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GRUPO FOCAL - YUNGAS DE LA PAZ – REUNIÓN CON INFORMANTES CLAVE 

Hora Texto 
00:01.4 - 00:12.0 10:07 de la mañana, 14 de noviembre. Comenzando la reunión con informantes clave 

en Los Yungas de la paz. En oficinas del FONADIN.  
02:05.3 - 02:59.9 Bien compañeros compañeras, vamos a dar inicio a este taller, siento mucho el retraso 

es difícil llegar hasta aquí, agradecemos mucho su presencia. Les voy a dar un contexto 
general de porque estamos organizando este taller que lo llamamos “taller de 
informantes clave”, nosotros tenemos una estrategia de desarrollo integral con coca de 
no te lo haya dicho antes en el contexto Nacional de desarrollo integral con coca que 
está siendo financiada o una parte de ella por un convenio que tenemos con la Unión 
Europea conocida como PAPS3 

03:01.9 - 04:01.8 Y tenemos ciertos indicadores que tenemos que dar cumplimiento. Ustedes han estado 
a lo largo de la experiencia del FONADIN saben que existe este tipo de apoyo 
presupuestario sectorial y en unos de estos eventos en mejorar los servicios financieros 
de ciertos rubros que requieren en algunos territorios como es: cacao, café y apicultura. 
Es por eso que hemos organizado este taller de informática que lo hemos denominado 
“caracterización de servicios financieros y Crédito rural en Los Yungas de la Paz” El 
objetivo general de este taller y los consultores van a explicar de manera más detallada 
es de ver los cuellos de botellas u obstáculos que puedan ser analizados por ustedes a 
partir de estos tres rubros básicos del cacao café y la apicultura 

04:02.3 - 04:54.6 El DITISA, cómo saben siempre nos apoya con consultorías aquí está Luis y está 
Marcelo, que son los consultores que nos están apoyando y que van a generar la 
metodología participativa para este taller. Lo que nosotros queremos sobre todo es que 
ustedes puedan dar un reflejo, una lectura si ustedes quieren del territorio sobre el 
crédito mostrando como decía cuellos de botella, obstáculos incluso algunas estrategias 
que ustedes vean importantes para que se dé una mejora de las condiciones de acceso 
al crédito. Yo quiero agradecer, con esto sería mi participación de inauguración de este 
taller y les dejaría con Luis y con Marcelo Qué son los consultores encargados de hacer 
esta actividad. 
 
muy buenos días, hermanas y hermanos 

05:01.1 - 05:29.7 cómo ha explicado Otto, el tema principal del taller es recuperar el conocimiento que 
ustedes tienen del sector productivo regional y sobre esa base poder trabajar 
directamente con los productores. 

05:32.7 - 05:35.7 La pregunta principal es ¿acceden o no acceden al crédito los productores? 

05:43.7 - 05:50.1 ¿qué dificultades encuentran ustedes que tienen los productores para Acceder al 
financiamiento? 

05:53.2 - 06:47.5 ¿Cómo se financia la actividad productiva en sus áreas de trabajo? ¿lo financian con su 
ahorro propio, lo financian con crédito? ¿qué instituciones proveen el crédito? ¿de qué 
se quejan los productores en relación con el financiamiento? ¿Sí de verdad existen 
dificultades o no existen? ¿Cuáles son estas dificultades?  Ustedes transaccionan en 
cada municipio, ustedes conocen seguramente las dificultades. Lo que nosotros 
queremos es justamente recuperar 

06:48.0 - 07:28.6 de su conocimiento que piensan ustedes del acceso al financiamiento, si de verdad hay 
acceso no hay acceso y qué dificultades tiene este acceso al financiamiento. Ese es 
básicamente el problema. Yo quisiera que cada uno en su turno pueda explicarnos, es 
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bien importante conocer, por ejemplo, si las mujeres tienen acceso o tienen problemas 
para tener y financiamiento 

07:34.0 - 07:39.2 y que cosas pueden financiar y que cosas no pueden financiar 
07:42.3 - 08:42.2 La idea es como les digo, ustedes conocen la realidad entonces el asunto es tratar de 

recuperar su opinión, su conocimiento sobre este tema entonces quisiera que a su 
turno cada uno de ustedes, primero dé su nombre y continúan con su opinión. 
 
 Primeramente, para todos los presentes tengan muy buenos días. Mi nombre es Javier 
Alarcón soy el secretario municipal del municipio de Villa Libertad. En cuanto al 
municipio tenemos en el área de apicultura, sí estamos un poco más avanzados, ya 
contamos incluso con asociaciones de productores y en cuanto a café estamos en ese 
inicio en desarrollo o sea de que se está expandiendo el cultivo. 

08:42.3 - 09:42.2 en cuanto a la solicitud de créditos evidentemente en el municipio quieren crecer más, 
pero las dificultades que atraviesan, por ejemplo, con una entidad bancaria, Banco 
Unión o este último que ha entrado Prodem y también ha entrado el Banco Fortaleza 
que han venido a ofrecer sus créditos. el tema es que piden el tema de un seguro, algún 
terreno o alguna manera de asegurar. El tema es que en el municipio no contamos con 
el tema de que este bien saneado todos los terrenos. Es más, como un documento de 
que tienen un tipo de propiedad nada más y generalmente antes utilizaban el tema de 
los avales sindicales que tiene la máxima autoridad de la comunidad era quién avalaba 
que realmente, Decía si está señor trabaja en este lugar, en aquí saca su producción. 
Ahí paso una falencia, 

09:42.2 - 10:42.0 es que los requisitos han subido. luego en el tema de pedidas, ha pasado de que he 
dicho caso, han sacado un préstamo un crédito en este caso hablamos por apicultura 
estaban haciendo la expansión y de repente ha pasado un chaqueo de otra persona 
muy irresponsable muy ajenos a él, pero igualmente a tenido que pagar su préstamo 
que ha tenido. Esas dificultades se tiene en allá para tal vez acceder a más.  En cuanto a 
las asociaciones tenemos mujeres tanto como varones pero que no hay tampoco esa 
distinción, esa preferencia; para ambos los créditos llegan igual. En cuanto a 
productores de café el tema es cómo recién estamos  

10:42.2 - 11:37.6 Iniciando el proyecto, recién están los productores es el tema de si va a rendir porque 
el tema de los precios a veces puntúa mucho y a veces no da la ganancia. Con las 
apiculturas nos ha pasado en algún momento que han llegado donde el bidón de 5 
litros costaba a Bs. 350 Entonces no le rendía y tampoco daba para pagar al banco; los 
del café no quieren que pase eso no quieren que pase esa situación. Entonces están en 
ese tema de sacar datos de su producción para ver si vale la pena o no en el lugar por el 
tema de la distancia; de aquí son alrededor de 289 kilómetros desde el municipio hasta 
La Paz hasta Oruro de aquí estará más o menos unos 50 a 60 km la distancia que separa 
a estos dos lugares y el tema también de los costos. 

11:42.4 - 12:41.0 ¿a quién le venden ellos? 
Dentro de todo esto al mercado que ellos ocupen directamente es al mercado informal 
lo que venden aquí en las calles; en algún momento, recién se ha socializado, por 
ejemplo, como en este caso con Ébano que podemos ofrecerle dichos productos, pero 
al momento recién están empezando a informar dónde… pero ahorita actualmente es 
el mercado informal. Qué quiere decir, las ferias por ejemplo de Villa Dolores en El Alto 
o en aquí en la Rodríguez, Qué son las ferias más comunes o quiénes compran también 
a los de la 16 de Julio hay quienes compran para hacer propóleo o ya tienen ciertas 
personas que les compran su miel, por ejemplo. En cuanto a café lo poco que genere lo 
poco que se saca lo sacan a Oruro como es más cercano que La Paz, lo sacan por ahí.  
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12:52.3 - 12:57.4 En el sistema financiero si uno tiene un comprador fijo formal 
12:59.1 - 13:39.5 Eso puede ayudar mucho a Acceder al crédito, pero si uno está vendiendo a distintos 

compradores en el mercado informal; claro eso para la entidad financiera plantea 
algunas dificultades. Es Muy bueno el apunte que tú haces Javier porque muestra que 
la cadena productiva está quebrada en el campo de la comercialización 

13:41.0 - 13:52.0 Porque si yo tengo un comprador fijo, el contrato con ese comprador puede servir de 
garantía, pero si no tengo comprador fijo no sirves. no hay contrato. Muchas gracias.  

13:59.1 - 14:59.0 Buenos días todos, mi nombre es Vilan Aguilera y vengo del municipio de Chulumani. 
Voy a poner en contexto como es el municipio de Chulumani, con que rubros estamos 
trabajando actualmente y cómo se da este lineamiento de crédito. Bueno en el 
municipio de Chulumani básicamente está trabajando dentro de la convocatoria con 
miel y café; bueno estamos trabajando más en la miel y el café dentro de esos dos 
rubros actualmente aparte de 

14:59.1 - 15:58.4 de poder tener los recursos estamos trabajando con diferentes entidades dentro del 
mismo ministerio y estamos también de alguna parte buscando financiamiento dentro 
de estas instituciones porque una de las prioridades para nosotros es buscar 
financiamiento con las entidades que pueden proveer los recursos para estos rubros 
ejemplo, hemos buscando financiamiento o Estamos buscando entrar dentro de los 
proyectos del ministerio dentro del programa Nacional de miel, Qué es un programa 
que ya se ha lanzado y creo que el ente ejecutor va ser EBA que va ejecutar la miel. 
Otro de los programas que también hemos incursionado ha sido el programa Nacional 
de café nos indican que ya terminaron la primera fase y resta una etapa de la segunda 
fase estamos viendo la capacidad de poder ser parte de este programa. Adicionalmente 
de estos se tiene ya asociaciones conformadas tanto de miel y de café dentro del 
municipio 

15:59.1 - 16:59.1 qué alguna forma estamos viendo dentro del sondeo que se ha hecho que son 
fuertemente potenciales. 
¿Ese financiamiento viene directo del Ministerio? 
Si, son programas que van directamente a trabajo con los municipios y con los 
productores, Por ejemplo, ahorita actualmente se estará se va a lanzar el PAX3 Qué es 
una instancia que nos va a ayudar mucho. Y eso justamente estaban hablando uno de 
los requisitos es hacer un plan de negocio, tener un mercado seguro para que ellos nos 
puedan financiar con una contraparte del 30% si no me equivoco por cada productor, 
entonces eso de alguna forma nosotros, de los beneficiarios, de los productores mismo, 
les ayudan a motivarse para poder acceder a este tipo de financiamientos porque tener 
un mercado seguro para ellos es mejor. Ahí es un poco complicado, cuando no se tiene 

16:59.0 - 17:58.5 mercado seguro es bien difícil, porque tienen que estar vendiendo incluso promocionan 
su producto para bajos costos no con lo que tendría que pagarse porque los costos de 
producción a veces no lo consideran muchos a la hora de la venta; Entonces están 
buscando esas entidades para que de alguna forma se pueda acceder a recursos. 
 Para complementar un poco, le sedere la palabra a mi compañero quién está 
trabajando un poco más de cerca con los productores. 
¿Para que necesitan esos financiamientos? 
 En el rubro de café es para extender las áreas productivas, para rehabilitar algunos 
cultivos que se tienen y otros específicamente para la industrialización o para darles 
valor agregado ya las asociaciones cuentan con la producción con la materia prima, un 
ejemplo, es la miel ya se tiene el producto, lo que ellos quieren es consolidar el 
producto para la venta entonces darle un valor agregado que sería la marca, una 
identidad específica para la asociación  
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17:59.0 - 18:50.4 mediante esa venderla, como los de Irupana. 
¿Ya tienen marcas? 
 Bueno, se está intentando muchos de las entidades, por ejemplo, como el ministerio 
de desarrollo productivo nos han llamado a convocatorias para que ellos a través de un 
pequeño proyecto que tienen, es financiar a profesionales en el rubro de diseño 
gráfico, en el rubro de promoción, todo eso para que ellos puedan ayudarnos a apoyar 
a estas asociaciones y poder generar estas marcas, darnos más promoción ya sea virtual 
o que se mediante otras instancias. Entonces ahí ya nos están ayudando.  pero ahorita 
un poco de la falencia es la parte de la industrialización, muchos de ellos querían 
proponer una planta industrializadora para que de alguna forma ellos pueden acopiar 
todo su producto y darle el valor agregado y venderlo 

18:59.0 - 19:58.9 ¿Han hecho alguna experiencia? 
Actualmente tenemos una propuesta para VIPFE para que puedan considerar una 
planta industrializadora de café, ya están los estados financieros. Dijo que tiene que 
tener un estudio de diseño para inversión final que nos pueda garantizar cuánto 
producimos, si tenemos la suficiente oferta de café para poder implementar eso 
estamos en última etapa si sale todo esto entonces nos indicaron que una vez que 
elaboremos este proyecto de pre-inversión podía pasar directamente al financiamiento 
al FOSIP es una identidad del ministerio de gobierno que financian plantas 
procesadoras, industrializadoras y todo lo demás. Si todo va bien el próximo año ya 
tendríamos nuestro proyecto pre-inversión y ya podríamos buscar las gestiones para la 
planta industrializadora de café dentro de la mancomunidad de Los Yungas porque 
actualmente no se tiene una municipal ni nada.  

19:58.9 - 20:55.9 De miel también ya tenemos una propuesta avanzada para planta industrializadora que 
también quisiéramos proponer al PAR para que nos ayude para poder tener esta planta 
Entonces esos dos son clave, sí tenemos esas dos plantas a través de eso y con el apoyo 
de las otras entidades yo creo que con eso podríamos iniciar y darle el valor agregado y 
empezar a promocionar mejor los productos que se tiene. Muy bien sabemos que un 
poco ya estás alternativas que se las están dando a los productos está motivando para 
cambiar de rubro porque el cultivo de la coca ya un poco está bajando a veces tiene 
bajones y ellos no tienen otros ingresos que no sea de la coca; dándoles esta alternativa 
y dándoles de conocer que esté cultivo puede darles también la misma rentabilidad 
económica a ellos les motiva para poder fomentar nuestros cultivos. 

21:02.3 - 21:09.1 O sea que los productores se financian a través del ministerio… ponele un 30% 
21:10.9 - 22:03.3 Se busca financiamientos a través de estos proyectos que el gobierno lanza, en muchos 

de los casos hay una contraparte, pero en algunos no hay contraparte simplemente es 
el trabajo que se realiza nada más. Pero si tenemos cumplir ciertos requisitos para 
acceder a este tipo de proyectos como le indicaba el PAR que es igual una entidad del 
ministerio ellos si tienes un 30% y garantizas el mercado a tus productos a través de un 
plan de negocio si podrían Acceder al financiamiento directamente. 

22:06.8 - 22:31.8 Bueno, hay otros instancias que estamos viendo la posibilidad de financiar, por 
ejemplo, con la gobernación estamos trabajando en proyectos pero son proyectos que 
de alguna forma no tienen mucho financiamiento a ellos si ponemos una contraparte 
pero es mínimo es mínimo el financiamiento que se da; de alguna forma nos ayuda en 
ciertas actividades que se están promoviendo. 

22:32.8 - 23:32.2 Ahora, fuera de esto en Chulumani hay entidades financieras presente ¿los productores 
sacan crédito de esas entidades? 
Si, yo voy a continuar. Mi nombre es Juan Carlos Tintaya yo soy técnico de municipio de 
Chulumani también. Se ha estado trabajando de cerca con los productores, como 
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mencionaba el tema de café y miel allá no tenemos cacao se tiene algunas plantas, pero 
estamos trabajando con miel y café. Existen entidades financieras está el BDP, está en 
Banco Prodem y el Banco Unión ellos prestan financiamiento a un porcentaje bajo 
podríamos decirlo, pero nos piden bastantes requisitos. Uno de ellos es un aval de la 
comunidad o de la asociación 

23:32.8 - 24:16.9 o en el caso de la alcaldía también emitimos avales. 
¿Quién pide el aval? 
Los bancos, las entidades financieras para hacer el préstamo. Fuera de eso hay 
compromisos, documentación qué es un poco más accesible pero un poco moroso por 
eso la gente no accede mucho estos créditos además no consideran dentro de la 
producción de la cadena de producción equipos, maquinarias qué es necesario para 
elevar, para mejorar la calidad de producto final. En caso del café, por ejemplo, de 
secadores, despulpadoras, no acceden a créditos grandes. 

24:17.9 - 25:17.7 Es una dificultad que se tiene por eso muchas personas están trabajando sin mejorar la 
calidad del producto final, lo están haciendo así de manera casi todo manual. Se 
necesita estos créditos, precisamente en la invitación que ustedes lanzan dice: a 
mejorar tal vez accesos o servicios financieros en las mancomunidades o en las 
comunidades y sería una buena opción para que se pueda evaluar no solamente cuánto 
de dinero necesita cada productor; es diferente la realidad de cada productor. Hay 
otros que han avanzado bastante solamente con la venta y el esfuerzo de cada uno y 
hay otros que no, que están empezando están incursionando y en el camino de no 
encontrar algún respaldo financiero o van dejándolo. Ya como decíamos Chulumani 
más del 95% se dedica la coca y la coca es lo que hace mover allá,  

25:17.9 - 26:17.5 básicamente todo lo que es el mercado, pero a eso se está entrando con proyectos y 
todo eso la gente se está animando bastante porque la coca, el precio de la coca ha 
bajado bastante entonces se han dedicado a lo que es producción de miel que ha 
subido incrementado el café también ha incrementado, entonces con esos tres 
productos está la gente y de eso con la venta de la coca con eso va pagando los créditos 
que se va a prestar. También queríamos hacer conocer, es que hay que cerrar esto en el 
tema de los de los mercados necesitamos un mercado donde podamos asegurar la 
producción tanto de miel como de café ya sea a través de convenios con el mismo 
gobierno, a través de los programas que ellos tienen, por ejemplo, había un tiempo que 
estaban lanzando la billetera móvil donde los aguinaldos parte del aguinaldo tenía que 
comprarse en productos. Eso ha funcionado bien, se ha asegurado bastante.   
Ahora con el tema del SEDEM, qué es el seguro para las 

26:18.4 - 27:18.3 mujeres embarazadas, los niños lactantes y todo; ha salido también productos. Pero 
cuál es el problema, es prácticamente ahí empresas grandes que han copado esos 
mercados ese lugar, no está dando opción digamos a que el productor pueda entrar 
con esos productos. Ahora otra debilidad también es que no en todos los municipios 
hay asociaciones, la mayoría trabaja de forma individual no está asociado a un grupo. 
Entonces eso hace que ese productor este un poco débil, no puedo acceder a algún 
apoyo. En ese sentido, podríamos fortalecer con estos créditos que ustedes están 
proponiendo a las asociaciones y posteriormente invitar a que los demás puedan ir 
asociándose en una o en otra asociación; sería una buena opción para que dentro de 
los municipios tengamos asociaciones fuertes, eso es una idea, pero lamentablemente 
cómo le digo 

27:18.3 - 28:18.2 falta ese apoyo para poder hacer. Esas son las dificultades, los productores no acceden 
a créditos precisamente porque hay requisitos que nos piden que les exigen como 
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entidades financieras y no les financian el monto que ellos quieren, sino ellos tienen 
límites entonces eso es otra dificultad también. 
¿gestionar un crédito en Chulumani tarda mucho? 
Por lo menos hasta donde nos han informado, los requisitos… una vez presentando los 
requisitos ellos por lo menos tardan dos semanas en conseguir los requisitos, los avales, 
tal vez un poco más. A veces cómo alcaldía estamos nosotros dando respaldos de que si 
es productor. Otro problema que mencionaban igual, no muchos tienen documentos 
del terreno porque es 

28:18.3 - 28:34.4 una garantía que la entidad financiera pide; entonces vía municipio se da un aval, se da 
como un certificado de trabajo diciendo. que sí real, de tal comunidad y es productor 
de café o de miel. Con eso Hemos estado apoyando. 

28:38.6 - 28:51.7 ¿Allá está presente? 
BPD, Banco Unión y Prodem. 
FIE más…  
Por ejemplo, del Banco Unión el porcentaje es al 11% en crédito productivo. Del BDP es 
al 6%. 

28:53.2 - 28:58.6 pero varían en los requisitos que ellos solicitan 
29:00.5 - 29:03.4 Gracias Juan Carlos. 
29:04.4 - 29:06.4 ¿cómo es tu nombre?  

Germán de Coroico.  
29:16.8 - 29:36.9 ¿cómo ves tú todo esto Germán?  

El tema de servicios financieros hacia los productores ¿no? En todo caso en Coroico al 
momento contamos con casi todas las entidades financieras que otorgan microcréditos 
estamos hablando de: Banco FIE,  

29:38.4 - 29:49.6 Banco Unión, Prodem, Crecer y Sartawi. 
29:56.3 - 30:03.3 Después eventualmente vienen también otras entidades a hacer cobertura, por 

ejemplo, como Bancosol 
30:05.2 - 30:06.9 también está Icas y el BDP con sede en Chulumani 
30:11.6 - 30:22.6 y sede en Caranavi. Ellos vienen eventualmente, no tienen una oficina permanente en 

Coroico, pero hacen un servicio hacia nuestra población. 
30:25.5 - 31:01.1 ¿entonces como acceden los productores al financiamiento? 

Principalmente todos los productores necesitan y acceden a un crédito para su 
actividad económica. 
¿Individualmente? 
Si, individualmente su mayoría y también hacen ahí créditos de banca comunal que 
otorga el Banco Crecer y Sartawi. 

31:05.0 - 31:21.5 De forma individual, los limitantes que tiene actualmente los productores 
principalmente están en la flexibilidad de la garantía, la cobertura de garantía hace 
mucho digamos al monto que ellos van a solicitar 

31:23.6 - 32:23.4 eso es uno de los limitantes, después el tema de cómo son actividades que no tienen un 
respaldo de ingresos de ventas de costos de producción que es lo que requiere en el 
banco carecen, digamos desde respaldo documental de su actividad económica, por 
ejemplo, un productor de café no tiene una licencia de funcionamiento como lo tuviera 
uno del rubro de comercio. Entonces ellos se respaldan de acuerdo con el criterio de 
cada banco. Hay bancos que les piden una certificación o aval de la comunidad que 
certifique, digamos la antigüedad del negocio qué es un dato importante que exigen los 
del banco para poder calificar su riesgo, después les piden también si pertenecen a 
alguna asociación, por ejemplo, 
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32:23.6 - 33:23.4 Tenemos productores de pollos parrilleros, a ellos se les exige el registro sanitario por, 
ejemplo, que es un respaldo también o el guía del movimiento animal. En el caso de 
productores de coca, les piden la hoja de ruta con lo que han salido al interior del país o 
el carnet de productor de Coca. Ahí está una limitante, algunos productores de café, 
por ejemplo, que no pueden respaldar su actividad económica en algunas ocasiones la 
salvedad sería un aval de la comunidad o hasta un certificado del municipio. Ahora sí se 
está un poco implementando lo que es el RUNAP que están escribiendo y están dando 
este certificado por 5 años el ministerio para que tengan este registro y el tema apícola, 
por ejemplo, justamente esta semana estamos trabajando con el SENASAG para 
registrar  

33:23.6 - 34:23.4 los productos agrícolas en el RUNAP que sería el primer documento que les va a 
respaldar que tiene la actividad económica; por ahora un apicultor no tiene un 
documento que le muestre digamos que tiene la actividad económica. Esa es una de las 
dificultades al momento de acceder a un servicio financiero ni siquiera cuentan en 
algunos casos un documento que acredite el derecho propietario de su terreno, por 
ejemplo, en la mayoría de los casos los apicultores utilizan terrenos comunales o 
terrenos que han sido dotados por la comunidad, entonces no cuentan con documento 
hecho o mucho menos por un plano. Ese es uno de los limitantes, también luego he 
indicado lo de la garantía que va muy de cerca también con los respaldos. después otro 
otras limitantes es el período de gracia 

34:23.5 - 35:23.4 una vez que ellos acceden al financiamiento, el rubro agrícola tiene su peculiaridad 
después de la inversión tiene un tiempo todavía para hacer la cosecha o la recuperación 
de lo invertido, por ejemplo, en cultivo de café si hago mi desembolso de mi crédito 
hoy en noviembre, voy a hacer la siembra en diciembre y la cosecha lo voy a tener en 
2024. Lógicamente tendría que haber un período de gracia por el año 2023. Sin 
embargo, existe este punto de servicios financieros el periodo de gracia para el rubro 
agrícola pero no se hace en práctica, no se utiliza actualmente todas las identidades 
financieras no aplican el período de gracia ya sea para el rubro de café que tiene un 
largo periodo desde el rubro apícola de la misma forma 

35:25.8 - 36:24.5 después otra limitante y problema que tienen es el tema de la estacionalidad. El rubro 
agrícola y pecuario no todo el año tiene ingresos fijos; hay épocas secas y épocas 
lluviosas también y más aún con esto de cambio climático entonces a veces se retarda 
la floración en el tema de cítricos, en temas de café o se adelanta como, por ejemplo, 
estamos con bastante retraso en épocas de lluvia. Entonces la estacionalidad no está 
considerando en su evaluación económica, en el flujo de caja que realizan los asesores 
de crédito y esto incluye en las fechas de sus cuotas, por ejemplo, un productor de Coca 
donde generalmente les dan un crédito con cuatro cuotas al año porque ven que la 
coca produce cada tres meses 

36:25.7 - 37:08.9 en algunos casos con estos cambios climáticos no están cosechando 4 veces al año; sé 
está retrasando bastante, por ejemplo, en estos meses de junio, Julio y agosto no han 
tenido mucha cosecha en temas de coca, en temas de otros rubros. Igual de café, por 
ejemplo, igual ha habido un retraso en la cosecha; este año se ha hecho en finales de 
junio ha iniciado la cosecha cuando generalmente se hace en abril. Entonces está 
estacionalidad tampoco está siendo aplicada, después de manera general en uno de 
las… bueno en Los Yungas la particularidad es que las actividades económicas son 
múltiples 
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37:10.0 - 38:09.0 Tiene generalmente otros ingresos el productor aparte de ser productor de café, de 
coca o de apicultura tienen segundas y terceras actividades que a veces también no son 
considerados para su evaluación de capacidad de pago. Cuando un productor, por 
ejemplo, de café va a solicitar un crédito que sea digamos de Bs. 50 000 pero solamente 
el banco le quiere evaluar una actividad y a veces el productor tiene hasta servicio de 
transporte realiza que está dentro del rubro productivo porque en Coroico el servicio 
de transporte es parte de la cadena de la producción de la oferta de turismo, por 
ejemplo, no son considerados algunas actividades secundarias de la familia este caso a 
veces las mujeres tienen actividad 

38:10.0 - 38:25.1 económica que también genera ingresos pero que no son considerados en la evaluación 
económica y esto reduce su capacidad de pago y por ende el monto que solicita los 
productores no acceden al motor original 

38:26.6 - 38:50.5 y cuando no acceden al monto original el problema que va a venir es que no invierten 
en lo que ellos pensaban o tenían planificado y eso hace efecto después que acceden a 
un segundo banco que les va a dar lo que les falta o a un tercer banco y llamándose a lo 
que decimos endeudamiento 

38:51.7 - 39:19.5 cuando llegan a tener tres bancos, por ejemplo, a un producto le pregunto porque 
tienes 3 créditos; principalmente es porque en el primer banco donde ha solicitado no 
le han dado el monto final que ha solicitado y él ha solicitado a un segundo banco.  
Entonces eso es lo que se ha observado en el municipio de Coroico. 

39:22.0 - 39:35.1 A mí me parece muy interesante los comentarios Germán porque se ve que hay déficit  
39:41.4 - 40:12.3 comprensión de la problemática productiva por parte de las entidades financieras y eso 

mismo de alguna manera perjudica a la propiedad financiera porque si la identidad 
financiera no tiene una visión completa de la actividad económica, va financiar  una 
parte y el productor obligado va a tener que buscar plata en otro lado y entonces al 
final como todo eso además, 

40:13.8 - 40:28.8 tarda y tiene muchos requisitos el productor no usa la plata que le están dando para lo 
que le han dado, lo usa para otra cosa y tal vez con esa otra cosa va a tener que pagar y 
además  

40:31.2 - 40:45.6 no hay una comprensión de lo que es la actividad familiar porque todos los productores 
trabajan con su familia; la mujer hace una cosa el hombre otra, entonces 

40:47.1 - 41:35.1 es muy importante ese reporte porque muestra que en realidad las identidades 
financieras no tienen una clara visión de la dinámica productiva de los productores y a 
eso se suma otro tema que es muy complejo qué es el tema del derecho propietario, el 
tema de la garantía si no pueden poner terreno en garantía, entonces ¿qué van a poner 
en garantía? Claro, en algunos casos el municipio o el ministerio puede ayudar 
certificando la antigüedad, pero eso es insuficiente, eso no es una garantía.  
Me parece muy bien puntualizado. 

41:48.3 - 42:16.5 Buenos días, por favor. Acaban de llegar la alcaldesa de Coroico tanto con el hermano 
técnico; le pediría por favor que un poco le puedan comentar a la hermana alcaldesa y 
el técnico que llegó el objetivo de esta reunión por favor. 
Bueno, el objetivo de esta reunión…  tenemos dos reuniones hoy día 

42:18.2 - 43:14.8 una reunión es con los técnicos que se supone que es esta reunión. Luego vamos a 
tener una reunión con municipios y la mancomunidad también para conocer la óptica, 
el punto de vista de los municipios, además queremos con los municipios ver el tema 
de cómo son sus planes de desarrollo productivo, en qué dirección está yendo, cuántos 
recursos pone el municipio en ese tema. pero esa es una segunda reunión que vamos a 
tener terminada esta reunión; pero en esta reunión queremos conocer los criterios de 
los técnicos, así como Germán y los compañeros que le han precedido 
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43:15.8 - 43:31.6 Que han dado su punto de vista con una gran riqueza de temas y ahí nosotros como 
especialistas también obviamente vamos a hacer recomendaciones para que eso fluya 
de otra manera.  

43:35.6 - 44:12.1 ¿Cómo es tu nombre? 
Marcelo Luna soy técnico de la mancomunidad de Los Yungas; le pediría por favor que 
está aquí Irupana, que es la técnica agropecuaria de Irupana para que pueda conversar 
y también dar a conocer su punto de vista. 
por favor de los dos. el tuyo también 
sí, yo continuaré luego.   

44:13.1 - 44:14.6 ¿Cuál es su nombre? 
Veronica Humerez Apaza, técnico del municipio de Irupana. 

44:21.0 - 45:20.9 Muy buenos días a todos compañeros de los diferentes municipios y del FONADIN. 
Como municipio de Irupana nosotros trabajamos con el rubro caficultura y apícola, 
tenemos asociaciones ya con personerías jurídicas que se ha trabajado tanto con el 
FONADIN en su tiempo y también PAR1, PAR2. Hay estas asociaciones existen. Sin 
embargo, a la fecha están un poco; no están activas porque cuando inicia un proyecto 
hasta la finalización o conclusión funciona, sin embargo, después ya no se da esa 
continuidad eso tal vez es tanto de la mesa directiva y todas las asociaciones. Nosotros 
como municipio este año estamos intentando reactivar esas asociaciones porque tiene 
su personería jurídica y a nivel nacional por lo que sé todos 

45:21.0 - 46:12.1 los rubros que sí se va a trabajar un programa se va a trabajar siempre es por la 
experiencia de haber trabajado y mejor si tiene su personería jurídica. Entonces 
estamos en el rubro de como café y apicultura. En el rubro cacao no tenemos 
asociaciones y tampoco se ha trabajado en este rubro en el municipio de Irupana por lo 
que tengo conocimientos. Si tenemos otro potencial que sería el mango que nos 
gustaría tal vez incluir como productores tenemos el sector de: Plazuela, Pola y otras 
comunidades qué se dedican a la producción de mango en mayor escala, sin embargo, 
no hay… muy poco acceden a créditos hay un desconocimiento, solo trabajan. 
¿Los del mango o todos? 
En general. 
En el municipio de Irupana solo hay un banco, que es el Prodem. Como dijeron mis 
compañeros  

46:20.9 - 47:04.9 los requisitos que te piden algunos son fáciles de acceder a algunos nos falta como el 
derecho propietario, igual tenemos alguna dificultad. Entonces para eso hay veces 
vamos a Chulumani que tiene más bancos como: el BDP, Banco Unión el FIE. Entonces 
vamos a la capital de Los Yungas que es Chulumani para poder acceder a los créditos. 
Pero poco son, no son muchos productores que se dedican o buscan estos créditos 
porque para ellos el interés 

47:05.6 - 47:55.8 es el 11%, para ellos es un poco alto; más que todo en esta época que estamos después 
de la pandemia se está intentando reactivar. Entonces ahora lo que sí se ha trabajado 
este año es de trabajar con impuestos nacionales para obtener el certificado del RAU. 
Se ha traído a Irupana para que puedan tener el certificado registro agropecuario 
unificado. Certifica a los productores en el grupo apícola, caficultura y otros rubros, 
entonces mediante eso los técnicos de impuestos nos han indicado que los bancos ya 
están solicitando este certificado y con eso disminuimos el interés más bajo. 
¿A que tasa se deduce?  

48:05.6 - 48:15.2 nos han dicho que es al 5% o algo menos. 
48:16.0 - 48:21.3 Entonces con eso, están solicitando ya crédito nosotros productores 
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48:22.3 - 49:09.8 Es un requisito del banco Unión y todo. Entonces estamos ya con eso; sin embargo, las 
dificultades y falencias de nuestros productores… Ellos tienen la materia prima tienen el 
café en la producción de café llegan hasta el pergamino, llegan hasta el tostado, 
algunos ya tienen su café ya elaborado y comercializan individualmente pueden vender. 
Más, sin embargo, no tienen un mercado seguro: salen a La Paz, en el mismo municipio, 
en las ferias están comercializando sus productos. Pero hacía mayor escala, 

49:11.1 - 50:08.4 ellos quieren, pero no tenemos un Mercado o un lugar donde podamos comercializar 
nuestros productos como Irupana y qué ese monto económico, toda la cadena 
productiva pueda satisfacer. Porque es un trabajo arduo entonces eso, en el café. sin 
embargo, se ha avanzado con el producto final un buen porcentaje de productores ya 
tiene su café Irupana, Santa Anita, Huayruro… están y también estaban con el programa 
nacional, igual están con la variedad catuai. Les gustaría ellos seguir trabajando, seguir 
transformando nuestro café y tener un mercado; eso es lo que nos falta. 

50:11.1 - 50:18.0 ¿La transformación lo hacen asociativa o individualmente? 
Individualmente, cada uno la hace individualmente.  

50:20.8 - 51:08.3 Siempre escuchando a los productores nos indican, lo hacen artesanal en hornos.  
Siempre nos piden, Ya que hay o puede haber estos créditos productivos. Que esto 
vaya a fortalecer la industrialización, tener máquinas para garantizar la calidad y 
también cumplir con las normas del SENASAG porque para sacar mercados necesitamos 
tener el certificado de SENASAG registro sanitario. Entonces yo creo que ningún 
productor va a poder certificar el SENASAG entonces a eso y tal vez puede ir los dos 
créditos: fortalecer la parte de transformación y comercialización 

51:10.6 - 51:16.0 en el caso del café, los productores de café,  
51:19.7 - 51:54.9 no sé sí es el caso de Iguana, pero tiene su propio financiamiento que se llama Fincafé. 

¿No sé si ustedes conocen eso? 
No.  
Uno de los temas también, relativo a este tema Verónica. Tal vez sea que los 
productores no tienen suficiente información 

51:58.6 - 52:14.3  para ver tanto canales de comercialización como de financiamiento, ese me parece que 
es un tema importante. 

52:15.1 - 53:14.3 Sí tal vez esto se debe a que la mayoría de los proyectos que ingresan a los municipios 
siempre inicia desde la siembra, producción en viveros hasta… mayormente un año a 
dos años los proyectos. Entonces no llegamos a la etapa de transformación, no está 
inmerso en los proyectos productivos, etapa de transformación y comercialización está 
solo hasta la producción hasta tener el grano y hasta ahí se ha podido ver muchos 
proyectos con diferentes instituciones que solo llegan a ese punto al productor. 
Entonces sería como una fase, trabajar en temas de transformación y comercialización 
es lo que demanda también los rubros, también en el rubro de apícola; como 
quisiéramos tener otros materiales para poder seguir trabajando y ahí ver nuestra 
calidad con el SENASAG también y poder comercializar a nivel nacional. 

53:15.0 - 54:13.3 Una preguntita Verónica ¿alguien les da asistencia técnica a los productores? 
Actualmente si, nosotros como municipio estamos trabajando con algunas asociaciones 
con las que están activándose. Nuevamente iniciamos, tenemos en el municipio un plan 
de un vivero municipal, hacemos el compost y producimos plantines; y ellos mismos de 
sus huertos seleccionamos la semilla y con ellos hacemos el sustrato, todo el trabajo y 
ahí a través de eso les enseñamos nuevamente desde el cero hasta donde podamos 
alcanzar también como municipio. Es muy complejo estar constantemente, así como 
cuando hay un proyecto hay un técnico es estar constantemente, pero nosotros 
intentamos apoyarles 
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54:15.0 - 54:17.4 hasta donde pueda el municipio también. 
54:25.5 - 54:29.6 o sea ¿qué ustedes dependen del presupuesto municipal? 
54:35.7 - 54:59.3 Si. 

este año estaba en el rubro café el programa nacional; técnicas mayormente estaban 
con las comunidades uno el IPDCA y otro el SENASAG, pero esa asistencia técnica ha 
concluido en octubre por lo que tengo conocimiento entonces se ha cerrado ya 
programa, están en etapa de cierre. 

55:28.1 - 56:27.8 Muchísimas gracias, Verónica ¿quiere agregar algo Marcelo?  
Muy buen día, consideré que era pertinente que fueron ustedes escuchar primero a los 
agropecuarios porque son los técnicos que están usualmente en el lugar, ellos son los 
que están en el lugar con mayores luces les pueden brindar más información. 
Ustedes han podido escuchar las diferentes versiones y criterios que tiene cada técnico, 
hay muchas deficiencias, nos hace falta mucho el apoyo de una entidad financiera que 
vea al productor, pero como un productor familiar. Lo están viendo simplemente como 
un productor mercantil entonces habría que cambiar esa posición y ver que brinde 
mayor apoyo a las familias productoras. Así bien hoy en día las familias productoras no 
cuentan con los respaldos suficientes que exige 

56:28.1 - 57:28.1 cada entidad financiera es muy pertinente que mediante este proyecto lo que se quiere 
lograr a futuro con estas reuniones es poder fortalecer a lo que viene a ser la cadena 
productiva. Ya también ya lo dijeron, hay muchas deficiencias en la cadena productiva 
únicamente pega en la primera etapa, pero no se hace un seguimiento de toda la 
cadena productiva que inclusive podrían llegar a ser la exportación; es lo que más nos 
faltaría de todos los municipios de Los Yungas. 
En lo personal considero que esta reunión es muy loable y es muy beneficiosa,  acaban 
de llegar los del municipio de La Asunta también les van a dar a conocer su 
pensamiento acerca de los créditos y necesitamos que este trabajo que se haga y el 
producto que ustedes emitan como consultores pueda servir para que los mismos 
productores se llegan a beneficiar y no solamente al productor sino también las 
entidades financieras también puedan beneficiarse. 

57:28.1 - 58:19.9 Sí cambian esa mentalidad de ver al productor simplemente como parte mercantil y no 
una voluntad de crecimiento en lo que viene seré su función social entonces ahí sí que 
tuvimos que hacer modificaciones. Les agradezco infinitamente por todo el espacio que 
nos están brindando y considere en lo personal que ya escuchando los diferentes 
criterios usted va a poder sacar resumen de todo lo que necesitamos como Yungas en 
el ámbito financiero, en el ámbito del apoyo a la producción y lo que hace un momento 
usted mismo ha mencionado el apoyo interinstitucional que nos está haciendo falta a 
nosotros como municipios.  
Muchas gracias  
Buen día, mi nombre es Joaquín Avilés y soy funcionario del FONADIN. Que gusto 
escucharlos y con toda la predisposición 

58:28.0 - 59:04.9 Joaquín ¿qué piensas de todo lo que han explicado aquí tus colegas de los municipios? 
Se puede escuchar y es una constante de lo poco que he estado viendo en el FONADIN 
y aparte de lo que escuchado; todo lo que se ve es acceso a créditos, comercialización 
el tema de asistencia técnica, también que hay falencias como para que los productores 
puedan tener una producción más eficiente entonces por eso le decía dispuesto a 
escuchar todas las necesidades 

59:33.0 - 01:00:26.7 muy bien entonces seguimos con Grover, Técnico del FINADIN, en principio buenos 
días, les damos la bienvenida a la institución.  
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Perdón, para aclararte, Luis, ellos son dos personas del FONADIN del área de proyectos, 
ellos están más en campo, más en terreno y están viendo los proyectos productivos. 
Sí, muy buenos días nuevamente, a los técnicos de los municipios. Para mí es una dicha 
volverlos a ver, yo también he sido parte como ellos, técnico de los municipios, 
entonces conozco la realidad de cómo están nuestros municipios de los yungas, 
después ya nos vinimos aquí, 

01:00:30.7 01:01:10.4 en dónde mayormente se ha financiado proyectos de apicultura y café desde el 
FONADIN y desde el mismo Ministerio también, desde otros programas, se ha 
ingresado a los diferentes municipios dentro de los límites que conforma la 
mancomunidad, en donde hemos visto nosotros como técnicos, hemos recorrido, 
hemos conocido también, que los productores allá tienen muchas necesidades, en 
donde comparto también todo que dicen los técnicos es verídico, les falta mucho, 
donde en el tema de créditos financieros por ejemplo, ya lo decían los estimados 
técnicos es muy difícil acceder. Mayormente en el tema productivo, para acceder a un 
tema por ejemplo para el rubro apícola el banco no te da crédito, no te proporciona, 
pero sí tienen dinero para que te puedan apoyar.  

01:01:30.7 01:02:07.3 Pero en sí los productores no tienen los suficientes respaldos para que te puedan dar 
ese financiamiento los bancos, entonces mayormente les dan el crédito ya sea con el 
aval de la comunidad, pero tienen que ser productores de coca, sí o sí, entonces les 
dan, entonces ya ese dinerito lo pueden usar para otras áreas, para poder equiparse, 
para comprar semilla, y de esa manera también los productores puedan captar ese 
financiamiento de los bancos, que hay el dinero para temas productivos. 

01:02:31.0  01:03:25.1 Donde también se ha podido ver digamos en cuanto a los productores, por ejemplo hay 
capacidad productiva en los yungas, en el tema más que todo apícola y café, tenemos 
instituciones que están bien establecidas allá por ejemplo también del mismo gobierno 
en Irupana está la planta de EBA, es una planta que está procesando la miel, en donde 
nosotros vemos en el tema apícola por ejemplo decían los técnicos, van a buscar a los 
mercados, a la feria, para vender más, para vender a un poquito más elevados su 
producto. 
¿El precio que paga EBA es más bajo? 
El precio es un poquito más bajo. 

01:03:31.0 - 01:04:15.2 A ver, tal vez ahí para complementar si tenemos la planta que es el CID de Irupana de 
EBA, que está del pueblo ahí abajito nomás es. Entonces EBA compra el kilo a kg a 32 
bolivianos con este registro que le dicho, con RAU. Sin RAU compra a los productores a 
28 bolivianos entonces pues que hemos traído esa institución para que pueda 
beneficiar a los productores. Ahora, así individualmente, nuestros productores venden 
desde la pandemia hasta la fecha el kilo a 50 60 bolivianos Entonces ella ellos 

01:04:16.6 - 01:05:08.1 vender a 32 no les conviene no le satisface, así. Pero puede sacar a la ciudad de la paz 
buscan sus propias personas que les puedan comprar y todo eso venden esa a ese 
precio sin embargo EBA siempre nos dice a nivel nacional a nivel es diferente tal vez 
Latinoamérica o Sudamérica nosotros compramos el más alto porque en Argentina está 
el kilo a 2 dólares (14 bolivianos aproximadamente) Entonces aquí estamos comprando 
a 32 bolivianos el kilo de miel. Ahora el propóleo está a 400 bolivianos si no me 
equivoco con RAU, también sin RAU es algo menos. 

01:05:15.8 01:05:24.0 Muchas gracias, Grover, muchas gracias a todos, vamos a hacer un pequeño break. Ya 
prácticamente hemos terminado, no sé cuáles son los técnicos que no han… 
Los técnicos de La Asunta han llegado, también el hermano alcalde de Cajuata. 
Eso es en la siguiente reunión. 
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01:05:25.8 01:05:53.7 acaba de llegar el hermano alcalde de Cajuata. Bienvenido hermano. Entonces, 
hermanos, tomaremos un refrigerio.  

01:05:54.2 - 01:06:54.1 Yo les puedo decir que esta reunión fue muy buena. Lo que han contribuido ustedes a 
nuestro conocimiento de la problemática del sector es muy importante y ha sido de 
verdad muy útil. Entonces justamente apreciamos mucho que se haya realizado esta 
reunión. Yo quiero agradecerles el esfuerzo que han hecho para llegar hasta aquí, Sra. 
alcaldesa, Hno. alcalde, Hnos. Técnico. Entonces, con esto más creo que tenemos un 
cuadro informativo suficientemente claro y les agradezco porque además se ve que 
ustedes conocen el sector Entonces me voy muy contento de la actividad y ahora 
hacemos 

01:06:54.2 01:07:07.4 una pequeña interrupción para tomar un refrigerio. ¿de acuerdo? Pueden salir afuera 
para comer. Muchas gracias. 

01:07:25.3 - 01:08:23.0 Compañeros voy a aprovechar mientras estén en el refrigerio, muchos han llegado 
recién, queríamos darles la bienvenida al Fondo Nacional de Desarrollo Integral, como 
saben, el FONADIN y nuestro gobierno se caracteriza por el apoyo al pequeño 
productor, Este evento esta realizado en el marco de la estrategia Nacional de 
desarrollo integral con coca, que tiene apoyo del PAPS 3, como ustedes saben. Dentro 
de nuestros indicadores de cumplimiento y las cosas que vamos a hacer en este año y el 
próximo año está contemplado, compañeros, dar mejores condiciones de servicio 
financiero y de seguro agrícola a Pequeños productores en los sectores que trabaja la 
EDISC. Agradezco mucho el apoyo a la mancomunidad de los YLP, a los municipios por 
este apoyo constante, espero sigamos trabajando mancomunadamente. 

01:08:25.2 - 01:09:23.7 Este es un esfuerzo que agradecemos por su presencia y que esto va a contribuir a 
poder mejorar estas condiciones de servicio financiero. Dentro de nuestra planificación 
dentro el PAPS 3 en los próximos años está previsto tratar de poder ayudar con crédito 
a a las comunidades, sobre todo a asociaciones, y los vamos a contactar compañeros 
para que ustedes me ayuden a identificar a estas asociaciones nosotros necesitamos 
saber. Aquí nos han dicho que hay algunas asociaciones que no están funcionando, 
porque no tienen personería jurídica. Nosotros necesitamos información para poder 
justificar de alguna manera lo que estamos haciendo. Entonces necesitamos saber una 
lectura muy adecuado del territorio, y como lo dice Luis, este es un taller muy 
importante, han surgido elementos muy importantes, al menos escuchando desde las 
espaldas, me ha parecido información muy clara, muy concreta, que 

01:09:25.3 01:09:44.3 nosotros como técnicos del Estado plurinacional vamos a utilizar. Entonces siéntanse 
bienvenidos y espero podamos adquirir mucha más información de ustedes para 
contribuir siempre a los pequeños productores de la agricultura familiar. Gracias, 

01:11:12.3 01:11:56.7 (no audible – break - sonido ambiente) 
01:12:13.3  01:13:02.7 (no audible – break - sonido ambiente) 
01:13:07.9 - 01:13:59.3 Compañeritos, compañeras, quería pedirles, solamente de reiteración, este primer día 

es un evento para técnicos. Mañana, como ustedes saben y tienen las cartas de 
invitación, mañana se van a realizar grupos focales, pero estos grupos focales se van a 
realizar directamente con las asociaciones y con los productores agropecuarios, 
entonces acá a algunos de ustedes que están presentes de los municipios 

01:14:07.8 - 01:14:58.2 quería solicitarle por favor puedan hacer llegar las invitaciones y sin el caso que no 
tuvieran me dicen para que puedan asistir a los compañeros de los rubros cacao, por 
ejemplo, cacao vamos a realizar el grupo focal desde las 9 de la mañana, para el caso 
del grupo café vamos a organizar desde las 10:30 de la mañana, y en la tarde de las 14 
horas va a ser el rubro apícola. Entonces mañana estos tres rubros también vamos a 
tener una sesión parecida pero ya con asociaciones y productores. Entonces 
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agradecerle a cada uno de ustedes puedan ayudar a socializar el evento del día de 
mañana y si tienen dudas o si quieren que yo les pase la carta de invitación y el 
cronograma establecido me lo comunican para yo enviarles a su WhatsApp. Muchas 
gracias. 

01:17:59.3 01:18:35.8 (no audible – break - sonido ambiente) 
01:20:49.1 01:20:54.1 (no audible – break - sonido ambiente) 
01:21:03.1 01:21:13.1 Nos ha faltado dos técnicos de La Asunta, qué son muy importantes, que es muy 

importante también escuchar también su voz. Entonces escucharemos a los dos 
hermanos de La Asunta y de ahí cerramos la actividad para pasar a la actividad con los 
alcaldes, ¿de acuerdo? 

01:21:15.4 01:21:20.4 (no audible – break - sonido ambiente) 
01:21:34.3 - 01:22:33.9 Tal vez se puede acercar un poquito hermanos para que la grabadora les grabe bien. 

Primeramente, muy buenos días a todos los presentes, hermano buenos días a todos, 
Mi nombre es Reinaldo Peñaranda Muriel, soy responsable del municipio de la asunta 
el municipio más grande de los municipios de la provincia sud yungas y bien es 
importante para nosotros tocar este tema de créditos para los productores, para los 
pequeños y medianos productores que tenemos en la región. La Asunta es un 
municipio que ha emprendido en diferentes rubros, en el tema del café, el tema de la 
miel, el tema del maracuyá, el tema de otros productos que estamos ya produciendo en 
la región. 

01:22:34.3 - 01:22:53.9 Cómo hablaba el compañero que me antecedió anteriormente, el tema del crédito es 
muy bueno para los productores, pero en el tema de miel hay que ver. El que te motiva 
a producir miel te compra un precio, discúlpeme de la palabra, de gallina muerta. Cómo 
creen que el productor se puede sentir con ese precio de parte de su Estado 

01:22:55.4 - 01:23:55.4 Cuando sabemos que a la Argentina EBA le compra miel. Eso es matarle al productor 
que está empezando. La Asunta hoy y por hoy tiene un potencial en el tema de la miel. 
Ahora, cuando nosotros queremos llevar hacia el extranjero, en el extranjero nos pide 
muchos requisitos, especialmente el “fair trade” para el tema de calidad del producto 
que se le va a vender. Ese es uno de los factores que al productor en un momento que 
está con la iniciativa de seguir, cuando viene aquí y EBA le ofrece (pagar) el producto a 
28 bolivianos porque no todos tenemos la autorización para comercializar a un precio 
justo como ellos dicen a 32 bolivianos, es una muerte civil a ese productor, es matarle 
en su iniciativa, matarle en su producto, cuando le compra a mitad del precio de lo que 
cuando se vende por raleo en temporadas. Ahora lo otro, también sería importante en 
el tema del financiamiento que está dando, hacer el tema de plantas de acopio para 
poder conservar un tiempo más el tema 

01:23:55.4 - 01:24:55.2 de la miel. Si bien en La Asunta, por el tema del calor, sufre modificaciones el mismo 
producto, entonces eso también es importante que ustedes, FONADIN, o las diferentes 
instituciones del Estado nos puedan facilitar para que el productor se sienta seguro de 
lo que está haciendo. Entonces yo puedo decirles, en este rubro en el tema de la miel 
en La Asunta tenemos un potencial. Hay productores que tienen hasta 100 - 150 cajas 
algunos, hay asociaciones dentro del municipio de La Asunta, en diferentes rubros. Hoy 
por hoy se ha podido ver que, gracias a estas asociaciones, o a esta iniciativa, este 
emprendimiento propio, el tema del producto del pollo no ha subido mucho con el 
tema del bloqueo de Santa Cruz. Los diferentes municipios han debido sentir. La gestión 
2000, cuando ha comenzado la pandemia, antes de la pandemia igual había bloqueos 
en Santa Cruz y el pollo se disparaba, hasta el producto, un plato de comida se 
disparaba, de lo que estaba a 15 bolivianos a 20 bolivianos. 
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01:24:55.3 - 01:25:55.1 Entonces, esos son factores de que hoy por hoy se ha contenido la economía en 
nuestro país, se ha podido ver en diferentes sectores, se ha podido estandarizar el 
precio no ha sido muy influyente porque éramos solo dependiente de Santa Cruz ahora 
en la región somos autosostenibles, tenemos nuestro producto, hacemos girar nuestro 
producto entonces hemos mantenido este mercado. Yo por eso les rogaría si el crédito 
Hay así de esta manera, sea directamente con los productores que aquellos que ya 
están con el emprendimiento. Y, también si va a haber este tipo de créditos, 
quisiéramos pedirles que dentro del programa o dentro del proyecto, hacer el crédito 
diferido o, digamos, el período de Gracia. Por ejemplo, un productor de miel empieza 
con sus 10 cajones, 10 cajones para empezar no más solo el cajón nos cuestan 700 
bolivianos a 600 bolivianos cada cajón; estaríamos hablando en el menor costo de 6000 
bolivianos para que un producto tenga 10 cajones, eso es solo 

01:25:55.3 - 01:26:55.2 la caja. No contempla la cera, no contempla otros, no contempla el núcleo, no 
contempla las rejillas. Los que sabemos cómo es este tema, no contempla. Un 
productor más o menos para una caja de, para tener una caja necesitas alrededor de 
1300 bolivianos básico para poder tener una caja de abeja, una caja de nuclera, una 
caja ya de miel. Entonces quisiéramos también pedirles un período diferido para que 
como yo como productor tengo hoy en día tengo 10 cajas, pero quiero la intención de 
mí es duplicar a 20, entonces quisiéramos que el crédito sea un crédito con un período 
de gracia de un año ósea dentro después de un año, al año siguiente, yo puedo 
empezar a pagar recién el tema de mi interés y amortizar el tema de mi capital. Eso 
también yo quisiera pedirle, si es que hubiese la posibilidad sería muy interesante, así 
de esta manera nuestros productores se sentirían pues de verdad que se le está dando 
una mano, se le están incentivando a 

01:26:55.3 - 01:27:55.2 seguir con su producto. Me podría ampliar, nosotros tenemos en diferentes rubros La 
Asunta hoy por hoy es un municipio exportador en el tema del café. Acá el ingeniero 
Rosalío también les va a dar cómo se ha trabajado, cuál es la iniciativa. Ahora tenemos 
también en el tema del proyecto del pacú. La Asunta hoy por hoy es un municipio en el 
tema de la crianza de peces y ha dado buen resultado. Las instituciones que han 
financiado han visto cómo ha trabajado La Asunta, cuántas cosas tiene. El producto por 
hoy les digo no tenemos para el tema de traer hacia la Ciudad de la paz porque apenas 
estamos copando lo que es el mercado local, pero queremos seguir multiplicando. Una 
poza, para hacer una poza más o menos se necesita entre 12.000 bolivianos solo el 
excavado de la poza. Los alevines, la alimentación entre otros otras partes más que hay 
que ver, el tema del agua, tema de rollos, politubos y todo lo demás, incrementan el 
tema. Entonces eso quiere decir que el pequeño productor se mantiene como pequeño 
productor porque 

01:27:55.2 - 01:28:55.2 cuando va al banco, el banco te da una lista de unos 20 requisitos técnicos que tienes 
que cumplir. Aparte, te pide experiencia de 10, 10 años para financiarte. Entonces si 
ese productor en su primer o en su segundo año ha logrado tener un buen ingreso, 
tener un buen resultado de su producto, que le pidan 10 años de experiencia, o sea, 
tiene que esperar 10 años más para que pueda aumentar unas 2 o unas 3 pozas más. 
Entonces eso sería, no, lo que en cuanto puedo sugerir porque nosotros, como técnico 
también de la región, conocemos la necesidad de diferentes sectores, de diferentes 
municipios también de acuerdo a los pisos y suelos ecológicos que se tiene en la región, 
se ve el potencial cada municipio qué potencial tiene más, pero La Asunta, al ser un 
municipio grande el tema de territorio, tenemos potenciales ya identificados en el cual 
estamos hoy por hoy trabajando y dándole duro, ¿no? Un “municipio saludable y 
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productivo” así lo hemos catalogado, La Asunta por el tema del del incentivo al 
productor que le estamos dando, como municipio, pero nos es 

01:28:55.2 - 01:29:54.9 insuficiente porque el municipio de la asunta cuenta con 20, 40 federaciones, 40 
centrales, cuenta con 200 comunidades en cada uno de los de los de las federaciones. 
Estamos hablando de una población, según censo del 2012, de 41.173 habitantes. A la 
fecha estamos estimado entre unos 50.000 hasta 55.000 habitantes. Siendo realistas, 
siendo cómo está ahorita la población, entonces hay necesidades de que sí se les pueda 
financiar terrenos o áreas. Hay, el productor ya ha visto, ha adecuado sus lugares para 
poder seguir incentivándose en estos temas de lo que es el tema de la que es 
netamente el tema productivo. Muchas gracias. 
Reynaldo un ratito, ¿Qué entidades financieras están en la zona de La Asunta?  
Tenemos a lo que es el PRODEM, tenemos lo que es el SARTAWI, tenemos a lo que es 
ahora por hoy recién en estos meses nomás se lo que es el que ha ingresado es el  

01:29:55.2 01:29:56.3 el BANCO UNIÓN 
01:29:57.5 - 01:30:57.3 esas tres instituciones, el otro es la institución CRECER pero solo da créditos entre 

personas. No está más enfocado en el tema del rubro productivo. 
Ahora ¿los productores reciben algún apoyo técnico? 
Del municipio sí. Estamos apoyando con el municipio con técnicos tenemos técnicos en 
café tenemos técnicos apícolas tenemos técnicos piscícolas, pero cómo le digo, nos es 
insuficiente porque en La Asunta tenemos un sector qué es potencial en tema de café, 
potencian en el tema de crianza del pescado, se llama tacuaral, que estamos hablando 
casi a 4 horas que tiene que recoger el técnico para llegar a esa comunidad. En los otros 
sectores tenemos en el sector de Bolívares se llama, igual de la misma forma, está con 
frontera con Caranavi, entonces el tramo que tiene que recorrer 1 o 2 técnicos nos es 
insuficiente para poder atender la demanda de aquellos que necesitan nuestro apoyo 
técnico dentro del municipio. Al ser un municipio realmente es disperso el municipio 

01:30:57.5 - 01:31:57.3 mucha población entonces con todo lo que, con los recursos que se tiene en la 
secretaría es insuficiente. Yo sé, yo estimo que en todos los municipios es de la misma 
forma, porque no hay cómo atender a todos. No hay como conformar a todo entonces 
si a uno le atiendes el otro ya se siente mal. Entonces de esa manera, hermano, no 
nosotros si es que hubiese la posibilidad de que nos puedan dar técnicos más sería la 
mejor, sería interesante. O los técnicos allá pudiesen estar para que el productor venga, 
porque el productor que tiene iniciativa viene, pregunta, recurre, molesta, todo el 
tiempo molesta, “quiero esto”, “quiero el otro”, o “cómo puedo hacer esto”, “cómo 
puede ser”, “he visto esto”, entonces el técnico también tiene que hacerle seguimiento 
porque muchas veces la teoría es una cosa pero la práctica es bien diferente. Además, 
en los suelos ecológicos, en los pisos ecológicos del municipio, de todos los municipios, 
es diferente a lo que está en un proyecto ya definido, de esta manera se maneja. 
Entonces esa es mi intervención. 

01:31:57.5 01:31:58.8 Ya, este 
01:32:00.9 01:32:01.9 digamos que, 
01:32:07.1 01:32:10.9 Primero, ¿en el caso de la apicultura 
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01:32:15.1 - 01:33:15.0 se enfoca el desarrollo de la apicultura como cadena productiva o cada quien hace sus 
cosas? 
Como cadena productiva. Porque en un momento, años atrás, del 2017 y 18, FONADIN 
ha apoyado con una cantidad de cajas en La Asunta. Pero ya de ahí ha visto el 
productor, o sea, los que no eran productores, han visto el resultado del vecino, han 
empezado ya a intervenir. Ahora tenemos una buena cantidad de productores, esta 
semana precisamente hemos llevado la reunión de productores, porque muchos saben 
que la gobernación también va a hacer un financiamiento pero el presupuesto de 
300.000 es nada para todos los municipios del norte de la Paz, para los 87 municipios. 
Yo estimo que una caja le tocará a cada productor. Entonces en La Asunta seguimos 
apoyando, nosotros como municipio también tenemos una carpintería donde de ahí se 
les ha ido empezando a dotar de sus cajitas para que ellos puedan seguir con La 
Iniciativa. No solo es el tema de la 

01:33:15.1 - 01:34:09.0 apicultura de la apicultura con abeja, el otro también es el tema de la apicultura “la 
Melipona” o “las Angelitas” que tienen un costo mayor del producto hacia los 
diferentes mercados. La miel en aquí, en los regular en el municipio, se comercializa 
entre 40, 45 hasta 50 bolivianos. Pero cuando lo traemos aquí (La Paz) hasta podemos 
comercializar entre 60. Pero ¿cómo garantizamos qué es un producto de calidad? Las 
asociaciones dicen, estás comprando de tal asociación, tiene su número, tiene su 
dirección, cualquier reclamo que usted tenga viene hacia La Asunta. Pero no faltan los 
buenos amigos, los que, aquellos que se acaparan de lo que es el mercado de los que ya 
han abierto, meten un producto, la etiqueta es fácil hacerlo, lo etiquetan y le mezclan 
con azúcar. Sabemos qué producto de EBA netamente es azúcar y canela, es azúcar y 
café. 

01:34:09.7 - 01:34:49.6 Entonces, esos nos bajan, nos bajan en imagen a aquellos que están empezando a 
producir. Por eso, hoy por hoy, por ejemplo, en el tema de los, como ya decir, como 
producto terminado, querer recetar a un diabético ya no es tan bueno porque hay 
gente mal intencionada que lo mezcla con azúcar, con azúcar morena, o ya he visto ya 
químicamente ya han producido la miel, lo mezcla y lo baja la calidad. De esa manera 
también nos gustaría patentar nuestro producto, ayudarle a los productores a patentar, 
para que sean creíbles, y de aquí en adelante, no pierdan ese mercado si es que ya lo 
algunos lo han conseguido. 

01:34:52.4 01:34:55.7 Este, ¿hacen transformación? 
01:34:58.1 - 01:35:57.9 Sí. En un momento, se ha ido apoyando a lo que es el tema de transformación de 

derivados del producto, y hacer subproductos. Uno de ellos es el tema del propóleo, 
hacemos ya la captación de lo que es el polen, el tema de la jalea, ya hemos llevado 
años pasados, hace años pasados, se ha llevado técnicos que han enseñado a hacer lo 
que es el producto del champú, jaboncillo, jarabe, en el tema de la pandemia nos 
hemos vuelto todos unos químicos, porque hemos hecho el jarabe, porque en los 
yungas no se ha sentido lo que es la pandemia, el COVID, porque tenemos la cura ahí. 
Uno de ellos también, el beneficio que tiene la abeja es la acupuntura. La picadura que 
te hace para regular el estrés, a las personas que están con ese mal. Entonces, hemos 
hecho el producto de este, y gracias a aquello, ha nacido una idea de poder tener un 
apiario donde la gente puede, los que quieran, los turistas, 

01:35:58.1 - 01:36:47.5 O los que quieran de verdad ir a ver los apiarios, nosotros hacer la captación de 
diferentes variedades de abeja, hay variedades de abeja, con aguijón y sin aguijón. Uno 
de ellos es también la “capuri” pero qué es un poco bien delicado tal vez el criarlo, yo 
visto el un resultado creo que en Chulumani, por ese sector, o tal vez por Coroico 
mismo, esté dando vuelta, pero en La Asunta le sacas silvestremente, le metes al cajón, 
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poco y nada se queda, pero sí tenemos productos y tenemos subproductos que ya 
hemos empezado a hacer.  
¿y qué me dice del tema del café, Reynaldo? 
Aquí lo va a dar el ingeniero, lo va a dar todo lo que ya el municipio ha trabajado. 
Primeramente, muy buenos días a todos, 

01:36:48.4 - 01:37:29.1 Mi nombre es Rosalío Caballero Venegas, soy director de desarrollo productivo del 
municipio la asunta. Hace un momento decía mi compañero que el municipio La Asunta 
es prácticamente un productor, está enfocado prácticamente bastante al café, 
actualmente; sin embargo, la plantación de café hace 80 años el municipio La Asunta ya 
practicaba ya, entonces, gracias al apoyo del FONADIN más anteriormente había 
apoyado en el cual ya empezaron a entrar otras instituciones como ser la UNODC, que 
actualmente está trabajando igual de manera coordinada con el municipio 

01:37:30.5 - 01:38:25.0 y también lo que tenga que ser la cancillería. Se ha coordinado bastante para la 
exportación, tanto el año pasado como también este año. Felizmente tenemos 180 
hectáreas en producción en plantación de café y tenemos 35 hectáreas en plantaciones 
nuevas que están en etapa de crecimiento de café. De los 180 hectáreas de producción, 
hemos logrado exportar el año pasado dos contenedores a Francia, a la empresa 
Malongo. Actualmente, este año hemos exportado 4 contenedores. Actualmente 
estaríamos exportando 6 contenedores. 

01:38:26.9 01:38:32.0 O sea que los productores, digamos, ¿A quién le venden los productores, Reynaldo? ¿A 
una empresa? 

01:38:32.8 - 01:39:32.2 Aquí, en la empresa, la empresa que está comprando actualmente el municipio la 
asunta se llama malongo, tiene su sede en Francia, Europa, ya entonces, toda la cadena 
productiva, de acuerdo a las exigencias de la empresa, el productor del municipio la 
asunta cumplen todo eso, con el registro Fair Trade que actualmente pide la empresa 
para poder comprar, Sin embargo, estos estos datos que acabo de mencionar ha sido 
un plus para los productores de cafetaleros, especialmente en los en las áreas Rurales, 
estamos hablando de la capital a los 4 horas, a 3 horas, donde los suelos ecológicos son 
aptos para la producción de café. Entonces, cómo le vuelvo a decir, el producto de café 
actualmente tiene deficiencias, tenemos falencias, nosotros en el municipio la asunta 

01:39:33.3 - 01:40:03.0 de acuerdo a las exigencias de la empresa que está comprando. Ellos lo están pidiendo 
Veinte con 20 contenedores, actualmente apenas hemos logrado entregarle 6 
contenedores. Entonces estamos en esa etapa de alguna forma coadyuvar de manera 
coordinada tanto con UNODC como también con el municipio de ampliar más 
plantaciones de café mediante el cual llegar a los 20 contenidos que ellos nos están 
pidiendo. Sin embargo, 

01:40:04.5 - 01:41:03.1 el café, no solamente café, también tenemos otros productos que estamos 
implementando gracias al apoyo del fondo indígena. Hemos logrado establecer 110 
pozas piscícolas que actualmente están en funcionamiento, entonces pacú y tambaquí, 
también hemos logrado sembrar otras especies como carpa, como también surubí, 
hemos sembrado también en Sihuani Chico, la comunidad Sihuani Chico, y otras 
variedades. Entonces, estas pozas piscícolas se han excavado con una dimensión de 20 
por 40 y entonces prácticamente están establecidos en comunidades lejanas de la 
capital del municipio de La Asunta. El técnico que recorre en la motocicleta tiene que ir 
aproximadamente 4 horas hasta llegar a hacer capacitaciones, orientar, talleres al 
productor. 
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01:41:04.4 - 01:41:57.8 ¿Este pescado a quién le venden? 
Estamos ahorita justamente en esa etapa de buscar un mercado en el cual nosotros 
podamos vender a una sola institución, como estamos exportando al café a Europa, 
entonces de la misma forma buscar ese método. Sin embargo, el café en 2016 se ha 
hecho las iniciativas, se empezó para la exportación de café a Francia, pero este año 
actualmente ya tenemos un acuerdo con la empresa para que nosotros podamos 
vender, podamos entregar a Francia durante los cinco años. Tenemos una firma de 
convenio con 5 años. Nuestro alcalde y también los productores cafetaleros, tenemos 
un acuerdo para poder entregar, en otras palabras, mercado ya tenemos garantizado 
en el tema de café, pero en piscicultura no tenemos, actualmente no tenemos, pero 
estamos ahorita, cómo le vuelvo a decir, buscando un mercado para la producción 
piscicultura. 
¿Y cómo resuelven el tema de la conservación y el transporte? 

01:42:04.5 - 01:42:29.9 De acuerdo a los alcances, los productores están comercializando en cajas de Tecnopor 
bajo una conservación del pescado. Hay una alta demanda en el municipio de La 
Asunta, no sale casi a otros municipios. Ahí nomás se termina, las comunidades, la 
población mismo se lo consumen, inmediatamente se lo compran. 
Reynaldo, ¿y alguien les da apoyo en materia de mercados?  

01:42:30.9 - 01:43:22.3 Tenemos técnicos encendidos en el área en el cual estamos en esa etapa, 
encaminando, buscando mercado, orientándolo, lo qué es la cadena de la venta del 
pescado, de la carne de pescado. También hemos establecido otras alternativas, como 
ser plantación de cítricos, en el cual más de 108 hectáreas tenemos establecidos en el 
municipio, que tenemos diferentes variedades, estamos hablando de limón Tahití, lima 
naranja, naranja tardía, tempranera, ponca, incor, todas esas variedades ya tenemos en 
plantación, en producción. Sin embargo, el municipio, con sus propios recursos, igual 
está apoyando con las capacitaciones, con la producción de plantines en los Viveros, 
sigue impulsando al productor en tema citrícola.  

01:43:28.4 - 01:44:24.8 Yo he trabajado un tiempo en el tema del Pacú. En Venezuela se llama Cachama. El 
Japón es el mercado más grande del mundo para comprar todo lo que se produce de 
Cachama, digo de Pacú. Por eso les preguntaba si es que hay apoyo técnico en materia 
de mercados. Porque, claro, en mercados además es importante los requisitos 
sanitarios, conservación, transporte, inocuidad, etc. Entonces, tal vez podrían ustedes 
explorar el tema del mercado externo. 

01:44:28.3 - 01:45:28.2 Sí, estamos en eso. Sin embargo, las 110 pozas que tenemos ya cuentan con registro 
sanitario del SENASAG, eso también ha sido un plus más, gracias a nuestro alcalde 
Benjamín Chuquimia hemos logrado hacer estos registros con todas las condiciones que 
tenga que contar cada poza piscícola en producción. Eso sería, de manera breve, para 
poder informarles del municipio la asunta, está en justamente en etapa de desarrollo 
en el en área productiva. Están comprometido las comunidades, las familias, más que 
todo las áreas donde no están autorizadas para el cultivo de Coca están bastante con 
fuerza impulsando todo lo que es el área productiva.  
Muchas gracias, Reynaldo. 
Tal vez, para terminar, lo que hemos podido ver durante este periodo y haciendo los 
recorridos en tema de los, porque vino nuevamente Francia, vino los de Malongo 
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01:45:28.3 - 01:46:28.2 hicimos hace unas 2 semanas atrás un recorrido por todo nuestros caficultores, las 
asociaciones que hay, las comunidades que están produciendo café, lo que ellos hacían, 
nos hacían conocer, y hacían conocer a ellos mismos, es el tema, hoy día cosecho yo mi 
producto, el tema del café la producción es anual. Hoy día cosecho durante los tres 
meses que está en tema de producción, lo cosecho, lo agarro, lo exporto, y todo ese 
recurso, como no tienen en otras comunidades, no tienen otro recurso más, entonces 
la población lo va gastando, los productores lo van gastando. Porque en los yungas una 
familia, en los hogares son numerosos, lo mínimo que tienen son tres, lo máximo que 
tienen son ocho, nueve, miembros de la familia, no solo los hijos. Entonces es un poco 
donde ellos van gastando el recurso durante esos tiempos y cuando ya llega la 
temporada de cosecha ahí ya ha habido una debilidad, en que nosotros no hemos 
podido entregar los contenes que tenemos ya establecidos con lo que es el comprador, 
que es 

01:46:28.3 - 01:47:28.0 Malongo, porque, porque el productor va cosechando y necesita de recursos para 
seguir contratando más obreros porque el tema del café no lo hace uno solo. Una 
arroba de café que se cosecha, en verde o en guinda, nos cuesta al productor 30 
bolivianos tiene que pagar por una arroba de cosecha. Ahí está el traslado, porque no 
todos tienen su planta para el tema del despulpado en su lugar, entonces tienen que 
trasladar con una media hora, unos 20 minutos, o algunos lo van haciendo de forma 
artesanal, que lleva mucho más tiempo. Entonces ellos dicen, nos hemos visto sin plata, 
porque el producto exportado el comprador nos va a pagar cuando el conteiner llegue 
al mercado, al destino final, una vez llega y recién hace lo que es el depósito de todo 
ese recurso, entonces ese tiempo donde es el tiempo de la cosecha,  

01:47:28.3 01:47:30.3 Se ha quedado sin plata, entonces ¿qué ha pasado?,  
01:47:31.7 - 01:48:31.5 ¿qué ha tenido que hacer el productor? ha tenido que cosechar ligeramente algún 

producto de su producto que estaba ya destinado a la exportación, ha cosechado y lo 
ha traído a vender al mercado, o lo ha vendido en el mercado local, o lo ha vendido en 
el mercado de La Paz, o diferentes otros municipios también les han venido a acopiar, 
han venido a comprar. Entonces, eso hace que más adelante no se va a poder cumplir 
el compromiso que ya tenemos con el comprador, y cuando se incumple al comprador, 
porque ellos son serios, hay penalidades, e decir hasta aquí. El tema de que ya tenemos 
5 años firmados, pero si no le cumplimos al año más ¿qué va a pasar? Hasta aquí 
señores, muchas gracias… y ya nadie nos va a comprar ese producto del café. Entonces, 
para poder garantizar es importante los créditos que se está hablando, de que se les va 
a dar a los productores, de que ellos puedan conseguir el material humano para 
recoger, para la colecta de todo el café, acopiar como corresponde, entonces recibe su 
dinerito todo junto, pero ya con la garantía de su producto. 

01:48:31.7 - 01:48:56.0 Eso quisiéramos nosotros, por un lado, ahora también como dice el ingeniero, La 
Asunta ha diversificado su producción y tenemos ya volúmenes que estamos ya viendo, 
más o menos cuánto de volumen vamos a tener al año, cuánto de volumen vamos a 
tener al otro año. Esa motivación, porque ellos ya han conseguido el mercado a través 
del municipio, cancillería, tal vez a través de FONADIN mismo se ha hecho este logro de 
poder ver el mercado exterior 

01:48:57.1 - 01:49:10.4 Y si no cumplimos para nosotros también es una preocupación, es un desafío muy 
grande que el municipio, como municipio se está tomando, porque a través de eso va la 
firma del alcalde. Entonces no queremos fallar. 

01:49:14.1  01:49:36.5 Sería muy interesante que, productores de sus localidades, de sus regiones, puedan 
hacer pasantías, por ejemplo, yo conozco bastante bien la asociación de productores de 
café de Colombia. Entonces 
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01:49:38.2 - 01:50:11.1 a la asociación de productor de café de Colombia no le conviene que el productor 
dependa sólo del café porque si depende sólo del café en cualquier emergencia a va a 
hacer lo que usted dice, que es sacar, bajar, para vender ese ratito. Entonces la 
asociación de productores de café de Colombia es una entidad muy grande, pero 

01:50:12.1 01:50:17.9 se esfuerza para que el productor de café no dependa del café. 
01:50:19.4 01:50:30.5 Entonces, le ayuda a financiar una tienda, un minibús, lo que necesita el productor para 

no depender del café, para que, si necesita plata, no saque pues del 
01:50:31.5 01:50:41.1 café para, no, porque no va a cumplir. Y, como usted dice, si no cumples tu contrato 

internacional, ¡chau! chau! 
01:50:44.2 01:50:59.8 La producción de algodón en Bolivia a muerto justamente por esa razón. Porque los 

productores de Santa Cruz incumplieron sus contratos internacionales. 
01:51:01.3 01:51:05.1 Y ahí murió Bolivia como productor de algodón. 
01:51:06.9 01:51:33.0 Eso no nos tiene que pasar. Entonces, eso significa que, asociativamente, pero eso ya 

tienen que ver con calma, buscar mecanismos para que el productor de café no 
dependa del café. Entonces, cuando llega la plata de a venta del café, toda esa plata es 
líquida, líquida utilidad. 

01:51:35.1 01:52:05.2 y hasta mientras se han financiado con una tiendita, con un transporte, con alguna cosa 
han financiado el diario comer, ¿no es cierto? Entonces, eso me parece, esa 
observación me parece muy interesante porque hay mucha experiencia internacional 
en eso. Yo he revisado en Colombia todos los productos, 

01:52:07.0 - 01:52:41.1 todos los proyectos financiados por la Unión Europea, por ejemplo, el proyecto de 
seda, y también productores de café. Pero les financian la producción de seda, 
entonces eso es sumamente interesante porque el gusano de seda se escucha lo que 
mastica cuando uno ya está llegando al lugar donde producen los gusanos de seda, se 
escucha lo que están comiendo “grunch”, “grunch”, “grunch”, están comiendo los 
gusanos de seda, 

01:52:44.9 01:52:52.5 y de ahí sacan, entonces ese productor depende de la seda, no depende del café. 
01:52:53.5 - 01:53:53.1 Entonces, esos son temas que nosotros vamos a analizar y vamos a hacer obviamente 

recomendaciones. 
Y, existiendo el propio contrato de exportación de 5 años, con ese contrato se puede 
financiar capital de operaciones, que es lo que necesitan. Se puede adelantar los 
recursos que van a llegar luego cuando el producto ya esté entregado. Entonces hay 
mecanismos para financiar capital de operaciones. 
Sí, felizmente en la última visita que hemos tenido con la gerente de la empresa, hemos 
tenido bastantes reuniones en el cual hemos llegado a un acuerdo en el cual la 
empresa, para que me cumplan, estoy dispuesto para darles un adelanto y 
posteriormente un anticipo, justamente para la etapa de cosecha, lo que tenga que ver 
con el secado, el despulpado del café, todo aquello, entonces se va a dar esas 
alternativas. 

01:53:53.4 - 01:54:51.6 Entonces eso qué significa, eso va a ayudar bastante a los productores, porque los 
productores han mencionado también ahí, han mostrado a la empresa cuáles son las 
debilidades, cuáles son los percances para que ellos no puedan alcanzar digamos las 
metas. Entonces, este año teníamos que llegar por lo menos a 5 contenedores, pero no 
hemos llegado. Apenas hemos llegado a cuatro actualmente. Hemos hecho conocer eso 
a la empresa y están dispuestos, están de acuerdo, hemos ido a verificar parcela por 
parcela, ellos quieren también constatarse si se cuenta con las condiciones, las 
exigencias sanitarias, todo aquello, las plantaciones de café, hemos ido con la empresa, 
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con el gerente, y también con el responsable global de UNODC que es el Sr. Kerry 
Rostan. 
Eso es justamente trabajar con el enfoque de cadena. 
Exacto. Entonces se va a dar, por eso le vuelvo a decir, las comodidades, los 
productores de café están comprometidos y no nos vamos a aplazar, estamos seguros 
de eso, 

01:54:53.4 - 01:55:53.2 pero necesitamos nosotros que haya otra cooperación, ya sea del FONADIN, o del 
MDRyT, perdón, también del FDI, y de otras instituciones que nos pueda apoyar a 
nosotros para que nosotros sigamos estableciendo nuevas plantaciones de café. Eso es 
lo que necesitamos nosotros. Porque ahorita, como municipio, con sus propios recursos 
estamos estableciendo ahorita, ya estamos en 35 hectáreas con plantaciones nuevas, 
puro con sus propios recursos del municipio, con producción de plantines, entrega de 
plantines, y todo, todo lo que tenga que ver desde el inicio, para el establecimiento de 
plantaciones de café, todo el mundo del municipio se está esforzando actualmente. 
Complementando la debilidad que se ha visto dentro del municipio, es evidente que en 
la reunión se les ha planteado a los compradores que nos den un anticipo por el pago 
que se va a hacer y nos han dicho que tenemos que hacer algunos trámites, porque 
bueno, ya está dentro el convenio, está ese tema de anticipo, solo que hay que 
adecuar, hay que hacer una cuenta, hay que hacer una organización más sólida, quién 
va a manejar, 

01:55:53.4 - 01:56:47.3 porque llega la plata, gastarla es fácil pero después reponerla o cumplir es difícil. 
Entonces, eso ya lo hemos hecho también, gracias a los técnicos que estamos dentro el 
municipio, hemos visto la debilidad con el productor, porque estamos así, estamos 
haciendo una cadena productiva enfocándonos en su realidad, porque una cosa es que 
te la cuenten y una cosa es que veas lo que necesitan. Ahora, en esa alternativa que 
hemos visto, es de que los productores de café al lado tengan sus cajas de abeja, 10 
cajas de abeja, ¿Por qué? Porque es importante, hay una política nacional y hay una 
política internacional en el tema de la polinización. Está establecido por científicos que 
en 4 años si las abejas desaparecen, la humanidad también tiene que desaparecer, por 
falta de polinización. Hemos visto ya en diferentes productos como han empezado a 
flaquear y, experiencia mía, en Sapahaqui, hace años atrás, el 2017, 18, hemos llevado 
15 cajas de abeja. Una ingeniera agrónoma nos decía: ya no rinde el producto, ya 
estamos empezando a fumigar… y ella decía, pero aquí ya también ya está el tema de la 
abeja, no sé, 

01:56:53.4 - 01:57:53.3 ¿Pueden traérnoslo? Yo, quien le habla también es uno de los que está en la asociación 
de productores de abeja, y conoce muy bien el tema, entonces hemos llevado 15 cajas 
nos ha comprado. El siguiente año ha mejorado, uno, la calidad del producto ha sido un 
poco más grandecito, y ha mejora del tema del volumen de producción. A esa iniciativa 
ya muchos ya se han empezado a llevar sus colmenas, sus cajas de abejas allá. 
Entonces, de la misma forma, como municipio, la idea es de, que como el café estamos 
produciendo orgánicamente, no estamos haciendo fumigaciones todavía, entonces es 
de darles al productor, alterno a su ingreso que tiene, dotarlo de cajas, o incentivarlo. 
Ahora le estamos diciendo, usted tiene que poner al menos en tu hectárea de café por 
lo menos ponle unas tres o cuatro cajitas de abeja ¿para qué? Para el tema de la 
polinización. A la parte de eso, hemos visto otro producto que ellos mismos nos han 
recomendado, y nosotros también, ya hay el tema de la producción, ya hay inclusive el 
tema derivado de su producto, el tema de la 
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01:57:53.3 - 01:58:53.2 Maracuyá. El maracuyá, uno es que produce mucha floración, dos es que el producto es 
caro en el mercado, por ejemplo, acá en el mercado de la paz podemos ver, un fruto de 
Maracuyá entra en 2 bolivianos, 6 maracuyá a 10 pesos, o en su calidad los pequeños 
son a $1. Entonces, esa forma también hemos visto que al productor que de café ahora 
reforzarle para que no esté buscando otro financiamiento, porque en el tema del 
maracuyá tiene una producción de dos en el tema de los plantines y en 8 meses ya 
tienes el tema de la producción. La producción del maracuyá es, dependiendo el clima o 
del piso ecológico donde se encuentre, si se encuentra dentro un buena área de 
temperatura, bueno va a tener un buen rendimiento, va a tener una mayor producción, 
entonces, van a poder alternar su economía para que cuando venga en el tema de la 
cosecha de café, pueden disponer de recursos, pagar, y cumplir en el mercado que se 
tiene. No solo es el mercado de Malongo que tenemos; también, se está viendo ya, se 
ha hecho ya la reunión, se ha hecho ya el seguimiento, el  

01:58:53.3 - 01:59:53.2 el monitoreo, se ha visitado ya las parcelas, ahí está el tema de “KOICA”, los coreanos 
que están también están interesados en comprar el café, pero de esta manera nosotros 
les pedimos este tema de financiamiento o créditos. Me parece muy interesante, me 
parece a mí, no siempre como funcionario sino como un apicultor más, como un 
productor más, que esto ya se vaya ejecutando, de aquí nos pongamos un tiempo, un 
período de este tiempo vamos a hacer, este siguiente periodo vamos a como 
implementar, ¿para qué? para que así los productores no escatimen sus recursos que 
ellos tienen para poder seguir invirtiendo, y ser más autosustentables y tener una 
economía bastante buena, porque en el tema de los yungas siempre se toca, el cambio 
antes era: tema coca, tengo un proyecto; pero ahora es tema coca, no hay proyectos. 
Entonces, nosotros estamos viendo esas alternativas de darles como municipio y 
muchas gracias por la invitación que nos han hecho como  

01:59:53.3 - 02:00:35.0 Municipio y por la iniciativa que hay de poderles financiar a los productores que 
realmente ellos necesitan. Muchas gracias. 
Muchísimas gracias, hermanos. Creo que ha sido muy interesante. De lo que ustedes 
han señalado queda un mensaje muy importante y una pregunta muy importante en 
relación a la necesidad de fortalecer las asociaciones de productores y, claro, uno es 
fortalecer las asociaciones de productores, otro es el fortalecer la regulación 
productiva. Por ejemplo,  

02:00:38.5 02:00:44.3 hay países que 
02:00:45.1 - 02:01:22.9 Producen, digamos vino, en una región, entonces para ellos conseguir mejor precio, 

todo, entonces se asocian y registran una marca, norman un consejo regulador; 
entonces, con el apoyo de ese consejo regulador entonces ellos van y venden a un 
precio más alto pero ese consejo regulador, a los maleantes que están aumentando 
azúcar, los ralean, ¡fuera!, 

02:01:24.2 02:01:26.1 no sale a fuera, 
02:01:27.3 - 02:02:09.9 no solamente y vigila pues que la producción de esa localidad no sea bajada la calidad, 

de esa manera se hacen conocer nivel internacional y venden. Eso es lo que nosotros 
estamos queriendo hacer con la quinua, ¿no es verdad? La quinua Real del altiplano sur 
de Bolivia es la mejor quinua del mundo, no hay otra. Han venido aquí diferentes 
cooperantes a tratar de decir: no, todas las quinuas son iguales. No es verdad. Pero 
ellos vienen porque ellos también producen quinua. No serán zonzos, y mandan una 
misión de apoyo técnico  

02:02:17.2 02:02:17.7 Falso 
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02:02:18.8 - 02:03:18.3 Por eso, fortalecer las asociaciones de productores tiene mucho sentido. 
Tenemos un hermano más, ¿no? 
De Coripata. 
Hermano. 
Muy buenos días a todos, al FONADIN, mi nombre es Nemesio Meneses, soy 
responsable agropecuario del municipio de Coripata. Como municipio de Coripata, 
nosotros estamos interviniendo en el tema de apicultura, café y piscicultura. En esta 
gestión pasada ya hemos implementado en el municipio esas actividades, aparte de 
que lo que el municipio va luchando es en el tema del mercado, de la coca. El cultivo de 
la coca es un monocultivo que no solamente digamos que en el sector está presente ya 
que también como municipio el cultivo de la coca está dentro de la Ley 906, 

02:03:18.7 - 02:04:12.4 y es un municipio productor, es un icono en el municipio. Nosotros hemos tratado de 
cambiar esa situación, que solamente el productor se dedique al cultivo de la coca, es 
un poquito muy difícil porque el precio de la coca baja a los demás cultivos. Un 
productor de coca prefiere cultivar coca que naranjas o café o miel o apicultura o 
piscicultura, porque el rendimiento económico que le viene a la familia en el tema de la 
coca es muy alto. También hemos formado iniciativas de algunas familias que tienen el 
tema de la coca y también otras iniciativas. Ya que también en el sector hay un tema de 
la tenencia de tierras, un latifundio como se podría decir, que son pequeñas 
extensiones. En el sector solamente tienen las familias un cato, dos catos, exagerando, 
hay ratos también que hasta medio cato que tienen.   

02:04:16.3 - 02:05:06.0 Implementar en este sector cultivos es un poquito difícil. Como municipio nosotros 
hemos tratado de implementar dentro de sus hogares, y hemos visto como 
profesionales, el tema de los suelos. Los suelos están ya erosionados y estamos 
tratando de recuperar de alguna forma esos suelos. Nosotros nos hemos basado en ese 
sentido como municipio y estamos implementando estas iniciativas, como ser 
recuperación de suelos mediante algunos cultivos, estamos utilizando el tema del café, 
hemos implementado ya 100 hectáreas en el municipio, en casi 28 comunidades, 
imagínense, si lo dividimos son 4 hectáreas por comunidad. Es un poquito más 
complicado alzar comunidades que se puedan dedicar a un solo rubro. Nosotros, por 
ejemplo, lamentablemente, como en otros municipios, yo soy el único técnico del 
municipio que se divide en varias, factores.  

02:05:09.0 - 02:06:01.3 Yo tengo que hacer agropecuario, tengo que hacer piscicultura, y lamentablemente es 
así en el municipio. Nosotros pedimos a las instituciones nos puedan colaborar con 
alguna mano calificada, técnica de capacitación, ya que en el municipio también 
hacemos capacitación, hemos hecho en el tema de la crianza piscícola, tenemos ya en 
producción 30 pozas en etapa de producción. Estamos viendo que en el mes de abril, 
para la fecha de semana santa, ya que es una gran época para el consumo de este 
producto.  

02:06:03.6 - 02:07:03.2 Y también para esa nueva gestión nuevamente se están incorporando con otras 40 
pozas para construcción en esta gestión del 2022, el 2023 vamos a implementar, vamos 
a comenzar a crecer con este tema. El tema de café también estamos viendo para la 
próxima gestión del 2023, implementar por lo menos unas 40 hectáreas más con el 
apoyo de la entidad FONABOSQUE estamos tratando de implementar. En el tema de 
apicultura, esta gestión y la próxima gestión nos estamos un poquito teniendo un 
receso ya que también hay iniciativas, el tema de una comunidad, por ejemplo, que se 
ha, que ha tenido el apoyo de EBA, y hay también esa situación, como en los otros 
municipios, el mismo productor ya ha empezado a bajar, ya no producir,  

02:07:03.5 02:07:06.8 por el tema de que los costos que se entregan a EBA son muy bajos, 
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02:07:10.0 02:08:04.4 y prefieren vender en el mercado de la ciudad de La Paz, hasta importar a otros 
departamentos, por ejemplo, el otro día hemos encontrado un mercado en Tarija que 
nos compraban a 45 bolivianos el kilo. A EBA o a 45, entonces preferían mandarlo a 
Tarija, ya que por esta época de la pandemia se estaba adquiriendo. Bien, nosotros 
como Municipio hemos tratado también de buscar un horizonte para el tema 
productivo.  
¿Presencia de instituciones financiera en el municipio de Coripata? 
En el municipio tenemos hasta el momento 3 instituciones financieras: FIE; PRODEM y 
BNB. Próximamente para el 2023 Banco Unión también creo que va a ingresar.  

02:08:10.0  02:08:13.7 Estamos firmando convenios. 
02:08:18.7  02:08:48.4 Muchísimas gracias, Nemesio. Bien, con eso damos por cerrada esta reunión para pasar 

a la reunión con los pobres alcaldes que están esperando y las mancomunidades. Les 
quedamos muy agradecidos entonces y les reitero,  

02:09:12.2 02:09:14.2 muy útil la información que nos han pasado. Muchas gracias. 
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GRUPO FOCAL - YUNGAS DE LA PAZ – REUNIÓN CON MUNICIPIOS Y MANCOMUNIDAD 

Hora Texto 
00:00.2 - 00:19.3 vamos a justamente ver los planes de desarrollo productivo: Cómo se financian, Cuál es 

la relación entre los municipios, el ministerio y las gobernaciones. 
00:21.3 - 00:56.1 y la relación con la mancomunidad que es un tema muy importante. Entonces vamos a 

dar inicio al trabajo en esa dirección. ver cuáles son los planes de desarrollo productivo 
de la mancomunidad y de los municipios 

01:06.1 - 01:20.9 Empezaremos por la mancomunidad. ¿cómo ve el tema La mancomunidad? 
Empecemos con Marcelo 

01:44.3 - 02:27.2 recogiendo su visión sobre la temática del desarrollo productivo en Los Yungas y la 
relación entre la mancomunidad, cómo funciona el mancoinstitucional, la 
mancomunidad de los municipios, el ministerio, la gobernación y obviamente el 
enfoque de desarrollo de los programas de desarrollo productivo. 

02:31.7 - 03:25.4 Buenas tardes, … soy del municipio de Coroico …  
¿Cuáles son los alcaldes que están? 
Coroico y Cajuata  
Hacer conocer que la mancomunidad esta conformada por 3 provincias. En una primera 
instancia están los municipios de Coroico y Coripata provincia Nor Yungas, la provincia 
Sud yungas conformada por Chulumani, Irupana, Yanacachi y …  y la provincia Inquisivi 
… esos son los 8 municipios que integran la mancomunidad.  
La mancomunidad esta en el proceso de realizar un plano de desarrollo integral 
productivo con el Ministerio de desarrollo rural y tierras, en las cuales se ha trabajado 
en distintas áreas de producción, economía, social, política, política industrial, etc. Y los 
resultados se conocerán recientemente. En eso estamos trabajando.  

03:31.7 - 04:22.8 ¿Marcelo hasta cuándo? 
Se estima que este plan será para 10 años, pero el ministerio nos a pedido que en esta 
semana que viene nos entregaran el primer borrador del plan. Ya se ha trabajado 
anteriormente pero ahora estamos sacando el documento inicial en los cuales serán 
consensuados con los diferentes municipios que conforman la institución y será avalado 
por distintos consejos municipales y la población de los municipios que integran la 
mancomunidad.  
Nuestro plan esta orientado a brindar mayor apoyo a los municipios y es por eso que 
estamos llevando a adelante este plan y el plan nos ayudará a la  

04:31.6 - 05:22.9 delimitación del trabajo. Nuestra intención como institución es brindar apoyo en todas 
las áreas no solamente la parte logística que estamos haciendo ahora, sino que también 
preste servicios. hoy día estamos haciendo únicamente la parte de coordinación y la 
parte de apoyo logístico, pero a futuro esperamos brindar apoyo en lo que viene a ser 
construcción, apoyo técnico en producción, apoyo técnico en la parte financiera 
económica inclusive con relacionamiento internacional teniendo en cuenta que todos 
los municipios de la mancomunidad tienen una ley de relacionamiento internacional 
que está aprobado por la cancillería para que los municipios puedan exportar y también 
tener financiamiento para los distintos proyectos que se tiene. 

05:31.6 - 06:19.3  Esos son los objetivos a groso modo que tiene nuestra institución siempre brindar un 
apoyo integran a todos los que forman nuestra mancomunidad.  

06:25.3 - 07:18.3 fuera de la elaboración de este plan ¿Cuál es la relación de esta mancomunidad con el 
ministerio, primero? Fuera de la elaboración del plan ¿que más tienen en discusión? 
Dentro del ordenamiento jurídico de nuestro país, la mancomunidad es simplemente 
un nexo, pero lo que estamos pretendiendo es que sea la parte que ingrese a lo que 
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viene a ser el plan del Estado. La mancomunidad debe ser normada con una ley 
específica; estamos detrás de ese objetivo porque si nosotros llegamos a ser parte del 
nivel central ya vamos a poder obtener mayores recursos, nos dicen que podemos 
conformar una mancomunidad para una dirección a nivel departamental juntamente 
con los distintos ministerios que podemos trabajar en los planes regionales. Que eso es 
lo que nos está faltando, no tenemos una norma actualizada y una norma acorde a 
nuestras necesidades. 

07:25.3 - 08:09.3 con los distintos ministerios lo que estamos haciendo actualmente es la parte de 
coordinación y conseguir este tipo de nexos directamente con los municipios Porque 
esa es nuestra función inicial pero cuando ya tengamos nuestra ley vamos a hacer 
aquellos que tengan financiamientos, tener programas y proyectos que pueden 
beneficiar a nuestros municipios. 
¿Qué relación tiene la mancomunidad con la gobernación? 

08:10.5 - 09:02.3 En la gobernación estamos únicamente también en la parte de coordinación, hemos 
trabajado con ellos, se va a hacer un plan de desarrollo departamental. Se ha trabajado 
y se ha hecho, Pero lo único que hemos visto ha sido un planteamiento político que no 
tenía una visión de quién es y cuál sería el financiamiento y cómo apoyaría la 
gobernación a nuestras instituciones.  
Se ha gestionado con la gobernación tener reuniones, pero no se ha dado la 
continuidad por las mismas limitantes que las gobernaciones no pone. 

09:10.7 - 10:03.2 Perfecto entonces lo más importante de este momento seria hacer un plan de 
desarrollo productivo donde se establezca un apoyo a los municipios y a la 
mancomunidad para prestar Servicios al desarrollo productivo. 
No solo al desarrollo productivo, tengamos en cuenta, por ejemplo, el desarrollo 
productivo en muchos lados entendemos como … no vemos la cadena productiva. Por 
ejemplo, en muchos lugares necesitan carreteras por donde van a sacar sus productos, 
un lugar de acopio para distintos productos entonces es trabajar en toda la cadena 
productiva incluyendo la exportacion. Si hoy en día La Asunta está exportando sus 
productos no significa que no la apoyemos en toda la logística. Tenemos que ver toda la 
cadena productiva desde el productor hasta que el producto final llegue a la 
exportacion. 

10:10.7 - 10:39.0 Entonces podemos empezar con la alcaldesa de Coroico ¿Cuál es su nombre? 
Elizabeth Mamani.  

10:57.2 - 11:47.0 ¿Cómo ve usted todo este tema de la programación del trabajo de desarrollo 
productivo con los municipios?  
Bueno antes Muy buenas tardes a todos los técnicos que nos acompañan el día de hoy 
presentando a cada uno de los municipios de la mancomunidad, a nuestro hermano 
alcalde de Cajuata y a los consultores de la Unión Europea y también a los técnicos de 
FONADIN. Para nosotros desde el punto de vista de las políticas públicas nosotros 
vemos como autoridades municipales que hay muchas normativas que están 
descontextualizadas con la realidad productiva de nuestra región 

11:48.8 - 12:13.8 y escuchaba esta mañana y hablan de muchas vocaciones productivas que tenemos, 
Los Yungas no solo es coca. Los Yungas es una diversidad productiva nosotros tenemos 
factores denominadores en común que es el café, la miel, los cítricos, las hortalizas y en 
particular en Coroico está el turismo 
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12:14.8 - 13:10.1 y la producción de pollo parrillero. En el trabajo del desarrollo productivo que nosotros 
hemos encaminado a ser el apoyo a nuestros hermanos productores, hemos visto que 
las brechas que ellos tienen son: primero, las normativas que se hicieron en el tema 
productivo se hicieron con enfoque de la región Oriental. Con desarrollo de sectores 
hablando de Santa Cruz y Beni, esos sectores donde tienen superficie de hectáreas de 
territorio para implementar el desarrollo productivo, si hablamos solo de un tema qué 
es la producción avícola nuestros hermanos productores tienen la realidad topográfica 
accidentada 

13:10.8 - 13:58.2 pero si van al SENASAG todos los técnicos saben, les exigen una serie de requisitos que 
son imposibles cumplir porque no podemos nosotros como generar superficie plana Los 
Yungas es accidentado. Entonces eso es una muestra de las muchas normativas que 
están en vigencia aun y que ponen limitantes al desarrollo de los hermanos productores 
es muy lindo hablar de transformación de la materia prima pero también es importante 
reconocer que a veces nuestra materia prima solamente nos sirve a nosotros para 
cubrir a nivel local, por ejemplo, en Coroico yo no sufro del pollo porque nuestro 
mercado, nuestros productores cubren nuestro mercado local 

13:58.8 - 14:05.3 Pero si ya pensar en llevar a otros departamentos es ya es un reto porque la cadena 
productiva: 

14:07.0 - 15:06.9 mecanismo de transporte, dónde lo van a copiar, el registro sanitario; porque entre 
nosotros conocemos a los productores compramos sin SENASAG pero para llevar a 
otras instancias hay que cumplir normativa y es ahí un obstáculo grande que nosotros 
como autoridades estamos muy predispuestos para ir a sentarnos con los directores de 
SENASAG con los jurídicos para ser portavoz de nuestros hermanos productores porque 
lamentablemente ellos van y se topan con los técnicos y los técnicos dicen no, eso no 
cumples y listo no sacas tu registro y ese es una brecha que hasta el día de hoy nos ha 
impedido que el pollo yungueño, por ejemplo, llegué hacer con gran mercado acá la 
ciudad de La Paz,  incluso podemos competir con empresas mucho más grandes como 
lo es Sofía e IMBA entonces el ámbito de inversión de recursos es una brecha también 

15:07.1 - 15:12.9 la mayoría de nuestros productores en Coroico al menos trabajan muy de cerca con las 
entidades financieras 

15:14.5 - 16:14.4 hay vocación productiva, hay materia prima, hay las ganas de trabajar, les falta recursos 
recurren a las entidades bancarias y ahí todo lo que sea menciona el día de hoy pues 
evidentemente cierto; nosotros como municipio particularmente emitimos licencias de 
funcionamiento y esas licencias son las que sirven a los hermanos productores para 
poder optar con un préstamo. Entonces de alguna u otra manera nosotros siempre 
vamos a ir ligados al desarrollo de ellos puesto que no hay si no hay una dinamización 
económica de nuestros productores hay sufrimiento en la canasta familiar de nuestras 
familias de nuestros ciudadanos y por ende como autoridades estaríamos aplazados. Es 
para nosotros una preocupación grande el poder trabajar en este tipo de políticas. Yo al 
inicio me preguntaba cuál es el objetivo, pero gracias al técnico que dijo, el fruto de  

16:14.4 - 17:14.2 todo este debate va a hacer una propuesta de política. Pero tiene que ser una 
propuesta contextualizada a las características propias de la región porque no nos 
podemos comparar con el sector del altiplano con el sector del oriente Los Yungas es 
muy particular y creo que por ahí debemos partir. nuestra mancomunidad como lo 
mencionó Marcelo está conformada por 8 municipios; de los cuales todos tenemos un 
firme relacionamiento con el gobierno central puesto que los 8 alcaldes compartimos la 
misma línea política del hermano presidente Lucho Arce, es decir, no tenemos 
dificultades de relacionamiento es mucho más ameno, actualmente estamos 
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trabajando con distintos viceministerios del Ministerio de desarrollo rural y tierras en 
proyectos de plantines, de cítricos estamos haciendo 

17:14.4 - 17:26.4 centros de acopio productivos, pero estamos en la etapa primaria; ahora si nosotros 
nos ponemos a hablar de transformación 

17:27.6 - 18:27.6 primero lo que debemos contextualizar bien es que los municipios actualmente 
trabajamos con recursos económicos limitados y a lo mucho nos permiten hacer 
pequeños programas, proyectos a nivel local para poder encaminar un rubro 
productivo o fortalecerlo ya sea de relación a la miel, al café, al pollo hacer ferias etc. 
más allá, por ejemplo, invertir en una mecanización de, por ejemplo, transformar el 
café en un café liofilizado qué eso es lo más comercial ahora. Difícil donde vamos a 
sacar la planta, Quién va a invertir presupuesto, porque nosotros nuestros techos 
presupuestarios en Coroico está por los Bs. 17 millones que debe distribuirse en las 
distintas áreas que debo cubrir como gobierno municipal entonces abarcarlo como 
nosotros como 

18:27.6 - 19:11.5 pequeño estado es realmente complicado. Es por eso que recurrimos también al 
gobierno central pero ya cuando recurrimos al gobierno Central es diferente nuestros 
municipios no están centrados en un área poblada estamos disgregados. Coroico está a 
2 horas de La Paz, La Asunta está mucho más lejos, Irupana está a cierta distancia y se 
va por otra carretera, Cajuata de la misma manera. Entonces hablar en hacer, por 
ejemplo, una planta para todos nosotros es difícil porque tenemos que hablar de 
transporte, tenemos que hablar de base de datos de producción porque eso es muy 
importante garantizar 

19:13.5 - 20:11.6 qué la materia prima se efectivice también para el proyecto que uno quiere hacer y 
hace exportación y demás. Entonces uno como Estado debe garantizar, pero a veces a 
nuestros hermanos productores nosotros no los podemos empujar al monocultivo 
porque la dependencia económica de lo que producen sería pues devastadora. 
Entonces eso es lo que estamos haciendo en la mayoría de los municipios 
particularmente en Coroico nosotros estamos trabajando con las distintas vocaciones y 
nuestro fuerte siempre es el turismo. Si no tiene producción de Coca se dedican a hacer 
sus fuentes de piscinas naturales y con eso generan dinamización económica es muy 
importante trabajar y dar soporte técnico en la gestión comercial lamentablemente en 
nuestros municipios 

20:13.1 - 20:16.5 la gente no sabe cómo hacer la administración de sus recursos. 
Claro ejemplo ya lo han dicho el día de hoy. 

20:24.8 - 21:11.3 hacen el planteamiento para invertir un X monto en una iniciativa productiva no logran 
con una entidad y se empiezan a endeudar de uno y de otro lado no logran conseguir 
entonces ya empieza ahí una decadencia administrativa financiera y entonces personas; 
yo he visto en nuestro municipio que llegan a perder sus terrenos porque no han 
podido cubrir estás tasas de interés que además son altas porque no tienen ciertos 
registros, por desconocimiento, porque no hay asistencia técnica específica en el rubro. 
Ya lo han dicho nuestros técnicos nuestro presupuesto nos alcanza para contratar a un 
director, un director que puede ganar entre Bs. 5000 a 6000  
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21:12.2 - 22:12.0 pero un director para Cuántos productores ,para cuántas vocaciones productivas es, 
esta incluso descontextualizado a veces; eso es muy importante analizarlos también 
porque si a un director le damos unos técnicos de la misma manera las vocaciones 
productivas que tenemos no van a ser totalmente cubiertas y en eso de la gestión 
comercial es elemental trabajar puesto que no existe un modelo que ellos tengan a 
seguir, un modelo administrativo Y eso creo que hay que fusionar, No solamente el 
conocimiento práctico de lo que es la producción agrícola sino también la parte 
económica y de sostenibilidad. Porque muchos de los proyectos que se hacen con 
nuestro gobierno central o con entidades no gubernamentales siempre son usualmente 
a fondo perdido bajo la modalidad de público privado. Se les da plantines, se les da 

22:12.2 - 23:12.1 Ya produzcan, pero no se llega al fondo de la sostenibilidad, te estamos dando quizás 
en plantines un monto de recursos económicos estatales Y tú cómo lo haces crecer 
como lo administras. Entonces eso es lo que está faltando el seguimiento para 
garantizar  el desarrollo sostenible productivo; primero en producción de materia prima 
primero debemos garantizar que exista producción de calidad que existan buenas 
técnicas buenas prácticas ,ejemplos, si hablamos en Los Yungas hay un extremo uso de 
pesticidas, no existe un control y eso nadie lo ha mencionado y a mí me preocupa 
porque todos son técnicos y que estamos comiendo entonces eso también Creo que es 
importante contextualizarlo y trabajar en normativas también porque nosotros no 
tenemos una norma 

23:12.1 - 24:11.9 paraguas una norma techo para que podamos emitir normas locales. Lamentablemente 
eso es lo que está sucediendo con la producción de la coca y con la erosión de los 
suelos y afecta directamente Pues a la diversidad productiva que tenemos. Va a afectar 
eso a la producción tanto de la miel y del café Qué son alternativas económicas para 
nuestros hermanos cocaleros. Eso es en cuanto al contexto de nuestros municipios de 
hecho sí estamos muy interesados como autoridades políticas el poder trabajar y ser 
parte del proceso de una política pública nacional que vaya en favor del aparato 
productivo de nuestro sector de Los Yungas y que vaya con enfoque contextualizado de 
acuerdo con las realidades y a las vocaciones productivas que tenemos a las 
capacidades productivas 

24:12.1 - 25:11.6  también no es lo mismo la capacidad entre un municipio y otro creo que es importante 
trabajar en el relevamiento de una base de datos de cuánto de producción anual, por 
ejemplo, de café se tendrá entre uno y otro municipio. Porqué La Asunta ha logrado 
exportar y porque los otros no han logrado exportar creo que es importante hablar o 
cuál ha sido la hermenéutica. Entonces, por ejemplo, Coroico si está exportando café a 
Japón, pero no lo está haciendo el municipio lo están haciendo nuestros hermanos 
independientemente, pero con una ONG, pero igual son nuestros productos son 
nuestros productores igual trabajamos con ellos. Hay que ver todos esos enfoques que 
son muy importantes, muy interesantes. 
darle esta mirada distinta con todo lo que conlleven en el ámbito de producción de 
políticas que 

25:12.8 - 26:04.0 lleven al desarrollo productivo de nuestra región y reitero de nosotros va a tener 
nuestra voluntad de poder convocar siempre a nuestros productores, de poder 
socializar lo que no se sabe, eso es el problema para nosotros los rurales. muchas 
políticas o implementaciones financieras o apoyos económicos hay, pero por 
desconocimiento quizás hasta nuestro y hasta de nuestros hermanos productores nos 
quedamos en el empirismo y en la forma de trabajo que tenemos la costumbre. 
Entonces también ellos no tienen muchas alternativas como productores, A dónde 
recurren, a la única alternativa de recurrir es el municipio 
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26:04.9 - 26:59.2 porque de la gobernación la presencia solo tiene las subgobernaciones que mucho poco 
ayuda. Entonces aparte con la realidad política es totalmente diferente nuestro 
relacionamiento como alcaldes con ministerios y viceministerios es mucho más ameno 
por eso también estamos acá y eso es mucho más en confianza, pero si nos vamos a la 
gobernación no nos dejan entrar o si no has hecho agenda. Hay una serie de cosas que 
es una brecha política porque el gobernador es de una agrupación ciudadana y bueno 
en fin eso nos genera un poco de dificultad, pero no nos limita que nosotros igual 
hagamos el acercamiento que tengamos que hacer porque hay competencias que se 
deben cumplir y qué son 

26:59.9 - 27:59.8 leyes que estamos sujetos a las autoridades a dar cumplimiento. Entonces como 
particularmente como municipio de Coroico nosotros estamos trabajando y detrás de 
los programas nacionales qué ha lanzado nuestro hermano presidente. Ha lanzado el 
programa Nacional de la miel que está dando una fuerte inversión de recursos 
económicos y nosotros al igual que muchos yo pienso y me imagino estamos 
desesperados por ingresar allí, por eso del soporte técnico, por eso de la 
implementación porque de verdad A nosotros nos genera un alivio económico el poder 
trabajar en el rubro productivo y ya así mismo quisiéramos que también a través de 
ustedes hacer conocer que Los Yungas hoy en día está teniendo una transformación 
propia de acuerdo al cambio climático 

27:59.9 - 28:59.6 estamos teniendo auto limitación de la producción de Coca por la misma erosión de los 
suelos no es netamente toda la producción de la coca se limita al trabajo de la fuerza de 
tarea conjunta, el efecto del cambio climático ha generado que nuestros ciudadanos 
nuestros hermanos busquen alternativas económicas y eso creo que es también algo 
muy interesante de analizar. Yo siempre voy a decir una voz sentida que se tiene de 
parte del sector cocaleros es poder trabajar en el estudio de los suelos y de Cómo 
podemos recuperarlos para generar estas alternativas de rubros agrícolas que eso es 
muy importante porque esos suelos ya están dañados por cómo los recuperamos y 
tampoco hay políticas nacionales que nos empujen o incluso nos obliguen a nosotros a 
ver alcalde 

28:59.9 - 29:59.4 Cuántas hectáreas tienes mal y cómo estás recuperándolo; entonces creo que desde 
ahí hay que ver un enfoque mucho más integral en relación a suelos en relación a agua 
porque sin estos elementos también cualquier rubro agrícola no va a ser sostenible 
entonces vivimos entre montañas todos los yungueños y creo que hay que trabajar con 
enfoque integral en relación a las cuencas en relación al cuidado de la biodiversidad 
que tenemos y qué es nuestra característica propia y creo que vamos a tener si 
hacemos un buen cuidado y un buen desarrollo económico sostenible y resiliente creo 
que vamos a tener un Los Yungas de aquí a un buen tiempo que siga produciendo miel, 
que siga produciendo café y creo ese tiene que ser el enfoque como Estado, tanto 
gobierno central, organismos internacionales y nosotros los gobiernos municipales 
pequeños para garantizar 

29:59.9 - 30:07.0 el derecho a la vida también de nuestros ciudadanos. Muchísimas gracias  
30:12.2 - 30:33.6 Uno de los obstáculos que tienen los productores para acceder al financiamiento es la 

legalización de la propiedad territorial ¿es competencia de la alcaldía ese tema y 
30:35.8 - 30:42.9 qué piensa que se puede hacer? 

Ese es un obstáculo grande y es una buena pregunta 
30:45.3 - 31:26.8 nosotros estamos regidos por normas urbanísticas y normas rurales. Nuestros 

municipios son una miscelánea de eso tenemos un centro poblado, por ejemplo, 
Coroico tiene la población, tenemos las casas y demás. Que pagan impuestos que hacen 
su plano de lote. Nosotros le damos el visto bueno después de revisar técnicamente y 
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posterior a ellos tramitan antes derechos reales su derecho propietario que eso es lo 
que ocurre en las áreas urbanas. Pero si nos vamos unos minutitos más allá Nos 
encontramos con nuestras comunidades y ellas están dispersas, son viviendas que 
están dispersas 

31:27.4 - 32:06.6 y la realidad jurídica es distinta; puesto que ellos al estar en área rural, ellos están 
regidos ya no por derechos reales sino por el Instituto Nacional de reforma agraria INRA 
y el trámite es directamente hacia el INRA. Entonces directamente de nosotros como 
gobiernos municipales no depende el poder aprobar sus planos de lote de las 
comunidades porque nosotros al hacer la aprobación aprobamos una superficie y al 
aprobar la superficie prácticamente el propietario 

32:07.7 - 33:07.0 adquiere una responsabilidad de pagar impuestos por esa superficie. Entonces eso es lo 
que ocurre con nosotros y con ese plano aprobado van a derechos reales y tramitan su 
derecho propietario, pero con los del INRA no es así por qué el INRA les otorga el 
derecho propietario en a título gratuito y no pagan impuestos. Entonces que prefiere la 
gente o pagar por una superficie y eso es anual y se hace un monto si es mucho más 
grande, entonces opta y decidí hacerlo por el INRA, pero no todos lo deciden. Muchas 
debemos… podemos hacer una estadística tal vez con ustedes en cuanto a derechos 
propietarios, yo les aseguro que el más del 50% no tienen derecho propietario 
solamente de manera empírica se delimitan por árboles de ceibos, de eucaliptos; y 
dicen desde allá hasta allá es mío; pero no hay algo tangible 

33:07.7 - 34:00.3 en el cual ellos puedan certificar que ese terreno es de ellos y eso es la dificultad que 
llegan a tener en las entidades financieras porque tú debes demostrar que tienes el 
derecho propietario de un territorio, Entonces no depende tanto de nosotros como 
municipio en nuestras áreas rurales. A menos que el comunario de manera voluntaria 
presente sus planos y decida yo quiero contribuir al municipio Y entonces sí procede, 
así como lo hacemos con nuestras áreas, pero eso es voluntario no podemos obligarlos 
a todos a que procedan porque van a adquirir una responsabilidad económica de 
tributar Entonces eso y además depende de la decisión personal de cada hermano de 
cada comunidad. 

34:10.5 - 34:25.2 ¿Qué porcentaje del presupuesto de la alcaldía se dedica al desarrollo productivo de 
acuerdo con su plan de desarrollo municipal? ¿o en monto? 

34:27.0 - 35:26.5 Esta apertura programática la cual trabajamos en nuestro municipio es una de las que 
menor presupuestos recibe, porqué se preguntará, pero si tienen vocaciones 
productivas, nosotros al ser alcalde adquirimos responsabilidades, por ejemplo, el 
techo presupuestario que nos asigna el ministerio de economía viene ya desglosado por 
ley y por normas, distribuidos ciertos recursos y para nosotros el poder administrar nos 
queda prácticamente casi la mitad y algo más porque se va 15.5% al SUS, a la 
rentabilidad Dignidad, discapacidad género y se va disgregando, se va restando, 
entonces para lo que nosotros tenemos debemos cubrir que es elemental primero la 
salud 

35:26.9 - 36:26.5 No puedo yo hacer faltar médicos y educación. Para nosotros una debilidad es el tema 
de caminos. Tengo que invertir grandes recursos, mucho más que en agropecuaria en 
tema de caminos para garantizar accesibilidad, entonces entre toda esa distribución de 
recursos nos queda pues como unos Bs. 100 000 y algo más que; que con eso para 
todos los productores no nos quedamos mucho, solo para hacer digamos una feria o 
para hacer qué sé yo un taller, unos talleres de en distintas áreas o poder traer a 
nuestros productores acá que participen en algunas ferias y poder trabajar en un RTP 
por lo menos, que nos permita poder postular a un proyecto que lance nuestro 
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gobierno nacional en prácticamente en eso se va a los recursos. Hemos intentado 
nosotros el poder quizás 

36:26.9 - 37:18.6 dar más presupuesto; pero también es como un efecto dominó, si tú quieres 
incrementar aquí de dónde bajas y ya miras quiénes tienen más entonces una dificultad 
y si le bajas a caminos, no la gente te va a criticar como autoridad porque tienes que 
garantizar accesibilidad; sino ellos cómo llegan a sus casas. Es una dificultad 
tremendamente grande la que tenemos y por eso participamos en proyectos 
productivos, por ejemplo, como mencionaba con el BCDI vamos a recibir plantines de 
cítricos o por ejemplo, con el programa Nacional del café que ya se está cerrando 
hemos trabajado con financiamiento del gobierno central para el fortalecimiento de la 
producción de café. Entonces vamos buscando esas 

37:19.9 - 38:19.9 esas alternativas; FDI también realiza inversiones productivas. Vamos prácticamente 
postulando para adquirir recursos y de la misma manera no solo nos quedamos 
mirando nuestro presupuesto buscamos aliados estratégicos para nosotros la pastoral 
social Caritas Coroico en Coroico es nuestro aliado estratégico que nos permite trabajar 
con huertos familiares y demás y poder mejorar el rubro eso es lo que buscamos con 
una mirada administrativa realmente nosotros tenemos la voluntad de poder mejorar 
pero en la realidad y en las competencias que debemos cubrir las manos manejamos 
más de 20 áreas que debemos cubrir como estado pequeño estado nos queda muy 
limitado el tema presupuestal; ahora si tuviéramos un techo fantástico creo que 
nosotros podríamos hacernos nuestros medios de transformación, las plantas y todo 
aquello.  

38:25.9 - 39:25.7 En esa misma línea alcaldesa, si bien tienen estos relacionamientos interinstitucionales 
con el BCDI, FDI, Caritas, etc. a nivel financiero con el BDP o el Banco Unión ¿han tenido 
algún punto de contacto para ver temas de desarrollo productivo cómo financiar las 
necesidades de financiamiento de sus ciudadanos? 
BDP hemos tenido nosotros acercamiento, por ejemplo, con el BDP por este crédito “Sí 
Bolivia” por ejemplo, pero nosotros como municipios felices de que nuestros 
productores pueden adquirir un préstamo abaja tasa de interés, les abrimos las puertas 
y todo pero llega BPD y nos empieza a hablar sobre Qué rubros son los que van a dar 
financiamiento y de todos ellos creo que lo de los pollitos bebés se adecuaba a nosotros 
pero no producimos pollitos bebés los traemos desde Santa Cruz o sea por eso es 
totalmente 

39:25.9 - 40:24.8 textualizado los de escritorio hacen las políticas públicas y los que sufrimos somos 
nosotros los que estamos en campo de cerca con nuestros hermanos productores ese 
es el problema y creo que es muy importante hacer ese trabajo así, con ellos también. 
Por ejemplo, con BDP hemos tenido esa esperanza de que vamos a tener es alternativa 
y se vinieron todos los dirigentes pero cuando ya han dicho este rubro, este rubro, este 
descartado, este descartado; porque no era nuestras vocaciones productivas entonces 
nos quedamos sin nada Y de paso sin ser, difícil que bajen hasta Caranavi no tal vez 
alguno que otro este optando eso pero como hay en Coroico otras entidades 
financieras la gente se va a lo más práctico Y eso es también algo que se tiene que 
analizar, quieren hacerlo lo que esté más cerca a ellos lo que les dé más confianza 
entonces 

40:25.9 - 40:52.4 Banco Unión por ejemplo, está ahí en nuestro municipio Pero bueno ahora yo no tengo 
conocimiento cuánto será la tasa de interés, no les podría facilitar ese dato pero si hay 
mucha gente que está trabajando no solo con banco Unión sino también con distintas 
entidades y bueno nosotros estamos ahí tratando de degenerar dinamización 
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40:53.3 - 41:48.5 demográfica más que todo para mí como Coroico; a mí lo que me interesa como 
alcaldesa es que haya bastante flujo de población porque así garantizo dinamizar mi 
economía garantizo que mis familias tengan su pan del día y por supuesto nuestros 
productores puedan vender su café su miel… porque el mercado que se hace es muy 
informal nuestra producción de café y de miel no tienes registro sanitario, no tienen 
envases autorizados, es todo empírico hasta en esto te pueden vender miel entonces y 
bueno no se trabaja mucho en darle un valor agregado, en darle una imagen, propia en 
darle una marca y eso es gestión comercial eso es lo que no tenemos a veces nosotros 
mismos tal vez los mismos técnicos, ellos están enfocados en la parte productiva pero 
necesitamos a alguien entendido en la materia de 

41:49.9 - 42:49.7 finanzas y todo aquello, conectado a la gestión comercial Y creo que eso es lo que hace 
mucha nuestra diferencia. Por ejemplo, las empresas grandes tienen su marca, su sello, 
su imagen y sus propagandas. Nosotros no tenemos nada de eso y tenemos que luchar 
contra esos monstruos ahora y estamos de ser o no, pero yo creo que es muy 
importante contar con las iniciativas hay algunos productores que ya están no con su 
marca y con aquello que otro, pero están a nivel local faltaría el apoyo nuestro de 
mostrarlos ahí a nivel nacional y yo no dudo somos una… Los Yungas es las puertas 
hacia la Amazonia y al norte paceño y de aquí a un tiempo viendo como estamos va a 
ser la Bonanza económica también de nuestro departamento y de nuestro país porque 
el norte paceño tiene las mismas cualidades que tiene Santa Cruz y creo y espero de 
aquí a un tiempo 

42:49.9 - 43:00.4 tengamos ahí mucho desarrollo productivo.  
43:04.5 - 43:10.8 ¿su municipio tiene alguna política respecto al tema género? 
43:13.5 - 44:13.1 si se ha trabajado, pero por obligación más que por vocación nosotros en los que 

trabajan en el órgano legislativo en el municipio particularmente son 7 concejales de los 
cuales 5 son varones y dos son mujeres, pero nosotros como entidades 
gubernamentales somos regidos también por distintas instancias, Cómo es la 
defensoría del pueblo y demás. Entonces pasa que ellos vienen y nos plantean lo 
siguiente: han sacado un paquete normativo con relación a género la defensoría y ha 
hecho un taller con el concejo municipal de Coroico y les han exigido que de todo ese 
paquete normativo por lo menos uno debe de adoptar el municipio actualmente se 
está trabajando en la ley de 

44:13.6 - 44:46.1 de poder dar un soporte económico a los niños que quedan en calidad de orfandad por 
los feminicidios, Entonces en este proyecto de ley se está trabajando, pero igual me va 
a obligar a mi asignar presupuesto para niños de esa situación y para la realidad en las 
Cómo estamos de dónde tengo que hacer esa movida de las que le decía. Entonces se 
está trabajando en esa normativa qué es mucho más con enfoque de 

44:47.7 - 45:47.1 de género para el tema de los feminicidios y los hijos que quedan después de estos 
sucesos lamentables. Eso es uno. Particularmente nosotros si bien no tenemos una 
política. una ley municipal pero sí hemos trabajado bastante en poder dar oportunidad 
y espacios de tomas de decisiones a las mismas mujeres. Yo cuando ingreso como 
alcaldesa tenía todos los directores varones todos, entonces hemos implementado y 
ahora estamos en un espacio de por lo menos dar un equilibrio a eso y yo le garantizo, 
al menos en mi municipio; en mujeres y varones estamos 50 50 en cuanto a 
funcionarios. Eso ha sido un reto también para mí, es poder visibilizar como mujer el 
trabajo y El desenvolvimiento de la función pública y encargos muy importantes como 
el municipio para las mujeres 
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45:47.7 - 46:47.5 con este enfoque se está trabajando de hecho a nuestros proyectos le estamos 
incursionando el enfoque de género. Proyectos de agua, por ejemplo, las mujeres como 
cuidadoras del agua, las mujeres cuidadoras del hogar y las mujeres cuidadoras del 
medio ambiente de manera resilientes e integral. Son distintas temáticas que nosotros 
estamos abordando con relación a género y si los enlazamos y actualmente nuestro 
gobierno nacional ha lanzado también el año de la despatriarcalización y hay 
normativas que, para que tu adjudiques una empresa te exige esa empresa tener 50 50 
tanto ingenieras, arquitectas y varones también. Entonces ese también es un reto para 
nosotros los alcaldes porque a las empresas les decimos tienes que cumplir sino esto 
me observan, estamos en ese trabajo conjunto también de poder hacer cumplimiento 

46:47.7 - 46:52.6 a esto de la inclusión de nosotras las mujeres en estos espacios. 
46:55.0 - 47:06.5 muy bien alcaldesa muchísimas gracias. ahora vamos a conversar con el señor alcalde 

de Cajuata 
47:30.2 - 48:28.2 ¿Cómo ve usted este tema? 

Buenas tardes, muchas gracias por la invitación. Bueno nosotros como municipio de 
Cajuata, prácticamente pertenecemos a la mancomunidad del municipio de Cajuata 
también somos parte de lo que es la “tupa”.  Pertenecemos a la provincia Inquisivi 
como municipio de Cajuata.  

48:30.2 - 49:30.0 porque somos de la provincia, somos 6 municipios, 6 secciones municipales en la 
mancomunidad estamos también dentro de los 8 municipios de Los Yungas de La Paz. 
Yo tal vez voy a exaltarme un poquito en el tema productivo, tiene razón la hermana 
alcaldesa y muchos que han expuesto cuando Los Yungas va a buscar un proyecto 
productivo piensan que todo es coca, que todos tenemos cocales. No tiene la 
alternativa en tema hortalizas, de la papa, de zapallo tema productivo en general. 
Resulta que yo tenía que exponer eso como alcalde, tenía que dar a conocer a nuestro 
ministerio de que no es así. Como que Cajuata yo este fin de semana hice una feria 
productiva aprovechando, regresé de la provincia Inquisivi  
estaban municipios, llegó nuestro ministro Gonzales, miro la potencialidad que hay en 
nuestro municipio. Estaban programas, tubérculos, hortalizas y sin duda alguna 
estamos con los proyectos del café, la miel con Los hermanos también que han 
compartido hay asociaciones también de todo los mencionados, pero inmediatamente 
hay muchos ministerios que a Los Yungas de La Paz los miran para otros temas no 
contempla entrar ahí y otros programas más que es el tema productivo. Recién nos han 
aprobado, todavía no está firmado, pero vamos a entrar al proyecto del Paco como 
municipio de Cajuata porque tenemos ríos alrededores y tenemos lugares donde 
podemos llevar este proyecto adelante. Me sentí muy contento de que el ministro ya 
dado también el visto bueno, digamos que al año ya entramos con ese proyecto.  

50:27.1 - 51:06.8 Hoy estamos hermano con el tema del mango, la producción alta del Mango hay una 
gran variedad para decirte: mango piña, mango papaya y muchos derivados, realmente 
de diferentes productos del mango. Pero hay una dificultad muy grande hermano y 
tengo que ser realistas como municipio de Cajuata tengo que hacerlo notar. Ha habido 
hace 7 años atrás, se ha implementado una planta procesadora de mango por la cual lo 
vemos un elefante blanco 
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51:07.9 - 52:07.8 nos han pasado a nosotros como municipio el tema de la pandemia, si un informe 
técnico, sí uniforme solamente de entrega de hacernos cargo nosotros, pero no una 
asistencia técnica nos hubiera gustado que nos entreguen eso funciona así, es que tiene 
que saber así, este tiene su mercado, este producto tiene su mercado. Pero 
absolutamente nada hemos hecho todo lo posible pero hoy hace más de un poquito 
más de 4 meses hemos firmado un convenio FONADIN para que también nuevamente 
nos ayude a reactivar esta procesadora de mango. Entonces estamos en esa etapa 
esperemos que eso creo que tiene hasta fin de año. Evidentemente en este momento 
ya debería dar su producción porque estamos en el auge del mango evidentemente de 
aquí a unos meses ahorita mango está en su precio. Pero de aquí a un tiempo 
seguramente el mango va a estar botado por un lado por qué no va a tener mercado 

52:07.9 - 52:32.9 se va a saturar, entonces por la producción o que va a abarcar no solamente de Cajuata, 
estamos Plazuela y parte Irupana, La Asunta también Creo que tiene la producción de 
mango. Esto es un poco preocupante, cuando estás fábricas deberían ser elaboradas 
mucho tecnificadamente pero con un objetivo de producción y tampoco debemos del 
mercado que se tiene que acceder 

52:34.7 - 53:32.2 en ese tema estamos hermanos. El tema del café creo que vamos bien con municipio, 
igual voy a decir independientemente muchos hermanos están vendiendo al Japón, hay 
otros que vienen a comprarles a los hermanos que ya tiene su asociación. En tema de la 
miel lo mismo rescato, muchos estamos vendiendo internamente, vendemos en el 
mercado, sacamos a Cochabamba, sacamos a Oruro, a lugares fríos, Potosí. El mercado 
que venden algunos nos quieren comprar como ya mencionado es muy económico. 
Tenemos que trabajar en ese aspecto también. Yo lo más importante es ese soporte 
técnico calificado que tenemos que tener a nuestros municipios, evidentemente este 
soporte técnico tiene que ser tema del estudio de la tierra. Porque yo mi municipio le 
voy a comentar hermano tenemos el lugar a tres pisos ecológicos poco lo que es 
altiplano, el Valle y el trópico 

53:33.1 - 54:32.5 lo que es un poco el altiplano ahí tenemos la producción de la papa, zapallo y algunas 
hortalizas. más donde mencionaba los demás productores cuando era la cosecha 
sacábamos 10 a 15 camionadas de papa; hoy solamente sacan tres por qué la situación, 
porque la tierra ya no responde como antes, entonces esos temas creo que es muy 
importante trabajarlo. Yo la verdad encarecidamente quisiera que haya nuevos 
programas para esto porque ahora nosotros estamos encarando, hay mucho el tema de 
los ministerios, hemos trabajado ahora el FDI se lanzó, hemos entrado con un puente, 
pero al mismo tiempo hemos entrado con tema de la chirimoya y la palta porque 
queremos darle alternativas al hermano, porque hemos visto que una chirimoya cuánto 
vale acá Bs. 10 una palta creo que la mejorcita está 2 por Bs.10 

54:33.0 - 55:32.9 regular 3 por 10 entonces es sostenible para el productor. Entonces estamos 
trabajando en ese aspecto también pero ahí no solamente es ponerle la planta hay que 
seguramente ver a dónde va a ir, que mercado, el sistema de riego, son factores que se 
va trabajando constantemente y evidentemente a veces los 5 años de gestión 
quisiéramos que nos alcance para poder abarcar esta necesidad a los productores. Va 
juntando muchas cosas que va no solamente había sido esto también hay ayudar con 
riego, puentes y accesibilidades por los caminos, porque todos los caminos son 
accidentados en Los Yungas empieza la época de lluvia y los productos se quedan en los 
caminos, no llegan.  
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55:33.0 - 56:25.2 ese inconveniente pues es difícil poder cumplir la agenda que se puede tener el tema 
de ese mantenimiento de caminos y eso va al tema productivo porque tengo 
productivo sino le das mantenimiento de caminos no tienes producción también. No le 
estas dando la accesibilidad al hermano productor para que pueda acceder, se está 
haciendo caminos evidentemente tenemos topadoras hacemos cambios a todos lados 
igual le genera mantenimiento posteriormente, no es un camino que ya no va a 
molestar nunca más. camino nuevo es mantenimiento seguro al año y otro año y otro 
año. Entonces es trabajos que son observadas a nivel municipio que evidentemente 
que por más que pones el empeño hay ciertos factores que va 

56:26.2 - 57:26.0 qué te va obstaculizando para poder generar esta situación Yo quisiera que se apueste 
más a Los Yungas en tema productivo en estas situaciones, que se garantice lo que es 
riego, que se garantice lo que es la producción, el tema del enfoque del café, al tema de 
la chirimoya, la palta, a la producción de la miel, Qué es bien importante que otros 
factores que tenemos ahí somos ricos. Da todo en Los Yungas solamente falta un 
trabajo más conjunto evidentemente esto todo esto, se va más ligado a lo de 
Cochabamba, va más apoyo a esos lugares porque tienen hectáreas planas inmensas, 
tal vez el trabajo sea menos rudo. En Los Yungas es subir allá de un camino a otro lado 
no todo el mundo llega su huerta 

57:26.1 - 58:25.7 Como identidades financieras tenemos Prodem y estamos mucho más lejos de lo que 
es la Ciudad de La Paz, hemos pedido he hicimos las gestiones para tener un Banco 
Unión allá, ojalá al año tengamos esa oportunidad. Pero hermano, tenemos muy poca 
accesibilidad al tema de créditos, eso hemos notado si viene un asesor de crédito, nos 
revisa, nos da algunos cursos de poder asesorar en tema de créditos. Eso se ha visto 
pero no trabajamos como municipio directamente con ella es independiente. 

58:26.1 - 59:25.8 nosotros como municipio de Cajuata somos potencialidad todo lo que estoy 
mencionado, quisiéramos  trabajar el tema más que todo sí me gustaría que nos 
apoyan en el tema del café porque antes Cajuata era cafetalero, era conocido como 
cafetalero; como Caranavi  Entonces ahora se ha logrado por mucha situación de la 
economía todos han preferido poner coca, incluso las chirimoyas enormes y los paltos 
¡como daban!,  ahora estamos volviendo a eso; yo como Alcalde quiero incitar, iniciar 
ese rubro, por eso estamos logrando con el FDI apoyando la producción de la chirimoya 
y la palta, ver de aquí a 4 a 5 años que sea potencial en Los yungas tenemos que 
aprovechar porque el tema de la coca ya no es 

59:26.1 - 01:00:15.4 rentable como dicho la hermana Teresa, hay que ser realistas cualquier momento de 
que 10 años esas tierras van a estar cansados y eso prácticamente va a ser plata 
perdida para nuestra sociedad entonces a esa gente hay que darle alternativa el tema 
pacú…  Esa situación tenemos que también manejar, muchos pueblos de nosotros Los 
Yungas han crecido demasiado solamente decir que en el censo 2012 una comunidad 
que tenía 250 alumnos en su en su unidad educativa hoy cuenta con 780; son tres veces 
más que ha crecido esas comunidades y muchas comunidades qué lugares de nosotros 
estamos ahí contemplando y creo que no va a dejar mentir La Asunta gente de Potosí y 
Oruro de otros lugares están llegando a nuestros hogares. 

01:00:16.4 - 01:01:10.0 todos los centros de salud hablamos de lo que es nuestros recursos de nosotros; el 
tema de salud tenemos que abarcar casi lo mismo lo que era el año el año 2012 Pero 
tenemos tres veces más de población Y eso nos complica a nosotros poder encarar una 
gestión bien éticamente. El censo es muy importante Ya que ayuda a trabajar, pero, por 
ejemplo, de mi municipio no cuenta más de Bs. 10 000 000 yo tengo que encargarme 
de:  Salud, Educación y de muchos factores por obligación y por el sondeo distribuidas 
diferentes programas que tenemos. 
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En el aspecto de mejoramiento de tierra se pueda trabajar, necesitamos realmente 
nosotros soporte técnico calificado. 

01:01:11.0 - 01:02:00.1 Que sean realmente ingenieros que puedan ser evaluados para que estas tierras.   
¿En Cajuata también tiene técnicos que apoyan a los productores? 
Nosotros como municipio si tenemos, una dirección técnica productivo, pero también 
el Ministerio entra con el programa IPDCA y el SENASAG, nos apoyan también en ese 
aspecto, pero si o si tenemos una dirección.  

01:02:04.9 - 01:02:17.0 Bueno lo que entiendo, no sé si esto es común para todos los municipios es que los 
presupuestos municipales 

01:02:18.7 - 01:02:33.8 está principalmente saturados por tres aspectos: Salud, Educación e infraestructura. Si 
quitamos Salud, Educación e infraestructura lo que queda para el desarrollo productivo 
es prácticamente nada. 

01:02:34.5 01:03:01.9 Entonces ese es un tema, a pesar de eso los municipios se dan sus modos para dar 
apoyo técnico a los productores y para darle sostenibilidad a los principales rubros.  

01:03:05.5 -01:03:17.9 en el caso de este programa FONADIN básicamente estaríamos hablando de miel y café 
01:03:19.7 -01:03:42.2 pero también está claro que hay otros rubros productivos muy importantes pero que 

no se puede apoyar por ausencia o falta de recursos presupuestarios.  
01:03:44.1 - 01:04:44.1 Pero en cualquier caso una información muy importante es que siendo el registro de la 

propiedad un tema principal en la otorgación de crédito eso mientras se trate de 
predios urbanos estaría más o menos, estaría al alcance de los municipios, pero si se 
trata de predios Rurales está totalmente fuera del alcance Y eso implicaría la urgencia 
de establecer por el tema de garantía una interfase con el INRA o con derechos reales 
con ambos para tratar de solventar ese Qué es el principal cuello 

01:04:44.1 - 01:05:31.8 botella para Acceder al crédito, los otros temas los han ido resolviendo el municipio 
emite algunas certificaciones que facilitan el acceso al crédito pero que eso no sustituye 
en los casos que se necesita una garantía hipotecaria, no hay nada que pueda hacer el 
municipio al respecto, solamente si no es una garantía hipotecaria las certificaciones 
del municipio abre muchas puertas de las entidades financieras 

01:05:33.7 -01:05:49.1 pero eso es básicamente el tema. La mancomunidad ha estado gestionando un plan de 
desarrollo de los municipios 

01:05:50.9 -01:06:03.9 qué lo están trabajando con el FONADIN y con el ministerio 
01:06:05.3 01:06:38.2 habrá que ver la oportunidad con la que llega porque seguramente ese plan una vez 

analizado por las alcaldías, los municipios podrán ayudar también levantar algunos 
cuellos de botella sobre todo la asistencia técnica y el tema de sanidad vegetal y animal 
para viabilizar la producción 

01:06:39.2 -01:06:45.1 Esos son los comentarios que tengo no se si alguno de ustedes quiere Añadir algo 
01:06:46.9 - 01:07:46.8 Viendo la realidad de algunos municipios que vamos atravesando. Uno de ellos se ha 

podido identificar con la alcaldesa de Coroico que es el tema del saneamiento rural. Si 
bien el saneamiento rural ha comenzado después de las reformas posteriormente el 
Estado ha sacado una ley 1715 el 96 posterior a ello El 2000-2007 saca una ley 3545 la 
ley de reconducción comunitaria y el 2007 emite el decreto 29215 donde establece el 
procedimiento del tema de saneamiento, anteriormente había unos convenios también 
hay a través de FONADIN y FONADAL 

01:07:46.9 - 01:07:58.5 anteriormente y en otras instituciones donde estaba avanzando el tema de lo que era 
netamente otorgación de títulos a nivel del Estado en el tema Agrario. 
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01:07:59.7 - 01:08:59.7 pero la población mismo en su momento tiene una cierta desconfianza cuando en el 
2007 entran con el tema del monitoreo del control de la coca muchos de nuestros 
padres y nuestros hermanos, nuestros abuelos por creencias o por una mala 
información un poco han desistido de ese proceso de saneamiento porque ellos decían 
una vez que vas a tener la cantidad exacta de parcela van a tenerte un control 
monitoreado de Cuánta producción de Coca hay por un lado eso y por otro lado que el 
trámite como siempre la entidad del Estado. dónde es el cuello de botella había un 
problema de límites de la comunidad, mi comunidad éramos 100 beneficiarios cada 
uno con su parcela 10,20, 5,30,15 hectáreas de 

01:08:59.7 - 01:09:40.3 acuerdo a la dimensión que han comprado todo demás nuestros límites conocíamos 
nuestros límites naturales que la llamamos por uso y costumbre una piedra para 
nosotros un límite, un cauce de un río, un ojo de agua. Esos eran nuestros límites 
naturales, pero existían problemas internos donde cuando había problemas internos el 
INRA decía aquí hay problemas yo no intervengo más me retiro y se salía y dejar el 
trabajo a mediano un año 2 años 3 años 4 años los compañeros que estaban en 
conflicto no se ponían de acuerdo eso quedaba paralizado prácticamente 
posteriormente hasta el 2014 tenía que haberse titulado el 100% del territorio nacional 

01:09:41.9 - 01:09:48.3 una política buena Pero posteriormente una política mala Vamos a entrar en el tema 
del minifundio 

01:09:49.6 - 01:10:31.3 Primero hemos entrado a la tenencia de terratenientes de grandes empresarios o 
empresas que van a tener a titularse grandes propiedades del Estado, segundo y que de 
nuestra generación y quiere la generación que va viniendo Entonces vamos a tener la 
falta de territorio uno en contra y un favor ya también esto hay que verlo un equilibrio 
armonioso con la tierra. personalmente para mí el Estado debería de prever las áreas, 
todavía los bosques, no meter mano a todo porque que queda del mañana que queda 
del futuro que queremos hablar qué tan cierto queda de amigables con el medio 
ambiente somos 

01:10:32.7 - 01:11:02.2 en Los Yungas obviamente Los Yungas son municipios cosmopolitas son municipios que 
tienen todo tipo de gente de nuestro Estado plurinacional y porque no decir hasta 
extranjeros dentro de los municipios hay: venezolanos, colombianos, brasileros, hay 
chilenos porque dicen que en Bolivia hay una mejor condición de vida no habrá mucha 
economía, pero por lo menos se come cosas buenas 

01:11:03.6 - 01:12:02.9 por lo menos el Estado en algo te garantiza o por lo menos los terrenos no cuestan al 
precio de que allá acuesta con la diferencia de acá y uno de ese reflejo es pues el tema 
de las colonias en Santa Cruz las diferentes colonias están mecanizados Están 
tecnificados porqué y porque controlan porque ellos no necesitan inversión mucha 
inversión Por qué es el territorio plano y ellos le meten cualquier cantidad entonces es 
una de las problemáticas que tiene el municipio de Los Yungas. Los municipios de Los 
Yungas por su topografía y geografía accidentada y todo lo demás y necesidades 
distintas a poder hacer una apertura de caminos una apertura de camino no se hace 
con presupuesto de que se hace en Cochabamba o de la que se hace en Santa Cruz 
Porque nos chocamos con un suelo rocoso necesita mayor inversión para el tema del 
camino entonces son dificultades que nos permiten 

01:12:03.6 - 01:12:43.5 desarrollar Como esos departamentos en una gran magnitud y potencialmente querer 
producir en mayor escala Tampoco porque nuestros terrenos hay una parte, por 
ejemplo, si yo produzco mandarina que hemos implementado el tema de lo que es el 
cítrico las mandarinas las poncas las mandarinas tardías y otras variedades que pasa en 
el traslado mi terreno está a 3 horas del camino principal Cuántas horas tengo que 
cargar dos horas hago el manipuleo del producto ya no sirve se calienta se empieza a 



GF-YLP-02-MUNICIPIOS 
 

16 
 

desinflar y empieza a agarrar otro color y el productor que te que te compra el 
consumidor final y Escoge la calidad 

01:12:44.5 - 01:13:44.4 pero aquellos que por ejemplo en Chile nos vienen los duraznos, las Manzanas, las 
mandarinas los bienes mandarinas callan mejoradas el tomate por ejemplo el tomate 
sin ser así no hay que ser la realidad muchas veces hasta nuestra gente prefiere un 
tomate del Perú y conocer el tomate del Perú tocándolo no toques durito es el 
producto de tomate dura pues una semana dos semanas yo que estoy en mi sector a 
una hora o dos horas del pueblo del acceso a poder comprar que prefiero comprar el 
producto peruano al producto que producimos en la zona Por qué producto de la zona 
es mucho más barato y dura muy poco menos tiempo porque no tiene una 
modificación genética como lo tienen los otros productos Entonces eso es una también 
de las desventajas para poder implementar en mayor escala la producción de 
diferentes variedades el pollo de Santa Cruz No se compara con el pollo de Los Yungas 
Coroico es admirado por el tema de la producción de pollos acá tiene su 

01:13:44.5 - 01:14:10.1 mercado los productores, pero a ellos les facilita porque están a solo 2 horas de la 
ciudad de la paz Los Yungas, La Asunta especialmente estamos a 8 horas a 9 horas y si 
tenemos unas inclemencias climatológicas Bueno si estamos a un día dos a tres días Y 
ustedes han debido escuchar los informativos 3 meses para reactivar un camino 
Prácticamente todo este año La asunta ha estado sin camino 

01:14:11.3 - 01:14:56.0 una dificultad en el sector de Santa Rosa y eso nos lleva a mayor que Bs. 100 de venir 
desde La Asunta hasta acá pero cuando ellos van a dar vuelta es Bs. 120, 130 hasta 150. 
Por quintal nos cobran a Bs. 15 pero cuando es temporada de lluvia ya nos cobran Bs.15 
nos cobran entre Bs. 25 y 30 que todos los productos de la canasta familiar tienen que 
subir un poco para cubrir el costo del transporte y  la ganancia que le pone el 
comerciante entonces esos son las dificultades que como Los Yungas se tiene el tema 
de caminos el tema de la topografía 

01:14:58.4 -01:15:03.5 En La paz se compra pollo yungueño  
01:15:10.8 -01:15:52.1 el pollo yungueño no tiene hormonas, es un pollo más grande, más sano y cuesta más. 

Igual la gente compra. 
Los que saben, no todos.  
Pero eso no es culpa del que va a comprar porque es el productor el que tiene que 
posicionar su producto y tiene que darlo a conocer.   

01:15:54.7 -01:16:02.0 Hay un problema que es la desatención de la gestión comercial, esos ya son temas que 
los tenemos casi identificados, no se ha desarrollado mecanismos de transporte 
mejorados.  
Lo mismo pasa con la miel, la mayor parte de los productos yungueños son orgánicos  

01:16:34.3 -01:16:56.0 La gente quiere productos orgánicos, ese es el tema importante. 
01:17:14.3 -01:17:50.1 Los productos que son alterados genéticamente hacen daño y eso no es especulación 

ya es de conocimiento mundial  
01:17:57.7 -01:18:30.9 este tema de la gestión comercial es un tema muy importante que debemos tenerlo 

todo bien claro, Aunque resolviéramos el tema del crédito si no resolvemos el tema de 
la cultura productiva de los productores y sobre todo su gestión comercial estamos en 
un problema. 

01:18:33.2 - 01:19:25.9 es uno de los puntos importantes que hay que discutir. En Los Yungas el mal uso de los 
pesticidas no embroma a un productor, embroma a toda una región, una zona y 
Aunque los otros productores no usen pesticida eso se transmite. Otro tema que me 
parece muy relevante es el canal desde el punto de vista de la mancomunidad la 
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necesidad de construir una base de datos productiva de todo Los Yungas, de todos los 
municipios de Los Yungas 

01:19:33.8 - 01:19:52.0 Ahí hay potenciales muy grandes pero esta información va a permitir hacer planeación 
de desarrollo productivo y Debería ser también una estrategia de saneamiento de la 
propiedad territorial 

01:19:54.3 - 01:20:14.4 porque sin eso; sí eso pudiéramos resolver el crédito para fluir mucho más rápidamente 
porque entiendo que por lo que hemos hablado hoy que el trabajo de ustedes está 
impulsando de una manera muy interesante el desarrollo productivo 

01:20:16.1 - 01:20:45.1 y obviamente tendrán, que en su momento con la mancomunidad hacer acuerdos con 
las gobernaciones en este caso con la gobernación de La Paz porque la gobernación de 
La Paz recibe recursos para desarrollo productivo justamente Entonces es recursos 
pueden apalancar los esfuerzos que el Ministerio y los municipios ya están haciendo en 
conjunto 

01:20:46.9 - 01:21:43.5 pero, en cualquier caso, me gusta mucho la información creo que nos ayuda a ubicar y 
a precisar mucho más el tema todos los productores como del Estado a nivel municipal 
yo les agradezco mucho de verdad alcaldes su presencia queridos hermanos su 
presencia hoy han invertido bien el tiempo A mi modo de ver Muchas gracias   

01:21:46.8 - 01:22:45.4  Mira, hay muchos factores que hacen De qué hablando el tema específico este del 
crédito, que hacen que no se puede acceder a crédito en Los Yungas de La Paz y uno de 
los temas es el derecho propietario,  yo he trabajo en un programa anteriormente 
donde se ha hecho cero centavos de pago para el beneficiario para sanear tierras o sea 
cero; ello iba a pagar por la Unión Europea era cero se dice que tiene que pagar con el 
INRA pero lamentablemente un poco las mismas organizaciones sociales y nos 
beneficiaros se han cerrado porque pensaban que iba a ver un control del Estado a la 
producción de la hoja de Coca. Al final no se dio porque sabíamos en Irupana salíamos 
algo creo en Coroico, un poco en La Asunta.  

01:22:46.8 - 01:23:46.5  Y lamentablemente el INRA cuando no existe una delimitación específica porque hay 
dos tipos de saneamiento. El  saneamiento interno y el saneamiento hecho por el 
Estado es el límite y colindancias la comunidad y también después cuando ya es a nivel 
individual lo tiene que definir el vecino con el vecino y el INRA no puede dirigir eso 
tiene que dirigir directamente la comunidad y el beneficiario directo y ahí hay un gran 
problema,  hay muchas zonas que yo sé qué el INRA todavía quiere darle solución 
porque están en esos problemas de límites Pero eso seguramente  eso también le 
hacen un poco parte del trabajo desde me imagino que los gobiernos municipales de 
tratar de entablar esa relación yo recuerdo antes de ingresar a la zona hablamos con los 
alcaldes, queremos hacer esto 

01:23:46.8 - 01:24:46.6 y luego recién pasábamos al tema de las comunidades para poder salir a las tierras y 
hacerles la expresión del INRA lo que ellos quieren hacer y hacemos la socialización y el 
que quiere ingresar ahí el que no querían ingresar porque no es obligatorio el Estado no 
llega a obligar este tema y existe todavía presupuesto y eso quiero hablarle a todos los 
que están que el que el INRA está recibiendo y tiene un fuerte presupuesto del Banco 
Mundial para seguir saliendo se les va a alargar Un año más para poder hacer el 
saneamiento de tierras hay una oportunidad que pueden acceder a sus sectores les 
expliqué Cuál es la metodología, Cuáles son los beneficios que tiene, el tema de sanear 
tierra es uno de estos, es el tema de crédito. Entonces sería interesante que se puedan 
motivar eso porque nosotros como FONADIN somos parte del ministerio y el INRA 
también es parte del ministerio y anteriormente había nexo si alguna comunidad 
necesitaba saneamiento el FONADAN en esa época 
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01:24:46.8 - 01:25:46.3 podría ser el nexo con el INRA para que bajen explicar porque bajo una brigada y 
Explica lo que se hace, ese es un tema el otro tema es, el tema de que los gobiernos 
municipales tenían que entregar sus PTDI porque dan parte del plan territorial de 
desarrollo dan parte al ministerio planificación y lo que debería hacer el Estado central 
debería asumir todos información para poder trabajar con nuestro plan de desarrollo 
social nosotros deberíamos articularnos o viceversa deberían articularse los municipios. 
Lamentablemente no se entregó todos los PTDI, en el caso Los Yungas no quiero 
generalizar, pero a nivel nacional no se tienen PTI actualizados si bien son copias de los 
que anteriormente tenían 

01:25:46.7 - 01:26:46.5 son copia fiel no reflejan esa base de datos sea productiva, de Salud, Educación, 
desarrollo de un territorio Y lamentablemente el Estado central no puede trabajar a ojo 
cerrado porque ese es el tema no podemos trabajar con los ojos cerrados sin saber la 
necesidad que tiene Coroico, por ejemplo. Ahorita de inversión en el tema productivo 
recién no más en estas dos gestiones gracias a la gestión de suministros vamos a 
invertir más recursos del tema productivo como Estado porque anteriormente siempre 
esa mirada en hidrocarburos en otro tipo de Salud, Educación como siempre pero 
ahora tenemos el programa café, apícola, pacú, hortalizas, está el tema de algodón o 
sea hay cosas que tenemos para ofrecer como Estado pero ahí también Necesitamos 
saber cuál es la necesidad de 

01:26:46.7 - 01:27:46.7 gobierno municipal y el único documento que podemos acceder ahí  es el PTDI y es algo 
que también falta todavía por los municipios de tener un buen documento y ahora con 
este proceso que se está haciendo de elaboración de el plan estratégico de Los Yungas 
no es solo el Ministerio de desarrollo rural y tierras también son todos los ministerios. 
Nosotros ya hemos hecho nuestra parte como FOANADIN y el ministerio ya hemos 
mandado nuestra parte al Ministerio de planificación para hacer un plan estratégico se 
puede decir con el tema de salud, caminos, educación, va a haber un complemento, 
pero ahí nuevamente yo le digo no es que le dejen al Estado central que elaboremos 
nosotros el documento con una mirada de Estado si no también ustedes tienen 

01:27:46.7 - 01:28:46.5 aportar con gobiernos municipales. Ese documento tiene que ser más identificable 
ustedes que al de nosotros y nosotros como PCDI también tenemos una estrategia Qué 
es la estrategia de desarrollo integral con coca y ahí también tenemos algunas metas 
que cumplir con ustedes como municipios Y ahí tenemos que articularnos con ustedes 
creo que ahí está un poquito la desconexión que existen entre el Estado central y los 
municipales y obviamente la gobernación. Eso puede ser lo que yo podría decir ahí 
varios temas que sean tocado, por ejemplo, el FONADIN y hay que aclararlo No solo 
está cerrado a esos rubros de banano, piña, palmito, cacao y el café pues ya hemos 
apoyado en hortalizas, hemos apoyado el tema de mango. 

01:28:46.7 - 01:29:44.9 Hemos aportado como FONADIN como ministerio y ahí también tienen que ustedes ver 
qué es lo más oportuno. Cuando el FONADIN estaba administrando esta planta de 
mango el productor quería ganar el mismo valor que tienen el mercado aquí o sea su 
producto o sea no nos querían dar, la idea de esa planta era sacar material de descarte 
de mango aquello que no salía Hay ciertos mangos qué en cierta época son descartes y 
esa era la idea pero querían que se les pague la materia prima al mismo valor que el 
que venden aquí antes se vendían en el cementerio atrás no recuerdo y ahora en El Alto 
pero ya no era rentable Y lamentablemente el FONADIN 

01:29:46.6 - 01:30:19.0 teníamos Esa visión generar miniempresas para poderse transferir ya sea la 
organización social porque era de la asociación de productores de mango a la que se 
quede transferir, pero luego ya vimos que era más factible al municipio seguramente 
vamos a tomar las acciones que se tengan qué tomar para reactivar este tema y hemos 
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hecho pruebas no solo con procesamiento de mangos y pruebas con hortalizas con 
berenjena por ejemplo tratar de sacar ese tipo de situación 

01:30:22.2 - 01:31:07.1 en el caso de crédito una gran falencia que había antes y la alcaldesa no sé cuánto 
tiempo tiene el banco Unión por ejemplo recién ha ingresado y yo recuerdo que solo 
estaba el FIE, Prodem que son las entidades financieras poco a poco están abriendo sus 
agencias y ahí es donde nos falta la información para que el productor pueda percibir 
este crédito o sea de quién venga, mejor si es del Estado, en este caso el Banco Unión o 
BDP básicamente es lo que yo podía aportar para esta reunión. 

01:31:11.6 -01:31:17.2  Tanto el Estado como los municipios tienen que mejorar sus niveles de 
relacionamiento y obviamente identificar y eso es lo que esta haciendo el FONADIN  

01:32:09.8 -01:32:17.6 Se ve que cada quien está sufriendo entonces hay que facilitar un poco más 
01:32:19.8 -01:32:21.8 gracias 
01:32:23.2 - 01:33:16.3  nosotros vamos a sistematizar toda la información que tengan no tengan duda de que 

las cosas que se han dicho aquí van a estar sistematizadas en un diseño de estrategia 
que estamos haciendo nosotros para que las condiciones al servicio financiero al 
crédito sean mejoradas, mañana vamos a tener grupos focales con productores y 
asociaciones de café, cacao y apicultura y todos sus elementos nos van a servir a 
nosotros para diseñar una estrategia un nivel de acción que nos permita llegar con 
créditos a las comunidades y sobre todos a los pequeños productores y bueno a 
nombre de mi director, a nombre del ministerio desarrollo rural agradecer por su 
presencia Muchas gracias. 
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GRUPO FOCAL - YUNGAS DE LA PAZ – CACAO 

Hora Texto 
00:00.4 - 00:53.3 segundo día 15 de noviembre 2022 segunda jornada de grupos focales 

 … de apoyo a los pequeños agricultores a la agricultura familiar y avaloramos el 
esfuerzo que estás haciendo por venir aquí. FONADIN está comprometido con el 
pequeño productor está comprometido con el desarrollo rural integral y poder 
aperturar una diversificación productiva para el territorio de Los Yungas de La Paz. 
Quería inaugurar este evento muy importante para nosotros como FONADIN porque 
nos va a ayudar a identificar cuellos de botella, limitantes, obstáculos que ustedes 
tengan a la hora de acceder a un crédito rural o servicios financieros 

00:54.5 - 01:32.5 porque estamos haciendo esto compañeros Esto está en el marco de una política 
sectorial que se llama estrategia Nacional de desarrollo integral con coca, si quieren 
conocer de esta estrategia compañeros pueden entrar a nuestra página web 
www.fonadin.gob. Ustedes pueden ahí leer la estrategia Nacional de desarrollo integral 
con coca y ver en qué está trabajando exactamente el gobierno nacional a partir de 
esta política sectorial nosotros tenemos un convenio con la Unión Europea que se 
denomina convenio PAPS3 

01:33.6 - 02:33.6 y este convenio en uno de sus indicadores o en uno de sus metas para dar 
cumplimiento como Estado es facilitar o mejorar los accesos a servicios financieros de 
los pequeños productores de los rubros siguientes Qué son cacao, café y apicultura nos 
estamos focalizando en eso; obviamente hay otros como mango y otros elementos que 
ayer han salido que también los podemos considerar a futuro pero estamos vocalizando 
en estos a partir de un diagnóstico que hemos hecho en ese sentido aquí tenemos la 
presencia de Luis y Marcelo qué son consultores de un apoyo técnico que tenemos de 
la Unión Europea que se llama DITISA que están llevando a cabo grupos focales con la 
idea de tener una lectura del territorio respecto  acceso a servicios financieros. 
Entonces el conocimiento que ustedes tienen como pequeños productores como 
agricultores de los rubros 

02:33.6 - 03:19.3 como cacao nos va a ayudar a poder tener mayores elementos para diseñar una 
estrategia o un plan de acción para que nosotros podamos facilitar el acceso a servicios 
financieros crédito rural e incluso seguros agrícolas. En ese sentido agradecer el 
esfuerzo por estar presentes aquí y espero que este grupo focal sea de mucho 
aprovechamiento para ustedes, pero también sobre todo para nosotros como Estado 
Plurinacional el compromiso de nuestro presidente Luis Arce Catacora de enfocarnos en 
Los pequeños productores; Qué es para nuestro punto de vista el motor del desarrollo 
rural de nuestro país. Muchas gracias por su asistencia y voy a dar el paso a que los 
consultores se presenten. 

03:20.8 - 04:12.0 Queridos hermanos muy buenos días, en esta fase de trabajo que estamos 
desarrollando con el FONADIN queremos conocer más de cerca la problemática del 
cacao; queremos conocer Cuál son sus dificultades para Acceder al financiamiento, Etc. 
y yo voy a ir haciendo preguntas también a cada uno de ustedes y vamos a iniciar así 
una ronda Empezando por aquí 

04:18.7 - 04:32.7 Ustedes van a empezar dando su nombre y a continuación yo les voy a ir haciendo las 
preguntas que necesitamos responder. ¿cómo es tu nombre? 

http://www.fonadin.gob/
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04:49.1 - 05:48.8 Ruddy, en tu rubro entra el cacao en las cosas que produces? 
Generalmente somos de Los Yungas, vivo ahí, al menos los de Los Yungas nos 
dedicamos a veces en diferentes agriculturas: se produce café, cítricos, apicultura, pero 
el cacao está entre en la huerta tenemos cacao, pero en Los Yungas tenemos el cacao 
criollo nomás. No tenemos como en Alto Beni mejoradas. Estamos en esa situación hay 
veces trabajando por Los Yungas y tal vez por esa situación queremos escuchar, tal vez 
se pueda un tiempo trabajar en ese rubro del cacao, implementar tal vez 

05:49.1 - 06:05.2 Mejoras o la adaptación del cacao por las partes bajas de las nubes y cerca de las playas 
dónde se puede adaptar. Mas estamos con los cítricos, café y la apicultura.  

06:09.8 - 06:25.8 En el caso del cacao, tú en concreto y tu grupo familiar ¿han obtenido algún 
financiamiento para cacao? 
casi no, con el municipio se ha trabajado. El proyecto de cacao no ha entrado casi. 

06:30.0 - 06:35.4 ¿Entonces cómo financian su pequeña actividad de producción de cacao?  
06:37.6 - 07:04.5 es personal artesanal nomás porque se tiene, el producto se la hace para vender para 

hacer comercio interno nomás. 
¿Entonces ustedes transforman el cacao? 
Si y podemos venderlo por ahí en el municipio cuando hay temporada de producción es 
eso. 

07:05.7 - 07:59.0 ¿Entonces ustedes nunca han recibido un financiamiento para eso? 
Tal vez porque no es fuerte la actividad; más que todo más antes había más 
productores de café, cacao, cítricos, pero como los últimos tiempos la actividad 
económica cambió y más se dedicaron a la coca. Eso ha hecho cambiar, la gente ya 
quiere dinero quiere ganar más seguido porque cada dos meses tienen que sacar coca 
en cambio con otros productos es 6 meses, 8 meses incluso hasta un año. 

08:20.2 - 08:50.3 en el rubro del cacao…  esto en qué parte de Los Yungas es? 
En el municipio de Coroico  
¿Ustedes en Coroico tiene alguna asociación de productores de cacao? 
Si, yo quisiera hablar de ese tema. Soy Boris Molle presidente de la asociación de 
productores ecológicos de Cotapata. 

08:51.4 - 09:48.8 es una organización que se ha formado con financiamiento un poco de ayuda con 
programas de la embajada alemana, entonces nosotros tenemos énfasis en las 
plantaciones de café, apicultura y cítricos y también si no es un fuerte para nuestro 
lugar es cierto lo que dicen los hermanos antes tenidos muchos cacahuales pero ahora 
Estamos viendo mejor con una alternativa de producción porque ustedes saben que los 
cítricos tienen muy bajo precio ya que habría que darle un valor agregado tal vez 
haciendo mermelada. el café también no está muy bien, entonces quisiéramos volver a 
implementar estas parcelas de cacahuales. Antes había en las partes bajas de nuestras 
comunidades es muy apto para el cacao criollo. 

09:51.4 - 10:08.0 Nosotros no tenemos ese cacao mejorado necesitaríamos tal vez hacer estudios para 
esto, para ver cómo se adaptan otras especies de cacao que puedan prosperar en 
nuestras comunidades. 

10:16.3 - 10:17.6 Esta asociación de productores ecológicos, ¿qué rubros trabajan? 
Café, apicultura y cítricos también  

10:19.0 - 10:39.1 Es que nuestras parcelas son multiproductivas diversificadas. No son monocultivos.  
Como dice Rudy, producen artesanalmente. 
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10:43.8 - 11:42.8 Quisiera complementar sobre la asociación. Es amplia en el ámbito de asociación 
dentro del área. qué es un área natural protegida y de manejo integrado; es amplia, es 
abierto donde asocia o aglutina a diferentes productores en nuestra asociación. Ahí 
estamos los apicultores, ahí están los cafetaleros, los que producen tubérculos en 
pequeños rangos. Es multiproductiva. El área tiene diferentes pisos ecológicos. Una 
parte que es alta y la otra baja. Un productor es diverso.  

11:43.8 - 12:34.3 Pero tanto lo que dice Rudy y como dice Boris es más que todo agricultura familiar, 
producen una variedad para consumir en la casa y algunas cosas (el excedente) lo 
comercializan como el café, el cacao, la miel y los cítricos.  
¿Y ustedes dos están afiliados a esta asociación de productores de Coroico y Cotapata? 
Si, somos del directorio.   

12:43.8 - 12:57.4 y en el caso del cacao entonces ¿cada uno procesa artesanalmente su producto y lo 
vende? 

13:40.3 - 13:40.4 Si, como puede.  
¿Y ustedes han recibido algún tipo de apoyo externo en la producción de cacao? 
Exclusivamente para el cacao no, la parte de Coroico no. En Los Yungas no hay esos 
proyectos.  
Entonces con respecto al cacao, ustedes tienen cacao criollo, ¿pero quisieran entrar a 
una producción más tecnológica de cacao? 
Si, se podría empezar. 

13:46.8 - 13:52.2 ¿cómo financian en general su actividad productiva, de dónde consiguen la plata? 
13:54.1 - 14:32.5  No es una cuestión personal, digamos yo no he accedido a los créditos. Muchos de los 

compañeros se prestan de los bancos locales. Pequeños prestamos, pero siempre se 
han quejado de que son muchos los requisitos. Algunos no tienen título porque 
estamos en etapa de saneamiento. Hay limitantes y también los altos intereses, 
siempre están cuestionando eso los compañeros. 
¿el proceso de saneamiento es con el INRA? 
Si, es con el INRA 

14:34.3 - 14:41.5 no sé si me permite soy Bernardo Choque Gómez 
14:46.1 - 15:05.5 La verdad es que muchos compañeros tenemos créditos bancarios y esos créditos 

bancarios nunca nos dan gracia de un tiempo. 
15:07.0 - 16:06.9 sí tenemos un crédito transcurre un tiempo para el trabajo agrícola ya nos cobran a los 

3 meses ya tienes que pagar interés y capital pagado, nunca tenemos un tiempo de 
Gracia. Muchas familias están pues ahí, apretados para responder el crédito que 
tenemos y eso pasa a muchas familias. 
¿Esos créditos les otorgan individual o asociativamente? 
Individual, la mayoría trabajamos individual. 
¿Y para que suelen prestarse? 
Para muchas cosas. Yo me he prestado para apicultura, me prestado para producción 
de coca, pero no me han querido dar para coca. Te preguntan primero si tienen, todas 
las financieras te preguntan si tienes tu carnet de productor. Tengo mi carnet de 
productor de coca.  

16:14.0 - 16:58.4 Tienes una tasa que te cobran del 11% y tienes que responder en 3 meses y ese crédito 
que es para producir digamos café, producir cacao o producir miel no cosechas 
inmediato. Entonces quiere decir que te aprieta a responder; esa deficiencia tenemos 
nosotros. Quisiéramos que se corrija esa modalidad de pagar. Yo veo que otros países 
los créditos son a plazo, bajo interés y con gracia. 

17:00.1 - 17:11.8 eso quisiéramos que al campesino productor tenga esa esa facilidad. 
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Si sus terrenos no están saneados ¿cómo garantizan el crédito?  
17:12.9 - 18:06.3 No todos, algunos ya están saneados.  

Hay dos, el amigo me puede garantizar con su documento, como un crédito comunal un 
crédito que te garantiza el compañero.  
¿Es como banca comunal? 
Si, hay otra banca comunal. 
Entonces es garantía personal.  
Pero también como de alguna manera el secretario general que es una máxima 
autoridad de la comunidad avala, certifica entonces eso también es una garantía que 
pide el banco. 
Eso es más un requisito de certificación porque el dirigente digamos no les puede 
garantizarles… 
El aclara que si somos de la comunidad y trabajamos. 

18:10.2 - 18:14.2 Esas deficiencias nosotros tenemos en el campo y en todo; y creo que es en toda 
Bolivia. Ya tenemos que corregir eso, nosotros al Estado le pedimos créditos blandos, 
créditos a plazos donde la misma producción pague el crédito. Eso nos falta.   

18:35.4 - 18:44.0 Tal vez aportando eso, a mí me sucedió lo mismo. Yo igual he sacado un préstamo por 
apicultura es producción de miel 

18:44.9 - 19:43.5 pero en realidad la mayoría los yungueños, los productores de otros rubros que no sea 
coca; a veces sufrimos un poco de esa discriminación. Sí no eres cocalero o no tienes 
carnet de productor, desconfían en hacer un préstamo. Eso pasa en Los Yungas, no es 
fácil acceder a un préstamo productivo. Entonces eso es una de las falencias, que nos 
limita en los préstamos o créditos, entonces tienes que buscar otras garantías como 
para optar para que confíen en hacerte un crédito eso es una limitante también en los 
productores de Los Yungas. 
¿Qué instituciones les financian? 
Banco FIE y Unión  
Prodem, Crecer…   

19:59.8 - 20:46.7 En asunto de los créditos, yo también soy productor de café también con cítricos en 
Coroico. Queremos producir como antes cacao criollo, mandarina y café. Con el tiempo 
la gente ha ido a migrar a otro lugar porque la tierra ya estaba cansada, 

20:59.8 - 21:41.9 Han ido a otro lugar y han vuelto otros los que nos hemos quedado, seguimos 
haciendo, luchando con eso. Y respecto a los créditos también, es un poquito como el 
compañero se manifiesta es un poquito difícil, siempre nos cobran los intereses por 
adelantado. Hay veces que por primera vez estas sacando y te cobran al 21% o 22% 

21:43.0 - 22:40.6 y cuando ya es el segundo recién te rebajan al 11%. Como crédito agrícola, como 
productor, hay créditos que te dan el 5% pero no nos dan siempre nos dan al11% o 
12%. Yo quisiera que tal vez puedan ablandar y al último cobrar el interés porque el 
capital con el interés se carga las cuotas y ya son muy elevadas. Ese es el tropiezo que 
tenemos. 
¿Ustedes obtienen crédito personal? 
Exacto  
Ahora los de El Ceibo, cuéntenme ¿Cómo funciona, como financia la actividad 
productiva El Ceibo?  

22:41.7 - 22:46.7 Buenos días, cada productor … acudimos a los bancos y solicitamos el crédito que es 
agropecuario  

23:02.9 - 23:19.9 Más antes no había ese 11% era el 18% en el Prodem, en el Unión ahora ya estamos al 
11% y más que se ha creado esa otra institución Qué es el BDP 
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23:21.4 - 23:40.8 El año pasado en temporadas del COVID, había un crédito que era post-covid que era 
para agropecuarios igual donde igual hemos acudido muchos productores que ha sido 
el 0.5% de interés 

23:42.0 - 24:17.1 Y eso nos ha ayudado mucho para ampliar… 
Ese era el crédito para sustituir importaciones. 
Si, igual era productivo.  
¿Ahora El Ceibo no tiene sus propios mecanismos de financiamiento para los 
productores? 
El Ceibo nos presta a los productores, solamente productores que somos de la 
cooperativa, nos presta al 6%. 

24:18.5 - 24:21.6 Al 6%? 
Sí al 6% nos ha prestado 

24:24.4 - 24:32.3 tenemos gracia también que es por seis meses, pero solo es a productores a socios de 
El Ceibo entregan.  

24:40.5 - 25:08.6 Y el Estado a nosotros nada. 
¿Siendo socios los requisitos también bajan? 
Los requisitos son dejando nuestro título de propiedad porque  

25:11.1 - 25:38.1 a un principio, prestaban también a los que no eran socios Entonces no había tantos 
requisitos solo garantías donde no ha podido recuperar esas deudas El Ceibo. Hemos 
entrado en quiebra como Cooperativa. 
¿El Ceibo les compra todo el cacao que producen? 
Si, todo el cacao. 

26:08.9 - 26:11.7 Digamos que… ¿eso solo es en el norte? 
Si, en el norte.  

26:28.6 - 26:34.5 el precio ¿a qué precio les compran? 
El Ceibo nos compra el quintal…  

26:36.2 - 27:10.2 lo entregamos en dos tipos de productos, uno que es en baba y otro que es en Seco. El 
que está fermentado todo seco el quintal está 1200 y en baba por kilo está a 740 algo 
por ahí 

27:32.4 - 27:37.6 ¿Digamos, si los hermanos de Coroico quisieran integrarse a El Ceibo, podrían 
integrarse? 
Claro, ellos ahorita producen cacao criollo ¿eso sirve para El Ceibo? 

27:40.4 - 28:01.1 El cacao criollo sirve para nuestra institución. 
¿Entonces que tendrían que hacer para volverse socios de El Ceibo?  

28:02.5 - 28:51.6 para hacer o sea tenemos una asociación, una norma para que puedan asociaciones 
incluirse a nuestra central que es El Ceibo. Tenemos una asociación que es ACA desde 
Rurrenabaque que ellos recaudan todo su cacao y cuando llegan a una tonelada mas o 
menos lo traen a El Ceibo y le pagan como socio; cumplan las normas de que sea 
orgánico, tiene su tierra certificada, el RAU que tributamos ya. 
¿O sea que si se organizaran los productores de cacao de Coroico podrían trabajar para 
El Ceibo? 
Si, podrían trabajar.  
Hay normas que se tiene que cumplir:  

28:56.1 - 29:25.2 Tiene que tener una producción estimada porque tienen beneficios Los Socios, 
tenemos beneficios nosotros, entonces si no cumplimos esas normas es como Igual 
vamos a tener el beneficio entonces Esas normas hay que cumplir. 
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29:31.3 - 29:35.5 De las instituciones financieras fuera de El Ceibo, ¿qué instituciones les financian a 
ustedes?  

30:00.1 - 30:18.9 El BDP es el que más ha influido, después estamos trabajando con el Unión, con el FIE. 
Cada asociado ya también después ya viendo su producción acude a las instituciones 
Cómo ser Prodem, Diakonía. 

30:20.2 - 30:25.4 Acude a los bancos, las instituciones prestan al 11% viendo su parcela, su producción, 
con garante  

30:42.1 - 31:17.8 ¿Y ustedes han incrementado su producción en este tiempo? 
Hemos incrementado mucho, cada asociado por año está incrementado a 5 quintales 
elevan su producción y a nivel cooperativa tenemos una meta este año de… (lo he 
perdido los datos) 

31:22.8 - 31:33.8 pero estamos incrementando harto, nos ayuda harto eso que es de los programas, los 
créditos. 

31:35.0 - 31:43.3 los municipios del Norte ¿les apoyan en algo? 
31:48.0 - 31:48.5 No. 

¿asistencia técnica? 
31:51.7 - 32:50.8 No, tampoco. 

¿Ahora la asistencia técnica directamente de El Ceibo reciben? 
Si.  
Y en el crédito cuando ustedes acuden a las identidades financieras ¿Cuáles son las 
condiciones más difíciles de cumplir? 
Que el título esté a tu nombre porque muchos migramos de otros departamentos y 
compramos y solo tenemos hasta el testimonio, uno es eso porque cuando ya está a tu 
nombre hasta negocios al 6% de interés. Eso es lo que más dificulta el otro, es que 
muchos estamos empezando recién, estamos comprando plantines y esta producción 
tarda en 3 años en producir 

32:51.7 - 33:05.1 Recién esta y eso los bancos quieren ver que esté bien, en su auge, que sea buena 
producción y que tengas buena extensión  
¿Los bancos les dan periodo de Gracia? 
No.  

33:07.4 - 33:55.1 ¿un productor que está trabajando con El Ceibo a veces saca varios créditos de distintas 
instituciones o con uno no más trabajan? 
Hay socios que estamos con uno y hay socios que estamos hasta con tres entidades. 
Trabajando.  

34:00.2 - 34:12.8 y también los montos que desembolsan los bancos, lo más accesible es hasta Bs. 70.000 
a veces se saca de un banco Bs. 30 000 de otro Bs. 40 000 y así vamos juntando.  

34:24.4 - 34:27.1 ¿No les es suficiente? 
No. Nos es suficiente. No alcanza.  

34:33.2 - 35:06.7 Tenemos distintas variedades en nuestras parcelas que ahora ya se está volviendo casi 
anual la cosecha, pero hay una época que es el auge de la producción que es Julio y 
agosto. 

35:08.6 - 35:23.4 en ese mes revienta el cacao y después los otros años disminuye, pero sigue dando casi 
años con las injertaciones que se hace, el mejoramiento a la variedad así casi todo el 
año produce 

35:31.3 - 35:42.7 la campaña de un año cuánto les demanda a ustedes en capital? 
35:45.5 - 36:05.5 tenemos distintos, cómo le puedo decir, estamos como en 3 grupos los asociados 

clasificados, unos que producen, hay otros que están en medio y hay otro que están 
con producción baja 
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36:07.0 - 36:31.2 en la producción baja están incluidos los socios que estamos en la tercera edad o socios 
nuevos que recién están implementando su cacao, por lo menos están con 40 quintales 
al año. De 20 a 40 quintales. 

36:34.5 - 36:42.1 y los que producen más están sobre sus 250 a 300 de 200 a 350 quintales 
36:49.4 - 37:27.2 los que produce harto deben necesitar más capital, más mano de obra; de paso ya hay 

que tener máquinas. Ellos mismos se hacen fabricar la máquina para zarandear bien, 
para sacar la basura y eso también les demanda inversión, máquinas para deshierbar 
también. Se emplea no más harto capital para la poda de mantenimiento, deshierbe. 

37:35.4 - 37:38.6 ¿Cuánto invierte este grupo máximo en producción al año?  
37:45.6 - 37:53.8 Unos Bs. 140 000 a 150 000, solo mantenimiento.  

Y si amplia en plantación, amplia en hacer una nueva parcela, mas es. 
38:20.7 - 38:42.7 En esa misma proporción los que producen entre 20 y 40 quintales será mucho menos 

¿no? 
Si, el que esta en 20 quintales su inversión Bs. 35 000 
Según estudios tendría que salir 40 quintales por hectárea.  

38:48.9 - 39:43.3 El que produce por 20 quintales al año. Yo estoy con 20 quintales ahorita yo estoy 
invirtiendo, lo que estoy sacando mis cálculos estoy llegando… estoy excediendo los Bs. 
30.000; pero también en qué es en 6 hectáreas de producción. 

39:55.4 - 40:55.3 Muy buenos días, hermanos y representantes de FONADIN soy técnico de producción 
del municipio de Cajuata. Lo que estaba escuchando hermanos, los datos que están 
lanzando ordenar por unidad, de una hectárea, ver el costo beneficio, si realmente es 
rentable o no y ver el tema del pico de producción y la variedad, entonces en los 
cálculos es que estoy hablando y que ustedes han dado muchas veces, dicen hasta 300 
quintales y esa información va a pasar a lo que es la Unión Europea si dices 300 
quintales es como si estuvieras teniendo un ingreso económico de más de Bs.300,000 

40:55.4 - 41:40.1 Y haciendo el cálculo de un profesional promedio excedes todavía, entonces lo cual se 
tergiversa  los datos y lo cual hay mala información por lo tanto el financiamiento no  
de acuerdo a esos parámetros y eso ha pasado con el censo agrícola del 2014 donde 
muchas municipios, muchas comunidades están en la categoría D y E y lo cual no 
corresponde realmente por una mala información es que se está sobre dimensionando 
lo cuál sería adecuarlo a un término promedio, por ejemplo, el municipio en el tema de 
café en rendimiento por hectárea en su tercer año de producción en la variedad catuai 
es de 35 quintales 

41:40.7 - 42:08.4 a una densidad de plantación de 1.50 x 1 en el cacao tendría que verse de esa manera 
ya que mi municipio igual produce cacao, pero estamos en una etapa de evaluación de 
implementación de plantas mejoradas a prueba todavía hemos traído varias variedades 
y hemos implementado a diferentes tipos de suelo y a diferentes alturas 

42:09.7 - 43:02.3 Entonces hasta el momento hay producción, pero es poca. 
Claro, en el café también ocurre como son productos industrializados de alta 
exportación, las cantidades y los accesos también; si el productor pertenece a Fincafé 
por ejemplo, obtiene crédito más fácilmente igual que los productores de El Ceibo eso 
para el productor que produce 

43:03.9 - 43:41.2 artesanalmente y no tiene ninguna asociación es otra realidad. Además, ese productor 
como ellos, por ejemplo, obtener el crédito mucho más caro Y si están empezando peor 
todavía, entonces por eso es que el tema de la asociatividad tiene sentido y tiene 
importancia y claro cómo son … que se colocan a nivel internacional ya tienen algunos 
casos 
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43:43.0 - 44:18.8 bastante mercado inclusive en piscicultura, ya hay productores que están conectados al 
mercado internacional y ya les compra por cupo, pero me doy cuenta de que el tema de 
la asociatividad es un tema muy importante. Claro, una asociación que tenga un técnico 
en el campo del café. Claro puede obtener 

44:20.4 - 44:33.8 Mucha más información, normas como es lo que hace El Ceibo, con estas normas se 
tiene que producir, tienen que cumplir estos requisitos 

44:37.7 - 44:56.7 pero claro cuando tomamos tenemos el tema de cítricos, por ejemplo, ya la cosa 
también empieza a cambiar porque es más como productores individuales que actúan 
como un rubro. Entonces eso perjudica.  

45:13.4 - 45:57.3 hay una disciplina que se llama manejo de finca o manejo de predio, que en algunas 
instituciones o instancias enseñan a manejar. Cuando es una economía como la de 
ustedes mucho más familiar, entonces tiene que ser otro enfoque mientras que las que 
tiene cierto grado de especialización, como los productores de café o productores de 
cacao ya es un tema más asociativo. 

46:07.8 - 46:25.9 Respecto al cacao, los bancos aceptan en el caso de los individuales las certificaciones 
que les da la comunidad ¿verdad? 
Si, te brinda la comunidad.  

46:27.6 - 46:36.7 ¿algún o algunos de los productos presidentes ha tenido acceso a seguro agrícola?  
46:38.6 - 47:37.7 Respecto al seguro agrícola de parte del gobierno central simplemente está 

contemplado a las hortalizas y nosotros como municipio anteriormente hemos 
reclamado este tema porque hemos sufrido una granizada tremenda en el cultivo de 
palta, cítricos y mango. Se ha perdido totalmente cuando hemos adquirido a esa 
institución prácticamente nos dicen que el seguro agrícola es para la quinua, papá, maíz 
y haba y prácticamente ese seguro agrícola es más en el tema de los altiplanos, no hay 
en los valles y en nuestro trópico, no hay no está contemplado entonces ya se ha 
solicitado varias reuniones y audiencias para poder modificar 

47:38.8 - 48:38.7 Ya que una granizada que te caiga, por ejemplo, en el cultivo del cacao ya has perdido 
toda la cosecha y va a ver secuelas que se va a dañar y eso es lo que no se ha pasado a 
nosotros el año pasado que se ha perdido casi 200 hectáreas de cultivo de maní, no ha 
habido cosecha. Cuando hemos querido asegurar las parcelas no están contempladas. 
Entonces de esa parte del gobierno Central esta un poquito mal y este último han 
entregado los seguros agrícolas prácticamente a todo lo que es el altiplano nomás se 
les ha entregado. Ha habido una buena cantidad de recursos económicos que han 
entregado. 
Es verdad eso del seguro, nosotros como productores de cacao sufrimos grave con el 
cambio climático más que todo. echa a perder nuestras parcelas y nuestra producción. 
El 2014 ha había inundaciones, mucho 

48:38.8 - 49:38.7 deslizamiento donde hemos perdido hectáreas de cacao y nadie nos a respondido nada 
y nos hemos tenido que levantar desde el suelo de nuevo. Hemos perdido 2 hectáreas, 
al agua y al crédito hemos tenido que luchar. El año pasado igual el frío, el tema del frío, 
se lo ha cocido el cacao en la mazorca y sin que este el producto maduro ya se lo ha 
cocido entonces ese producto ya no servía ni para exportar ni para volverlo chocolate. 
Entonces igual estábamos en eso del seguro, pero estamos en el RAU o sea tributamos 
en el RAU.  
El seguro esta mas contemplado para el Altiplano.  
Ahora estamos con la sequia   
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49:40.4 - 50:24.1 Se que hay instituciones financieras que les ofrecen seguros a los productores (se que 
son más pequeños esos seguros) y también les dan seguros de salud ¿ustedes han 
tenido acceso a esos recursos? 
Nosotros como institución El Ceibo, hemos accedido a seguro de vida que es anual. Eso 
paga nuestra central. 

50:24.9 - 50:29.0 y en instituciones igual te dan un seguro de vida. Cuando tu sacas un crédito de ahí te 
descuentan. Pero pagas, es individual. 

50:30.1 - 51:11.6 Para el seguro de salud, no hay institución que nos ofrezca seguro de salud. Ahora 
seguro agropecuario peor. Ahora cuando sacas el crédito con tu parcela igual te 
aseguran por esa gestión, te aseguran todas tus herramientas, hasta tu producción, 
pero muchas veces pasa o se queman las parcelas por algo o se desliza; pero eso ya no 
está contemplado ahí en ese seguro. 

51:14.0 - 51:34.3 Entonces como si no estuviera incluido.  
51:35.4 - 52:21.3 Disculpe, usted no nos está preguntando algo muy importante. Dónde todo tiene un 

costo, los hermanos no han expuesto sobre los gastos inversión de trabajo, el traslado, 
la mano de obra y los enseres que necesitan. Tiene presupuesto. Nos gustaría saber 
cuánto invierten los hermanos en una hectárea, seguramente debe tener un 
presupuesto porque no es toda la cosecha que se va los recursos que tenemos sobre la 
cosecha se entra todo al bolsillo hay gastos, mano de obra, herramientas. Esa parte 
quisiéramos que también 

52:26.0 - 52:39.4 Mayormente las identidades financieras discriminan lo que es capital de inversión y 
capital de operación. Si tu necesitas para tu maquina o para ampliar tu parcela es un 
tipo de crédito en ciertas condiciones  

52:40.7 - 53:33.3  Si es para capital de operación, qué significa: en esta campaña voy a usar tanto mano 
de obra, utensilios, etc. Eso es capital de operación. El capital de inversión son montos 
generalmente altos en cambio el capitán operación son montos medianos o pequeños y 
a veces también cambian las condiciones; depende del producto y de la política del 
banco. 

54:03.4 - 54:12.7 tal vez ustedes necesitarían también cierta capacitación para entender todos estos 
temas del banco.  

54:17.4 - 55:08.6 Cuando he participado en Palos Blancos en unos talleres de capacitación para 
producción de platines de palta con varios ingenieros se ha hecho el tema de costos de 
producción donde indicaban la ganancia neta por hectárea. Salía a Bs. 14 000 en el 
cultivo del cacao y en el cítrico de Bs. 21 000 por hectárea. O algo así mas o menos.  
La ganancia neta de producción de una hectárea y esa ganancia dividirla entre 12 para 
ver si es rentable o no. Hay que ver la cantidad de hectáreas que debes tener para que 
sea rentable. Ese aspecto tenemos que tomar en cuenta para futuras situaciones.  

55:17.4 - 56:15.6 Hay una disciplina que se llama manejo integrado de previo o de finca, ahí los 
productores aprender a calcular enseña al productor a tener un equilibrio que su 
seguridad alimentaria nunca esté en peligro y que sepa calcular cuanta utilidad tendrá 
cada año. Para saber donde invertir y como va a manejar los recursos.  

56:26.0 - 57:24.5  Lo mismo pasa en los temas de ganadería, igual hay manejo de finca: esta la 
producción lechera cuanta ira al mercado, cuanto va a consumir la familia, las horas de 
trabajo, por ejemplo, yo participe en una experiencia muy interesante; 

57:25.9 - 58:10.1 el programa entregó a los productores lecheros ordeñadoras eléctricas; lo que te ocupa 
casi un día en ordeñar las ordeñadoras eléctricas lo hacían un rato. Les ha permitido 
tener más ganancia y también más tiempo.  
Ese es un tema que deberían averiguar, como se puede manejar el previo  
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58:11.0 - 59:04.3 Eso es verdad, nosotros tenemos una experiencia y tenemos también nuestras normas 
del socio, por ejemplo, nosotros como asociados tenemos un registro qué es registro de 
cosecha y registro de trabajo qué haces en tu parcela ya tenemos ahí como un 
calendario que si hoy día trabajo pongo fecha tantos trabajos de deshierbe Y hasta qué 
día más o menos estoy deshierbando; para fin de año ver cuánto de tiempo y ese 
tiempo lo volvemos en dinero 

59:04.8 - 59:49.2 Y vemos cuánto de dinero hemos invertido en jornales. Ahora en cosecha igual, en 
desconchar o sea una vez cosechado en desconchar igual se tarda arto si producimos 
unos 100 quintales pongámoslo tres días Estamos descansando entre 4 a 6 personas y 
cansa. Entonces hasta hemos pensado, así como asociados del socio como socio como 
productor No sé tal vez hacer una conexión con Ecuador o con otros países que tienen 
sus desconchadoras que son máquinas; así podemos hacer 100 quintales lo podemos 
hacer en 4 horas o en 6 horas 

59:57.4 - 01:00:34.5 Eso es un tema importante, en algún tiempo cuando había el FONADAN, por ejemplo, 
se pensó para justo este tema de sostenimiento y también para la producción de 
alimento concentrado para animales la producción de yuca. Entonces hemos mandado 
a productores a Ecuador y esos productores han venido y han enseñado a los demás. 
Eso habría que tratar de activar, de conseguir con la mancomunidad, gobernación o con 
el Estado. 

01:00:47.3 - 01:01:32.2 Esas cosas es lo que nos falta y también mucho nos hace que, por ejemplo, tenemos 
nuestra central apoyan a sus asociados con talleres de Liderazgo, talleres de manejo 
económico, en eso. Cada año nos dan talleres y también eso nos favorece mucho pues 
Y cuando nos salimos de todo lo que estamos, por ejemplo, nos hacemos un POA anual 
los hacemos como productor 

01:01:33.1 - 01:01:40.7 ya sabemos cuánto vamos a gastar en este año y cuánto nomás tenemos que gastar en 
una hectárea para ver cuánto nos va a producir 

01:01:41.6 - 01:01:46.9 nos hacemos eso; ahora hay asociados los que están por ejemplo en baja producción 
01:01:47.8 - 01:02:45.1 no le toman importancia, estas involucrados también en ganadería, están el cítrico, 

están en café, están en cacao, y al final dedican una semana cacao, a la otra semana al 
cítrico, el cacao abandonan hasta cumplir todas las parcelas Y eso también es lo que les 
hace que estén bajo en la producción. A nosotros lo que nos falta es más talleres de 
conocimientos, de manejos o manejar como una empresa familiar; cada asociado, cada 
productor de todos los que son eso para no salirnos de las normas, por ejemplo, para 
no estar ahí abajo con poca producción o pocas ganancias.  

01:02:48.2 - 01:03:21.3 muy buena contribución creo que no teníamos muy buena fuente de información sobre 
el tema que cacao creo que ha sido muy oportuno. 
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GRUPO FOCAL - YUNGAS DE LA PAZ – REUNIÓN CON INFORMANTES CLAVE 

Hora Texto 
00:00.1 - 00: 59.8 Este evento está siendo organizado por nuestro viceministerio, ministerio de desarrollo 

rural y tierras con el enfoque siempre del apoyo al pequeño productor, nosotros 
FONADIN nos caracterizamos por apoyar a la agricultura familiar y a los pequeños 
productores aquellos que quieran conocer nuestra estrategia o política sectorial más 
amplia les decía que pueden visitar nuestra página web www.fonadin.gob ahí van a 
encontrar la estrategia y porque está política sectorial  se está desarrollando. Nosotros 
como les dije anteriormente algunos de ustedes tenemos un convenio con la Unión 
Europea denominado Paps 3 y en el Paps 3 hay una meta que nosotros tenemos que 
cumplir. Qué es el mejoramiento si ustedes quieren de servicios financieros entonces la 
idea de este taller es que ustedes puedan hacerlo detalladamente correctos en sus 
expresiones porque a partir de eso vamos a diseñar queremos diseñar; no estamos 
viniendo a decirles vamos a dar esto o aquello,  

01:00.1 - 02:00.0 Lo queremos es tratar de diseñar una estrategia para que nosotros podamos facilitar o 
eliminar algún cuello de botella o generar algún convenio con alguna entidad Estatal 
financiera, para que estos sistemas financieros puedan ser más accesibles para ustedes 
compañeros. entonces la idea de este grupo focal es tratar de tener elementos, 
conocimientos del territorio que ustedes tienen que nosotros no. Ustedes están todos 
los días trabajando en el sector cacao ahora vamos a entrar sector café y que nos 
puedan explicar estas limitaciones, obstáculos Y así nosotros podemos tomar alguna 
estrategia o algún mecanismo que nos permita mejorar estos. Sean bienvenidos 
nuestro director general del FONADIN les está obsequiando estos recuerdos para que 
puedan tener una idea más cabal de nuestra institución y agradecemos mucho su 
presencia sabemos que llegar aquí cuesta económicamente hay un puesto y esperamos 
que nosotros  

02:00.1 - 02:58.7 podamos retribuir con política pública a los distintos productores que están presentes 
Muchas gracias  
también compañeros agradecer a cada uno de ustedes, porque no sé si se acuerdan 
hemos ido también a un viaje, todo lo que es los Yungas para hacer una línea base 
justamente igual con el FONADIN que nos han apoyado mucho en tanto en Alto Beni, 
en Palos Blancos, Caranavi; en todos los municipios que hemos ido a visitar para hacer 
las encuestas de línea base. Bueno informales un poco que esta línea base ya va a salir, 
esperemos hasta mediados de este mes con alguna información básica y un informe 
preliminar que les vamos a hacer pasar nos vamos a comunicar con cada uno de los 
municipios Y agradecerles también por la cobertura que hemos tenido allá en las en las 
encuestas. Muchas gracias, queridos amigos. 

03:00.0 - 04:00.0 Y gracias a los productores que nos abrieron la puerta para hacer la encuesta. 
Bien hermanos ahora vamos a hablar del café, vamos a ver quiénes tienen producción 
de café, dónde están sus problemas, como financian su actividad productiva, etc. Para 
tener también una idea de información completa sobre el tema café. cómo es tu 
nombre? 
Alvaro Choque  
Entonces vamos a empezar con Álvaro que es ingeniero y que trabaja en el municipio 
Cuajata.  

http://www.fonadin.gob/
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04:00.0 - 04:59.7 Con mi familia somos productores de café y apicultura. 
Haber hablaremos de la producción de café, ¿Cómo se financia en Cajuata la actividad 
productiva del café? 
En el municipio de Cajuata desde prácticamente desde FONADIN a venido ya 
trabajando con primeramente mejoramiento después fortalecimiento de proyectos. 
Mejoramiento está durante 5 años, el fortalecimiento también otros 5 años en las 
cuales en el fortalecimiento se han llegado a implementar según la base de datos 
alrededor de 70 hectáreas de cultivo de café de la variedad catuai rojo y eso es 
actualmente están en su auge de producción se podría decir, 

05:00.0 - 05:13.6 ya anteriormente más antes de eso había productores con las variedades típicas 
actualmente el municipio tiene 80 hectáreas registradas con 100 beneficiarios. 

05:15.0 - 05:38.4 esa información es de la base de datos del programa Nacional de fortalecimiento de la 
producción de café que ha intervenido el municipio que trabaja con el Ministerio, el 
IPDSA y con el municipio en coordinación. 
¿Qué es el IDPSA? 
Institución Pública Desconcentrada Soberanía Alimentaria. 
entonces el programa que ha intervenido el municipio actualmente está en cierre.  

05:41.6 - 05:59.0 Es la producción estamos hablando en la variedad catuai rojo de un rendimiento de 30 
quintales por temporada por cosecha. Se podría decir por un ciclo productivo en una 
hectárea a su tercer año de producción. 

06:00.8 - 06:22.1 Esto estaríamos hablando al cuarto año porque prácticamente la variedad catuai rojo 
en el municipio al primer año de plantado ya ingresan a producción, Entonces al cuarto 
año desde el momento que la han plantado estamos con un rendimiento de 30 
quintales en promedio por hectárea.  

06:23.5 - 06:31.0 Y en la variedad típica estamos entre los 15 a 20 quintales, mucho depende del marco 
de plantación porque en la variedad típica, criollo, arábica como dicen estamos con 
marco de plantación 2 x 2. Mientras que el catuai rojo estamos con marco de 
plantación con 1 x 1.50 una densidad alta. 
Dentro del municipio no existen asociaciones de caficultores, se ha tratado de 
organizar, pero no hay.   

06:52.4 - 07:52.3 individualmente en el municipio a través de un empresario se podría decir de la planta 
de Naira Cata en la ciudad de El Alto todos los productores del municipio entregan a esa 
planta Y esa planta exporta a lo que es Japón, Corea está saliendo el café. entonces 
prácticamente el señor llega cada mes recolecta todo el café saca la planta 
inmediatamente una semana vuelve con el dinero distribuye. 
¿De las dos variedades? 
Si, de las dos variedades. Actual ahorita el precio estamos hablando con una tasa de 86 
87 90 estamos hablando de 1300 en el lugar en allá pero el 

07:52.3 - 07:58.0 café nunca ha bajado de precio en el municipio de Cajuata menos de BS.800 es el tope 
mínimo. De Bs. 800 por quintal. 
Seco 

08:17.3 - 09:02.8 después la producción lo que es la variedad típica prácticamente es una producción 
orgánica ya que las plantas son altas el marco de plantación es disperso son con 
sistema de sombras con Sikili es la variedad típica, prácticamente no es de manejo, ya 
no sé fumiga, no se hace ningún manejo integral de plagas. La variedad catuai rojo si es 
una producción convencional dónde se aplica productos químicos donde se fertiliza el 
café para que te dé un rendimiento de 30 quintales. Sí no haces una fertilización el 
rendimiento va a bajar considerablemente 
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09:04.4 - 09:26.0 y también se está implementando nuevas variedades cómo es el Castilla está a prueba 
ya. Se ha implementado a los 1500 1800 2000 2200 de los 2500 metros sobre el nivel 
del mar. Entonces está a prueba este año y va a entrar en producción y se va a ver los 
resultados en cuanto a calidad de taza. 

09:28.6 - 10:28.5 En el municipio, las comunidades productoras de café estaríamos hablando de lo que es 
Espiga Pampa, Sikimira, Parpata, Chajna, Sujura, Tukuli, Agua Rica, Polea, San José y 
Circuata. Esas ya están a una altura de los 1500 metros son productores de café por 
debajo ya son más hortalizas y frutales eso es en cuanto a la información del café en el 
municipio. 
 ¿y como financian los productores su producción? 
 Como le mencionada a ingresado el programa Nacional de frutas, el programa Nacional 
de café, han instalado viveros en los cuales, los productores han adquirido sus plantines 
a Bs. 0.80, después el municipio también tiene viveros en la cual 

10:28.6 - 10:59.8 Igual nosotros entregamos plantines a Bs. 0.50 de la variedad que ellos quieran 
prácticamente cada año a enero, mejor dicho, en el mes de mayo se convoca una 
reunión de todos los productores de café, que estén interesados en adquirir plantines 
del municipio. Pues nosotros en base a eso producimos los plantines para entregarles 
en el mes de enero, diciembre hasta febrero, tenemos vivero. Tenemos vivero 
municipal. 
¿A cuánto? 
a 50 centavos 

11:04.0 - 11:45.7 en el cual ellos ponen la contraparte de lo que es el embolsado y preparación del 
sustrato todo, eso es su contraparte, el embolso, nosotros como municipio 
simplemente supervisamos y ellos corren con lo que es el tema del transporte hasta el 
lugar de donde se va a implementar. A 50 centavos se hace la entrega de plantines a 
productores locales. después no hemos tenido experiencias vendiendo a otros 
municipios. 
¿Solo venden localmente? 
Si, solo a los productores. 
¿De plantines estás hablando no? 
Si.   

11:49.1 - 12:14.5 Qué es prácticamente subvencionado porque el costo de producción por plantines 
estamos hablando de Bs. 2.10.  nosotros apoyamos al sector, ya que el municipio 
dentro de su escudo está el cultivo de café. No podemos perder ese importante cultivo 
por eso es que constantemente estamos apoyando al sector cafetalero  
nuevamente la pregunta es ¿los productores como financian su actividad productiva? 
Digamos que han comprado los plantines, pero para producir o cosechar entre un año o 
cuatro años ¿cómo financian eso? 
Con sus propios recursos. 
Normalmente las comunidades que les he mencionado son valles estamos hablando de 
1500 hasta los 2000 en el cual el terreno que desmontan habilita una parcela para 
producir hortalizas, papa o racacha y ya luego lo implementan lo que es el café. Es con 
cultivo asociada, a medica de que va creciendo la planta aprovechan el terreno. Una vez 
que pase los 3 años ya prácticamente entra en producción. Se hizo un manejo de 
cultivos asociados. El costo de inversión   
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13:15.8 - 14:15.6  para la implementación de una parcela baja considerablemente, porque si estaríamos 
hablando de implementar una sola parcela sin otros cultivos asociados tendríamos que 
realizar por lo menos tres deshierbes al año por cato y el cato un por contrato en los 
Yungas en el municipio de Cajuata estamos hablando entre 700 a 800 Bs. que llega a 
costar. se eleva alto, pero cómo se maneja con cultivos asociados el costo disminuye 
considerablemente y eso también es lo que pasa con los cultivos de coca normalmente 
lo que es el distrito 2 de Circuata, la coca hasta los 6 años lo van a aprovechar luego ya 
empiezan a plantar lo que son frutales: limón, mango y palta entonces a los 4 o 5 años 
prácticamente la coca desaparece y hay una huerta establecida. es por esa razón  

14:15.7 - 15:14.7 qué en el distrito 2 de Circuata 4 lo qué es la encañada, hay grandes parcelas de lo que 
es limón, mango y palta porque hacen un manejo integral del cultivo de un cultivo 
alternativo y es por eso que no se está sufriendo mucho el tema de degradación del 
suelo no se siente prácticamente en el distrito 2 de Circuota; si en el distrito 1 de 
Cuajata, que municipio está dividido en dos distritos: el distrito 1 de Cuajata si se siente 
la degradación del suelo porque no hacen un manejo con cultivos asociados. 
Prácticamente la explotan hasta que ya no haya ni una planta y para el municipio es 
muy dificultoso recuperar esos tipos de suelos actualmente estamos con el cultivo de 
Tara, tenemos plantines en vivero ya que el cultivo de Tara en el Perú se ha se ha visto y 
prácticamente en lo que es en Chuquisaca 

15:15.7 - 15:31.7 Cochabamba que están manejando para recuperar los suelos. Entonces nosotros 
tenemos plantines en vivero para poder recuperar esos tipos de suelo con el cultivo de 
Tara que es un cultivo alternativo de exportación que tiene muy buena rentabilidad. 

15:34.4 - 16:26.8 La Goma 
La goma, múltiples aplicaciones. 
¿En la zona existe entidades financieras? 
Si, evidentemente se tiene lo que es en el municipio lo que es el Banco Prodem y 
Crecer. El banco Prodem tiene su agencia y Crecer viene de este lo que es el municipio 
de Quime en la cual los créditos como decía anteriormente si eres productor, si tienes 
carnet de productor de Coca te financia caso contrario prácticamente no hay 
financiamiento, no te dan sí no es productor de coca y tendrías que sacar, para querer 
sacar un crédito tendrías que sacar en una banca comunal, un grupo de personas en la 
cual muchas veces no les ha ido muy bien 

16:28.5 - 17:28.1 ¿Por qué? 
las entidades que financian son el Prodem y el Crecer más que todo esos están en lo 
que es en el municipio de Cajuata. 
¿Por qué no les ha ido muy bien con banca comunal? 
Porque han sacado préstamos, en el momento que sacan préstamos simplemente te 
piden lo que es tu carnet de productor y van a verificar las parcelas, muchas veces no 
van a verificar y el técnico, el asesor de crédito que está designado en esa institución no 
conoce el sector. una persona X puede ir a mostrar una parcela del vecino decirles mi 
parcela, pero llegado el momento no es así y se ha dado algunos casos Incluso el carnet 
de productor se ha dado a personas que no te tienen ni una planta pero al verte al 
tener un carnet de productor les han otorgado créditos y llegado el momento de cobrar 
ya no tenían de donde recuperar y la peor inversión que han hecho, se podría decir, es 
que se han prestado para 

17:28.5 - 17:35.6 implementar más coca comprar parcela comprar plantas y todo eso Y actualmente ya 
no les rinde  
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17:43.3 - 18:16.8 ¿Entonces nuevamente como cubre los gastos de su inversión y todo? 
Con el costo de la producción misma, por ejemplo, en el café al menos mi familia la 
primera cosecha es netamente cosecha y lo vendes al primero que se te ofrezca lo 
vendes para hacer cosechar las siguientes cosechas. Los primeros dos quintales o tres 
quintales siempre es para cubrir los gastos de operación 

18:18.4 - 19:05.8 y al final la última cosecha también siempre es para el deshierbe, ahí mismo del mismo 
capital de lo mismo que vendes generas con ese mismo dinero haces trabajar ya que 
para otros cultivos que no sea coca es muy complicado sacar un crédito. 
Muchas gracias Álvaro, los Hermanos De dónde son? ¿cuál es tu nombre?  

19:10.3 - 19:45.9 Rubén Corina Mamani 
Rubén, estamos tratando de conocer la problemática de los productores de café sobre 
todo en acceso al financiamiento. Acabas de escuchar, que los hermanos de Cajuata 

19:49.8 - 20:26.3 tienen una producción bastante intensiva de café apoyados en el municipio que les 
distribuye los plantines y tiene una variedad que produce rápidamente, no acuden a 
identidades financieras y menciona que por su propio rendimiento del café y de las 
plantas aliadas que siembran combinadas eso con eso lo que financian. 
 ¿cómo es el caso de ustedes?  

20:28.9 - 21:28.8 Bueno, en primer lugar, saludar a todos los hermanos de aquí presente. El que habla es 
Rubén Corina ejecutivo de café de La Asunta y pese que tenemos un mercado ya 
consolidado hace 3 años con el mercado francés, Milongo. 
A la pregunta, es muy cierto como alguien dijo, por su propio recurso emprende el 
tema de café. Ya llegamos algunos algunas hacer préstamos digamos de un banco del 
lugar que haga o bien de sus familiares o amigos se prestan o invierten de otra 
actividad económica que tienen con ese ingreso invierten. Esa deficiencia tenemos los 
productores yungueños bien sincero soy. El Estado prácticamente no ha intervenido y 
no hay motivación para ir a las familias cafetaleras, o a otro rubro, no solo café. Para 
emprender, para ampliar la producción, no tenemos apoyo. Lo mismo debe ocurrir en 
otros municipios, la misma realidad debe ser. 
¿Y qué financieras están en La Asunta? 
Por el momento lo que es el Prodem y el Banco Union  
¿Y qué dificultades tienen con el acceso al crédito del Banco Unión o Prodem?  

21:52.5 - 22:49.7 Una de las dificultades es el punto más débil para ver el tema de interés, por ejemplo, 
su política del Prodem es que sí accedes por primera vez te sacan con 22% de interés y 
eso no es accesible porque a pesar de que ya un poquito te hablan de café si tú 
producción de costo va a ser más alto, las ganancias y al banco y te ha ido te embargue 
digamos no ganaría. Eso sería el punto más débil que por esa razón digamos en tema de 
café u otros rubros no podríamos en mayor escala producir. sería ideal que alguien que 
nos pueda apoyar digamos que una tasa más baja, para motivar a familias para que 
vayan ampliando.  

22:50.7 - 23:42.4 La tasa de interés es muy alta. 
¿Y el Banco Unión? 
Es el 11%...11.5%  
Sigue siendo alto. 
Prodem les da como crédito de consumo porque crédito productivo es más baja la tasa 
interés ¿por qué no les da Prodem como crédito productivo? 
Es privado. 
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Si, esa parte mi persona mismo a consultado, porque yo quiero un productivo. No dice, 
es que aquí en la política tienes que tener antigüedad tantos años después te podemos 
dar el 11%. 
¿Para el crédito consumo es más flexible? 
Pero en intereses son altos   
Es una usura para el campesino.   

23:44.9 - 24:44.9 Entiendo Rubén, que la gran ventaja de La Asunta es que tienes un comprador fijo que 
es una emprensa francesa, que les compra todo. Entiendo también que ustedes tienen 
un cupo creo que de 5 conteiner y todavía no pueden satisfacer. 
Yo quisiera un poquito compartir esa experiencia con los compañeros de acá. Si, 
tenemos un mercado que requiere mayor café, puede ser 20 contenedores anuales o 
mucho más todavía, pero nosotros como municipio hemos empezado con medio 
contenedor desde el año pasado estamos con 12 contendores. A pesar de que nuestra 
proyección para este año, 4 contenedores y sabemos que cuando un productor está en   

24:44.9 - 25:04.3 la etapa de cosecha, el que le ayuda debe llamar y tiene que pagar inmediato. Y de ese 
modo se los va vendiendo al mercado local. Es el punto más débil que hemos tenido 
nosotros. sino hubiera pasado esa situación estaríamos vendiendo 5 a 4 en La Asunta 
pero hemos tenido sin conclusión fuga de café en el mercado local. 
¿Ahora esos productores que hacen eso es para financiar seguramente otras 
actividades, para cítricos o para otra cosa? 

25:16.5 - 25:31.4 Sí, depende de la familia que uno se hace la proyección, hay otros que amplían en 
cítricos o para ampliar el mismo cafetal. Depende.  

25:39.0 - 26:12.5 ¿Quieres agregar algo más? 
Si, digamos que mediante FONADIN nos puede dar una oportunidad y llamar al sector 
Los Yungas no solo en café, también en otras áreas productivas 

26:13.7 - 26:27.7 Digamos como un subsidio, que el tema de interés sea bajo y así pueden dar una 
oportunidad económica a las familias de Los Yungas para que sigan ellos 
emprendiendo. Eso podría pedir.  

26:28.8 - 27:14.4 ¿ustedes tienen una asociación? 
Si, tenemos del municipio La Asunta, mi persona representativa a diferentes 
asociaciones; apicultores, piscicultores, bananeros, cítricos; una federación nueva 
hemos consolidado y mediante una nueva asociación “ACEPAIN” que es en Chamaca, 
ese es nuestro canal de exportación y el convenio ya lo asumí como una nueva 
federación. Yo estoy agarrando los documentos de toda la organización que me apoyan 
que son parte de la federación. Se llama Federación Agropecuaria Integral velando la 
seguridad alimentaria, esa es nuestra perspectiva como municipio. 

27:20.3 - 27:33.2 ¿Pero el municipio sí les presta apoyo? 
Sí por el momento si, el tema de asistencia técnica y algunas cosas, viveros también 
están haciendo, no a gran escala, pero estamos trabajando.  

27:35.5 - 28:11.8 ¿qué variedad está exportando a malongo? 
Por el momento estamos exportando castillo y algunos criollita que teníamos más antes 
y alguno que están entrando lo que es el tema de la jaba, pero la están vendiendo 
Microlotes un poco más caro. En Malongo compran tres tipos de café: convencional, 
orgánica y especial. Es lo bueno del mercado, es grande. 

28:16.7 - 28:19.0 Gracias, hermano 
¿Hermana cuál es su nombre? 
Gaby 
¿De qué municipio? 
Chulumani 
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28:29.8 - 29:07.2 ¿Cómo es la temática del café en Chulumani? 
Buenos días, compañeros productores de café yo soy la presidente de la asociación de 
pequeños productores cafetaleros agropecuario Sud Yungas APCASI y en relación con lo 
que se está conversando yo tengo algunos datos ya de lo que es producción en parcela 
Y en cuestión a lo que son créditos. Para invertir en producción de una hectárea de café 
necesitamos un promedio de Bs. 52 000,25 equivalente casi a $7000 por hectárea.  

29:10.2 - 29:37.5 yo estoy hablando de presupuesto en producción orgánica, si hablamos de 
implementación de nueva parcela en café estamos hablando de un ahoyado. 

29:38.9 - 29:45.9 de Bs. 6660 para una cantidad de 3360 plantines. 
29:46.9 - 30:26.7 El abonamiento orgánico estamos hablando de un monto de dinero de Bs. 4995 

trasplante de estas plantas de 6995, mantenimiento Bs. 15 000 en dos años es 
Bs.15000. 6 deshierbes se hace un total de todo eso de Bs. 33 315 total inversión 
$52000 eso es para implementar una nueva parcela. Como ahora lo están mencionando 
aquí los compañeros nosotros como productores solicitamos créditos al banco 

30:27.8 - 31:20.2 ¿Qué bancos tienen? 
Bancos tenemos allá, BDP, Prodem, Banco FIE, Banco Unión, Crecer y Promujer. 
Nosotros como asociación hemos podido acceder a estos créditos de BDP al crédito 
productivo al 11.5% con el solo hecho de que nuestra asociación a certificado a 
nuestros productores que sí producen café sin tener carnet de productor de Coca. 
bueno evidentemente todo esto se va relacionado a la amistad que se tiene con el 
gerente del Banco porque si no tienes amistad con el gerente es imposible que te dé 
para poder pagar un crédito de $7000 de un productor que solamente vive de café es 
algo imposible porque 

31:22.0 - 31:28.9 nosotros como productores al séptimo año recuperamos todo lo invertido y recién 
llegan las ganancias 

31:30.5 - 32:28.6 es decir, la producción de café es al tercer año que por hectárea cosechamos 8 
quintales al cuarto año podemos cosechar 15 quintales, al quinto año 20 quintales al 
sexto año 20. Al séptimo año recién hay ganancia, al octavo es 20 al noveno 18 y 
empieza a disminuir tenemos como uno dos tres cuatro años de producción máxima Y 
empezamos a caer Entonces en ese sentido el banco cuando nos dice ya mensual vas a 
pagar nosotros como productores que estamos iniciando no sabemos de Dónde pagar 
porque nuestras ventas y nuestras ganancias es recién al séptimo año, pero el banco 
eso no nos entiende, nos ahorca entonces la problemática del productor aquí es 

32:29.4 - 33:04.4 ¿qué hacemos? Nos dedicamos a producir café o nos dedicamos a hacer otras cosas 
para poder pagar esto al banco. 1 de 2 o trabajamos de taxistas, de jornaleros, o de 
cualquier cosa para pagar al banco y ¿qué hacemos? descuidamos lo que estamos 
haciendo la producción de café. En todos esos datos que le mencionó, cómo le digo al 
séptimo año  

33:06.1 - 34:05.9 solamente de ventas así 20.000. hablamos gastos de cosecha ya el séptimo año 
estamos con Bs. 12 519. El séptimo año, el sexto lo mismo. Entonces ahí es la diferencia 
en ese aspecto es lo que fallamos o lo que falla la ayuda económica. 
Esta producción máxima lograda el séptimo año, ¿cuánto tiempo dura? 
4 años tenemos, desde el quinto año: quinto, sexto, séptimo y octavo. 4 años. 
¿Qué hacen los productores después de estos 4 años para mantenerse rentables? 
cómo le decía, la ganancia es al séptimo año ganancia neta. Entonces cómo va 
empezando a decaer la producción, nosotros como productores tenemos que pensar 
en hacer el pillu.  
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34:10.9 - 34:30.4 ¿Qué es eso? 
Cortar, podar.  
para que esta nueva planta vuelva a producir en buena cantidad porque ya a los 10 
años de producción la planta ya es vieja entonces una de dos tenemos que tener 

34:31.8 - 35:24.8 2 hectáreas; o media hectárea y otra media hectárea, pero de diferentes edades de 
implantación para poder continuar en escala, hacer un círculo en ese sentido tal vez el 
productor fallamos podemos fallar, pero podemos mejorar. Entonces eso es lo que es. 
¿una vez hecho el corte cuánto tiempo tarda? 
Dos años, a veces como productores algunos, no lo digo todos, cuando está en poda el 
café aprovechan para cultivar otro tipo de productos para solventar su economía de esa 
parte porque se exalta porque evidentemente el mercado nacional, seamos bien 
sinceros, no conviene vender como productores porque 

35:26.2 - 35:56.5 nos engañan con el precio, el error también que tenemos como productores 
desconocemos: manejar calidad, desde el momento de la cosecha, postcosecha, control 
de calidad, desconocemos esos aspectos. No podemos darle también un valor agregado 
a nuestro producto como productores de café ese también es uno de los aspectos que 
influyen también 

36:01.2 - 37:00.8 en ese sentido los productos como llama al hongo es decir La Asunta tiene un convenio 
con Francia maneja tres tipos de café: café especial, café convencional y café comercial. 
Cuando hablamos nosotros de café comercial estamos hablando de un puntaje entre 78 
a 80 puntos de encantación estándar. Pero si hablamos de un convencional en una 
producción convencional por hectárea se puede meter hasta 1000 plantas de café, pero 
ya es producción química y los datos que yo le he dado acaso producción orgánica. la 
química te resulta una producción de 5 años luego el terreno no sirve ni la planta sirve 
porque si no le das químico 

37:01.2 - 38:01.1 esa planta ya no produce nada empieza a morir entonces esa problemática también es 
de la producción convencional. 
¿y el mercado premia la producción orgánica con mejor precio? 
No, al contrario. cuesta más producir orgánicamente. El convencional es más virtuoso. 
Es decir, si hablamos de convencional y con relación a orgánicos y hablamos de 
exportación según el Tiempo te aumentan 20 centavos de dólar Cuándo es orgánico, 
Pero si hablamos de convencional no. 
¿En La Asunta igual es 20 centavos de dólar? 
Si o si hay que tener el comercio de frutos y café orgánico, …  

38:01.1 - 39:00.9 Porque no puede, porque nosotros como productores de la provincia Sud Yungas si no 
me equivoco todos somos de la provincia Sud Yungas, hay mucha producción de coca 
que meten químico y no nos permite a nosotros como productores de café certificarnos 
orgánicamente porque no podemos a pesar de que algunos productores de café lo 
hacemos, mi persona lo hace no meto químico. Pero lo malo es que a mi alrededor es 
pura coca, puro químico. Esas cosas no nos permiten hacer la certificación, entonces 
todas esas, tenemos muchas dificultades y no solamente es eso a veces las plagas 
diríamos entre ellas son los animales porque la frontera agrícola ya está muy amplia. 
Especialmente con la expansión de cocales perdónenme Tal vez aquí hay productores 
de coca es demasiado que a nosotros como productores de café 
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39:01.1 - 40:00.7 nos hayan limitado tanto, que los animales vienen a nuestras parcelas hacer estragos 
no puedes dejar ya la guinda mucho porque viene ya está todo regado. Las ardillas, 
monos, hasta ratón he visto ya están comiendo ya café. Entonces todas esas cosas nos 
están impactando. 
Perdón 
La hermana tiene razón, hay ciertos parámetros que tenemos que cumplir y 
automáticamente los productores de coca utilizan agentes químicos y eso nos complica 
cumplir. 

40:01.1 - 40:13.9 Aquí en La Asunta ya tenemos lugares donde está prohibido zonas de coca y 
justamente nuestra política de producción está metiendo enfocando en esa área y 
tenemos más de 50 comunidades con municipios que son zonas no permitidas para la 
producción de coca y esta dando resultado.  
Ahora lo que decía la hermana en manejo de suelos es bien interesante porque si la 
fertilidad del suelo va a ser baja, la producción va a tener problemas  

40:25.2 - 41:25.1 y la parte como Alto Beni. La Asunta, Caranavi hay sectores la materia orgánica tiene. 
No es que como nosotros por eso no es, nuestro lugar por hectárea hasta 4615 
quintales bota el café Catillo. En mi parcela también porque es un monte alto y tiene 
suficiente materia orgánica, pero en caso de más arriba de Chulumani se ve a simple 
vista no hay materia orgánica y de la producción es bajo porque el que define la 
materia orgánica es el suelo y también la planta nada más. 
Quería aclarar un aspecto es de la producción orgánica a una distancia de unos 50x2 de 
planta a planta pero de ustedes debe ser más corto y variedad Castillo debe ser 1x1 o 
1x1.25 algo así, entonces hay más densidad de plantines que debe ser como unos 8000 
plantines por hectárea y yo lo estoy hablando en está en mi interpretación de 3600 y 
pico de plantines 

41:25.2 - 42:16.6 Entonces es diferente. Si hablamos yo también estoy hablando de aquí de la variedad 
catuai evidentemente ellos de Castillo como productores también es complicado esta 
situación, nos vienen con ideas, nos dicen está variedad es buena está produce más; si 
hay variedades que producen más pero lamentablemente nosotros yo en mi opinión en 
mi criterio como municipio de Chulumani nuestras parcelas son demasiado ya 
pequeñas es minifundio yo diría; porque apenas unos tienen un cato, dos catos y 
producen en ese tamaño de terreno nosotros como municipios nos hemos puesto la 
meta de competir al mercado nacional o internacional con calidad no con cantidad, con 
calidad. 

42:25.1 - 43:19.5 Antes, hermana Gaby antes de entrar al tema del financiamiento mismo Quisiera hacer 
una pregunta. ¿Cuál es la situación y la participación de las mujeres en la producción de 
café y en qué circunstancias están?  
generalmente la mujer está en el cosechado, bueno en mi persona está en todos los 
procesos porque yo soy la que maneja, yo riego, yo fumigo, yo cosecho, etc. Yo hago 
todo, pero cuando ya tiene esposo va a entrar a la cosecha, despulpa se encarga de 
secado, si no me equivoco y después ya el embolsado porque es algo bien pesado el 
hombre ya lo hace, la cargada del terreno el hombre lo hace. Ahí entra. 
¿Y el trabajo de la mujer es suficientemente reconocido comunitaria e 
individualmente? 
No 
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43:20.6 - 44:20.4 evidentemente yo tomo esos gastos todo mi tiempo que está dentro del cafetal lo 
pongo como un monto de dinero X porque mi tiempo es inversión. No es gratis mi 
tiempo porque si contrato a alguien tengo que pagar ya sea varón o mujer o niño tengo 
que pagar. Es que hay niños en la escuela que a veces no tienes recursos y hay que 
pagarles. Porque en realidad nosotros, bueno generalmente lo que yo hago es capacitar 
a las personas que van a entrar a mi Cafetal En qué estado de 

44:20.6 - 44:26.6 madurez van a cosechar eso es lo que yo hago para que; para sacar un buen producto 
de café 

44:28.2 - 45:08.7 sé que parece muy moroso mucha inversión, Pero eso te da resultados a futuro yo lo 
digo esto porque ya estoy viendo resultados porque ya estamos promocionando en el 
municipio de Chulumani lo que es la ruta del café Ya lo vamos a hacer Ya se está 
trabajando en ese sentido y en función a lo que son las mujeres. 
Que interesante, ahora ¿cómo se financian los productores de café en Chulumani? Las 
identidades financieras ¿Qué condiciones les exigen?  

45:09.7 - 45:26.2 Hemos tenido dos tipos de crédito, hace 6 años atrás hemos accedido a un crédito 
productivo del banco Unión al 6% anual 

45:28.0 - 45:44.5 esas veces era 6% anual banco Unión, pero teníamos que pagar Lamentablemente cada 
mes una cuota, pero lamentable, cómo le decía,  

45:45.8 - 46:27.3 no se puede pagar así de rápido si estás implementando una parcela, no se puede.  
¿Y qué hacen entonces? 
Dedicarnos a otra cosa  
Empezar a manejar auto, Los varones tal vez ser mecánicos, albañiles cualquier otra 
actividad económica que nos dé recurso para pagar la deuda al banco. 
¿El banco no considera esas otras fuentes de ingreso? 
No, solo le importa que pagues tu cuota. 
En el BDP hay también este crédito productivo qué es el 11.5% Qué es para producción 
de café 

46:29.0 - 46:37.3 es lo mismo, pero aquí si puedes un poquito regatear, digamos dar de 6 meses tu cuota 
inicial cada 6 meses 

46:38.4 - 47:12.1 pero resulta lo mismo se hace un monto ya más grande y es más grande y es más difícil 
a veces de reunir el monto de dinero para pagar. Había un proyecto hace años con el 
gobierno y con el BDP también que se tenía que dar dos años de Gracia para empezar a 
pagar. 
¿Ahora les dan año de gracia? 
No  
Había un monto de dinero de Bs. 100 000 000 para este crédito con 2 años de Gracia 
exclusivamente para productores de café 

47:12.7 - 47:16.8 el dinero sigue ahí estancado hasta ahora no hay nada. 

47:17.8 - 47:56.5 y nosotros como productores hemos exigido en un determinado momento, pero ellos, 
es decir, la banca desconoce todo este mecanismo. no conoce. Piensan que es como 
vender carne, pollo, otra cosa y el dinero sale hoy día y entra mañana y no es así la 
producción. 
¿Y ese dinero está en el BDP o es un fidecomiso? 
No es del programa Nacional del café, no me acuerdo en este momento voy a 
averiguarlo. Pero sigue el dinero en el Estado más de 100 millones de bolivianos. 
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47:58.0 - 48:57.9 ¿Entonces en realidad los productores de café de Chulumani, si sacan un crédito tiene 
que trabajar de otra cosa más para poder pagar? 
Así es, TODOS los que producimos tenemos ese problema 
El prodem más que todo, domina todos Los Yungas  
Por ejemplo, esos créditos agropecuarios que ha salido con el 11% casi todos los bancos 
te prestan, pero también te ofrece la gracia 6 meses o tres meses puede ser, pero en 
esa gracia o sea igual pagas tú el interés si sacas 70,000 igual es 800 o mil tantos 
todavía. Tienes que ir llevando eso. 

48:58.0 - 49:36.7 Como si estuviesen teniendo ganancia neta y no es así. 
Los créditos más bien deberían en función a lo que vamos progresando cada año, 
empezar con una mínima cuota y cuando ya estemos en nuestros topes ir pagando las 
sumas más fuertes y así, ya terminamos pagando nuestro crédito con nuestra misma 
producción, pero lamentablemente es como si estuviésemos produciendo el 100% de 
nuestra ganancia y nos meten de lo alto a lo más bajito. 
Claro porque es interés sobre saldos 

49:38.0 - 49:46.0 porque miren señores usted invierte en un Cafetal de una hectárea, usted ha plantado 
4000 plantas 

49:50.7 - 50:07.4 ese Cafetal hasta que produzca son por lo mínimo 3 años cuánto vas a invertir en la 
mano de obra, entonces; este estómago, la familia, los hijos, dónde vamos a ir 

50:08.9 - 50:24.8 Cómo le digo en broma, tendrías que vender nuestros pantalones si nos falta. Buscar, 
regatear otras fuentes de trabajo. Eso es la realidad de Los Yungas señores. 

50:25.9 - 50:34.6 Los hermanos; al sol a la lluvia nos esforzamos, nos sacrificamos, para sustentar 
honradamente nuestro trabajo. Así subsistimos señores.  

50:47.3 - 50:55.0 ¿ustedes están organizados en asociación de productores de café? 
Así es.  

50:59.9 - 51:17.1 ¿Qué ventajas obtienen de trabajar asociados?  
nosotros como asociación hemos podido acceder a diferentes proyectos con el PAR 
hemos logrado obtener: despulpadoras, motofumigadora y tarimas 

51:18.5 - 51:43.2 evidentemente como el PAR es 30% de contraparte. Nosotros hemos dado el 30% de 
contrato. ese tipo de proyectos podemos acceder. 
a la asociación? 
A la asociación, a todos los que somos socios participan dentro de estos proyectos y se 
benefician con este tipo de cosas con equipamiento y también asesoramiento técnico. 

51:45.6 - 52:03.1 ¿Quién les da ese asesoramiento? 
Nosotros como asociación realizamos un convenio con el municipio para hacer una 
contratación directa de un experto en café 

52:08.9 - 52:56.1 siempre presentando un pequeño proyecto nuevo para los resultados y este año como 
asociación nos hemos propuesto hacer un asesoramiento técnico con un experto en 
cosecha, postcosecha, control de calidad y comercialización con el objetivo de que el 
año 2023 por los meses de agosto, julio, agosto se haga una venta de café especial a 
mercado nacional a cafeterías que manejan café de especialidad, esa es la meta. 
los productores asociados comercializan individualmente o en conjunto?  
Generalmente lo hacemos individualmente porque… 

52:56.9 - 53:50.5 Normalmente en Los Yungas había lo que era PACIBOL, la asociación de caficultores. 
Han empezado a comercializar, han exportado incluso nunca ha llegado el dinero. de 
ahí ya cuando es la comercialización en grupo no da muy buenos resultados por la mala 
administración. Es porque no hay un personal capacitado dentro de una sucesión, hay 
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más personal y no hay ingresos no genera y otros efectos que no hay es personal 
capacitado y muchas veces no llega a pasar eso. 
Continuando, nosotros vendemos cómo le decía individualmente 

53:51.4 - 54:47.2 porque cada productor maneja de diferente manera su producto Entonces nosotros 
como asociación pedimos muestras a cada productor hacemos evaluar, yo lo llevo al 
municipio de Caranavi porque generalmente están ahí los catadores, lo hago evaluar 
entonces y envió muestras. Si les gusta o no; de esa manera nuestra meta es sacar 
también cafés especiales, estamos tramitando nuestro ICO de exportación como 
asociación para exportar cafés especiales porque justamente también con lo que fue el 
torneo nacional de café presidencial que en su momento también fue “ADINAPO” 
apoyado este aspecto, tenemos el conocimiento, hay el contacto para hacer conocer 
nuestro café del municipio en ese sentido, Ya estamos trabajando estamos tramitando. 
Estamos tramitando con el SENAVEX. 

54:50.7 - 55:17.0 muy bien, Hay algún tema más que quieren señalar los productores de café? 
Yo tal vez podría hablar, estaba oyendo al hermano de Cajuata es casi calcada la 
realidad de Los Yungas, es calcado lo de Chulumani igual. No hay mucho como aporte, 
pero es una realidad para todos los pueblos de Los Yungas.  

55:27.4 - 55:40.4 Tal vez alguito argumentar. Algunas personas, por ejemplo, uno sería el tema de Qué 
cosas hacemos para poder cubrir nuestras deudas al banco 

55:41.7 - 55:47.7 eso también nos hace bajar mucho nuestra economía al mismo productor porque hay 
productores que por cubrir el mes 

55:48.9 - 56:03.2 cosechamos nuestro producto y los vendemos y por querer vender lo bajamos el precio 
y con eso lo arruinamos a todos entonces, lo lindo sería que hubiese en distintas 
comunidades 

56:04.7 - 56:40.8 una coordinación o crear asociaciones o no sé tal vez crear centros de acopio de 
distintos productos para que ese centro pueda comercializar a un solo precio y comprar 
un solo precio. 
Yo les contaba ayer a los hermanos que estaban en la reunión. A mí me toco evaluar 
hace algunos años la asociación de productores de café de Colombia y es muy 
interesante porque 

56:42.4 - 56:52.7 la federación; primero no le conviene que el productor de café depende del café 
56:54.1 - 57:26.3 no les conviene porque van a estar siempre urgidos sacando de un ladito de otro. 

Entonces ellos promueven que el productor de café tenga otra actividad puede ser una 
tiendita he visto yo como los otros productos también su parcela para criar gusanos de 
seda para producir seda y así. 

57:27.3 - 57:36.9 Por qué razón, porque la asociación de productores de café les recibe el producto 
57:38.0 - 58:34.0 ya preparado, control de calidad y lo guarda. Porque si el precio está bajo no van a 

vender nada y los productores tiene que aguantar y cuando el producto sube el precio 
recién van a largar el café entonces claro, de esa manera siempre obtienen que el 
productor este mejor remunerado, Pero además el tema de eso es que eres una política 
para evitar las variaciones en el precio del café. entonces claro cómo es tan poderosa la 
asociación de productores de café de Colombia entonces tiene mecanismos de 
financiamiento inmensos 

58:35.2 - 58:48.8 entre ellos le ayudan a un productor como digo a tener una industria, un negocio. ellos 
les dan asesoría y demás para que funcione, pero 

58:50.2 - 59:01.9 no quieren que el productor de café dependa del café entonces todo lo que recibe el 
productor de café al final es ganancia líquida 
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59:03.3 - 59:21.2 Han pagado sus costos con otras cosas, es ganancia líquida Y entonces claro los 
cafeteros son pues carísimos  

59:36.3 - 59:40.3 entonces pues ese es un tema muy importante 
59:43.9 - 01:00:26.5 a lo que ustedes, evidentemente nosotros como productores de café tenemos el 

tiempo necesario para producir otra cosa dentro de la misma finca porque la 
producción digo la limpieza de un Cafetal es cada dos años digo dos veces al año o tres 
veces al año en función a lo que requiera la producción. La cosecha entras casi 3 veces 
al año 3 veces cuando ya empieza la maduración luego ya la fermentación una semana 
de secado y otro y almacenado y después del tiempo lo tenemos libre Entonces como 
productores tenemos que tener la visión digo yo la visión de producir otra cosa 

01:00:27.8 - 01:00:52.7 en mi caso personal yo voy a hablar en mi caso personal yo me dedicado a criar gallinas 
ponedoras y al mismo tiempo estoy criando truchas. Entonces eso es mi diversificación 
en la misma parcela de alguna manera como usted dice entra ahí. Pero si hablamos de 
la banca no nos conviene que nos cobren de esa manera, a lo rápido 

01:00:54.8 - 01:01:00.4 si hablamos del banco, créditos para créditos productivos como productores no nos 
conviene 

01:01:02.5 - 01:01:49.1 Claro porque mientras está madurando la inversión no puede estarlo los intereses y Los 
costos más altos  
también como productores no podemos mezclar también nuestra economía Es decir de 
distintos productos tenemos ingreso, pero no podemos mezclarlo para esto. Sí 
empezamos a hacer eso ya va a haber una falencia económica ya no sabemos de 
dónde, entonces justamente por eso también podemos prestarnos, piden dinero, 
nosotros mismos para pagar este crédito, Pero nos tenemos que devolver también para 
hacer crecer ese otro negocio que posiblemente podamos tener 

01:01:49.7 - 01:02:32.7 complicado y la banca no nos entienden ese sentido ¿tienes cocal? Si ¿cada qué tiempo 
produce? ¿cuánto lo vendes? Aquí está te doy tiene 6 meses para pagar un año en 
función a la producción de Coca hacen los pagos. 
Lo que usted dice Gaby es muy interesante y que lo entiendan también los otros 

01:02:34.0 - 01:02:54.2 Colegas. Hay una disciplina que se llama manejo integrado de finca que justamente 
trata de eso. Si todo se mezclan, Tú no sabes si está perdiendo si estás ganando, en qué 
cosa 

01:02:55.1 - 01:03:38.7 Y decíamos esta mañana que hay mucha otra producción que es para seguridad 
alimentaria. walusa, Yuca. Que eso va a ser para la comida de la familia y tal vez las 
gallinitas más. Pero un negocio de: gallinas ponedoras, una piscicultura digamos ya es 
otra unidad de negocio. Hay que manejar por unidades el negocio y eso tiene su 
tecnología. No es compleja, pero hay que saber hacer. 

01:03:40.9 - 01:04:38.9 Todas las producciones agrícolas aquí en Bolivia tienen seguro agrícola y nosotros como 
productores de café quisiéramos también un seguro agrícola 
Porque hay temporadas cuando está en flor el café o cuando está 

01:04:42.2 - 01:04:46.5 tiernita se cae una lluvia torrencial y todo te lo arruina 
01:04:47.6 - 01:05:14.4 y la producción es anual. Entonces ese tipo de cosas nos afecta también como 

productores ya la producción de café ya es mínima con seguro para el productor 
cafetalero también. 
la producción de uva y de vino pasa eso, mucho les castiga la granizada 

01:05:15.4 - 01:06:15.4 Entonces el productor para salvarse de eso tiene que invertir más y tiene que poner 
malla para proteger del granizo no le haga tiras su viña. Ahora en una granja de café no 
debe ser posible. 
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Hay proyectos que llegan de todo tipo; en café, palta, en todo lo que es agrícola, pero 
todos esos programas llegan con una contraparte  

01:06:15.4 - 01:06:52.2  donde no contemplan en esos proyectos ni los programas el trabajo que hacemos 
desde el lugar desde el momento que alistamos la tierra, verificamos dónde vamos a 
plantar, en lo que movemos la tierra, El trazado no plantean, pero Eso debería de ser 
así. Desde el momento que voy a entrar al programa o proyecto desde el momento que 
tú empiezas a hacer el Chaco sin quema desde ahí debe de contar eso debe ser tu 
contraparte para los proyectos 

01:06:58.5 - 01:07:08.5 el traslado de las plantas el riego y todo eso. tú contraparte y así también programa 
porque hacemos eso, nos damos a la contraparte no sale 

01:07:09.5 - 01:08:09.4 Si sumamos todo eso nos sale caro. 
Eso deberían analizarlo dentro del tema de la mancomunidad, porque se ve que todos 
los municipios hacen un esfuerzo para apoyar a los productores, pero también se ve 
que ese esfuerzo no es suficiente.  
El tema es que la mancomunidad podría apoyar y ayudar en la gestión de ese tipo de 
temas de asistencia técnica, transferencia de tecnología. Se pueden conseguir   

01:08:14.3 - 01:09:07.0 Intercambio. Lograr mandar a un grupo de productores de café a Colombia a que vean 
cómo funciona la asociación y de ahí saquen ideas que pueden traer aquí encima 
pueden recibir algunas capacitaciones eso normalmente no cuesta nada, es una 
gestión, es cooperación horizontal eso es gratuito Generalmente entonces ver ese tipo 
de intercambios para también aprender de otros productores más experimentados. 

01:09:08.2 - 01:09:28.1 Bueno ya se tuvo una primera experiencia intercambio de conocimientos fue un grupo 
de 17 personas a Colombia justamente con lo que era el torneo nacional café 
presidencial se ha tramitado con Cancillería hacer unos cursos en el CENA 

01:09:29.4 - 01:10:03.0 y mi persona fue allá también como productora entonces ahí la educación es muy 
diferente de acá hemos ido a conocer tecnología nueva con la producción de café en 
Colombia a distintos, al eje cafetalero hemos llegado, Ahí es donde nos han llevado nos 
han mostrado cómo es la producción química. es decir, es química la producción en 
Colombia, 10 000 plantines por hectárea no hay ningún árbol en El Cafetal 

01:10:04.2 - 01:10:20.6 es así Cómo ven, así está el café y es la variedad Castillo hay Senicafé 1 hay todas las 
variedades que la federación ha sacado está producida. lo bueno de la Federación de 
café de Colombia 

01:10:22.1 - 01:10:24.2 tienen sus asesores técnicos 
01:10:25.2 - 01:10:33.4 que conocen el café que conocen su región y van y dicen Mira compañero productor tu 

terreno está así 
01:10:34.5 - 01:11:26.4 este café se puede adaptar bien a tu terreno, pero aquí nosotros como productores 

decimos o escuchamos a alguien y dice “ la variedad jaba cuesta tanto”  le metemos a 
nuestro terreno hacemos caer a todas las criollas y le metemos al jaba cuando ya a 
pasado dos tres cuatro años vemos los resultados y nos decepcionamos como 
productores, entonces necesitamos gente muy capaz y capacitada en ese sentido 
necesitamos gente que no entre por política yo lo voy a decir muy directo que no entre 
por política a estos puestos que tengan que asesorar al productor porque el productor 
da la cara por el país porque nuestro producto se exporta 

01:11:28.0 - 01:11:55.0 el conocimiento que algunos técnicos que digamos son técnicos de papa que ya ha 
pasado en el programa Nacional del café que han puesto técnicos de tomate y de papa. 
por eso es el resultado que ahora hay que no han cumplido las metas de lo que es el 
programa nacional y todos los recursos que había dentro de esto se está revirtiendo al 



GF-YLP-04-CAFÉ 
 

16 
 

Estado porque no han cumplido las metas hayan ido técnicos de papa nos han 
enseñado a producir café los técnicos de papa 

01:11:57.5 - 01:12:24.5 Entonces esas cosas dentro de un programa nacional no debería ser así el que era 
director nacional si no me equivoco coordinador nacional del programa nacional del 
café era un cacaotero que sabe de café. El actual qué es, cocalero de Caranavi no sabe 
nada de café 

01:12:26.0 - 01:12:44.4 y todos los que han entrado ahí son así, todo es política evidentemente nuestro 
gobierno nuestro Estado está sí, pero quiénes pagamos los platos rotos somos los 
productores; no pagan esos técnicos, no paga el Estado. Ahora el Estado que nos dice 
cuando exportamos 

01:12:45.3 - 01:13:40.7 tenemos una deuda con la organización Internacional del café de la OIC. Que dicen los 
productores tienen que pagar esa deuda a nosotros nos afecta esos 20 a 80 centavos de 
dólar a nuestro bolsillo porque el que nos va a comprar café nos descuenta ese 80 
centavos de dólar pero todo este tiempo que se ha exportado café Dónde están esos 
recursos que no se ha pagado a la OIC Dónde están, qué han hecho, que ha hecho 
SENAVEX con esos recursos yo he preguntado me dicen hemos pagado sueldos, está en 
logística y yo les dije nosotros como productores no estamos dando pues ese impuesto 
para que ustedes se paguen sueldo y compren papeles. Ese dinero es para pagar las 
deudas a la organización Internacional del café ahora nosotros ya no somos miembros 
de la OIC 

01:13:41.5 - 01:14:02.7 solamente estamos ahí como oyentes participamos podemos escuchar, pero no 
tenemos voz ni voto y el Estado está perdiendo a causa de esta situación. Proyectos 
grandes con relación al café.  información y nueva tecnología en Bolivia Contamos con 
profesionales. 

01:14:04.1 - 01:14:14.2  Los profesionales grandes, así como en Colombia o en otros países como en Brasil, 
pero lamentablemente la política los ha aislado porque a veces no tienen ningún color 

01:14:15.3 - 01:14:29.6 y es lamentable yo hablo eso como productor no es para decir que el más o el menos, 
no. Yo hablo mi realidad y creo que la realidad de muchos productores que estamos acá 

01:14:31.3 - 01:14:57.8 qué nos hacen eso, nosotros como productores damos la cara por nuestro país, pero 
lamentablemente eso es lo que sucede. 
Muchas gracias, hermanos vamos a hacer un pequeño descanso para entrar finalmente 
al tema Apícola. 
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GRUPO FOCAL - YUNGAS DE LA PAZ – APICULTURA 

Hora Texto  
comenzamos con el grupo focal número 3 en La Paz rubro apicultura 

00:13.4 - 00:15.5 12:30 p.m. 
00:31.5 - 01:16.2 Bueno solo para tal vez tener conocimiento de FONADIN los invito a visitar nuestra 

página web. Cualquier proyecto o demanda que ustedes tengan como productores 
tiene que hacerlo a través del gobierno autónomo municipal porque nosotros 
solamente podemos coordinar con los gobiernos autónomos municipales, sí hay 
algunos de los productores, por ejemplo, si quiere dar una demanda de café de 
apicultura; tiene que hacerlo a través del municipio porque nosotros lanzamos 
concursos públicos 

01:16.8 - 02:15.3 al año seguro vamos a lanzar concursos públicos y esos concursos públicos tienen que 
ser financiados mediante un estudio técnico de factibilidad hecho por el municipio. El 
municipio tiene que argumentar, cuántas familias se van a beneficiar, cuál es el apoyo 
técnico y los evaluadores, que somos nosotros los técnicos de FONADIN, vamos a ver si 
ese proyecto procede o no. Ustedes estén atentos; aquí una acompañara ha 
mencionado que la política pública se construye del Estado, pero también se construye 
de los movimientos sociales de los productores tienen que demandar yo digo a sus 
gobiernos autónomos municipales proyectos que puedan beneficiarse. Nosotros no 
podemos llegar directamente a ustedes por una cuestión burocrática, necesitamos una 
relación público - público y el gobierno autónomo municipal es el que está encargado 
de esta actividad. 

02:16.6 - 03:12.9 también nuevamente los que han llegado al último les invitamos a leer la estrategia 
Nacional de desarrollo integral con coca que está en nuestra página web. Para el 
próximo año nosotros estamos previendo apoyar al incremento de producción de 
rubros de café, del banano, de piña, de apicultura, de piscicultura, pero también apoyar 
en la comercialización como volúmenes. Cómo podemos aumentar los volúmenes de 
comercialización. Los gobiernos autónomos municipales pueden presentar sus 
proyectos, las demandas tiene que venir de ustedes compañeros porque 
históricamente los municipios requieren más temas de educación, por ejemplo, los 
baños escolares que creo que son las demandas principales. Pero ustedes como 
recomendación técnica es que puedan hacer estas demandas a sus municipios también 
para que ellos reflejen que existe esto. Muchas gracias. 

03:14.2 - 04:09.8 Bueno hermanas y hermanos ahora vamos a pasar entonces al tercer grupo qué es 
apicultura yo creo que casi todos aquí trabajan la apicultura. Entonces ya saben de qué 
se trata queremos conocer el acceso al financiamiento que tienen los apicultores, cómo 
funciona seguramente los hermanos de La Asunta nos van a poder ilustrar bastante en 
ese campo porque tiene mucha experiencia, pero empezaremos la discusión. 

04:11.4 - 05:10.6 bien hermano ¿Cuál es tu nombre? 
Álvaro 
En el municipio de Cuajata lo que es apicultura, varios años atrás igualmente han 
intervenido lo que ese ONGs, luego a estado FONADAL ha intervenido en municipio de 
Cajuata en el cual nos ha dotado de 3 cajas por apicultor prácticamente fue una nada 
en esa época, no ha identificado tanto a los productos. todos los interesados se han 
capacitado, ha habido un ciclo de capacitación; al culminar el curso se desea dotar de 
las cajas de ahí han empezado a surgir los apicultores. Otro también ha sido con la ONG 
en este caso era CTACIBOL de la misma manera apoyado y ha logrado. Posteriormente 
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PAR2 también ha intervenido en el municipio dotándoles de tecnología Y actualmente 
el municipio cuenta con 5 asociaciones 

05:11.4 - 06:03.3 tenemos 230 apicultores, somos beneficiarios del programa Nacional de 
fortalecimiento a la producción apícola en el cual el dicho programa está interviniendo 
en un 95% de sus comunidades, prácticamente su área de acción es grande todas las 
comunidades prácticamente son beneficiarios en cada comunidad tenemos 7,8 o 9 y las 
asociaciones sean distribuidos, se podría decir por subcentrales. Una asociación está 
abarcando a 10, 15 comunidades; entre cada comunidad hay entre 5 a 7. actualmente 
somos 230 en el municipio con cinco asociaciones también vamos a ser beneficiarios 
del proyecto del fortalecimiento a la producción apícola por parte de la gobernación 

06:06.4 - 06:37.0 en el cual se tiene bastante lo que es el rendimiento en cuanto a la producción de miel 
en el municipio está entre 18 a 19 kilos por colmena por año. Yo también soy un 
apicultor yo tengo actualmente 15 cajas y el rendimiento que tengo es de 29 kilos 
colmena dos cosechas anuales, pero eso es con un manejo tecnificado prácticamente 
con un seguimiento bien estricto. 

06:47.8 - 07:27.4 en cuanto al financiamiento, en el municipio es prácticamente como les había 
mencionado anteriormente se encuentra el banco Prodem pero no hay financiamiento 
para el tema de apicultura casi es imposible sacar; debido a que son tienes tu apiario 
ahora puedes tener tus 10 cajas mañana pasado no puedes tener nada porque hay 
plagas que te atacan. Entonces no es perecedero en el tiempo, entonces la inversión no 
es al 100% segura por eso es que las entidades financieras prácticamente no te quieren 
financiar para el tema de apicultura, son escasos los que financian 

07:28.3 - 08:28.3 y él para tener por lo menos para implementar un apiario de 10 cajas necesitas mínimo 
unos Bs. 10 000 ; ya que las cajas en allá en el municipio están costando entre Bs. 700 a 
750 solo las cajas completo. A eso tenemos que ver el enjambre que los proveedores de 
núcleos te están dando entre Bs. 250 hasta 300 máximo. Entonces el costo es alto los 
anteriores proyectos han venido lo que son con transferencia: se les ha dotado de 
equipamiento, estampadoras de cera, centrifugadoras, lo que se empapa con asistencia 
técnica. Pero si hubiera un proyecto que se vaya a financiar; En dónde se está 
flaqueando hermanos es en el tema de la cajonería, comprar las cajas se nos hace caro. 
La inversión es alta y es por eso que muchas asociaciones para el PAPS3 están optando 

08:28.3 - 09:16.5 nuevamente el financiamiento con lo que es carpinterías individuales porque ahí está la 
inversión alta que tú realizas porque si las cajas que te duran que tú compras en allá 
por el tema de la humedad máximo 3 años. Cada tres años tienes que renovar las cajas 
entonces tendrías que estar invirtiendo cada tres años Bs. 10 000 y en algunos casos el 
rendimiento es un poco tarde entre los 18 a 20 kg pero el precio… no hay mercado y si 
hay es poco y en el caso de la Empresa Boliviana de Alimentos EBA está comprando en 
Bs. 29.44 sin RAU y con RAU a Bs. 32.  

09:18.0 - 10:16.5 entonces muchos de los apicultores prácticamente no quieren entregar a EBA por el 
bajo costo Y actualmente la miel en el municipio de Cajuata está entre 120 a 150 la 
botella de 2 litros saliendo el kilo entre Bs. 40 a 50 ahí oscila. Menos de eso no puedes 
encontrar menos de Bs. 40 el kilo no hay y la miel que se maneja es prácticamente 
orgánica y nos falta lo que prácticamente es asistencia técnica en el manejo de la 
cosecha digamos buenas prácticas de cosecha de miel. Ya que en ahí en el campo ya 
haces multifloral muy buena pero en el momento que tú cosechas haces un mal manejo 
prácticamente lo has contaminado la miel y eso ha pasado con varios productores que 
en el momento de cosechar están ahogando con cosas que no deberían 
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10:17.2 - 11:16.6 por ejemplo lo meten maple, el momento que le apliques en maple Prácticamente la 
miel se vuelve picante. Entonces nos falta buen manejo. 
Maple es este Jarabe…  
No, es de los huevos. 
Entonces eso se ha hecho análisis de laboratorio donde prácticamente lo contamina. 
Otro también es la falta de las centrifugadoras al no tener una centrifugadora al hacerlo 
rústicamente y deshacer el marco colarlo aplicarlo Estás mezclando muchas veces con 
el polen se contamina, en el peor de los casos lo que hacen es hacerlo hervir ahí 
prácticamente has matado todas sus propiedades de la miel al hacerlo hervir. Entonces 
al estar el hervido y querer entregar a una institución digamos que realice que envasa  

11:17.2 - 11:32.0 prácticamente va laboratorio inmediatamente te dicen que ha sido hervido la mía 
entonces el precio cae (es pasteurizado) Entonces ya no es recomendable, el precio es 
bajo 

11:33.2 - 11:41.2 entonces sí hubiera un proyecto yo como técnico y como productor apicultor yo 
recomendaría que nos apoyen en el tema de 

11:42.4 - 12:01.5 las carpinterías individuales y la capacitación eso es lo que está faltando y la 
reforestación. Habido proyectos que han traído núcleos, cajas todo, pero la floración no 
ha incrementado, el rendimiento ha sido bajo no ha sido significante. 

12:06.4 - 12:30.5  Eso es en cuánto les puedo dar información del municipio de Cuajata cuánto también a 
la floración es variable ya que estamos en una zona Valle Se podría decir dónde hay 
muy buena vegetación. Eucalipto, café, cítricos, plantas nativas donde la miel es de muy 
buena calidad. 

12:32.4 - 12:40.2 ¿Cuándo se levanta por caja? 
18 a 20 kilos sin asistencia técnica manejo rústico se podría decir. 

12:47.8 - 13:43.2 En cuanto a la producción que yo he realizado a modo de experiencia, he tenido desde 
los 27 hasta los 29 kilos en una alza. 29 kg he obtenido con ocho marcos nada más, 
ocho marcos en la alza distribuidos con cera estampada. Normalmente los técnicos 
anteriores siempre nos han capacitado que no es necesario poner a todo el marco o 
que tiene que haber espacio porque la cera que compramos no es de un tamaño 
estándar, muchas veces no cubrimos al 100% de los marcos; en este caso como yo 
tengo la estampadora de cera: yo he estampado la cera, yo lo he hecho prácticamente 
lo echo al borde del marco cada milímetro cada centímetro para mí es un gramo de 
miel, entonces con esos resultados con nueve marcos estampando con mi propia serán 
yo llegado unos rendimiento óptimo de 29 kilos por Colmena 

13:43.7 - 14:16.9 en una cosecha de 2 meses prácticamente un mes te lo va a llenar y hay que esperar 
para que madure la miel para que opercule un mes más entonces dos cosechas anuales 
de entre 27 a 29 kg es rentable. pero también hay que tomar en cuenta el aspecto de lo 
que es el pillaje no es recomendable tener 20, 30 cajas en un solo lugar, yo tengo 15 
cajas y las distribuyo en 5 en 5 en diferentes lugares con una separación prácticamente 
de unos 1000 metros y me rinde 

14:18.3 - 14:44.6 entonces lo que los manuales siempre recomiendan es que te dicen Pues 10 abajo y 10 
arriba pero el rendimiento es mínimo. Por más que si tengas 10 Marcos arriba, todo 
operculado vas a sacar hasta 24 o 25 nomás. Pero si tú le pones 9 u 8 es mucho mejor y 
eso es prácticamente con la experiencia en el campo nada, se lo demuestro. 

14:45.7 - 15:08.3 entonces hay condiciones para el tema de apicultura en el municipio de Cajuata ya que 
las comunidades que están en las alturas no hay producción de coca y no hay aplicación 
de productos químicos más es la producción de café hortalizas entonces la aplicación 
de productos químicos es mínimo entonces la miel Se podría decir qué es orgánica. 
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15:14.9 - 15:45.9 a quién le venden? 
una parte se lo vende en el mercado local y otra parte sale digamos a lo que es La Paz, 
Oruro 
individualmente? 
individualmente no hay colectivo y hace años también se ha trabajado con FONADIN 
prácticamente se podría decir: FONADIN, CENTA, dónde anda copiado la miel, pero 
habido una mala administración prácticamente ha entrado en quiebra y desde ahí en el 
municipio lo colectivo no funciona. 

15:47.6 - 16:05.6 no funciona prácticamente por una mala administración Hay personas que entran a los 
que no tienen la preparación intelectual para poder administrar y empiezan a 
despilfarrar el dinero hacer desviar fondos hacer malas inversiones y cae. 

16:12.2 - 17:01.6 Tal vez aportar un poco, yo también soy apiario y cuento con 22 cajas y es verdad para 
un apiario no hay caso de sacar préstamos. No hay posibilidades para sacar préstamos 
del banco a pesar de que con un apiario puedes rendir bien si lo manejas adecuado 
bien adecuado. Yo con mis 22 cajas he pataleado casi 3 años. Estoy un año, ahí vienen 
esas hormigas o viene la mosca; igual tengo que están partiendo colmenas para llenar 
mis cajas 

17:02.5 - 17:13.0 Entonces el año pasado hemos captado a un programa de EBA pensando que iba a 
mejorar bien 

17:14.8 - 17:18.0 y nos han dado 25 cajas más y 25 colmenas 
17:19.4 - 17:45.8 lo que hasta ahorita tampoco hay resultado, ya que EBA tiene sus ingenieros apícolas, 

tienen sus técnicos, todo; igual está ahí. Yo pienso que lo que nos falta a nosotros es 
capacitaciones técnicas y un acopio porque EBA nos compra como dice a 24. Es barato 

17:47.4 - 17:54.2 incluso nosotros vendemos la botella de 2 litros que pesa 3 kg a Bs. 150 vendemos 
17:55.6 - 18:08.1 y particularmente así, hay personas que tal vez lo elaboran lo industrializan la miel 

entonces te compran 3 kg a Bs. 150 a 170  
18:09.7 - 18:17.8 nuestro propio acopio digamos que es EBA nos compra bien bajo la miel. 
18:18.7 - 18:46.6 ¿Cuál es la alternativa a EBA? 

vender de golpe, sí ellos quieren… nos han reunido en mi comunidad a 5. Los apiarios 
que han plantado son a cierta distancia. En mi comunidad 5 apiarios han instalado en 
mi comunidad, entonces de todo ello se reconecta y se lo llevan en uno nomás 

18:47.8 - 18:51.0 y también nos paga con un retraso de casi 6 meses 
18:53.1 - 18:58.1 se tarda harto, es bien burocrático. Nacional es 

y a cuanto vende EBA? 
19:02.5 - 19:03.3 29 

¿Al mercado? 
19:04.1 - 20:03.1 Al subsidio va. 

29 el litro? 
El kilo. Ellos venden a Bs. 50  
normalmente para que sea un negocio, cualquier negocio estable, tendría que 
incrementar un 30%. Ellos ganan un 100%, están duplicando.   
Prácticamente se aprovechan lo que es la miel, no ha habido capacitaciones técnicas 
para aprovechar los productos secundarios como es el Polen, el propóleo, la cera. Sí 
hablamos de eso las cosas cambian. 
El kilo de propóleo esta a Bs. 400, para hablar de jalea real tendríamos que tener arriba 
de 50 cajas por debajo no es rentable porque hay que hacer un manejo de cada dos 
días. Lo que es el polen te compra a Bs. 180 y lo que es la cera a Bs. 80. Esos son sus 
precios estándar.  
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21:30.4 - 22:09.1 ¿No dan apoyo en estos subproductos, solo es la miel? 
Técnicamente el apicultor solo vende la miel no aprovecha los productos secundarios. 
Nosotros como municipio hemos invitado a los técnicos de EBA para que nos capaciten 
de propóleo y miel. La primera vez que han venido poco propóleo a comprado luego de 
la capacitación se han llevado como 80 kilos. Ha habido un buen resultado.  
En los lugares altos y donde hace frio, la cosecha de propóleo es bien rentable, te 
puede rendir hasta 3 kilos anuales. 

22:19.9 - 22:31.6 en cuanto al polen de la misma manera, pero se necesita capacitación 
22:32.7 - 23:22.8 las tramperas son especiales más que todo en el manejo, si tu no realizas un buen 

secado prácticamente lo has perdido todo el propóleo. Entonces si tu no tienes una 
capacitación técnica y cosechas polen y no tienes una preparación técnica no vas a 
poder cosechar miel, porque estas debilitando la colmena. Hay que tener un plan de 
cosecha de polen. 
En lo que es la cera prácticamente los productores no venden la cera, debido a que 
ellos mismos elaboran la cera, las laminas para poner al apiario. 

23:31.7 - 23:44.0 entonces lo que no entiendo es ¿por qué las entidades financieras no financian la 
apicultura?  

23:45.6 - 24:26.2 Yo he identificado un factor muy importante, el tema del asesor. El asesor de crédito 
tendría que ser un ingeniero agrónomo y muchas veces no es, no tiene la experiencia, 
no está capacitado para ese tema. Entonces al no estar capacitado al no conocer del 
rubro prácticamente te obstaculiza todo, te corta prácticamente eso pasa con los 
asesores de crédito desconocen el área. 
En todos los rubros es lo mismo, desconocen del área.  
Sí es rentable, no es rentable, lo dudan.  

24:30.7 - 24:42.1 Ahí se está fracasando, los asesores de crédito prácticamente son el obstáculo para los 
productores para sacar un crédito, no conocen el tema y simplemente dicen que no es 
rentable. 

24:44.0 - 25:37.3 sí me permite compañeros. Yo soy de Coroico y soy como vicepresidente de una 
Federación de apicultores que se ha elegido recientemente el 13 de agosto. Yo y mi 
compañero venimos en representación de esta organización que se ha hecho 
Federación de productores apicultores de Coroico en lo cual, yo he trabajado como 20 
años con la apicultura; pero he visto en este tiempo, hay contaminaciones, hay plagas, 

25:38.8 - 25:51.1 hay reforestación y no hay apoyo a las abejitas que son una parte esencial también. 
Dónde tenemos que tomar en cuenta 

25:52.8 - 26:07.1 ya que el sector es una zona montañosa Los Yungas tiene diferentes plantaciones que 
dan época por época donde subsisten las abejas 

26:09.4 - 26:52.3 y de este modo que yo he visto con mucha preocupación que en mi sector han entrado 
muchos compradores de terrenos y han deforestado bastante con el cultivo de la coca y 
entonces estamos quedando pobre con la floración por eso mi interés. Primero sería 
tomar apoyo, sí ustedes hermanos se dedican a la apicultura tenemos que apoyar con 
la floración, con una afloración escalada. dónde estás plantas de floración que se puede 
traer a nivel de otros países 

26:53.5 - 27:17.4 qué tiene bastante néctar y polen. Nosotros ahí contamos con el Sikili que es una planta 
que tiene abono, tiene floración, durable de 6 meses. El Sikili escaladamente florece y 
eso, ustedes trátenlo bien en su lugar porque es un apoyo y abona el lugar. Es muy fértil 
el terreno donde están esas plantas. 
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27:18.5 - 27:54.1 Esa es mi sugerencia para ustedes hermanos que están interesados, que trabajan con 
las abejas, eso es mi primer interés que la institución FONADIN nos pueda apoyar con 
floraciones que tengan bastante polen y néctar. Hemos visto que se está reforestando 
Los Yungas por el cultivo de la coca. 
Por otro lado los créditos, quiero hablar  de los créditos bancarios 

27:55.1 - 28:02.0 Yo he entrado a un crédito bancario de la producción del apoyo de producción del 
gobierno que realmente está apoyando en la apicultura en mi sector 

28:03.4 - 28:08.8 necesitas tener como mínimo 20 colmenas 
28:09.8 - 28:27.3 ya eso es un apicultor porque los demás que tienen menos es un aficionado. Entonces 

en este rubro necesitas tener tu título de propiedad o necesitas una certificación de la 
comunidad 

28:28.5 - 28:53.5 para lograr tener un tope de crédito más o menos de Bs, 70 000. yo tenía un crédito de 
Bs. 60000 pero lo he invertido solo en cajas, en ciertos accesorios y también estoy 
plantando chacos; entonces se me ha ido, ya el crédito ya está invertido 

28:54.7 - 29:43.1 pero ahora, la paga. Ese es el problema peor que yo me quejaba esta mañana, la paga. 
cada tres meses yo pago Bs. 4000 el interés es el 0.5% cada tres meses. Eso es lo que 
nos dificulta, lo que no nos deja descansar tranquilo. Tengo que batirme de otras 
maneras, tener otros. Esa es la realidad que vivimos aquí en Los Yungas, entonces como 
son créditos todavía blandos; si fuera el 11% tendría que vender mis pantalones como 
decía, para poder cubrir mis cuotas 

29:44.2 - 30:27.5 qué tengo que pagar y no tengo gracia. No me ha dado gracia de tiempo 
inmediatamente pasó el 13 de mayo y estoy yendo así amortiguando, claro ya he 
cosecha mi miel, hay una producción y el tiempo también ya ha cambiado se ha puesto 
muy lluvia y frío son los climas que también afecta la protección mucho. Por eso ya 
estoy plantando plantaciones que no afecte la lluvia. 

30:28.6 - 31:15.1 Y eso es lo cual qué puedo decir sobre la producción y yo quisiera que este modo de 
compartir las experiencias que tengamos cada uno estoy para también, no sé si alguna 
pregunta tiene algún amigo algo entre ustedes y mi poca experiencia puedo nomás 
difundirles. Lo mejor había sido también tener las obreras a más bajo que tengas sobre 
el río es más conveniente es más rentable, entonces no conviene tener a alturas las 
obreras, ustedes ahí van a ver entonces si realmente estoy hablando con la verdad, 
prueben con 2 o 3.  

31:16.0 - 31:19.5 Si hay plagas, hasta hay un pajarito se lo come. 
31:20.0 - 32:18.9 Las hormigas, en lluvia tampoco hay que abrir las cajas porque la lluvia afecta a las 

crías. Hay enfermedades también. yo tengo esa creencia de los anteriores de mis 
padres que luna nueva siempre afecta, hasta tu ropa te afecta; ese modo de saber que 
lo que antes nuestros padres o abuelos han sabido cuidado la luna no es bien, cómo te 
puedo decir la luna y la tierra son cosas que coinciden y dónde te afecta; en las 
plantaciones también afecta. 

32:20.0 - 32:25.8 la apicultura si necesita apoyo. 
32:26.2 - 32:56.6 Yo pido eso, los hermanos no han sacado créditos pueden sacar ahora tienen el 

gobierno. Este gobierno está dando el 0.5% tienes que presentar tus requisitos 
también, tú vas al banco Unión en la parte de producción ahí te van a asesorar. No es 
tan difícil el pagar impuesto yo pago por hectárea Bs.45.  vos necesitarás una hectárea 
nomás o sea un aval de tu comunidad que puedes 
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32:57.2 - 33:50.3 hacerte certificar dónde vas a poner tú apiario, Entonces una hectárea es bastante así 
de ese modo pues lograr el crédito y al año una sola vez se paga…  ahora algunos 
piensan “no me voy a arriesgar para pagar impuestos” no, muere eso; cuándo paga de 
este crédito para 4 años tú tienes que dar también salir de ese impuesto nacionales 
para no pagar ya. Porque siempre decimos que nos vamos a quedar deudor toda la 
vida, no. Hermano así yo quiero decirles es un costo económico pueden aprovechar, el 
gobierno te está apoyando. Por mínimo de Bs. 70 000 de algo tal vez te puede servir 

33:51.2 - 34:41.6 eso es tal vez algo más que quisiera saber yo estoy para también para poderles dar mi 
experiencia hermanos que están escuchando. Yo quisiera pedirle a la institución 
FONADIN que nos apoye con floración, si hay créditos, si hay otras instituciones. En qué 
nos pueden apoyar, hagamos conocer nosotros también compañeros de la apicultura.  
Y la venta de miel también lo hago en el mercado libre.  

34:48.1 - 35:41.5 Yo también quería decir algo, he visto que el compañero de Cajuata es similar al 
nosotros. Tenemos dos proyectos en el municipio de Coroico; uno es de la gobernación 
y el otro es con EBA. Nosotros nos hemos formado desde el 2008 como asociación 
tenemos 120 afiliados de diferentes organizaciones de 11 comunidades. Tenemos una 
central que es la TECA, que ahora hemos quedado pocos, somos como 30 a 40 activos, 
también FONADAN nos ha cooperado con la embajada alemana Y esa manera se ha 
elaborado proyectos. Ha habido cierta asistencia técnica pero no se ha completado, 
faltaba crianza de las reinas, temas mas especializados y a medias nos hemos quedado.  

35:48.1 - 36:26.4 Nosotros siempre hemos soñado con tener una carpintería, nos iría bien un crédito, si 
hubiera blandos. Yo lo hablo este tema porque lo conozco porque soy carpintero 
porque el compañero de Cajuata dijo que lo más importante son el tema de las cajas 
que se deteriora muy pronto.  
Eso nos ayudaría como asociación a acceder créditos más blandos. 
¿El tema para darle valor añadido a la miel, un solo productor no lo puede pagar? 
No  

39:55.2 - 40:08.5 Lo que podríamos hacer es darle un valor agregado. La miel tiene muchas bondades; 
una de las bondades que sea descubierto ya, entra en cosméticos 

40:09.8 - 41:09.7 la miel embellece la piel, entonces porque no podemos dar en cosmetología, entonces 
necesitaríamos de equipos, de darle una industria. Todos los apicultores entregaríamos 
a esa fábrica dónde empezarían a comprar si es posible a un precio dormido, entonces 
ahí nosotros nuestro producto no estaría perdido tendríamos un mercado seguro. 
En Yapacani hacen eso.  
teniendo el valor agregado podríamos exportar a países extranjeros. tenemos una miel 
de calidad, tenemos un propóleo de calidad que no lo estamos dando el valor 
agregado. Tal vez así tendríamos un mercado seguro.  

41:09.8 - 42:03.2 Hay instituciones que compran aquí, yo vendía a APISBOL. Mira yo les voy a contar que 
pasa, a esta institución yo le vendía, le entregaba me pagaba por el banco y en una de 
esas mi envase lo he entregado y retornaba y cuando me habían devuelto he visto ahí 
había sido caña de azúcar que había tenido el envase. Eso quiere decir que alteraban mi 
miel. Hoy no tienen venta esa institución, si vendieron bien en la pandemia, pero 
después no.  

42:22.9 - 42:24.2 si hacemos calidad 
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42:25.5 - 43:25.3 Siempre vamos a tener mercado Y si tenemos publicidad mucho más vamos a vender, 
eso nos falta. Entonces tal vez también podríamos tener una institución organizado de 
las tres provincias tener un centro de acopio aquí y tenerlo el envase y cristalizarlo y 
poder vender al mercado interno de aquí de La Paz porque tiene muchas bondades 
nuestra miel que producimos. Es pues ecológico es de floración, tenemos tantas 
alternativas que podemos tomar, pero la cosa es que no tenemos capital. La institución 
FONADIN nos podría preparar un buen caso, ir y que hablemos ahorita más de cuántos 
productores de miel y estamos ahí regateando dónde vender al amigo a los vecinos. 

43:25.5 - 44:24.4 No sé si me equivoco, pero de lo que he escuchado me parece que ustedes que 
mercados hay para la miel y para que subproductos. Ese es un tema muy importante 
que hay que trabajarlo incluso con el FONADIN para ver que mercados puede haber. Lo 
que se sabe es que la miel orgánica tiene una gran demanda en el mercado 
internacional porque creo que los diabéticos lo pueden usar, pero si ya está azucarada 
ya no, entonces todos esos temitas habría que averiguar bien 

44:25.5 - 44:38.3 para ver dónde están los mercados, que países compran miel, qué tipo de miel. Todo 
eso sería interesante averiguar. 
Adelante doña Gaby  

44:41.1 - 45:40.9 Soy del municipio de Chulumani, presidente tengo socios que producen miel. la 
problemática del municipio de Chulumani es diferente al de otros sectores, como 
ustedes saben somos zona tradicional de producción de hoja de coca la frontera 
agrícola en producción de coca se ha ampliado bastante, No hay mucha afloración para 
las abejas, se utiliza mucho químico para producir coca, insecticidas más que todo, 
entonces cómo sabemos una abeja puede volar casi un kilómetro y más (4 km si no me 
equivoco) para ir a recolectar néctar para producir todos estos subproductos cómo es 
el propóleo, miel, cera y polen. He escuchado aquí también de los compañeros que hay 
un programa de miel yo creo que dentro de los programas del Estado debería haber 

45:41.1 - 46:33.4 una de las carteras qué es comercialización, pero no comercialización a nivel local, ya 
debería haber un estudio de comercialización de un producto de miel a nivel 
internacional. yo creo que para eso está el Estado, entonces incluso miren acabo de 
escuchar aquí a los compañeros como productores no sabemos el costo de producción 
de un kilo de miel, no sabemos. Yo quisiera que el técnico alguito me aclare esa 
situación ¿Cuánto cuesta producir un kilo de miel? en función a eso ya podemos poner 
un precio al valor agregado a nuestro trabajo 

46:41.0 - 47:40.0 que da la abeja de una sola sacada, está el polen… costos de producción eso es lo 
primordial que un productor debería saber y también el mismo Estado para ponerle un 
precio pero lamentablemente el Estado tiene una instancia que compra miel y el 
maneja el precio, parecemos ya Cuba que maneja el precio y el productor tiene que 
someterse a este precio para tener dinero porque como sabemos; dice aquí el 
compañero, para ser apicultor tenemos que tener 20 colmenas mínimo para ser 
rentable para hacer accesible a un crédito que nos pueda apoyar o ayudar en comprar 
las cosas. Las demás personas que tienen 10 cajas que quieren seguir implementando 
que quieren ser apicultores no pueden 

47:40.8 - 48:04.8 Entonces ya estamos ahí atados de mano, evidentemente nos falta: asesoramiento 
técnico en todos los rubros, nos falta conocimiento, nos faltan nueva tecnología, nuevo 
conocimiento. Pero tenemos todo eso podemos adquirirlo traemos técnicos, tenemos 
el conocimiento; pero que está en nuestra contra 

48:05.3 - 48:09.3 la naturaleza, el clima el cambio climático 
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48:10.5 - 48:41.9 la misma producción de hoja de coca en mi sector ese nuestro problema, el uso de 
químicos e insumos químicos eso es nuestro enemigo fundamental para producir miel. 
Yo veo que las abejas van a un lugar o un cocal y regresan a morir a su Colmena 
regresan a morir y si van a otros lugares se contagian de otro tipo de enfermedades por 
recolectar néctar 

48:43.2 - 49:00.4 Entonces nosotros como apicultores no se puede controlar todos esos aspectos 
entonces. yo creo que aquí el Estado de alguna manera debería incidir en esa situación 
tiene que incidir para mejorar este tipo de producciones 

49:01.3 - 49:02.2 sabemos que la migración a influido mucho en esta situación 
49:07.6 - 50:07.2 en mi sector Chulumani es zona de migrantes potosinos de Oruro de todo el sector 

frígido, para que están entrando, para producir coca entonces estas personas migrantes 
tienen la mentalidad que la producción de Coca te hace millonario que produce es un 
cato y ya puedes comprarte tu carro y lo peor de todo el banco la entidad financiera 
apoya esa ideología porque el que tiene coca aunque un cato o medio cato les dan 
dinero para hacer esa producción y en cambio nosotros que nos estamos esforzando en 
mantener la ecología medio ambiente 

50:07.6 - 50:46.7 producir productos sanos cómo les decía hace rato sacar la cara por nuestro país. Nos 
hacen esto. perdón que lo diga así. entonces qué podemos hacer nosotros como 
productores, llorar ya no podemos porque tenemos que seguir haciendo porque de eso 
vivimos, de eso existimos. Entonces yo sugeriría que como asociaciones y además 
mediante la alcaldía porque en la alcaldía tenemos que hacer trámites 

50:47.6 - 51:14.3 sí se va a llegar a hacer programas que haya un área de comercialización, que haya 
estudio a nivel internacional o nacional que nos ayude a promocionar el producto de 
manera digital no sé pero que tenemos buenos productos. Como alguien lo decía 
nosotros Bolivia todavía seguimos siendo un país lleno de bondades 

51:15.3 - 51:49.5 pero a causa de estas cosas ya no podemos, estamos muriendo Sud Yungas está 
muriendo recordarán antes cómo era, estamos muriendo a causa de la producción de 
coca. Yo no estoy en contra de la producción de Coca, pero lamentablemente con las 
nuevas leyes que ha promovido el Estado con la 906 y demás convenios que tiene nos 
está perjudicando a estos otros sectores, no es por ir en contra del Estado y del 
gobierno, pero está perjudicando a estos otros sectores. 

52:01.1 - 52:56.8 hay laboratorios que pueden analizar la calidad de la miel? 
Si hay, hay métodos.  
Hay un equipo pequeño donde te da la densidad de humedad y la calidad qué tienes, 
por porcentajes del 50 al 100 que tenga buena calidad es de 80 (es una miel madura y 
que tiene buena cantidad de humedad)  

57:27.2 - 58:11.2 El tema es crear asociaciones de marca, hay que pensar en asociaciones de marca y 
tener un consejo regulador de esa marca el que yo quiero vender con esa nombre de 
marca 

58:12.2 - 58:39.4 Entra mi miel al laboratorio cumplo o no cumple. Sí cumple puede poner en su botella 
el sello de marca.  

58:40.6 - 59:33.0 Entonces ustedes deberían hacer esos esfuerzos asociativos. 
59:34.5 - 59:59.9 Les recomiendo la carrera de química de la universidad mayor de San Andrés tiene un 

laboratorio de tecnología de alimentos Ellos les pueden ayudar a diferenciar su miel 
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01:00:01.5 - 01:01:00.6 Además, publican internacionalmente en revistas internacionales científicas. por 
ejemplo, en el caso de la uva se ha demostrado que, por la altura, el sol es mucho más 
fuerte en radiación y la piel de la uva se hace un poquito más gruesa y eso confirmo una 
serie de taninos más resveratrol y se ha comparado vino boliviano con vinos de chile y 
de la Argentina, vinos de altura también y el vino boliviano tiene mucho más resveratrol 
que los chilenos y los argentinos. Entonces esas cosas que se publiquen a nivel 
internacional son importantes y con la miel también se puede hacer mucho con este 
centro de investigación de la universidad. 

01:01:01.5 - 01:01:52.3 Yo le puedo pasar el contacto a FONADIN sobre el tema de la carrera de química de 
alimentos para que ustedes puedan tomar contacto averiguar y llevar unas muestras 
para que se los evalúen.  

01:02:04.3 - 01:02:20.5 estos son temas importantes para darle otro tipo de valor a nuestros productos Y ahí la 
asociatividad juega un papel muy importante. 

01:02:25.1 - 01:03:25.1 Recientemente se ha creado el Decreto Supremo de la producción de miel. El INIAP se 
está haciendo cargo y está haciendo un estudio de la calidad de miel. Es un proceso de 
licitación y ya han empezado ha hacer la consultoría. Sería bueno contactar a algún 
técnico del INIAP para ver como están haciendo porque dice que es a nivel nacional. 
Ese el proyecto el programa Nacional de fortalecimiento de la producción apícola en las 
cuales intervienen lo que es la empresa de alimentos EBA, SENASAG apícola y el INIAP. 
El INIAP está alistando lo que es la investigación en cuanto al mejoramiento 

01:03:25.1 - 01:04:24.4 Genético, calidad de la miel y lo que es el tema de plantas melíferas. Dentro del 
departamento de La Paz son 11 los municipios beneficiarios ya dentro de los cuales 
tenemos, que yo me puedo acordar está: Cajuata, Licoma, Coroico, Caranavi, Palos 
Blancos y muchos municipios han quedado fuera y eso debido a que los productores no 
exigen al municipio; el municipio tampoco da seguimiento a los programas, a estas 
alturas, por ejemplo, Chulumani no está dentro de la área en acción,  a estas alturas 
querer ingresar es imposible modificar el Decreto Supremo porque la cantidad ya está. 
El INIAP va a instalar dos centros de investigación está dentro de la carpeta a nivel 
nacional. Entonces como departamento de La Paz entre los 11 municipios si nos 
organizamos lo peleamos 

01:04:25.1 - 01:04:53.3 Que si o si se va a realizar. 
Aquí lo tengo los municipios: Cajuata, Sorata, Palos Blancos, Licoma, Coroico, Caranavi, 
Charazani, Guanay, Irupana,  
entonces va a haber un centro de investigación, en si están contemplados dos centros 
de investigación. la idea de llevarlo al trópico no es posible porque ya tienen un centro, 
ahorita está entre La Paz y Sucre. 

01:04:55.2 - 01:05:46.0 Si nosotros como la paz no lo peleamos se va a ir a Santa Cruz, entonces a través de los 
11 municipios a través de los productores es bueno organizarse prácticamente yo como 
técnico de producción del municipio de Cajuata ya hemos organizado, nosotros ya 
hemos mandado la solicitud de que se instale el centro de investigación en el municipio 
de Cajuata, hemos dotado el terreno, la asociación ha dotado, el municipio está 
dispuesto a dotar el terreno. Entonces ya nos hemos adelantado. 

01:05:46.9 - 01:05:49.8 Cómo productores como pequeños productores, recibimos o entramos a proyectos. Yo 
por ejemplo he entrado a un proyecto que se llama Jardines Clonales y a veces no hay 
caso de cumplir ese proyecto. Hemos ido a la alcaldía y nada, entonces ¿qué podemos 
hacer para hacer cumplir? Crear una asociación. 
Lindo seria que un proyecto concluya, llegar a la meta de exportar o industrializar el 
producto. Ahí seria lindo.   
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01:08:22.4 - 01:08:48.8 Primero tienen que organizarse entre ustedes; segundo, pueden buscar nuevas alianzas 
y nuevos programas. Así la asociación se va fortaleciendo y lo que dijimos 
anteriormente, se puede buscar zonas importantes de producción de miel en el mundo 
y se pueden ir a capacitar. 

01:09:22.0 - 01:09:42.7 No sé si es ir en contra del productor o nosotros mismos, pero creo que el Estado 
debería realizar un diagnóstico, una evaluación de todos los sectores donde piden 
proyecto para diversificación de actividades, porque yo voy a pedir digamos en mi 
sector. Yo quiero criar pacú 

01:09:44.8 - 01:10:03.2 y el programa Pacú va a entrar, FONADIN, proyecto PAR etc. En vano seria, porque pacú 
en Chulumani no da, el agua es muy fría y si quiero criar pacú tengo que utilizar 
calentadores de agua para hacer vivir a esos peces 

01:10:04.8 - 01:10:11.9 entonces si yo quiero criar truchas en Santa Cruz tendría que utilizar también enfriador 
de agua 

01:10:12.9 - 01:11:08.6 entonces yo creo que el mismo Estado, ahora mismo municipio y demás instancias 
como la gobernación y toda entidad del Estado debería hacer diagnósticos estudios 
específicos de cada sector porque en todo Bolivia pedimos todo en todas las zonas y 
qué hacemos esos recursos están botando al agua eso es una observación al Estado y es 
una observación a nosotros productores que queremos todo y no hacemos nada. por 
eso yo quiero que hagan un diagnóstico tienen que hacer un diagnóstico y otra 
observación más 

01:11:09.3 - 01:11:16.8 llegan lindos proyectos he visto pero lamentablemente al productor que le llega, 
equipamiento de mala calidad 

01:11:18.2 - 01:11:25.7 siendo que dentro del mismo proyecto hay equipos muy buenos están ahí reflejado en 
papel 

01:11:28.0 - 01:11:34.7 pero al productor que le llega. Yo he investigado del proyecto de miel que había un 
programa había de las ceras, que les han dado será china, artificial. 

01:11:42.3 - 01:11:56.1 siendo que dentro del proyecto estaba otro tipo de cera. 
Por eso es importante el tema de la asociatividad  

01:13:26.3 - 01:14:26.2 Le pasare esta hojita para que lo vea, nosotros tenemos un congreso, pero no tenemos 
ni para los pasajes. Es un congreso internación que se esta realizando en Cuzco – Perú 
se tocará temas importantes sobre la apicultura, son los más capos de Latinoamérica. 
Que interesante seria ir ahí y escuchar todo eso. 
Pueden mandar a uno o a dos, los más calificados bajo un contrato obligatorio que diga 
que deben replicar todo lo aprendido cuantas veces sea necesario. Así debe funcionar.  

01:15:25.7 - 01:16:24.1 Pedir tal vez que se canaliza mediante su organización, FONADIN, la Unión Europea o 
de ustedes el tema crédito para los agricultores que sean de todos los rubros. En los 
intereses porque el año pasado había el postcovid hace dos años muchos hemos 
pasado, pero muchos también nos hemos metido, inscrito al NIT para sacar, es el 
requisito tener NIT y ahora como productores por ejemplo nosotros producimos cacao 
y otros que quieran exportar tienen que inscribirse al RAU para poder para poder 
exportar. Entonces del NIT al RAU es otro régimen ya no podemos bajar pues ya 
estamos en el NIT si podemos inhabilitar, pero no podemos borrar. Y ahora ya no nos 
podemos inscribir al RAU. Eso para nosotros ha sido como una traba. Entonces ya no 
hemos querido adquirir ese crédito porque nos pedía estar inscrito al NIT.  

01:16:53.3 - 01:17:27.9 tal vez sí se va a negociar o canalizar algún crédito agropecuario de bajo interés que sea 
con RAU o un seguro agrícola. Cosa que no nos tranque más allá. 
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01:17:38.2 - 01:17:51.5 Esta consultoría va a dar respuestas a esa pregunta cuáles van a ser las mejores 
opciones de financiamiento para los productores, que condiciones ofrece la banca y 
que obstáculos, por ejemplo, un obstáculo muy importante   

01:17:53.6 - 01:17:57.7 Y que los bancos afecten la tasa, es el tema de la garantía. Si su tierra esta saneada y 
demás la pueden poner como garantía, pero si es con garantía personal la tasa es alta 
porque la tasa está vinculada con el riesgo.  

01:18:43.5 - 01:18:52.8 tengo entendido que el INIAP justamente también está explorando el tema de fondo de 
garantía 

01:18:56.6 - 01:19:56.5 para ver cómo se puede apoyar a los productores en el tema garantía para controlar la 
tasa. 
Con respecto a las garantías de los bancos nosotros como productores, no se hicieron 
sanear con el INRA. Las pequeñas propiedades son inembargables.   
 Así que el banco no nos quiere prestar por nuestro terreno con nuestros papeles a 
pesar de que presentamos documentación, fotocopia; Pero estos terrenos son 
inembargables 
Los que son dotación de la reforma agraria…  
No, nosotros no somos dotación. Por ejemplo, el año pasado en mi sector se ha iniciado 
el proceso de saneamiento. Mi parcela o la propiedad que yo tengo se ha transmitido 
de generación en generación con documento 

01:19:56.5 - 01:20:49.3 inscrito en derechos reales ahora esos papeles de derechos reales para la actualidad ya 
no tienen valor. Entonces cómo es en área rural nos han dado el INRA nos ha dado la 
documentación entonces son inembargables, Entonces no sirve por eso es que en los 
bancos a los que somos agricultores nos piden garantía personal sí es Bs. 60 000 es un 
garante; él tiene que poner su hipoteca o la garantía personal si queremos más de 70 
000 tienen que ser dos garantes y tiene que ser esposo y tiene que presentar toda la 
documentación. Esos son los requisitos y solvencia, mejor si tienes un sueldo que 
puedas cancelar al banco, pero como productores, no tenemos eso.  

01:20:56.5 - 01:21:07.0 En Ecuador era así, se crearon muchos fondos de garantía; claro ahí había varios 
modelos porque para entrar al fondo de garantía el productor tiene que pagar no es 
gratis. Pero el fondo va creciendo 

01:21:09.2 - 01:21:18.4 y el fondo dice yo voy a garantizar el 50% de este crédito. Si ustedes entran en mora 
inmediatamente le cobran al fondo de garantía  

01:21:26.6 - 01:21:45.2  Entonces es de una tecnología compleja el manejo del fondo de garantía, Pero ha 
funcionado en Ecuador una gran cantidad de fondos de garantía importantes. 

01:21:46.3 - 01:22:39.9 Ese es otro tema asociativo que ustedes puede explorar. 
Continuando con lo que decía de los préstamos; una de las garantías podría ser nuestro 
mismo producto, pero ya tienen que ser evidentemente como aquí lo decía el 
compañero mínimo en apicultura 20 colmenas porque esa producción si va a justificar 
que se pueda acceder a un préstamo y poder cancelar pero sí es un productor que tiene 
menos no va a poder acceder, en este caso en el café hay préstamos que sea 
garantizado con tu mismo producto. Han ido a averiguar los del banco mi producto está 
con aquí, tengo café tengo invertido como Bs. 30 000 esa es mi garantía. Te prestan, lo 
vendes. Se puede  

01:22:55.4 - 01:23:52.8 Habría que buscar diferentes modalidades que nos beneficie a nosotros, no a la banca. 
La banca siempre gana. 
Compañero que ha llegado de Irupana ¿Qué problemas tiene los de Irupana en este 
caso, los productores de miel para financiar su actividad productiva y Acceder al 
crédito? 
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01:23:55.8 - 01:24:55.5 Buenas tardes, mi nombre es Gabriel y vengo de la asociación de apicultores de 
Irupana. Bueno, tenemos la misma dificultad no nos quieren dar crédito porque no 
brindamos las garantías nos piden hipotecar propiedad puede ser inmueble. de 
vehículo y toda esa situación. Debido a ese motivo no hemos podido tener. 
Como decía un compañero, si no tienes cantidades a partir de 30, 40, 50, 100 colmenas, 
no nos quieren dar, esa es la mayor dificultad que hemos tenido con Crecer; pese a eso 
estamos creciendo poco a poco toda la asociación. Tengo 26 afiliados en la asociación. 
Sería bueno como decía los compañeros en el tema del crédito tal vez viabilizar otra 
forma para los apicultores y no solo para nosotros también para todos en el tema 
agrícola.  Esos son las principales dificultades que hemos tenido, en cuanto a 
producción varía cada año saben los apicultores y principalmente Irupana todavía 
brinda nomás 

01:24:55.8 - 01:25:07.2 buena producción tal vez La Asunta debería estar mejor porque tiene un bosque mucho 
más extenso. 

01:25:08.8 - 01:25:16.3 El tema para acceder al crédito está en la percepción que tiene la vaca para prestar 
crédito. La vaca presta dinero. El tema es analizar las condiciones y como se pueden 
mejorar y quien podría mejorar.  

01:25:47.4 - 01:26:02.7 Por ejemplo, en el tema de quinua, IDEPRO se ha especializado en el tema quinua, tiene 
una cartera grande de quinua. 
Hay instituciones que se han ido especializando en algo, pero aún no conozco ninguna 
que se haya especializado en miel. Eso habría que averiguar.   

01:26:05.2 - 01:26:51.6 Recién está ingresando a Bolivia, este 2014 el tema de la miel. Recién hay programas, 
tal vez había antes, pero nosotros no sabíamos.   
Yo recuerdo que miel ingresó al panorama por lo menos en el comercio a instancias del 
presidente Evo. Antes de eso nadie hablaba de miel. 
Tal vez es un problema de la miel, porque hay años buenos y otros malos  
Yo no conozco mucho de miel, pero debe tener atenuantes para el riesgo. 

01:27:57.4 - 01:28:36.8 Yo conozco por redes sociales y por televisión. De una microempresa que creo que 
familiar que esta en Caranavi. Ya tiene su marca “Tomala Miel” lo envasan, lo acopian y 
lo venden y también cosas de apicultura.  

01:28:40.2 - 01:29:21.8 Yo les puedo comentar un poco de eso. Es una microempresa creo que es familiar que 
está en Caranavi, como tú dices acopia miel, compra a todos los productores de la zona 
y ellos lo distribuyen lo venden al raleo. Pero es una miel pasteurizada, la hacen hervir 

01:29:22.7 - 01:30:20.9 y lo malo, mi sugerencia yo creo que para el sector productor de miel cómo lo decía 
aquí el ingeniero, en otros países la miel se maneja de diferente manera. Por ejemplo, 
he escuchado miel de papaya, miel de café, miel de mango; 
sectorizado o miel de eucalipto podemos decir; es decir, que esa miel solamente se ha 
recolectado el néctar de puras plantas de eucalipto, entonces yo decía, lo he pensado, 
se puede hacer incluso una competencia de mieles aquí en Bolivia cómo lo es del café y 
del chocolate. Pero cómo le decía también es observancia al Estado hacer un 
diagnóstico para implementar porque es votar dinero 

01:30:22.7 - 01:31:22.0 cuando se hace un buen diagnóstico dónde puede producir miel no podemos llevar 
digamos en el desierto de Atacama, queremos miel acá y nos va a dar el Estado y ahí no 
crece ni una flor. Ese tipo de diagnóstico yo me refiero a esas cosas. Por ejemplo, 
Chulumani yo sé que puede dar, pero lo que nos mata es la coca; tendríamos que ir al 
monte a criar. 
No solo en Chulumani, en Coroico también. 
Respeto a eso hermanos para que ingrese un programa, se ha tomado varios aspectos. 
Uno ha sido el Censo agrícola donde no han sido capacitados los productores, si bien 
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tenían y se dedicaban a la apicultura en su momento no lo han reportado. Dos, el Censo 
de población donde les han catalogado con índice de pobreza A, B, C y D 

01:31:22.7 - 01:32:12.5 y muchas veces ¿cuentas con agua potable? Si, lo que tenemos prácticamente en Los 
Yungas no son sistemas de agua potable son aducciones de agua, entonces todos esos 
factores han influido para que ciertos programas ingresen a diferentes… se ha hecho un 
diagnóstico, por ejemplo, en el caso del municipio de Cajuata con el programa fruta nos 
han introducido lo que es la chirimoya actualmente nosotros no somos productores de 
chirimoya. Eso era hace 15 años atrás entonces nos ha costado hacer modificar el 
Decreto Supremo para que nos contemplen la palta. Entonces se ha hecho el 
diagnóstico, entonces está interviniendo los municipios que han demostrado en el 
Censo agrícola y otro factor que ha sido muy importante y yo como técnico les 

01:32:13.2 - 01:33:13.2 recomiendo de que hasta el 15 de agosto de cada año el Ministerio hace su fórmula de 
POA. Hasta el hasta el 15 de agosto tú tienes que hacer entrar tu solicitud de cualquier 
programa para que ingrese, para que pueda ingresar a tu municipio. Caso contrario no 
es posible, es por eso que Chulumani prácticamente se ha quedado fuera de varios 
proyectos. No están dentro del área de acción, entonces se tendría que trabajar de esa 
manera, de estar más al pendiente y recomendación siempre hasta el 15 de agosto 
meter solicitud y antes del 15 de enero ya tendrías que demostrar con documentación 
si realmente es viable o no. Porque hasta el 15 de agosto puedes presentar una 
solicitud dirigido por el alcalde, de la asociación solicitando la incorporación al 
proyecto, pero hasta el 15 de enero tienes que respaldarte con documentación y 
cualquier programa ¿qué exige? 

01:33:13.1 - 01:34:11.3 primeramente, si tienes asociación productiva, si no tienes no ingresas al programa, 
entonces es un proceso que hay que realizar. 
Había un señor que decía aquí yo quiero cultivar Olivas, puede dar Olivas. Pero si nunca 
se ha hecho la prueba en el municipio de producir Olivas y el otro le dice, si tú quieres 
producir Olivas está bien, vamos a ir a traer las mejores Olivas para poner aquí. 
Entonces este tipo de cosas no está bien, que te digan vas a cultivar yo me tengo la idea 
de poner Olivas y Olivas te lo traeré. 
Por ejemplo, en el programa Nacional del café que se ha participado 

01:34:13.2 - 01:34:20.6 no tenía que entrar Sud Yungas al programa Nacional del café 
01:34:22.1 - 01:35:11.0  se ha invitado a los alcaldes, a las generaciones yo he hecho invitar. Pero qué es lo que 

ha pasado, Caranavi no quería que estén. Yo me he ido a pelear ahí, no tiene que estar 
COFECA aquí reunidos, nosotros tenemos que entrar a duras penas se ha tomado 
Irupana, Chulumani a duras penas porque ahí se iba a pelear siendo que desde las 
épocas de la colonia nosotros éramos productores de café y desde 1960 recién a nacido 
en Caranavi, así ha sido. Es mucha dejadez de nuestras autoridades. 

01:37:22.0 - 01:38:15.2 En el tema apicultura, en el programa nacional se va a trabajar en una organización a 
nivel La Paz, prácticamente ese programa ya intervenido todos los municipios 
seguramente. Dentro de esa organización se está contemplando mandar a dos 
representantes por municipio para hacer una asociación a nivel La Paz. Prácticamente 
hace un mes a entrado el SENASAG apícola y el INIAP. 
Tienen que exigir que ingresen porque dentro del proyecto dice “se contemplara el 
ingreso de otros municipios siempre y cuando que no altere el presupuesto general”. 
Ustedes como Irupana no demuestran el interés, no están al tanto del proyecto puede 
ser que otro municipio ingrese por cuenta de ustedes. Porque esta contemplado en la 
parte de abajo. Entonces yo les recomiendo hermanos a través de los técnicos del 
municipio puedan mandar una nota a EBA al gerente general solicitando la socialización 
y ejecución del proyecto indicando que ustedes están dentro del área de acción. 
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De ese modo nosotros hemos logrado ingresar, yo ingresado la nota al SENASAG. Ya 
había estado en ejecución en otros departamentos.  

01:38:22.0 - 01:39:20.6  De parte de SENASAG ya tenemos a un veterinario monitoreando. 
01:39:21.9 - 01:40:21.6  Lo mismo ha pasado con el INIAP, ahorita simplemente falta que ingrese la entidad 

ejecutante, en este caso EBA porque va a hacer la transferencia de recursos de 
tecnología y ellos están contemplando de acuerdo a su plan de trabajo de 5 hasta 9 te 
damos otras 5 cajas de 10 para arriba te damos otros 10 y está contemplando el tema 
de edad que no se van a beneficiar del proyecto apicultores mayores de 55 años. En eso 
están peleando ahorita es por eso que no está lanzando, porque EBA con lo que es 
Promiel te daba un límite de edad para hacer firmar un convenio donde te dotaban las 
casas 50 50, tenía un límite dentro del proyecto está en etapa de discusión. de que sí va 
a contemplar 

01:40:21.9 - 01:40:27.2 menores de 55 años prácticamente van a quedar excluidos muchos 
¿por qué habrán puesto ese límite de edad no?  

01:40:33.9 - 01:41:20.2 porque EBA con Promiel, a través de Promiel cuando haces un convenio entre apicultor 
y la empresa cuando te da la transferencia de cajas, te pone un límite de edad de 55 
para abajo porque arriba de 55 prácticamente no vas a poder manejar el apiario. Ese 
criterio tienen ellos, entonces cómo EBA está ejecutando ese proyecto está 
contemplando esa decisión. Esta ahorita en etapa de discusión. No puede ser así un 
programa por eso no está ejecutando, no se están presentando porque están en etapa 
de revisión.  

01:41:21.1 - 01:41:33.5 yo siempre les recomiendo que la mayoría de los programas maneja IDPCA, hay una 
dirección de evaluación y planificación de proyectos y programas 

01:41:34.8 - 01:41:49.8 Allí tienes que estar constantemente, por ejemplo, al año va a salir el programa 
Nacional de pollo, va a salir el programa Nacional de Tara, Entonces como municipio, 
como productores; a través de sus técnicos 

01:41:50.8 - 01:42:14.2 tener esa información antes de que salga un proyecto un programa tú tienes que estar 
dentro del área de acción, tienes que estar antes de que se promulgue tienes que ser 
beneficiario. Para eso es necesario visitar esa dirección constantemente. Por ejemplo, 
yo cada mes voy a esa dirección averiguar todo, cómo van los proyectos o qué 
programas se van a lanzar. 

01:43:05.5 - 01:44:04.3 por eso al año va a salir el programa nacional Tara, que estará con el tema de 
deforestación recuperación de suelo. Va a intervenir todo lo que es Sub Yungas e 
Inquisivi. Donde los cocales ya han cumplido su ciclo de vida. Ahí van a implementar 
tara para recuperar el suelo. Sí ustedes no están dentro del área de acción no van a 
poder ser parte, antes de que se promulgue hay que solicitar.  
Queridas hermanas y hermanos quiero darle la bienvenida a la hermana de Nélida y a la 
hermana Juana de Chulumani. 

01:44:11.9 - 01:45:11.5 ella es presidente y secretario de actas de los productos apícolas. 
Bienvenidas hermanas estamos casi terminando el trabajo del grupo focal de apicultura 
aquí, lo que hemos estado discutiendo es las condiciones en las que producen los y las 
productores de miel de Los Yungas. En este caso de Chulumani y hemos estado viendo 
las dificultades que tienen de acceso al crédito y al financiamiento, entonces 
quisiéramos escuchar 

01:45:11.9 - 01:45:38.3 su criterio, su voz que ¿Cómo ven ustedes los problemas de acceso al financiamiento 
que tiene los productores apícolas en Chulumani? 

01:45:42.8 - 01:45:57.7 Doña Juana usted primero.  
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01:45:59.6 - 01:46:19.1 Antes que nada, buenas tardes compañeros. Todavía no he solicitado préstamo para 
apicultura en si no le podría decir cómo podría ser el préstamo, sí para otro rubro sí, 
personalmente sí, pero así para proyectos para nuestra asociación no.   

01:46:23.7 - 01:46:26.4 ¿Como financia su producción apícola?   
01:46:38.4 - 01:47:38.0 o sea, eso es personalmente a lo que puedo como mantenerme, mi inversión 

personalmente yo lo estoy haciendo a lo que alcance de lo que tengo: a comprar las 
cajitas, todo eso.  
¿Y a quién le vende usted Doña Juana? 
participamos en algunos eventos donde hay ferias, porque el producto que nosotros 
producimos es meliponas es otro tipo de apis. Somos la asociación de meliponas de las 
nativas, eso no está tan conocido. Solo lo conocen como medicinal, tampoco elabora 
harto como las apis, la producción es menos eso si es más carita. 

01:47:38.4 - 01:48:19.4 ¿Tiene alguna característica especial esta miel? 
Mas lo utilizan para medicamentos  
Tiene muchas características medicinales por eso es mas cara.   

01:48:20.0 - 01:49:19.5 Eso es un tema interesante para una asociación de marca, porque una asociación de 
marca puede poner de relieve estas características de la miel de las meliponas y sobre 
esa base abrir mercados nuevos, mercado internacional o mercado nacional. 
 Y qué dice doña Nélida 

01:49:20.0 - 01:50:20.0 Ante todo, saludar a todos los presentes y gracias a ustedes por la invitación a los 
ingenieros que han hecho todo lo posible por el municipio de Chulumani para que 
participemos en esta reunión. Nosotros somos una asociación incluyente de puras 
mujeres, que esto hemos hecho conocer el 2017. Hemos empezado con iniciativa 
juntamente cuando mi compañera era parte de una dirección de federación de Los 
Yungas entonces gracias a eso ha nacido la iniciativa de poder incentivar la crianza de 
especies que estaban en etapa extinción. También conociendo algunas propiedades, 
nosotras hemos decidido conformar esta asociación gracias a un proyecto que ha 
llegado a Los Yungas. 

01:50:20.0 - 01:51:19.1 Especifico era para la crianza de las abejas sin aguijón, pero actualmente ya las 
compañeras entrando al campo de lo que es la apicultura se ha entrado a lo que es la 
crianza de las abejas que pican. Entonces cómo el nombre lo dice de nuestra asociación 
ya con una resolución que pronto recogeremos nuestra personería jurídica. Estamos 
con lo que es la palabra integral o sea que nosotras nos podemos dedicar a muchos 
rubros, no solo la apicultura. La información y el conocimiento que tenemos de la 
crianza de la abeja nativa hay en Los Yungas es la temática de qué es una abeja que 
todos podemos criar porque es liviana no es agresiva, producen poca cantidad sí es 
cierto. Las propiedades que tiene está miel todavía no se la conoce muy a fondo.  

01:51:19.9 - 01:52:08.9 No tenemos un laboratorio que nos hayan enviado del informe de qué propiedades nos 
brinda pero ahora se la está manejando como en forma medicinal eso es lo que se está 
caracterizando por esta crianza y en la materia que está saliendo de esta especie, la 
hemos tratado de comercializarlo en las  ferias locales que vienen de municipios, 
gobernación; tratando de hacer conocer el producto que nosotras estamos sacando, no 
solamente el producto es la cosecha de la miel sino también los subproductos que se 
está abriendo un campo para nosotras. Como le digo no solamente la miel queremos 
comercializarla de forma medicinal sino con subproductos y también del Apia, se 
llevaría fusión entre dos especies. 

01:52:09.9 - 01:52:14.6 está la están conociendo mucho más en Cochabamba por el uso al 
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01:52:16.2 - 01:53:06.4 Ojo, lo están aplicando más al ojo para las cataratas, limpiezas es más que se está 
yendo para eso a Cochabamba acá no tenemos mucha información o una marca que 
nos haya sacado y nos digan para estos me puedes hacer eso es lo que le puedo dar una 
pequeña información. 
Sería interesante que a través de la facultad de química de alimentos de la UMSA 
puedan hacer analizar la miel que ustedes producen para ver qué propiedades tiene 
Qué usos puede tener. 

01:53:15.9 - 01:54:08.9 Con el FONADIN, aquí ustedes pueden obtener información y orientación para lograr 
encontrar los puntos de diferenciación que puede tener la miel que ustedes producen 
de otras mieles de repente, ustedes pueden contar que hay mejores propiedades, que 
se puede vender a mejor precio, etc. Entonces sería muy interesante que ustedes hagan 
un análisis sobre esto y obviamente supongo que porque son pequeñas ustedes no 
tienen crédito del sector Financiero. 

01:54:10.6 - 01:55:08.9 Bueno en eso de los créditos financieros allá en Los Yungas con un poco de experiencia 
y yo he trabajado con café juntamente con mi familia, pero lastimosamente bueno no 
podría llamarlo lastimosamente. Porque allá todos son cocaleros pero el campo de esta 
parte de la plantación de coca ya ha generado un bajón inmenso en lo que es la 
variedad de producción que debemos de tener a Los Yungas, entonces en las entidades 
financieras ya se conoce más por lo que es producción de coca, si uno va por el 
préstamo a una entidad financiera y pide para la producción de apis, caficultura, otro 
tipo de legumbres en distintos lugares que da sus propios productos, lastimosamente el 
banco dice no me garantizas que tú realices el pago mensual o trimestral en la cantidad 
que tú tengas de la cosecha de tal producto. 

01:55:09.5 - 01:56:09.1 Pero creo que les falta más un poco de análisis a las entidades financieras de la forma 
que cada persona individual o asociación la pueda mostrar, la pueda sacar al mercado 
tal vez sería una forma de propaganda que debes de tener por allá porque es una parte 
que nos cierran las puertas allá en Los Yungas las entidades financieras, si o si nos 
someten a lo que debería de ser a nombre de la coca. yo hice un préstamo, pero obtuve 
todos los avales para que yo lo tenga para el café, pero lastimosamente he tenido el 
rechazo de todas las entidades financieras. Ninguna me aceptó y tuvimos que hacerlo 
con coca. Pero yo con mi familia que hicimos, lo usamos para la implementación de 
Cafetal no lo utilice para coca. Es una parte que nos frena a nosotros, todavía siendo 
mujeres deberíamos tener un campo más abierto.  
Tenemos idea, pero esa es la parte que estamos investigando. Que el BDP  

01:56:17.9 - 01:57:06.1 mientras a todos les cobra 11.5% de tasa, a las mujeres les cobra 11% creo que era la 
diferencia mayor. Entonces ese dato es importante; cuando nosotros tengamos nuestro 
informe ustedes van a poder ver cuáles son las mejores opciones que pueden tener. 
Esta mañana y el curso de la mañana hemos hablado de qué 

01:57:12.4 - 01:58:12.3 no todas las mieles son iguales, pero hay zonas donde se da una mejor calidad de miel, 
en el caso de ustedes es por una variedad de abeja la que producen.  Esos temas no 
conocemos tenemos que investigar, tenemos que preguntar, en FONADIN los van a 
apoyar en eso para que a través de INIAP o de la universidad pueden hacer análisis 
puedan comparar también una miel con otra y sobre esa base tener más orientación. 
Parece importante, y si en Cochabamba … también y la comercializan en mayor escala 
habría que averiguar quién es y 

01:58:12.4 - 01:58:21.7 para que uso dan, eso también yo pienso que el FONADIN les pueden apoyar. 
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01:58:24.1 - 01:59:20.6 Como le decía Luis el INIAP está agarrando el programa Nacional de agricultura, en 
estos momentos como dijo el compañero están haciendo el revelamiento de una 
muestra y harán un diseño muestral a nivel nacional dónde van a hacer seguramente la 
catalogación de las propiedades de la miel. De todas maneras, con FONADIN al 
siguiente año para ver las estrategias de comercialización y de producción podemos 
hacer alguna actividad o algún proyecto estimado a esto para ver las propiedades y el 
tipo de comercialización. Mencionarles también qué este año estamos haciendo igual 
un estudio de Mercado 

01:59:24.1 - 01:59:55.4  Precio, oferta y demanda y punto de equilibrio de precio. entonces en eso también 
queremos que nos apoye y vamos a poder identificar estas actividades Luis; poder 
identificar algunos proyectos, algunas demandas de los municipios a nivel de los rubros. 
De todas maneras, como este es un tema que me parece tan 

01:59:56.9 - 02:00:51.7 Sui Generis, a través del DITISA ya me pueden contactar a mí para que yo les contacté 
con la Facultad de química de alimentos, para que les ayuden por lo menos en algunos 
análisis preliminares, de repente ellos también tienen ya mayor información.  
En nuestra asociación, casi la mayoría de la gente de Los Yungas querían las abejas 
nativas. Incluso tenemos un productor que es especialista, se fue a Colombia. 
también como experiencia nosotros hemos ido a Yapacaní, ahí también tiene criaderos 
porque hay variedades en las meliponas.  
Retomando el tema de lo que son los créditos a todos los rubros, generalmente a lo 
que he accedido al crédito siempre nos han pedido un plan de inversión. En que vamos 
a invertir. Justamente en los datos que les he leído de café es un plan de inversión, ese 
plan se ha elaborado con ingenieros (ingenieros agrónomos especialistas en café). Se ha 
presentado a la banca este plan de inversión y un plan similar se presento al BDP en su 
momento.  

02:01:56.8 - 02:02:33.9 En el caso de las meliponas, sus cajitas son pequeñitas cada cajita de 5 pisos cuesta Bs. 
150 bolivianos, hacerlas hacer solo la caja. 

02:02:34.7 - 02:03:32.8 ahora para capturarlas a las abejas: si quieres capturarlas tienes que esperar 3 meses 
para que entren a la trampa y recién hay que esperar un tiempo adecuado para ya 
empezar a ver, a dividir, es con tiempo. Es como las abejas también todo tiene un 
proceso, pero lamentablemente esa información la banca no la tiene, como alguien lo 
decía en todos los grupos focales que las personas que son asesores de crédito 
deberían recibir un asesoramiento más bien en este tipo de temas conocer todos los 
rubros: apicultura, caficultura, de cacao, de vacuno. Todos los rubros tienen que 
conocer para darnos un crédito regionalizado. 

02:03:34.8 - 02:03:55.3 dónde crían bastante pacú, Villa Tunari. Producen y tienen que conocer: cuando se 
produce, a cuánto se vende la carne, si es productor o comercializador. Todos esos 
aspectos tiene que conocer el financiador o el asesor de crédito para apoyar. 

02:03:57.0 - 02:04:56.5 El FONADIN ha levantado una línea de base, están terminando de dar los últimos 
toques; esa puede ser una herramienta muy importante para este objetivo. 
Entonces como las señoras su producción es tan mínima para producir una cierta 
cantidad tendría que tener más de 100 cajitas Y ¿cuánto produce una cajita de ustedes 
al año? 
En esto de la producción de la meliponas no se podría decir que es tan baja, daría un 
punto de vista de que no salen al mercado porque es una especie muy pequeña, sino 
que depende la cantidad del espacio qué tipo de floración que es una zona tropical está 
la producción de miel. Cada miel es distinta, Nunca van a votar la misma propiedad que 
la otra siempre la mínima diferencia porque cada especie va a distinta flor. Nuestra 
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especie, por ejemplo, solo van a las flores medicinales. Ahora de la miel, sacamos 1 litro 
por cada caja. En las mejores cosechas y en los mejores casos se saca 1 litro. Tenemos 
que brindar una mejor vida a nuestras abejas, una caja mas gruesa  

02:04:56.9 - 02:05:50.9  en los lugares como en La Asunta no se necesita la caja que sea de 5 mm, pero 
nosotros como somos un nivel que hace hay mucha humedad el frío afecta la época de 
invierno entonces necesitamos un espesor de la madera para brindarle seguridad. Esta 
especies no regula la temperatura como las Apis Entonces sí hace mucho frío y ellas 
comen miel, si hace mucho calor comen miel.  

02:05:56.9 - 02:06:34.0 Ahí es donde tenemos que brindarle seguridad a la especie para que podamos tener 
una buena cosecha en dos etapas. Nosotros cosechamos en marzo y también en 
septiembre u octubre, o sea se alarga la cosecha, pero también debemos saber cómo 
vamos a hacer la cosecha para que usó va a ir esa miel esa es una forma de que 
nosotros podemos dar esa información de tipo de especie que estamos manejando. 
muy interesante y si hay más productores podemos compactar mucho más esa 
demanda y buscar alternativas. 

02:06:36.4 - 02:06:42.3 muy bien entonces, creo que con eso 

02:06:43.5 - 02:07:08.4 básicamente hemos terminado. Hoy día hemos trabajado desde temprano, en la 
mañana primero hemos trabajado cacao, después café y ahora miel. 
Ha sido muy interesante porque además 

02:07:09.6 - 02:07:51.4 nos hemos dado cuenta de que todos producen todo. 
A los productores llegan programas y queremos todo, por ejemplo, de lo que ellas 
producen puede manejar desde niños porque estás son tan dóciles estás abejitas sin 
aguijón son tan dóciles que una persona muy mayor las puede manejar ahí entonces 
están ahí. 
Pero todos queremos entrar a todo.  

02:08:09.6 - 02:09:02.1 Yo por lo menos me doy por satisfecho con el trabajo del día de hoy. Les agradezco 
muchísimo, porque la mayor parte de ustedes esta desde temprano, pero nos han dado 
un buen aporte, una buena perspectiva que nos va a ayudar también en el desarrollo 
del trabajo. Hermanos y hermanas muchísimas gracias y continuaremos trabajando.  

02:09:09.6 - 02:10:07.8 Yo me llamo Luis, hice dos doctorados; uno en ciencias sociales y otra en ciencias del 
desarrollo, pero mi especialidad es ser consultor. He trabajado en el sector público, he 
sido viceministro en educación pública y financiamiento externo, he sido viceministro 
de comercio interno y exportaciones, he sido director y vicepresidente del Banco 
Central de Bolivia y mayor parte de mi vida como consultor. 

02:11:08.6 - 02:12:08.3 FONADIN es una institución que está vinculada al apoyo al pequeño productor Yo 
quiero subrayar eso nosotros tenemos una historia larga, pese que nosotros somos 
técnicos funcionarios nuevos. Nosotros siempre hemos contribuido al pequeño 
productor manejamos el 3% del presupuesto que maneja el ministerio pero siempre 
nuestro enfoque está con agricultura familiar, en ese sentido agradecer por su 
presencia comunicarles nuevamente que todo esto está en el marco de una política 
sectorial se llama la estrategia Nacional de desarrollo integral con coca que pueden 
revisar la nuestra página web y una parte de ese financiamiento compañeros quiero 
que quede bien claro una parte del financiamiento para llevar a cabo esta política se 
llama  PAPS3. una de nuestras metas es mejorar 
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02:12:08.6 - 02:13:08.4 el acceso a servicios financieros y seguros agrícolas este taller que nos está dando no se 
dan información de primera mano de los productores FONADIN no se caracteriza por 
hacer políticas públicas desde escritorio sus demandas sus opiniones ha sido grabadas, 
los consultores han sistematizado. Vamos a tratar de usar esa información para 
construir una política que responde realmente a las demandas de los territorios porque 
ustedes saben bien han dicho los territorios son muy diferentes, el desarrollo territorial 
no debe ser el mismo inclusive para todos los países. Hay una regionalidad que 
nosotros vamos a tomar en cuenta para esto y su participación y opinión que tengan en 
cuenta que va a ser muy considerada por nosotros y otro dato adicional que yo tengo 
que dar es que el programa PAX 3 también tiene planificado para el año invertir en 
incremento de producción que puede ser apícola, café, 

02:13:08.5 - 02:14:08.5  Piña, banano. Aumentar el volumen de comercialización de los productos, la demanda 
que ustedes tienen que hacer no pueden hacerlo ustedes como privados tienen que 
pasar por el gobierno autónomo municipal. Nuevamente les recomiendo manden a sus 
gobiernos autónomos municipales proyectos y ellos tienen que presentar estudios 
técnicos para que nosotros lo evaluemos técnicamente y ver la factibilidad tanto 
financiera y de impacto social a la comunidad ustedes pueden contactarme aquí 
pueden llamar a FONADIN nuevamente Mi nombre es Otto Pari Cruz y bueno agradecer 
por esta larga jornada que hemos tenido muchas gracias  
Bueno compañeros para terminar también ahora bien como dijo bien mi compañero 
estamos haciendo unas políticas a través de nuestra estrategia y hemos venido 
haciendo varias consultorías 

02:14:08.5 - 02:15:04.8 estamos en el proceso de consultorías que uno que ha sido la línea base y agradecerles 
también porque nos han ayudado a acceder con los productores no hemos ido a toda la 
cadena de productores, hemos ido haciendo grupos focales con la línea base. Entonces 
ya va a salir el resultado de esta línea base que también se les va a hacer presente a los 
municipios, a los alcaldes O tal vez hagamos así igual un taller de la socialización de este 
informe. Qué es acceso a créditos financieros que también estamos pensando hacer 
algunas políticas sobre esto no Y la que se viene también es el estudio de Mercado que 
salgo bien importante para abrir para identificar nichos de Mercado y de 
comercialización para poder incrementar los volúmenes de producción y de 
comercialización también Bueno nada más queridos amigos y muchas gracias a nombre 
de mi director de Omar Ortiz y a los consultores que han llevado esta esta plenaria 
muchas gracias a ustedes por su participación Muchas gracias 
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GRUPO FOCAL – TRÓPICO DE COCHABAMBA – REUNIÓN CON INFORMANTES CLAVE 

Hora Texto 
00:03.4 - 00:07.8 21 de noviembre reunión con técnicos Trópico de Cochabamba 
01:23.9 - 02:05.0 Muy buenas tardes a todos los compañeros vamos a dar inicio de la reunión o taller que 

tenemos, aquí está la consultora que ha sido contratada por DITISA 
Del cual seguramente nos van a hacer preguntas nos van a pedir algún aporte de 
información del cual sería bueno que lo facilitemos y de ahí ellos nos van a explicar de 
que trata en realidad esta consultora. Eso sería, muchas gracias 
Perfecto. Muy buenas tardes, hermanos Lástima que no hay ni una hermana. 
Hay 
Bueno ¿Cómo es tu nombre? 

02:23.8 - 03:05.1 Gualberto Rodríguez   
Como ha dicho el hermano Gualberto Rodríguez nosotros somos los consultores que 
nos ha adjudicado este programa que tiene por objetivo su programa que están 
llevando adelante DITISA y el FONADIN. La idea del programa es mejorar el acceso al 
crédito que tienen los hermanos, ustedes deben ser en la mayor parte miembros de los 
municipios  

03:09.1 - 03:33.2 o también asesores técnicos de los productores. Entonces esta reunión es muy 
importante porque sobre la base de esta reunión como ya hemos hecho en el caso de 
los Yungas sobre la base de esta reunión vamos a formular el trabajo con los 
productores 

03:35.3 - 04:22.2 La idea es conocer qué problemas, tienen qué dificultades, cómo ven ustedes mismos el 
acceso al crédito qué dificultades encuentran que tienen los productores para obtener 
crédito No es cierto, si realmente en qué producto se necesita más en que producto se 
necesita menos no es cierto y digamos las quejas que ustedes han escuchado de los 
productores respecto al acceso al crédito la idea del programa es facilitar 

04:22.8 - 05:07.0 el crédito a los productores ya sea asociados o ya sea individuales, nosotros además de 
eso estamos trabajando con todo el sector financiero para conocer también su oferta 
para que ustedes al rato de finalizar el programa tengan una idea y tengan 
recomendaciones también de parte de nosotros respecto a ese tema. yo soy Luis 
Baudoin y mi asistente y compañero de trabajo es Marcelo Olguín.  

05:19.9 - 05:29.0 nosotros tenemos… mi especialidad principal 
es microempresa y microfinanzas 

05:30.9 - 05:45.0 además, he sido viceministro de inversión pública y financiamiento, he sido 
viceministro de comercio interno y exportaciones 

05:45.9 - 06:15.8 y tengo una muy larga experiencia nacional e internacional en el tema de microfinanzas 
justamente. Marcelo mi asistente es un especialista en mercado acceso a mercados 
todo el tema que tiene que ver con mercados de los productos. De eso vamos a hablar 
hoy y mañana. 

06:16.8 - 07:13.0 Entonces lo primero que yo quisiera más o menos es conocer una muy breve 
presentación de ustedes su nombre y dónde trabajan en qué trabajan empezaremos 
con el hermano  
Muy buenas tardes mi nombre es Gualberto Rodríguez soy Igualmente técnico del 
FONADIN del cual estoy trabajando en los 5 municipios del trópico con tema de 
proyectos productivos.  
Muy bien gracias  
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Buenas tardes mi nombre es Luis Milan Arias soy encargado técnico de programa 
banano plátano en el trópico del FONADIN. 
Cuando yo era viceministro hermano, el hermano Evo me pidió que fuera a ver el 
mercado de banano en Argentina. Ya les voy a contar esa experiencia muy interesante.  

07:16.8 - 07:25.6 Muy buenas tardes Yo soy promotor de campo con el programa proyecto piña 
FONADIN soy del Municipio de Puerto Villarroel. Mi nombre es Carlos Mejía Anagua.  

07:30.2 - 07:48.2 Gracias, pueden ir pasando la grabadora. 
Muy buenas tardes mi nombre es Limbert Torres soy técnico de campo en el cultivo de 
piña del proyecto piña FONADIN trabajo en el municipio Puerto Villarroel  

07:52.8 - 08:00.4 Buenas tardes Mi nombre es Hildon Vera soy técnico de piña del municipio de Villa 
Tunari con FONADIN. 

08:02.0 - 08:35.8 Muy buenas tardes mi nombre es Gonzalo Balderrama soy promotor de campo en 
cultivo de piña y trabaja en el municipio Puerto Villarroel.  
Muy buenas tardes mi nombre es Elías Cala Ferrel soy técnico del banano del municipio 
Villarruel, con FONADIN.  
Buenas tardes mi nombre es Gabino Crespo soy técnico del municipio de Villa Tunari 
por FONADIN en el rubro de plátano. 

08:37.3 - 09:36.4 Muy buenas tardes mi nombre es Juan Pablo López García soy técnico del FONADIN con 
el cultivo del banano para Chimoré  
Muy buenas tardes mi nombre es María Cristina Sánchez soy técnico en el FONADIN 
estoy trabajando, haciendo asistencia técnica en el municipio de Chimoré y Sinahota. 
¿En qué rubro?  
Piña  
Muy buenas tardes mi nombre es Carlos Encinas soy técnico de banano del municipio 
de Villa Tunari. Trabajo para el FONADIN. 
Buenas tardes a todos compañeros Bienvenido sea Chimoré trópico de Cochabamba mi 
nombre es Eymer Duran Rojas yo soy técnico extensionista en asistencia técnica en 
cultivo de plátano banano en municipio de Chimoré.  
Buenas tardes Mi nombre es Gonzalo Chajmi Chiri igual soy promotor en el rubro de 
piña y trabajo en el municipio de villa Tunari para FONADIN 

09:37.3 - 09:40.0 Muy buenas tardes mi nombre es Epifanía Miraya Montaño soy técnico de plátano en el 
municipio Entre Ríos.  

09:51.5 - 10:21.1 Buenas tardes Mi nombre es Rubén Álvarez Tola vengo en representación de Todos 
Santos municipio Villa Tunari banana Gracias 
Buenas tardes soy José Manuel López, soy técnico de FONADIN responsable de 
comercialización  
Muy bien, muy bien hermanos y hermanas con esa presentación Entonces vamos a 
hacer una ronda como hemos hecho con los hermanos de Yungas  

10:23.8 - 11:03.7 preguntando a cada quien como es su conocimiento de los problemas que tienen de 
acceso al financiamiento de nuestros hermanos productores. Entonces por favor, 
hermano 
Bueno en realidad yo como técnico de FONADIN casi no tengo mucha relación con 
productores ya que yo trabajo en lo que son evaluación de proyectos para poder 
producir municipios en tema de préstamos y todo aquello no sabría prácticamente que 
problemas tuvieran. 
Tengo una pregunta que me gustaría que incluyan en su respuesta  
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11:04.9 - 11:31.4 en el caso de Yungas nosotros hemos encontrado que la mayor parte de los técnicos 
pertenece al municipio; es el municipio el que pague su salario en este caso veo que es 
el FONADIN el que financia el trabajo de los hermanos. 
¿Hermano según tu qué?   

11:33.6 - 12:33.4 ¿Cuáles son los problemas que tienen los productores las quejas que tienen sobre el 
tema del financiamiento? 
Principalmente yo veo que es la documentación los requisitos que exige las entidades 
financieras en muchos casos por ejemplo se ve que la propiedad pequeña no es sujeto 
a crédito entonces la primera observación sería eso. También lo veo es que la mayoría 
de los productores no cumplen ese requisito, aunque último se visto que el BDP Banco 
de Desarrollo Productivo no es más accesible al cumplimiento de los requisitos, pero 
aún eso digamos se ve que cómo se trabaja con productos percederos no se puede en 
síntesis garantizar por si la devolución en un determinado tiempo quizá digamos 
podamos la forma de flexibilizar 

12:33.6 - 13:05.4 Los tiempos de devolución de las cuotas por pagar los productores porque también son 
cultivos que una vez que hagan la producción hagan la venta recién se hace la 
devolución habría que ver un poco digamos el margen o el tiempo de que deben 
cancelar las cuotas. 
eso quiere decir que el sistema de pagos que les ponen los bancos no coincide con el 
ciclo agrícola?  
Perfecto, hermano 

13:08.2 - 14:05.5 En tema de créditos el problema que tenemos lo primero lo primero es la 
documentación una mayoría de nuestros compañeros productores es por ejemplo en el 
rubro de piña tienen documentos de compra y venta documento privado o notariados 
que tenían título pero ya han empezado a fraccionar que a tres así han empezado así a 
partir inclusivo con sus hijos que quieren acceder a crédito ahora su papá no puede 
sacar porque ya son mayor de edad o sea que ya tiene más de 60 y no le quieren dar el 
crédito ahora a sus hijos no pueden acceder con una minuta de transferencia que ellos 
tienen es el problema del tema de créditos y otro el tema de pagos; a veces lo pone 
tres meses semestral por ejemplo la producción de piña casi sale la primera cosecha a 
partir del año y medio estaría casi la primera cosecha 

14:06.1 - 15:05.6 Entonces ellos tienen que buscar modos de dónde conseguir para hallar la primera 
cuota de lo que tiene que hacer a los seis meses… 
Ahora tienen que pagar, pero no del trabajo de la piña tienen que buscar con otro, no 
va  
Si, con otro especialmente aquí en el trópico lo que se dedicaban a pagar es de la coca, 
pero el precio de la coca caído Entonces ya la mayoría ahora no está accediendo a los 
créditos porque no tiene esa facilidad de pagar los costos más que todo.  
¿Una pregunta hermano, aquí en el trópico la propiedad rural esta saneada? 
Si esta saneada   
¿Ah entonces, pero les aceptan como garantía la propiedad? 
Si por ejemplo en el caso de mí también he sido producto he sacado préstamo del BDP 
he sido prestamista desde más antes Pero como en mi minuta de transferencia más 
antes se podía con el BDP me daba crédito con dos garantes, me entregaban  

15:06.0 - 16:00.1 Pero estos últimos y han sido más estrictos y que me han pedido la hipotecaria de título 
de mi padre inclusive si tengo hermanos tengo que llamar a todos mis hermanos para 
que vayan a firmar, pero por suerte Yo no tengo hermanos entonces fácilmente he 
accedido, pero algunos de mis vecinos no pues no han podido acceder Por ese motivo 
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porque todos sus hermanos tienen que ir a firmar y algunos no quiere entonces Por ese 
motivo no pueden sacar el crédito  
Claro… Los que han recibieron la propiedad ya deben estar viejitos, entonces de esa 
manera se dificulta el tema de cumplir requisitos  
si 
¿En qué porcentaje esta saneada la tierra de trópico?  
95-98 % …..  

16:06.1 - 16:58.8 tu hermano que es lo que piensas?  
Coincido con lo que dice el compañero uno que el ciclo productivo no se acomoda no 
en este caso específicamente hablando el cultivo de piña como ya mencionaba la 
cosecha en el mejor de Los casos un año y cuatro meses seis meses entonces 
necesariamente el productor tiene que ver otras fuentes para poder amortizar el 
crédito hasta que pues la producción se venda y eso estos últimos años nos ha traído 
grandes dificultades no hay productores que no están pudiendo cubrir con las cuotas. 
En ese caso los productores tienen que salir a manejar carro o las mujeres a lavar o lo 
que sea. ¿Ahora que tasas les están cobrando?   

17:06.1 - 17:39.1 Hay distintas tasas, pero el más común o dónde han accedido los productores en mayor 
porcentaje se podría decir qué es el de 11.5 % después hay créditos este último año 
creo desde el 0.5% de interés anual también años anteriores había del 6%, 
Claro, esos de los 0.5% es para los que sustituyen exportaciones  
Importaciones, sustitución por importación  

17:54.7 - 18:33.7 ¿Y tu hermano?  
Bueno yo también pues coincido con lo que dicen los colegas, a veces sacamos para 
producción, pero los pagos vienen ya nomás a los tres meses y la producción no llega a 
los 3 meses como dicen un año y medio y bueno prácticamente a ido cubriendo la 
gente con tema de la coca y ahora la situación de la coca está complicada y mucha 
gente ya no quiere digamos tanto acceder los bancos y los créditos son para ellos son 
un poco elevados porque en campo no es 

18:34.6 - 18:58.2 cómo decir sacó hoy y ya puedo sacar en mi producción no. es un poco elevadito 
también los créditos 11.5% si bueno prácticamente es eso lo que se ve en los campos. 
Productivos normalmente la gente sacamos préstamos productivos que es el 11.5% 
ahora si es comercio es o más del 18 o 19% 
y tu hermano?  

19:00.5 - 19:50.5 Coincido con lo que dice mi compañero, también veo en mi sector que la mayoría de los 
productores trabajan con puro de terrenos en alquiler y también quisiera si puede 
haber alguna manera de acceder a un crédito. Es que la mayoría ya sus terrenos han 
acabado y buscan nuevos terrenos y ellos también quisieran obtener créditos. 
Entonces, el productor que está trabajando con terreno alquilado, ¿no tiene garantía?  
No tiene garantía personal u otro tipo de garantía  
Buscan la manera, a veces no se puede porque el que le está garantizando ya está con 
otro.  

20:00.4 - 20:04.8 ¿Ahora una pregunta, en el ciclo productivo para la primera cosecha es un año y medio 
y después un año? 
Eso es en el rubro piña  

20:09.2 - 20:53.2 ¿Ósea un año y medio y después un año, un año… así es? 
En el ciclo de la piña es 3 años, 3 años máximo desde la primera plantación hasta el 
tercer año después va reduciendo.  
El problema de los créditos como dicen mis compañeros del tema rubro piña  
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en el año agrícola no coincide para pagar los intereses en caso de bananos es diferentes 
es mensual la cosecha o porque son extensiones grandes. 
¿Hermano tú que dices?  
Yo pienso que lo más limitante es eso de los requisitos que piden las identidades 
financieras. De dar los créditos eso es lo que veo más limitante esa parte los requisitos 
que son muchos lo que exigen y aparte de eso también  
El tema de banano hablando en estos últimos tiempos estamos propensos a desastres 
naturales. Si un productor accede al crédito que tal si su banana se destruye, pero el 
banco si o si exige que pague como corresponde. 
¿Cuáles son sus desastres naturales hermano? 
El viento, las inundaciones, sequia  
¿Y las identidades financieras o el gobierno no les ofrece un crédito agrícola? 
No tienen seguro agrícola 
Ese es el productivo  
El BDP del 11.5% 
¿Y el seguro agrícola contra desastre? 
No, aquí no hay 
Aquí en el trópico no hay   
No tienen 
Ahora otra pregunta que tengo hermano y le toca al otro hermano, en los Yungas 
hemos visto que los bancos… 
Primero preguntan, eres productor de coca? Si, te doy no más. No eres productor de 
coca, y ya vienen las dificultades ya no les quieren prestar.  
Aquí, como es? 

22:51.2 - 23:13.6 Correcto, eso está pasando por el momento. Para acceder a los créditos siempre es 
limitante las garantías, los requisitos  

23:14.8 - 23:21.1 lo que estaba viendo en mi zona de Villa Tunari en los plataneros más que todo 
23:22.3 - 24:05.4 El banano y el plátano producen en las orillas de los ríos son terrenos aptos para 

plátano y el banano y de repente llegan las inundaciones Huracanes por ahí anoche 
parece que pasó un huracán y ahí tiene conflictos. Los del banano no están cobrando 
Ahorita no están cobrando antes cobraban cada semana Argentina pagaba Entonces ha 
bajado también la fruta Entonces tienes dificultades tal vez en los bancos pueden 
considerar en esa parte reprogramar no sé algo así 

24:07.1 - 24:19.9 eso justamente ahora zona de Villa Tunari hacia arriba también hablaron del lado de 
Yungas de Chapare netamente trabaja con coca ya entonces como usted dice 

24:21.4 - 25:14.5 ahí tienes coca? si tengo para tres meses. Ahora no es tanto que bajo la coca ya 
tiempito está ahí No tiene casi acceso a los Cayos en esos momentos esas son las 
dificultades como te digo por otro lado también hay otras personas productoras que 
trabajan digamos pero esos si no tienen acceso porque no tienen lote o no lo tiene el 
otro porque en realidad si sacan crédito es porque tiene un lote y sus garantías Cómo 
se podría llegar a acceder no sé de alguna forma esos que son ya digamos viven años 
son partidarios  y ya la gente te conoce no se si podría 

25:18.0 - 25:38.2 ¿Ahora en el banano no solo es inversión en la parte agrícola también es como bajan el 
banano, con alambres? 
Si con cablería  
¿Y esa inversión también cuesta y les prestan para esa inversión?  
Si  
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25:52.4 - 26:08.4 ahora los productores en que cosas necesitan asistencia técnica? Yo les voy a contar 
que cuando era viceministro de comercio interno y exportaciones  

26:12.5 - 27:02.9 Fui al mercado central de Buenos Aires para ver qué pasaba con el mercado de nuestro 
banano encontré que la calidad de nuestro banano es igual no tiene diferencia grande 
con el ecuatoriano más o menos igual bien presentado bien pero el banano ecuatoriano 
viene en cajas bien macanudas entonces lo apilan hasta arriba No pasa nada el banano 
de nosotros lo apilan y la caja se empieza a hundir, se hunde ya no se puede ahí se 
friega todo Entonces de esa manera 

27:04.9 - 27:48.4 digamos entra en desventaja nuestro banano y a muchos ya no quieren por esa razón 
inclusive en algunos casos en el banano ecuatoriano tienen… yo me traje de muestra 
como unos palitos uno que le pone a la esquina de las cajas justamente para que no se 
hundan, Pero además su cartón es más fuerte, pero de nosotros no, esa era una 
dificultad ahora en ese campo los productores reciben alguna asistencia técnica en el 
campo de la comercialización del empaque del embalaje o cómo hacen?   

27:50.6 - 28:47.1 En el proceso del empaque se hace la asistencia técnica, pero en lo que son la cartonera 
todo aquello viene ya y compran directamente del no sé si traen de Argentina porque 
antes de La Paz traían, pero compraban hay diferentes calidades de cartones  
¿Hay distintos proveedores, también CARTONBOL era proveedor no? 
Si  
De Oruro 
Esos eran más duros  
Ese era el mejor  
Pero no coincido, esa empresa de Oruro era una que tenían menor calidad porque por 
ejemplo hay una empresa en Argentina proveen cartón que se llama CARTOCOR ellos 
inclusive tienen una parafina las cajas  

28:50.6 - 29:37.0 Entonces por la humedad ella no absorbe digamos el cartón entonces mantiene su 
consistencia en cambio de CARTOPOR absorbía como papel higiénico la humedad y 
tendía a deshacerse Cómo usted indica de las cajas. 
La primera como digo las que se conocen acá es CARTOCOR que viene de la Argentina y 
también traen la de Ecuador eso hacia Chapare Exporta después es LA PAPELERA que es 
nacional y ahora nadie está trabajando con CARTONBOL.  

29:50.5 - 30:43.2 Ah entonces ahora ese problema se ha mejorado con ese material argentino o trayendo 
del Ecuador a mejorado la calidad de nuestras cajas  
De la fruta en sí, mire respecto a las cajas por ejemplo yo creo que quedaría en segundo 
plano nosotros estamos conscientes justamente que este programa es para eso, para 
mejorar y revindicar la calidad de la fruta porque hasta este año ha bajado 
considerablemente de una manera una opinión muy personal se ha abocado más a 
otros cultivos que al banano. la banana a caída en calidad por el manejo principalmente 
cuando nosotros empezamos la mayoría a trabajar en el banano con cuantas hojas 
estábamos cosechando por ejemplo la fruta la cantidad de hojas a la cosecha es muy 
importante y eso significa la vida en anaquel para que la fruta nos aguante el mayor 
tiempo madura principalmente en los mercados en la Argentina principalmente que es 
nuestro principal cliente 
Buenos Aires  
Toda la Argentina, Córdoba, Buenos Aires, Mar del Plata, etc.  
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30:46.2 - 31:36.2 ya entonces quiere decir que todavía tenemos dificultades en el área productiva y en el 
área de embalaje  
es una cadena  
un poco quiero argumentar, seguramente cuando usted era viceministro. Si había esa 
semejanza entre el banano boliviano al ecuatoriano ocupábamos el segundo lugar en 
calidad en Argentina, pero ahora estamos ocupando el cuarto eso qué significa que 
hemos bajado en calidad y siempre las cajas no han variado siguen siendo las mismas y 
CARTOCOR la única empresa de Argentina que traía era Chapare Exporta nadie más, era 
el único aquí la única que provee de cartón es LA PAPELERA no hay más otra.  
CARTONBOL ha trabajado como 2 años y no ha dado 
¿Y LA PAPELERA qué tal?  

31:38.7 - 32:20.5 ha ido mejorando gradualmente especialmente en la absorción de humedad, Aunque el 
grosor sigue siendo la misma comparando sigue siendo la misma ha variado en los 
orificios no hay una variabilidad de aquellas veces pero sigue manejándose así pero lo 
preocupante es que ha habido un bajón en la calidad del banano y es una principal 
preocupación y para eso el productor necesita inversión que el banano especialmente 
necesita inversión que si no invierte es difícil que se recupere el sitial en el que estaba 
el banano de Bolivia  
entonces yo pienso que la parte que beneficia jugará un papel muy importante para 
insertar recursos al productor porque si en el banano no se inserta recursos, difícil no se 
puede recuperar  
que ha disminuido en nuestra calidad? 
Buen tema, hermana 

32:21.5 - 32:41.2 Haber, buenas tardes quiero hablar de  ….. 
Los créditos productivos han aumentado más o menos entre el 2010 y 2012  

32:49.1 - 33:20.0 dónde había expectativas ha entrado con el banco Unión y el PRODEM primero a 
entrado créditos mancomunados o sea eran grupal y yo me garantiza me garantizaban 
y así íbamos sucesivamente como BANCO SOL al igual igual pero ese crédito tarda en 
salir un año 

33:21.0 - 34:20.8 cuando el productor ya no quería ya no necesitaba Y actualmente sucede lo mismo hay 
los créditos BDP los créditos vivienda donde los requisitos son muy altos donde los 
productos no pueden adquirir también se ha llegado a saber que esos créditos en vez 
de darse a pequeño productor se da al empresario sabemos nosotros que son los 
primeros empresarios las personas que tienen más además influencia son los que 
acceden a sus créditos esa es una de las dificultades tarda mucho y ahora ya hablan de 
un crédito al 5.5 o  6% claro PRODEM nos da banco Unión esos mismos créditos los las 
banca privada nos da al 11 al 12% no sé si hay un convenio entre ellos no sé pero nos 
dicen que sacan de ahí ese crédito lo sacan y van ganando es la banca privada eso debía 
ser más aparte y fuera de eso dentro para hacer la evaluación  si es que producto va a 
producir no va producir eso dentro los bancos no hay agrónomos 

34:24.4 - 34:41.2 los que son inspectores de créditos deben ser agrónomos los que conocen todo el ciclo 
hablan hace un rato de un seguro agrícola no tenemos seguro agrícola los productores 
en caso de bloqueos en caso de que haya inclemencias del clima 

34:42.7 - 35:41.9 Pierden toda su producción pero el banco nunca pierde y esos son lo que a nosotros 
nos hace caer la falta de mercado seguro también nos falta a partir desde que salió 
hablamos de lo que era USAID o lo que había mucho más antes no habido una 
asistencia técnica con que reemplace esa salida por eso se ha bajado lo que es los este 
los rendimientos la calidad ahorita nosotros como técnicos aquí en campo vamos a 
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hacer hace 9 a 10 años exportaba 150 camiones de piña afuera se exporta camiones de 
banano. Pero porque se ha descuidado eso a veces es fácil vivir en el país de los sueños 
decir en mi país esto era está así para que ver la realidad aparte de eso sea 
desestructurado lo que son las organizaciones productivas no hay organizaciones 
productivas bien consolidadas Ahora Antes había una piña 

35:42.7 - 35:52.6 había un Habana todo sea desestructurado no hay Cómo organizar los Tratamos de 
organizarlos pero ya no hay esa confianza, que conseguimos 

35:53.9 - 36:53.3 queremos manejar estas organizaciones a nivel federación a nivel central en un 
sindicato habrá 3 a 4 piñeros o habrá una un sindicato que sea este Bananero y los 
demás tenemos que volver a su estructura de organizar a todos en empezar a hacer 
fortalecer esas las organizaciones Así vamos fortalecer los créditos Así vamos a levantar 
adelante lo que es la exportación de nuestras frutas mientras no hagamos esas cosas 
por más crédito que les demos a nuestros productores no haber una asistencia 
continúa no les vamos a garantizar mercado no va haber un seguro agrícola que le 
asegura que la pérdida que tiene por un bloqueo o que tenga por un por un factor 
climático le amortigua en algo del banco Pero qué hace el banco es no me importa has 
perdido ahora  paga y paga eso no tiene que ser pienso que debemos garantizar a 
nuestros productores eso no es lo que estoy viviendo en 25 años 

36:53.9 - 37:00.2 Soy dirigente de productores y eso es su diario vivir de ellos  
37:06.5 - 37:57.6 Entonces lo que quisiera que ustedes tomen en cuenta en su diagnóstico eso es lo que 

nos falta mercados seguros nos falta organizar a nuestras organizaciones productoras 
sin deshacernos de la federación en su brazo productivo Entonces necesitamos eso 
mientras no tengamos eso vamos a seguir siendo, que hacemos queremos organizar 
una organización sacar un crédito no tenemos los documentos necesarios que nos 
garantiza 
¿Hermana, y esos problemas los mismos problemas tienen las mujeres para el acceso o 
tienen más problemas?  
Pero Productores son hombres mujeres somos iguales las mujeres que peor todavía 
Pues ahora digamos que las mujeres, aunque no crea estamos en un país machista, 
aunque diga apoyo a la mujer todo eso 

37:58.1 - 38:48.8 quién lleva el nombre de títulos que yo tengo el 30% son a nombre de las mujeres las 
garantías título de propiedad de este que esté inscrito en derechos reales título de 
propiedad tu testigo tú o tu garante tiene que tener también fotocopia de su título de 
propiedad de tu garante tiene que demostrar que tiene patrimonio si no tampoco es tu 
garante Esos son los requisitos que estima la vida de ese crédito que era crédito para la 
reactivación del 4% Quiénes han accedido piñeros no hay podido acceder bananeros 
peor, piscicultor  peor había un requisito que teníamos que frenar la importación ese 
era el requisito quienes han accedido cuánto de dinero se ha ido esa pregunta nosotros 
nos hacemos a quienes ha beneficiado 

38:50.7 - 38:53.7 ni los piscicultores han podido acceder eso 
38:54.6 - 39:14.8 eso yo pienso que en la parte que esté en el Ministerio de Economía tienen que decir a 

quienes están queriendo favorecer Cuáles son los requisitos Cuál es nuestra realidad 
por sacar por sacar también en vez de favor perjudica y los más grandes los que tienen 
son los beneficiarios 
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39:15.9 - 40:13.2 Eso es lo que diría en todo el tiempo que yo he vivido esos son los problemas  
Gracias, hermana. 
bueno este… una opinión, el tema de los conflictos  con sacar crédito del banco son los 
intereses un punto es muy elevado te digo por experiencia si nosotros somos una 
persona digamos mi padre mi madre Nosotros somos cinco hermanos que mi padre ya 
sacaron un crédito y tiene que pedir otra familia independiente ya tengo mi familia 
Pero mi padre me ha dado de toda propiedad una cantidad de 3 hectáreas te vas a 
cultivar y es para vos es la situación de muchas personas en el trópico que yo como que 
quería una empresa en la producción voy al banco y lo necesito crédito para cable vía 
$10000 el kilómetro de cable vía  entonces necesito un kilómetro o menos  entonces 
me dice primeramente debes tener el título de propiedad del chaco no es tan mío  

40:15.8 - 41:12.5 después tengo que ser afiliado al sindicato mínimo dos años de antigüedad Bueno 
entonces podemos hacer algo me dice podemos hacer algo con la propiedad todo pero 
la certificación del sindicato con que esté registrado el libro de acta con una flecha de 2 
años atrás donde no existes entonces ya empiezo en 2 años y me registro ahora en el 
sindicato y pasa los 2 años y yo hasta eso ya se me perdió las ganas si es que yo accedo 
a eso bueno varias familias en eso esperando dos años acceden cumple les dan la plata 
les dan el efectivo siembran su cultivo hacen su estructura de cable vía y algunas cosas 
más desde el  cultivo hasta el mantenimiento $8000 por hectárea de mantenimiento el 
establecimiento de cultivo de banano hasta que espere una vez empiezo a querer 
vender y fruta nos fregó la el tema de costo de producción día de la venta de los 
productos 

41:13.3 - 42:11.1 nos estaba vendiendo digamos a 4 o 5 la caja justo en ese momento te lo paga $1 o 
1.20  entonces con que volver al banco No existe o no está esa  política de que haya una 
comisión de revisión por ejemplo de empresas privadas no sabemos nosotros 
productores en el mercado de Buenos Aires están pagando a $10 ya nosotros dice que 
nuestra caja está mal tu fruta está mal que no te pago más de $1 no existe control del 
Estado a las empresas privadas donde existe un control de venta de Mercado No 
simplemente productores están con su chaco que sacar plata del banco tiene que pagar 
tiene que pagar de paga una fruta barata dónde pagan barato y no sabe de dónde y 
hasta ahí no empieza a vender chaco por pagar el crédito  se presta de otros lados y los 
fregamos en vez de apoyarlo con dice mi compañera lo sepultamos financieramente al 
productor 
Ahora eso comprueba también lo que dice la compañera que mucho depende de la 
organización de las asociaciones. Están bien organizadas, yo me acuerdo de que cuando 
era viceministro los productores de plátanos nos hacían brincar  
Tenía que ir a Buenos Aires de un lado y al otro para resolver el problema de los 
bananeros, pero ahora ya no se escucha nada de eso  
Tal vez tiene que darse en cada estructura se da de un modo diferente en los 
bananeros no hay una organización, pero hay la organización de exportadores y 
comercializadores entonces eso es diferente, comercializar los Raqueros representando 
a los otros   
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43:18.3 - 44:17.1 eso es la realidad una organización netamente de productores aquí no conozco tal vez 
usted como técnicos conozca netamente lo que yo conozco es la organización de los 
comerciales de los ranqueros son organizados y ellos piden todo a nombre de …  y 
siempre hubo eso es un mal necesario porque un productor no va a poder exportar, 
pero también se tuviera que reglamentar  
no es de todos los productores, digamos 
hay una organización nivel trópico tuvieran que fortalecer las organizaciones 
productivas tuviéramos que formar una parte digamos una sola una sola organización 
de productores que estén informados a los cuales se les de la asistencia técnica que 
requiere los mismos apoyos lleguen a ellos para eso tienen tiene que haber 
profesionales que norme tiene que haber una normativa Cómo van a ser beneficiados 

44:18.3 - 44:56.0 Que cosa necesitan ellos y qué cosa tienen que dar ellos aparte que el gobierno está 
dando una asistencia técnica entonces tiene que existir eso, pero no hay no existe 
Yo cuando estoy en estas reuniones siempre les cuento que he trabajado con la 
asociación de productores de café de Colombia entonces ustedes saben que a veces el 
café esta abajo precio y no se puede vender entonces ellos guardan el café y cuando ha 
mejorado el precio recién lo largan  

45:02.2 - 45:09.4 pero hasta mientras el productor no recibe nada Entonces qué ha hecho la federación 
de cafeteros de Colombia ha formado un fondo 

45:17.1 - 46:12.8 Entonces que quieren que haga el cafetero quieren que no dependas del café no Yo 
quiero una tiendita bueno, lo ayudan para que tenga la tiendita el otro quiere visitado 
por ejemplo donde están produciendo seda los gusanos de seda se escucha desde lejos 
lo que comen la morera los gusanos entonces el productor no está apurado por recibir 
su plata el productor está tranquilo y la federación va a vender el momento que mejor 
sea el precio, pero no va a estar presionado por hermanos productores. Ya sean 
acostumbrado a funcionar así Y eso es la madurez de la organización también. 
  

46:40.0 - 47:09.9 Lo que yo he podido percibir de mi municipio de villa Tunari de los productores de 
banano es la dificultad de un acceso a crédito de una financiera los requisitos 
principalmente porque hay productores que son partidarios o como dice mi compañero 
hay chacos en alquiler entonces es un poco más complicado sacar un préstamo para 
ellos 
No siempre está el propietario. Entonces les piden los del banco muchos requisitos y no 
pueden cumplir digamos el partidario el que está en alquiler y otro también Sería 
bueno los pagos en el rubro banano son muy retrasados 

47:11.0 - 47:57.8 de las empresas no pagan digamos en fecha no como algo así anteriormente  
Argentina ha sacado un decreto si no me equivoco no entonces creo que los pagos lo 
estás haciendo a 180 días Pues el productor vender su producto al empresario y el 
empresario paga recién después de los 3 meses eso también ser un problema no 
entonces el productor acceder a un crédito para qué para comprar fertilizantes y otras 
cosas más que necesita para la producción de banano y otros rubros No sé, creo y 
también como decía mi compañera anteriormente si había asociaciones  pero era más 
fortalecidos se fortalecía más asociaciones y era más fácil acceso a un crédito bancario 

47:59.3 - 48:37.6 ahora ya esas asociaciones han desaparecido son pocas son las que quedan aquí en el 
trópico, pero creo que nuevamente se están reorganizando se van a van a reactivar 
parecer entonces espero que sea así entonces para que tengan un poco más 
accesibilidad de crédito eso sería 
y tu hermano?  
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Bueno nuevamente agradezco por la oportunidad en resumen de lo que es en créditos 
bancarios los requisitos para empezar son muy burocráticos con muchos requisitos que 
no están los productores al alcance de ellos  

48:40.0 - 48:50.8 es por eso que mejor si no cumplen es un punto. Un problema grande otro de los 
puntos es el interés 

48:52.0 - 49:51.8 el interesan los altos y toda persona todo productor de siempre está con esa misión de 
superarse de mejorar en salir de la pobreza si se encuentra pero hay limitantes que no 
hay oportunidades que le damos a ellos más que todo lo que se ha visto en el tema lo 
que es los créditos financieros son más favorables para las empresas que ya están 
establecidas tanto Macro micro  olvidándonos de a quienes deberíamos ayudar más 
son los más necesitados cualquier tipo de crédito que sale ahí en el que el  gobierno 
emite los primeros en beneficiarse son los empresarios a los que tienen plata para 
mejorar tener empleados a los productores hay una vez cuando el producto realmente 
quiera quiere superarse Siempre le ponen un límite creo que para eso están diseñado 
no los créditos cosas que los pequeños productores y emprendedores quieran 
emprender y así 

49:52.0 - 50:10.4 debería de generarse una política a nivel nacional donde se debería ser netamente 
créditos bancarios financieros para los productores en serio para las personas que 
necesitan. 
tal vez habría que estudiar al productor, digamos pide más de lo que necesita y pide 
más y además el banco le da cuando el ya no necesita porque ya se pasó el ciclo 
agrícola 

50:17.4 - 50:38.3 Entonces al final el productor esa plata se lo va a comer entonces va a tener que salir a 
trabajar de otra cosa para poder pagar su crédito. 

50:39.9 - 51:20.5 entonces habría que estudiar hacer algunos casos, eso voy a recomendar por cada 
rubro digamos un producto que está empezando a ver que requisitos hay que pedir 
todo bien, bien tabulado de acuerdo con sus necesidades para que pueda exceder por 
si doy crédito, pero si los productores no pueden acceder a ese crédito, entonces de 
qué sirve 

51:22.7 - 51:35.8 continuando  
disculpe que sea insistente, pero por eso te digo que debería haber una política general 
para que sea fácil acceder 
todos mis compañeros han dicho que uno de los problemas principal son los requisitos   

51:37.8 - 52:21.7 ahora lo que todo productor sueña es que con un crédito que puede sacar invertir ese 
bien seguro es plata y pagar con él por la producción y ahora cuando tú has accedido al 
crédito ya te dicen Pues de un mes o trimestral o desde los 6 meses pero hay productos 
como piña o se vas a implementar desde 0 como banano también sale un año o dos 
años y esos no pues evidentemente Si sacas un préstamo el productor de donde se 
tiene que sacar es un miedo para ellos por eso no se atreven muchos productores 
pequeños. 

52:23.3 - 52:31.2 Ahora una pregunta, de acuerdo con la norma el crédito productivo debe ofrecer un 
período de gracia y ese período de gracia debe estar compatible con el rubro. Entonces 
yo soy de piña estoy empezando y voy a pedir un crédito para una cantidad 
determinada  

52:49.4 - 52:58.5 ahí debe haber un período de Gracia donde yo no tengo que pagar el crédito sino 
solamente el interés  



GF-TC-01-INFORMANTES CLAVE 
 

13 
 

52:59.6 - 53:38.1 y cuando termines el periodo de Gracia digamos de 2 años o de un año y medio recién 
empieza a pagar sus cuotas  
exacto es lo que todo productor sueña, pero todos los rubros son diferentes  
el café por ejemplo es seco se puede guardar, el banano guárdalo, la piña guárdalo no 
puede suceder eso no? Estas obligado a vender tu producto a precio de gallina muerta 
o se echa a perder. Es muy diferente, las cosas tienen que ser con un análisis bien 
profundo y así darnos una solución.  

53:39.4 - 53:43.6 es un tema importante que ustedes deben tomar en cuenta que cada rubro es 
específico  

53:48.7 - 54:45.0 Entonces hay que analizar cada rubro para justamente retroalimentar al banco y 
también negociar con los bancos condiciones para este rubro o para este rubro de 
manera diferenciada pero todavía eso no tenemos, Pero la idea de este proyecto es 
justamente es ir en esa dirección de que se pueda facilitar el acceso a diferentes rubros. 
rubro por rubro como estamos haciendo ahora justamente  
hermano  
yo creo que ya todos mis compañeros ya han aportado lo suficiente en cada 
intervención que han hecho 
en resumen, usted ya lo dijo hay que hacer un análisis rubro por rubro desde el 
momento del préstamo hasta la culminación 

54:46.6 - 55:04.1 del cultivo que se va a implantar o implementar en función a eso usted tendría que ser 
un análisis y realizar los créditos bancarios a los productores 
en resumen todos los compañeros ya sean manifestado y ya se ha centralizado todo lo 
que se está buscando.  

55:12.3 - 55:14.7 Gracias hermano. 
Hermana 

55:24.4 - 56:05.6 Bien de acuerdo a los préstamos que nos dan los bancos hay una infinidad de 
requisitos, el interés  
….. 
Habria que ver lo que usted esta mencionando  

56:16.2 - 57:05.1 Gracias hermana 
Hermano?  
Gracias, yo soy del tema del banano, pero aquí estamos de diferentes rubros. Nosotros 
como bananeros también podemos acceder a los créditos, pero como decían unos 
compañeros que ya dijeron los requisitos son muy exigentes soy muy dificultosos para 
sacar. Por ejemplo, yo hace unos 3 años saque del banco igual pero yo solo tampoco 
puedo sacar porque si o si debo llevar a otro garante porque si no hay gente ya a veces 
el compañero ya ha sacado también crédito entonces ya no quiere ir al banco también 
todos son cosas muy dificultosas llevar otro garante más. Esas son las dificultades de los 
bananeros.  
Ahora con esta pandemia hay varios compañeros que no hay podido pagar también. 
Hemos tenido muchas dificultades con los bancos con el tema de bananos, los 
bloqueos, el golpe. todo aquello hemos sufrido los bananeros también   

57:16.3 - 58:16.2  y casi no hemos podido pagar y al final de cuentas el banco no nos perdona los 
intereses igual hay que pagar Casi un año nos han diferido pero el banco no pierde igual 
si o si hay que pagar Y entonces hay otros compañeros que ya están pagan con el rubro 
de la coca y no con lo del banano 
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Entonces por ejemplo nosotros como bananeros poder hacer eso. yo tengo chaco con 
el título Entonces yo podía ir al banco Entonces yo puedo sacar solo como soy 
productor como productor normal podía 

58:16.2 - 59:09.2 Sacar, pero en estos días no puede hacer eso si o si debes llevar un garante. La anterior 
semana he ido al Banco Unión porque he escuchado que había unos prestamos que 
tenían 5% todo aquello, pero los oficiales de crédito nos dicen que son créditos bien 
especificados hay varios requisitos, al mes unito se da entonces que hago yo? Ha 
sucedido eso bien seria, ahorita nosotros estamos accediendo al 11.5% y este último 
que me he enterado casi está a 9.5% ese sería el más bajo para los productores, pero 
sería bueno tocar esos temas y bajar más el tema de interés. Muchas gracias  
Hermano    

59:15.7 - 59:34.8 Bien, yo creo que la mayoría coincide en el tema de plazos y así mismo es el tema de los 
imponderables que no se considera digamos en la producción como los desastres 
naturales de acuerdo a experiencia por ejemplo anteriormente como la compañera 
Cristina menciono anteriormente en La Habana se trabajaba con fondo rotativo 

59:36.4 - 59:49.4 de alguna manera se sacaba un préstamo para beneficio de los productores y después 
de un lapso de tiempo se le volvía con la misma cancelación de la fruta 

59:50.6 - 59:56.0 empacada que se yo de 100 cajas Y de esas 100 cajas se hacía un pequeño descuento 
59:57.4 - 01:00:01.6 y eso semanalmente se va descontando y así cancelaban de acuerdo a su producción  
01:00:03.5 - 01:00:13.1 entonces también sería interesante conformar Una institución una identidad de solo 

productores que nos avalen digamos para sacar ese tipo de créditos  
01:00:25.2 - 01:00:43.8 Cuando nosotros nos hemos reunido con el BDP nos han dicho, nosotros dábamos 

antes crédito asociativo, pero ahora no damos porque las asociaciones han sido 
morosos y han llegado más del 50% de morosidad lo hemos tenido que cerrar. Porque 
claro es cierto que rubros como el banano son cosas que pasan. 
En otros rubros se arreglan yo he visto en algunos países digamos que productores de 
quinua entregan su producción a un comprador y ya está establecido el comprador de 
ahí descuenta el pago del crédito y a los productores les devuelve con el 

01:01:27.4 - 01:01:54.5 crédito ya pagado es un convenio Entonces el propio comprador es el que paga el 
crédito descontando hay esos modelos que en algunos casos habría que explorar para 
que el crédito asociativo Cómo está ahora no desaparezca porque ya prácticamente ha 
desaparecido el crédito asociativo  

01:02:08.7 - 01:02:11.1 Es un buen concepto eso, el que compra hace la reducción y paga el crédito. Eso es una 
muy buena idea.  
bien hermano 

01:02:12.7 - 01:03:08.9 pero FINCAFE también y EL Ceibo son organizaciones de productores que manejan su 
propio fondo entonces no está no estaría mal descartar o sea no descartarlo son casos 
que podrían darse definitivamente en La Paz se dan crédito sus propios productores a 
sus afiliados y en el caso de El Ceibo y el caso del café lo mismo  
Un pequeño comentario En época de USAID hace 5 años o 10 años atrás había una serie 
de organizaciones; tanto de café había de todos los cultivos prácticamente  
Ha sobrevivido una Habana que ha estado hasta lo último una Habana habría que ver 
porqué han desaparecido cual ha sido el problema porque se han desmembrado esas 
asociaciones  

01:03:11.3 - 01:03:49.8 por ahí a sido digamos una mala administración de los productores Porque si he 
escuchado de los bienes del BDP han sacado créditos asociaciones las cabezas y los 
socios mismos no sabían que sacaron esos créditos ha habido esas observaciones, han 
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sacado para contenedores para un tipo de herramientas para poder exportar, pero ahí 
el primer momento para pagar la primera cuota no sabía quién iba a cobrar no sabían, 
mucha gente apareció en la cárcel. Yo se mucho de ese tema. 
habría que hacer un análisis de porqué esas organizaciones que ya había que ya estaba 
establecidas con persona jurídica por que han desaparecido  
ese es un análisis que sería importante que ustedes mismos hagan porque como ha 
dicho la hermana y han dicho muchos hermanos aquí la asociatividad hay una gran 
cantidad de ventajas entonces recuperar la asociatividad tendría mucho sentido.  

01:04:21.5 - 01:04:40.5 yo tengo una pregunta aprovechando su conocimiento local por municipios que 
entidades están presentes o cuáles según su conocimiento son las que los productores 
más acceden de alguna manera tiene que ver seguramente con mejores condiciones 

01:04:44.5 - 01:05:11.9 ¿Qué tipo de actividades?  
por ejemplo: bancos, cooperativas están las IFDs  
Respondiendo a su pregunta, siempre el productor se va primero al interés y después a 
los requisitos entre la identidad que tenga mejor oferta ahí es ahí es donde van a ir. 
Tampoco no es así, es el que sea más ágil hay digamos aquí bancos: esta el   Cidre, el 
Banco Union y el banco FIE aquí en Chimore en Sinahota hay una Cooperativa… 
Loyola creo… 
Prodem 
Prodem, esta Banco Union, quien lo va hacer más rápido. Hay créditos del 11.5%, los 
del BDP, los productivos a veces te dicen con un requisito menos, pero eso también 
tiene sus desventajas hay algo por debajo porque te darían así 

01:05:19.8 - 01:06:11.8 entonces cómo le decía para los créditos de cultivos tiene que haber un asesor que sea 
agrónomo no puedo pedirte para piña o para banano cuando no es tiempo de cultivar 
banano, cuando va a cosechar, todo eso debe tener el asesor agrónomo tienen que 
haber un seguimiento continuo, eso también es un fracaso dicen que es para piña o 
para banano y no invierten para eso quien hace el seguimiento, nadie.    
No todos los productores son unos santos, algunos no son ni productores y están 
sacando crédito. No hay seguimiento.  

01:06:12.6 - 01:06:28.2 La busca de mercado continuo yo pienso que no es del productor debe ser parte del 
gobierno, tiene que haber  

01:06:34.1 - 01:07:20.6 contratos o acuerdos entre gobiernos para que se haga eso sí no hay eso no va a ver. 
quien hace los contratos, son personas, son los intermedios, en el banano digamos son 
puros técnicos  

01:07:33.1 - 01:08:25.3 USAID a empezado a desmembrar las organizaciones para formar empresas 
exportadoras porque había mercado. Lo mismo con la piña  
No había una unidad que nos relacione, la falta de asistencia técnica que es lo mas 
importante una vez que se fue USAID, quien lo ha suplido… nadie 
Y eso, quien pagaba, el Estado. Los productores no lo van a pagar    

01:08:33.1 - 01:09:09.8 así se ha ido perdiendo las practicas que se habían hecho antes, nosotros como 
técnicos vamos y le decimos al productor tu hectárea se ha saneado hace 10 años, 
porque no lo has seguido haciendo quierase o no se debe ser realista los productores 
necesitan a un capataz detrás de ellos y así vamos, hasta consolidar las organizaciones 
normando un productor verdadero tiene que tener su trabajo aunque no su fin. Yo aquí 
en Chimoré mas del 50% trabajan en parcelas alquiladas pero el requisito es que estén 
bien manejados sus parcelas sus plantaciones entonces, así tenemos que ir normando 
las organizaciones productivas porque no puede ser un bananero que saque un crédito 
y lo mantenga en chume y que no aplica en fertilizantes para eso estas sacando. Y quien 
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hace el seguimiento, esa es la pregunta lo hacen los técnicos los técnicos bancarios, 
quien hace ese seguimiento. así vamos a salir adelante. Si vamos a dar créditos por dar 
así vamos a facilitar al pequeño productor, vamos a facilitar el crédito, pero quien hace 
el seguimiento.  
El dice yo necesito tengo 3 hectáreas te voy a dar el crédito vas a poner el banano el va 
sacar, y quien va ser el que haga el seguimiento va ser por fases o como va ser o por ahí 
va comprar su hornito o se va hacer su casa. 
Los prestamos BDP lo mismo era, nos pedían el titulo del lote tantas cosas que 
podíamos acceder las persona si no tenias patrimonio no podías acceder esas cosas 
aquí, ordenando, normando. Si no vamos a normar eso vamos a seguir en lo mismo de 
aquí a 3 a 4 años otra vez el diagnostico creo que este diagnostico los han hecho hace 6 
años yo también he participado y les he dicho que si no normamos como les digo ahora 
de aquí a 6 años vamos a estar en lo mismo y se ha cumplido.   

01:09:33.0 - 01:10:31.6 El tema de asistencia técnica actualmente el gobierno municipal los gobiernos 
municipales también están trabajando en asistencia técnica o solo es el programa  
también pero solo es una asistencia técnica multirubro no es especializada es un solo 
técnico que va a 5 rubros ni siquiera son de especialidad él va ser técnico bananero, va 
ser piñero, abejero aunque no sea y a parte va ser viverista más son técnicos de la 
oficina que están haciendo informes esa es la realidad. 
Algunos tienen por suerte un especialista, pero después no hay porque su presupuesto 
no les alcanza. Esa es la realidad   

01:10:33.0 - 01:11:31.9 Al FONADIN nada más el tema apicultura y piscicultura igual la parte técnica desde 
donde se está ejecutando los programas  
Hace dos meses a arrancado el programa Piscícola que también depende del mdryt 
Igualmente tiene sus técnicos, pero más técnicos de campo son más técnicos que van a 
ir evaluando los proyectos financiados directamente. en tema apícola igual van a 
contratar al año, pero se va ser cargo la empresa EBA del cual va contratar técnicos 
pero por municipio para la parte apícola. 
Al año recién entonces  
Si al año  
Mayormente como decía María Cristina los programas actualmente se están haciendo 
cargo de las asistencias técnicas especiales hay programa ganadero, programa café, 
programa cacao, programa banano, programa piña, programa apícola, programa 
piscícola y tubérculos y raíces   

01:11:33.0 - 01:12:31.3 pero más allá como los municipios son raros en el caso del municipio Puerto Villarroel 
parece que tiene un técnico en piscicultura que su especialidad de Villa Tunari de temas 
de banano solo tiene Villa y los demás no tiene por decirte son raros los municipios que 
tienen un técnico Especialista para ese tema que no sea generalista 
ahora viendo lo que usted si sabe don Luis, el tema del año 2009 cuando el estado 
presto plata a todo lo que era el trópico tema de lo que era un préstamo de crédito 
para arroz EMAPA 44 millones de bolivianos que se dieron a las 6 federaciones como 
decía Cristina todo el mundo 

01:12:33.0 - 01:13:24.3 agarra plata arrocero o no arrocero, ha agarrado plata para 1 o 2 hectáreas de arroz 
pero será el 20% que lo aplico en arroz porque después de 2 meses mucha gente ha 
muerto se han comprado motocicletas, se han comprado autos sean chupado y usted 
sabe que de esos 44 millones se ha recuperado el 70% no se ha recuperado después no 
más porque solo era CI y los planos del terreno que tenía y el certificado que acreditaba 
que era del sindicato y se lo daba la plata físico, ni siquiera a 2 o 3 meses pero mucha 
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gente después de eso vinieron los de EMAPA a querer cobrar el préstamo no había a 
quien cobrar, si algunos conscientemente han pagado y algunos no han pagado porque 
si, había una cuenta para aperturar en el Banco Unión para pagar ese crédito.   

01:13:32.9 - 01:14:21.7 Entonces como dice maría Cristina no hay seguimiento y si hay  crédito que te dicen al 
6% es solo hasta ahí está el seguro de crédito está en el seguro capital interés y llegas a 
pagar casi más del 11% Y aunque te digan 5.5% eso lo que pase en provivienda ha 
pasado eso en prohabitad también ha pasado te dicen 5.5% porque eres Tú primera 
casa y no tenías casa pero resulta que a los 2 o 3 años resulta que es tu préstamo a 
llegado al 12% al 11% y no era al 5.5% que te decía y te decía que los que vivían en área 
rural era 5.5% si tú vivías en área urbana ahí era al 8% pero era del mismo programa  

01:14:26.9 - 01:15:24.0 la verdad que uno de los problemas de la estabilidad institucional cambia todo muy 
rápido cambia la política y deja las cosas colgando. 
Suspendemos aquí equipo creo que hemos cumplido el objetivo de llenar  
Quería acotar algo la mayoría estamos aquí de la producción de piña y banano por 
ejemplo tenemos aquí un compañero que vino de Todos Santos que es el mayor 
productor de banano ellos se están reorganizando justamente con esas situaciones que 
a veces cuestiones administrativos propios con tanto fertilizante por mayor, ahora de 
que ha bajado la calidad a sido justamente porque es inversión en la producción de la 
banana entonces cuando baja la fruta ya no hay dinero para compensar para hacer los 
labores culturales, un día no he hecho la labor cultural en banana chau, un día que no 
haces tratamiento sanitario todo la inversión se va al agua. Entonces en ese caso como 
se haría para fortalecer en realidad. Yo he escuchado en otros países como en Ecuador 
hay… reponen digamos, el costo de producción de una caja esta a 2.9 digamos, 
pondremos. Tendría que vender para tener utilidad mínimo tendría que vender a 3 o 
arriba de $3 pero si venden en 2.5 estaría perdiendo $0.4 en este caso como se haría. 
Es mi pregunta. Si en otros países reponen eso el gobierno? Como se podría llegar? 
Como usted dice que ha trabajado en el gobierno a donde tendrían que acudir los 
productores de banano a la Cancillería para poder solicitar esa opción, si están 
perdiendo por caja la producción que el gobierno reponga cosa que ellos se fortalezcan 
cada vez. Es justamente por eso como no hubo asistencia técnica desde el 2010 no 
había quien haga cada quien como huérfano entonces ahí ha sido la caída de la calidad 
entonces estamos tratando. 
Cada sector tiene su ministerio el MDRyT es el encargado de todos los desarrollos del 
programa rural entonces ahí el MDRyT tiene programas de piña, banano, pero como 
dijo la hermana los productores no están organizados esos programas de repente van a 
terminar no sirviendo a los productores   

01:17:26.8 - 01:18:20.9  porque a ver cómo es posible que si el precio internacional está digamos a 9 pero el 
costo de los productores es 11 esa producción ha muerto porque el gobierno no puede 
agarrar y decir le voy a quitar y para darle a este. No puede hacer eso, la ley inclusive 
prohíbe hacer eso. Lo que tiene que hacer el gobierno y es lo que hace es tener  

01:18:26.7 - 01:19:26.6 programas de apoyo y asistencia técnica que permita que los costos de producción 
vayan bajando y que el gobierno puede subvencionar algunos servicios algunos 
servicios que les ayuden a mejorar la calidad y bajar el precio, pero en situación de 
abandono como dicen ustedes que está la cosa puede ser muy complicado porque en 
ese caso el costo no está pues bajo control  
Una preguntita Disculpe, mañana tenemos reunión con los productores verdad? 
 Sí 
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lo que quería saber es una quisiera que nos haga una aclaración una explicación que 
somos los técnicos  

01:19:26.7 - 01:20:23.5 aquí que son  de banano y piña De qué trata la consultoría porque nosotros hemos 
invitado los productos para justamente y nos dicen que van nos van a dar crédito? Nos 
van a ayudar a sacar crédito o nos van a decir que nos condonen en algo pues quisiera 
que nos diga De qué trata la consultoría y qué beneficios o que tenía que como que 
cómo le va a servir estar productor por favor. 
claro es buena la pregunta porque en realidad es el FONADIN y DITISA Quiénes está 
patrocinando justamente este estudio para ver qué van a hacer porque no sean ahorita 
que van a hacer en materia de financiamiento el desarrollo rural y tierras se han hecho 
una cantidad de estudios y de 

01:20:26.7 - 01:21:26.0 más por sectores pero nunca se ha incluido el tema financiero primera vez que se está 
incluyendo el tema financiero justamente por eso nosotros vamos analizar la oferta y 
demanda y sobre ese base vamos hacer recomendaciones vamos a explicar cuáles son 
los problemas  de los productores porque no llega y cuáles son las rigideces que tienen 
las entidades financieras por ejemplo uno  de los temas es garantía cierto estoy yo sé 
que él FONADIN está estudiando eso el FONADIN Quisiera hacer un fondo de garantía 
para que el productor que no tenga garantía puede ser garantizado por el fondo de 
garantía eso los temas que están estudiando pero que está empezando 

01:21:26.7 - 01:21:38.2 no porque el marco del FONADIN y DITISA todavía no hay la experiencia ni la experticia 
necesarias para eso Gracias 

01:21:40.9 - 01:22:40.5 Entonces eso quiere decir que el trabajo sobre el tema de crédito lo van a hacer el 
FONADIN y DITISA una vez que tengan las recomendaciones de este programa porque 
sin esas recomendaciones no van a poder no tiene el conocimiento necesario no como 
para poder encarar el tema 
Entonces como un estudio técnico nuevamente  
claro o sea sí también de negociación por ejemplo ya le hemos sugerido a DITISA 
perdón al FONADIN  

01:22:40.9 - 01:23:08.0 Qué es recursos que quieren emplear como fondo de garantía no lo hagan solitos no 
porque el BDP tienes fondo de garantía entonces más bien con los recursos del 
programa se puede apalancar eso para que llegue más cobertura de garantía a los 
productores 

01:23:09.7 - 01:24:01.8 Entonces ese tipo de elemento cuando yo alquilo en la tierra, pero necesito sacar un 
crédito va al fondo de garantías hace su trámite Eso tienen que definir ellos yo he 
trabajado con eso en Ecuador y sobre esa base solicita Y entonces digamos si usted no 
sacó una garantía  si el fondo le garantizó y usted tiene un problema digamos un 
cualquier inconveniente no puede pagar el fondo de garantía tiene que pagar 
inmediatamente después el fondo se arreglara con ustedes pero a la identidad 
financiera le paga directamente el fondo 
¿Y el fondo se encarga de cobrar al productor no?  

01:24:09.7 - 01:24:18.4 Claro ahí hay formas ahí ha habido mucha experiencia internacional en ese campo 
buena y mala 

01:24:22.6 - 01:25:05.7 Ya debe estar normado. Hasta que no haya una norma y un segmento no va funcionar  
Claro porque habido fondos de garantía en Ecuador yo he trabajado con varios fondos 
de garantía que han quebrado por qué no han calculado bien a cuantos podemos 
garantizar todo eso Y de pronto hay una coyuntura un bajón todo el mundo en mora 
nadie paga el fondo (degollado) aquí a pasado eso con el fondo de proa en el alto. En El 
Alto había un fondo de garantía que se llamaba PROA y ha venido la  
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01:25:11.8 - 01:25:58.4 mala circunstancia todos los productores han entrado casi en mora inmediatamente lo 
han ejecutado el fondo de garantía. chau 
igual que el Banco Agrícola  
lo han tenido que cerrar, el banco agrícola es porque los cambas sacaron la plata  
pero lo han devuelto. 
Muchas gracias entonces mañana nos vemos 
Bueno muchísimas gracias muy gentil, les agradecemos de verdad.   
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GRUPO FOCAL – TRÓPICO DE COCHABAMBA – PIÑA 

Hora Texto 
00:00.0 - 00:07.7 22 de noviembre comenzamos con el grupo focal piña 
00:16.5 - 01:16.5 Bueno nuevamente nos presentaremos como les he dicho ayer mi nombre Luis Baudoin 

consultor de la Unión Europea para el DITISA para hacer el estudio de servicios 
financieros para el programa DITISA – FONADIN.  La idea es conocer de ustedes todos 
los problemas que tengan con acceso al financiamiento con nombre, lo más preciso que 
pueda, mejor.  Entonces ya ustedes ya saben están llenando la lista de participantes. 
está bien 

01:16.5 - 02:07.3 este grupo porque además por lo menos hay una mujer y porque es muy importante en 
el estudio que tenemos que hacer si hay diferencias de acceso entre hombres y mujeres 
en algunos casos algunos bancos facilitan, pero en otros casos cuando no. Cuando yo 
empecé a trabajar en tema de financiamiento si venía a un banco una mujer de pollera 
no lo dejan entrar no le dejaban entrar; si no era de pollera… entraba, que quiere usted 
señora? yo quiero un crédito, ah ya, venga con su marido y le vamos a dar. Así era antes 
la marginación de las mujeres, la segregación. 

03:26.8 - 04:07.4 Muy bien, entonces nos vamos a presentar empezando por la hermana. 
Buenos días, mi nombre es Rosalía Saygua Pérez del municipio de Chimoré. Producción 
de piña. Productora.  
Hermano 
Gracias muy buenos días soy el presidente de la cooperativa agropecuaria Santa Ana 
Casa Limitada soy productor y al mismo tiempo estoy en esta gestión de presidente y 
vengo participar ante esta reunión y llevar hacia delante nuestra comunidad junto con 
los financieros. 

04:18.9 - 04:21.6 Que bien, hermano.  
04:32.4 - 05:14.2 Yo me llamo Maximiliano Lizarazo soy presidente de la Asociación de Piña Mariposa de 

Puerto Villarroel. Eso no más seria.  
Que bien hermano. 

05:32.4 - 06:32.3  Buenas tardes yo me llamo Mario Canaviri soy piñero de Santa Ana Casa Limitada. 
Puerto Villaroel.  
Hermano 
Nuevamente buenos días mi nombre es Carlos Zarate y estoy representando a la 
Asociación de piña Mariposa. He venido a dialogar con los financieros también.   
Hermano 
Muy buenos días …. Yo represento a… como presidente. 
Buenas días hermano mi nombre es Ramiro Cori presidente del municipio de Sinahota. 
Piñero  
Hermano 
Muy buenos días en este mañana mi nombre es Benjamín Montes presidente de los 
piñeros de la cooperativa Santa Ana y venimos con un nuevo objetivo, para saber que 
realidades y que funciones y conocer la parte financiero más a fondo. 
Gracias hermano 
Muy buenos días hermanos en primer lugar mi nombre es Juan Gualberto Escalante soy 
de mariposas y estoy representando al sector piñero del trópico y al mismo tiempo dar 
la bienvenida a la Unión Europea para que esto nos interese para tener un gran 
beneficio al sector piñero, vamos a hablar de la parte del crédito. 
Hermano 
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Muy buenos días a todos los compañeros en un principio yo soy representante de la 
Asociación Tamborada del municipio mi nombre es Felipe Maldonado estoy 
representando a mi organización de productores de piñeros.  

06:32.4 - 06:45.9  Buenos días, hermanas y hermanos. Entonces vamos a proceder con el grupo focal, 
nosotros vamos a estar haciendo preguntas y vamos a ir participando, contestando y 
viendo  

06:47.8 - 07:04.2 la primera pregunta es los productores de piña ¿Cómo financian su trabajo, ¿cómo será 
que financian y de Dónde sacan la plata para trabajar? 
entonces hermana empezaremos contigo 
¿Cómo financian ustedes su trabajo, de Dónde sacan la plata? 

07:05.5 - 07:11.8 Del banco  
¿Se prestan del banco? 
¿Qué banco les presta a ustedes?   

07:17.8 - 08:02.7 Banco Unión  
¿A hombres y mujeres es igual?  
Si 
¿A qué tasa de interés les prestan? 
A 11.5% 
Eso es crédito productivo agropecuario  
¿Y ustedes hermano como es? 
Bueno, en el trópico de Cochabamba mayormente para tratar de salir de la crisis 
económico no sabíamos a dónde acudirnos 

08:04.6 - 09:04.5 pero lamentablemente la producción de la hoja de Coca nos ha podido abastecer a las 
familias que nosotros profesamos tenía antes no había préstamos bancarios para 
nosotros como hace rato estaba indicando de que la facilidad prestataria para los 
productores pequeños no había porque nos pedían bastante requisitos y garantías 
buscamos de reunirnos entre productores de tratar de cómo salir hacia adelante 
entonces planificamos dedicarnos a diferentes cultivos de producto por las zonas por 
las comunidades porque las distintas áreas de terrenos no son iguales no son aptos hay 
zonas productores de piña en zonas bananeras zonas yuqueras zonas ganaderas 
entonces zonas cítricas. Entonces no pues no somos iguales y por tal razón nos hemos 
puesto a obtener a créditos entonces los créditos está bien que no sale 

09:04.6 - 09:25.6 el 11 5% pero en tema de garantía de producto nosotros no los Tenemos aquí en 
Bolivia. Bolivia necesita la garantía de mercado para los productores de piña Entonces 
por tal razón nosotros haciendo un riesgo totalitaria hemos asumido a producir con 
préstamos bancarios 

09:26.4 - 10:13.8 prendando hipotecando nuestras propiedades a veces muchas veces nos presentamos 
como las dificultades muy graves. en tema de producción nos dedicamos a producir, 
pero los mercados nosotros no tenemos en la totalidad eso lo que pedimos nosotros la 
garantía mayormente como productores  
a quien venden su producto, ustedes?  
Nosotros mismos reuniendo como productores buscamos mercados a otro país y eso 
no se puede canalizar fácilmente que la empresa que compra producto siempre nos 
tiene que poner a nosotros las trabas con el menor costo. Entonces nosotros que 
vamos a hacer cuando un productor ya lo tiene el producto 



GF-TC-02-PIÑA 
 

4 
 

10:15.1 - 10:58.6 Aunque tiene que tratar de sacar el capital para producir, lo vende lo más barato 
porque si no hay proveedor uno tiene que arriesgar entonces para eso nosotros 
necesitamos mayormente un apoyo financiero que dónde nos de la garantía nuestro 
presidente. Por ejemplo, los mercados internacionales no son garantizados para los 
productos de Bolivia mayormente aquí a la producción del Trópico de Cochabamba 
nosotros mayormente siempre hemos estado exigiendo la garantía del mercado 
internacional. 
Ahora hermano una pregunta, para entrar al mercado internacional el producto tiene 
que tener calidad o sino no entra.  
Correctamente. 
¿Entonces como hacen para cumplir eso?  

11:02.6 - 12:02.3 mayormente el tema de esas producciones para responder a los mercados 
internacionales no teníamos la capacidad y la experiencia la especialidad como 
productores porque aquí en el Trópico no hemos nacido nosotros profesionales aquí 
nos hemos centrado a trabajar pero gracias a Dios ya ahora ya tenemos hijos que han 
salido que están estudiando ya las carreras más grandes Pero qué es lo que está 
pasando todavía no nos dan el 100% de apoyo a nuestros hijos profesionales que 
todavía no confían en ceder esas especialidades de trabajos por ejemplo en temas de 
proporcionar de primer técnico siempre nos ponen todavía de otro lado de otro origen 
todavía que administre y no a nuestros hijos a nuestros hijos mayormente aquí en 
Trópico lo utilizan de promotores. 
¿Qué es eso? 

12:02.6 - 12:42.4 Los promotores que son; nos unen nos orientan un poco de cómo salir prepararnos, 
pero nosotros ya no somos para preparar sino ya nos tienen que practicarnos darnos 
más experiencias para tratar de producir. Por ejemplo, producir todo el año mantener 
los 12 meses de producción eso es responder a mercado internacional en temas de 
producción de piña antes producíamos solamente cuatro meses, pero gracias a Dios 
con la experiencia que nosotros producimos hoy en día Ya estamos sacando ya. Ya 
todavía no entramos en 100% de productores todavía como piñeros responder los 12 
meses 

12:43.3 - 13:36.0 pero ya estamos con el 20% ya estamos ya aprendemos a producir de enero a 
diciembre. Qué significa, si nosotros aprendemos a trabajar más con apoyo institucional 
que ustedes nos están brindando Entonces ya estamos con un fin de mirar a los 
mercados internacionales que podemos proveer Sí el año de producción.  Si no 
mantenemos eso entonces cualquier compra desde otro país tiene duda. 
¿Ese apoyo técnico, quien les da? 
Apoyo técnico mayormente las programas como programa FONADIN es una institución 
que mayormente no se está desprendiendo no nos está haciendo un despierto a los 
productores del trópico.  

13:38.3 - 14:28.5 Ah ya, perfecto. 
¿Hermano de vos, como es? ¿Qué piensas?  
Bueno en parte en cuanto a la reproducción como productores piña a veces para 
arrancar para empezar nosotros necesitamos bastante economía, a veces no tenemos 
suficiente economía entonces buscamos de algún lado apoyo, pero no conseguimos 
fácil a veces cuando queremos ir a un préstamo sacar del banco primero nos dice ese 
compañero ese gordito o flaco puede responder en cuanto a el pago además el 
campesino siempre es diferente. entonces desconfían y en otra ocasión me ha pasado 
que por necesidad he sacado préstamo por necesidad con el 18%. Pero en realidad lo 
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hicieron con el 22% como si fuera para negocio. Así nos hacen a veces los banqueros. 
No nos tratan como debería ser. 
Entonces necesitamos bastante ayuda de parte de la financiadora, necesitamos de esa 
parte apoyo. 

14:38.3 - 15:36.2 ¿Y siempre les piden garantía hipotecaria?  
Si, siempre nos piden título o algo o también nos piden garantía o a veces nos piden dos 
garantías. Costoso es conseguir esas partes. 
Como no tenemos lo suficiente a veces garantía o título hay veces. Tampoco muchos 
tenemos compraventa nomás no tenemos título de nuestro nombre entonces también 
trae dificultades. 
Tenemos alquilado o compraventa no más o transferencia no tenemos, entonces 
desconfía el banco. 
Si no hay garantía el banco ya no quiere dar.  
Claro, el que no tiene garantía de terreno, chau  
¿Hermano, tú que dices?  
Igualmente nosotros trabajamos con piña, pero con crédito. A veces nos pasa a 
nosotros, plantación para eso sacamos crédito hay veces que no entra planta. Eso 
mismo hemos buscado, justamente ahora estoy trabajando con 2 calidades de piña  
Eso estamos buscando para mejor la calidad de piña. Ahí estamos, pero para eso 
trabajamos con crédito para pagar nuestro crédito. Estamos buscando organizar 
vender, buscar mercado organizadamente. Esa es nuestra idea.   

16:38.2 - 17:30.1 ¿Pero para vender para exportar tienen algún intermediario? ¿A quién le venden 
ustedes? ¿Quién les paga?  
Antes había para exportación había, pero nos pasa cuarentenas, vendíamos a la 
Argentina a Chile exportación, pero la cuarentena hasta el momento no hay, muchas 
partes no sale poco sale exportación. Nos compra Insumos Bolivia algunos entregamos 
y algunos no. Los que no estregan tenemos que buscar mercado nacional no más 
algunos exportan, pero poco exportan mucho no he visto.  
¿Y para el mercado nacional a quien le venden?  
En el mercado nacional siempre hay Ranqueros (intermediarios) lo que quieren nos 
compran. No estamos organizados a si lo que quieren nos compran  
¿Haber hermano, vos que dices? 
Haber, hablando el tema de producción de piña como dicen financiero, claro como 
productor necesitamos mucha ayuda por ejemplo para iniciarnos rápidamente para 
empezar nuestra plantación de piña más que todo. Llegar a 2, 3 a 4 hectáreas y se 
necesita mucha inversión, no es fácil como dice los compañeros anticipa sacar un 
préstamo para producción muchos papeleos te piden y algunos trabajamos en alquiler 
no más.  
Nosotros como productores necesitamos ayuda no tenemos casi, lo que podemos 
estamos produciendo el tema de la cuarentena también, no tenemos asistencia técnica 
antes cuando había USAID había, pero ahora que sea ido ya no tenemos. De nuevo 
tenemos que activar para exportación a ver si hay créditos de alguna parte y 
mejoramos la producción para sacar adelante.   
Adelante hermano.  

18:38.2 - 19:37.2 Compañeros yo creo que en este momento la producción de piña, necesitamos, no es 
directo plantar hay que preparar el terreno y para eso necesitamos. Siempre 
trabajamos con préstamos del banco entonces ahorita algunos están con el 11.5 % más 
o menos está el préstamo. Ahora también ahora ha bajado a 9.5% para los productores 
ahí está algunos un poquito más han bajado para los productores. 
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Necesitamos para apoyo ahora recién el año pasado hemos entrado con FONADIN 
también nos están apoyando el SENASAG tampoco ayudan el 100% para mejorar la 
calidad. Nosotros antes buscábamos de la alcaldía los técnicos, pero la alcaldía hay que 
ir con un programa, hay que rogarlo entonces nadie venía a visitar la casa chaco por 
chaco a ver como esta, nuestras plantaciones y todo. Ahora si con esta FONADIN vienen 
sus técnicos a visitarnos desde plantaciones están visitando, eso nosotros queremos 
así, antes no había eso, en la alcaldía había que rogarles. Eso era antes.    

20:38.2 - 21:31.9 ¿Son más técnicos generales los de la alcaldía y son poquitos no? Del FONADIN ya son 
especializados en piña y abastece la asistencia técnica del FONADIN para todas las áreas 
de producción o faltaría todavía?  
Yo creo que faltaría para ir mejorando.  
Hermano por favor 
Buenos días compañeros, sea el rubro de piña … 
Nosotros antes soltábamos, pero harta plata entra pues, ahora también queremos 
exportar, pero con que plata vamos a exportar, no hay. eso no más voy a hablar yo   

22:27.2 - 23:05.8 ¿Qué requisito especial se pide para la calidad de exportación? 
¿El tamaño? 
Si, el tamaño y calidad 
¿Y procesadoras, se está procesando la piña?  
Si, las plantas procesadoras están procesando 
¿Pero se exportan más en procesado (en conserva) o en fresco?  
No se exporta. 
Antes se exportaba  
¿Tampoco se está exportando procesados? Ha bajado también la producción  
Si, ha bajado 
Hermano por favor.  

23:07.3 - 23:29.8 Gracias, es netamente para hablar tema de los bancos de los créditos a ver, yo voy a 
hacer un poco de historia y lo que se ha pasado en el Trópico de Cochabamba y los 
piñeros 

23:32.0 - 24:25.6 Cómo productor de piña nosotros antes del gobierno del compañero Evo no teníamos 
acceso al banco ni existía banco aquí en el Trópico de Cochabamba no había. Yo lo que 
me recuerdo es el que daba créditos era el CIDRE una institución financiera que se 
llamaba CIDRE eres el que daba si no me equivoco el 25% el 30% de créditos a 
productores que netamente qué tal vez no era banco pero nosotros no tenían acceso al 
banco mucho peor todavía ni la ley no nos facultaba a los productores de piña eso es la 
historia que nos hemos llevado pero nuestros  financiamientos eran de nosotros 
mismos de lo que teníamos ganado y eso nos tenemos que invertir así adelante. 

24:26.6 - 25:23.3 hoy en día voy hablarles más sinceros de aquí a 10 años atrás desde la gestión del 
compañero  Evo hemos tenido gracias a las políticas del compañero Evo se ha dado que 
por lo menos ya los productos se les debe dar por lo menos con 25% que tenga acceso 
al banco, también llegó los bancos el banco Unión  el primero que ha llegado al Trópico 
de Cochabamba ha sido Banco Prodem después FIE después Banco Unión bueno ahora 
han aparecido otros banquitos que siempre están. Esa es la historia que hemos llevado. 
Yo no creo que el 100% de los productores de piña tengan acceso al banco porque el 
banco nos pide muchas cosas como para no cumplir Por ejemplo tenemos tropiezos 
grandes tropiezos la piña no produce pues en dos meses, un mes o tres meses; produce 
en un año y medio y el banco nos presta, pero tenemos que dar cada 3 meses como 
productores  
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25:25.3 - 26:25.1  pero nos presta digamos pagar trimestral, pero si la piña no produce cada trimestre 
entonces quiere decir que nosotros de donde aparecer para pagar al banco entonces la 
contradicción para los productores de piña estamos en un mal momento, eso vamos a 
decir siempre. Pero en otras partes creo que en Santa Cruz le dan para un año tienen 
que pagar anual. Para nosotros productores de piña no hay eso, es un problema más 
grande. El tema de producción de piña necesita inversión necesita mucha inversión 
también no es como cualquier planta como banano plantar y después olvidar sino la 
producción de piña solamente se cosecha dos veces entre esas dos veces tenemos que 
garantizar también para devolver al banco. Eso es uno ahora dos, nosotros como 
piñeros no tenemos seguridad del que tiene seguro de 

26:25.3 - 26:55.0 Seguro de producción agrícola no tenemos no estamos en la lista tampoco somos 
considerados una producción tan importante a pesar de que a nivel trópico la 
producción piña es uno de los principales eso digamos, motor fundamental la parte 
económica pero no es considerada, eso es una de las problemas. 
Ahora el tema de créditos también tenemos muchos problemas 

26:56.2 - 27:56.1 uno no tenemos por lo menos casi no gozamos lo que dice el gobierno por ejemplo con 
BDP no existe eso habrá uno o dos no hay más de los piñeros. Ahora sí podemos 
acceder a los bancos con 11.5% lo que la ley dice así entonces eso es hermano en temas 
de financiamientos. En tema de asistencia técnica voy a hablar por ejemplo cuando 
aquella vez los programas … Bolivia había asistencia técnica pero también había con 
una ideología que nos tenía que condicionar eso era un problema no una dos cosas han 
pasado, no hemos tenido una asistencia técnica legalmente así como para que se 
puede salir adelante, desde ahí hemos estado mucho tiempo abandonados  recién 
acabamos de  lograr con  mucha exigencia al hermano presidente, él nos ha dado ese 
programa que recién está funcionando hace un año, la asistencia técnica  

27:56.2 - 28:29.4 eso tampoco es suficiente tenemos para el nivel Trópico de Cochabamba si no me 
equivoco son 3 ingenieros que están, tanto promotores así pero no es suficiente. la 
producción no es un solo lugar de un central sino están dispensados a diferentes 
lugares por aquí por allá pero no es suficiente, entonces eso nos trae muchos 
problemas. otro de los problemas para pagar a los bancos tenemos dificultades 
tenemos por ejemplo no exportamos 

28:31.6 - 29:22.5 si vienen industrializamos tampoco exportamos el mercado interno no tiene una no es 
estable el precio de los programas que no es estable no se puede confiar y ahí el 
mercado boliviano solo se vende entre nosotros porque no hay quien coma es nuestro 
país nada más. Eso es lo que está haciendo el problema entonces yo creo que el tema 
de los productores de piña no es tan fácil es un poco complicada la situación entonces 
no estamos avalados dentro del gobierno como los principales. Eso sí Santa Cruz los 
que producen están incluso en los bancos son perdonados las empresas grandes son 
perdonados pero un piñero jamás se ha perdonado más al contrario sea castigado hasta 
tienen que hipotecar, algunos han perdido.  

29:31.6 - 30:25.8 Eso es lo que está pasando hay que ser más claro si hablamos de créditos no hay a favor 
de los productores y muchos creo que han utilizado es para redondear nomás no es 
para vivir no es para ganar mucho es bien claro si no los piñeros podemos ser más, otro 
nivel, pero no hay eso, nosotros trabajamos de eso vivimos.  
Ya hermano  
¿Y la inversión, en qué se invierte en el cultivo de piña? 
Bueno, nada más claro lo que nosotros nos ganamos es para generar, alimentar las 
familias otro también los que deben al banco se lo devuelven porque el banco cuánto 
nos gana si esa vez antes era 25% o 26% cuanto nos ganaba. Si hoy sigue con 11.5% 
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cuanto nos gana si nosotros sacamos unos 30 mil dólares cuanto nos gana unos 15 mil 
dólares ese es el panorama eso es actualmente es un poco costoso parece que nosotros 
trabajamos directamente para el banco no más con el interés alto, nos abastece para 
alimentar a nuestros hijos seguramente para comprarse alguito más, no hay más. Eso 
es. 

30:30.5 - 31:30.0 Y este periodo en el cual no pagan cuando hacen inversión, el crédito de inversión, el 
período de Gracia en algunos casos puede llegar hasta 12 meses en algunos bancos 
hasta 24 meses; ¿aquí no les dan periodo de Gracia? 
Cero no existe eso. Eso es uno de los problemas, es por eso decía nosotros plantamos 
cosechamos de un año y medio y nosotros cuando sacamos del banco nosotros 
tenemos que pagar cada tres meses como productor la última lo que tenemos 

31:30.5 - 32:23.7 No existen como en lugares que tienen que pagar por lo menos pagar semestral anual 
no existe. 
¿Les cobran cada 3 meses? 
Si, cada 3 meses  
¿Ya, entonces cero periodo de gracia? 
Cero, no existe. 
No hay perdón   
Y cual es el requisito principal que no pueden cumplir para el BDP para el crédito del 
0.5% por qué no ha entrado más? 
Resulta que ahorita por ejemplo no ha entrado en BDP nos indica que no hay plata yo 
he accedido personalmente no hay plata, existe mucho ahora también para que 
entremos a BDP a otras instituciones nos piden que, un ejemplo va un particular  

32:24.4 - 33:20.4 nos va seguramente pedir dos garantías encima tenemos que hipotecar como prendaria 
nuestros papeles de nuestros terrenos aun eso tarda aun, a veces dos meses tres meses 
yo como por ejemplo yo estoy desde año cuando primera vez nos han certificado 
Proaspa esa vez he entrado por la certificación Proaspa primera vez he entrado al 
crédito teníamos que rotar un montón de cosas, como 4 meses, difícil va a ser ese 
trámite, una semana dos semanas no nos dan. Nos dicen que no somos capaces para 
poder pagar eso.   
Y a veces los bancos, juntan otro tipo de actividades que generan ingresos como por 
ejemplo coca u otra actividad secundaria. ¿Les permiten aquí los bancos añadir otras 
actividades o solo les califican por piña?  
Dentro del paralelo de su lista de ellos, las actividades de coca no es valido para ellos. 
Esa es su justificación.  
Y cuál es la otra actividad que tienen principal para tener que cubrir las cuotas, ¿ya que 
con piña no debe alcanzar?  

33:40.1 - 34:38.6 Para cubrir esa actividad mayormente nos respalda el tema de la coca eso es lo que 
paga, aunque no está valorado por el por el banco, pero si nos ayuda en esa parte otros 
tenemos algunas producciones de yuca algunos cítricos eso es lo que los respaldan. En 
realidad, nosotros cuando produce la piña en esa época nosotros pagamos con la 
producción de piña. 
¿No les contabilizan yucas, cítricos en la evaluación?  
No, no hay  
Si, hay en algunos casos  
En algunas zonas no producen otros productos.   
Hermano por favor.  
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Buenos días, hablar de la piña es… la piña es un duro trabajo cuando ajustamos jornales 
no sacamos nada, mas bien perdemos no hay mercado. Insumos paga bajito por eso 
tampoco entregamos a Insumos. En el mercado a veces conviene, pero también 
perdemos ahí no más ajustamos. Ya no da cada año hay que relevar, dos años cosecha 
tenemos que usar fertilizantes si no metemos tampoco da. Eso no más. 
Entonces requiere muchos fertilizantes y también productos para combatir las plagas. 
¿Ha incrementado su costo también o están no más accesibles? 
Ha incrementado casi al 50 % 
En insumos se ha incrementado en los últimos años porque… y con esos incrementos 
de insumos ya los productores estamos saliendo sin ganancia porque con estas guerras 
que se han presentado en otros países no hay llegado a proveer para nosotros entonces 
los proveedores a que en Bolivia lo han subido los costos ya nos dejan sin ganancias. 
Nos afecta harto a nosotros, porque nosotros en caso de que llegáramos a perdida no 
tenemos seguro agropecuario. Si tuviéramos seguro, el seguro podría cubrir esa deuda 
que tenemos, pero en caso de no tener nosotros si o se debemos sacar para pagar el 
banco. 
Pedimos la garantía de tener seguro.   

36:52.6 - 37:47.6 Ya de acuerdo y alguna entidad pública Insumos Bolivia hace tiempo traía compraba en 
cantidad en el exterior y le salía más barato y obviamente se permite llegar con 
insumos agrícolas más baratos al productor; ¿está trayendo insumos Bolivia? 
No, no está trayendo  
¿De empresas privadas nomás compran? 
sí, de ahí no mas  
primeramente, saludarle en la presencia de ustedes pero me gustaría preguntarle, esta 
parte, no sé yo estoy en duda, ustedes en que rol están cumpliendo y a que vienen, 
porque ahorita me están preguntando cómo estaríamos recién entrando al trópico a 
chaquear o a eso se refiere, finalmente nosotros ya sabemos ya hemos estado 
trabajando y aparte de eso conocemos la, ya habido asistencia técnica con USAID y eso 
mismo y eso necesitamos y hasta ahorita no hay ningún cambio  

37:52.6 - 38:46.0 como respecto a la producción de piña si se puede pagar si se puede producir pero 
necesitamos un crédito al 0.5% de intereses y también tiene que haber un garantía 
simple no así como cómo están los bancos ahorita aquí tienes tu casa o tienes dos 
mujeres o tienes con qué puedes cumplir todo esas cosas. No están bien.  

38:52.6 - 39:52.4 las preguntas que nos preguntas también un poquito me estaba extrañando porque 
como si fuéramos recién ingresando, recién loteando a eso se refiere.  
Bueno un poco para complementar la información hay una misión de corta duración se 
llama qué es este trabajo está en el marco de un programa que se ha firmado en 
diciembre del año pasado este año 2022 recién ha comenzado que es el programa 
DITISA con el FONADIN qué tiene que ver con una estrategia de desarrollo integral con 
coca en ese marco además de coca y varios otros productos en caso de apicultura 
piscicultura piña banano en el caso de Trópico de Cochabamba y se ha analizado que no 
hay suficientes servicios financieros entonces La idea es preguntarse por qué no te 
sientes servicios financieros porque las tasas Están muy altas esa es una 
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39:52.5 - 40:51.8 Pregunta, las condiciones son muy difíciles de cumplir esa es otra pregunta entonces se 
hecho este contrato corto para ver qué puede estar pasando porque no está llegando 
suficiente servicio financiero que puedan mejorar la actividad productiva entonces y lo 
que estamos haciendo es un estudio de oferta que están ofreciendo las entidades 
financieras nos estamos reuniendo con cada uno de los bancos y entidades financieras 
que tienen presencia pero también con los productores y vamos a ver quién tiene que 
están ofreciendo los bancos Pero qué necesitan los productores y debe haber algo que 
no está funcionando bien que se puede ajustar entonces Esas son las recomendaciones 
que deberían salir de este estudio Entonces que los agrónomos por ejemplo sean 
Quiénes evalúan los créditos porque conocen mejor la parte productiva Cómo funciona 
el ciclo por qué no se están adecuando los periodos de Gracia cuando se necesita un 
período de gracia al menos de un año o al menos de un año y medio Porque es Cuando 
recién comienza a producir la piña 

40:52.6 - 41:52.2 ese tipo de cosas de recomendaciones van a salir de este estudio corto por eso es 
nuestra presencia hermano para esta parte. 
Ah ya, hablando de esa parte me gustaría también nosotros un poquito a los nervios he 
estado también y otro en otro país conozco entonces ese mecanismo debería de estar 
aquí en Bolivia por ejemplo en Costa Rica qué hacen los productores a los productores 
le da la empresa un 25% para comenzar a producir después hasta 50% hasta la 
producción y paga con la producción. Eso aquí nos falta si hubiera eso yo te aseguro 
que todo el mundo podría tener una mejor calidad y cantidad de producción 
segurísimos de pagar con todo esto porque ahorita si no es que no podemos pagar, 
podemos pagar 

41:52.6 - 42:52.1 lo que nos falta es un poco más de seriedad y lo que nos falta también es que un banco 
viene y nos dice Bueno de verdad tienes auto tienes todo esto ya pregunta Entonces 
con eso no es el tener auto no es tener solución entonces más bien tener auto es un 
medio de transporte para uno, para poder trasladar de un lado a otro lado. 
Eso nos gustaría que transmitan que necesitamos un crédito, pero con un interés 
bajísimo que podemos también esto es yo creo que va a la alimentaria no estamos de 
acuerdo para producir la cantidad que sea necesaria pero específicamente con una 
garantía que puede comprar nosotros vamos a proveer no hay problema eso sería lo 
que decía. 

42:53.5 - 43:44.5 Me gustaría que ustedes siempre estén al tanto de como vaya también participar con 
los financieros que sean flexible que no miren la cara. Yo fui una oportunidad Entonces 
vi a mi otro compañero que viene con sus abarcas se ha fijado su ropa y dice, este no va 
a poder yo le dije necesito esto, me pregunto que tienes yo le dije mi chacra nada más, 
produzco coca no hay otra, quiero poner una granja y me dijo te voy a dar, cuanto 
necesitas el interés te voy a dar al 20 % al mínimo. Con eso yo me voy a ahogar. 
Ahora si ustedes están con esa misión de ayudar a los agricultores seria Magnifico. 

43:53.5 - 44:43.7 Las recomendaciones que van a salir del estudio veremos que puedan permitir ajustar 
esas condiciones mejorar los plazos de tramitación de los créditos flexibilizar de alguna 
parte las garantías también para que exista un mayor acceso no hay un tema que tiene 
que ver con las garantías muchos productores no tienen a veces el predio trabajan 
entre predios alquilados no tienen los papeles Entonces es importante en algunos otros 
países también se constituyen los fondos de garantía para los productores que no 
tienes a garantías les permiten Acceder al crédito no entonces igualmente Estamos 
viendo opciones con el BDP o con otra entidad de poder constituir un fondo de garantía 
que permita mejorar las condiciones de acceso 
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44:53.5 - 45:49.7 Hay uno o dos cosas que hay que tocar, nos aclara de esa forma si hay que entre bancos 
que se necesita los productores mayormente vamos a pedir de que si bien que nos den 
las cuotas deben ser semestrales o anuales nosotros no producimos cada mes. Que 
hacemos que es lo que pasa al ver que sacamos del banco tenemos que pagar de otro 
lado tenemos que traer la plata ese cuando produce ahí tenemos que invertir Entonces 
cuando hay problemas como ejemplo como decía no tenemos un seguro agrario del 
Estado los productos de piña no tenemos perdemos la fruta ni para pagar al banco ni 
para invertir de nuevo en nuestra producción, significa que nosotros vamos en quiebra. 
Eso es uno de los problemas.  

45:53.5 - 46:49.1 Ahora en etapa de socialización por ejemplo que nos pide el banco Nos cobra seguro de 
vida y seguro de abrir una cuenta nos cobra seguro nos descuentan o sea en fin de 
cosas es Cómo hacer volver rico al banco ya no hay favor para nosotros es uno de los 
grandes problemas que tenemos ahora el tema de seguridad para responder al banco 
También tenemos problemas como si una asistencia técnica el mercado no es tan 
seguro ni nacional e internacional estamos luchando como productores claro tenemos 
una procesadora pequeñita que no es legalmente también en el tema procesadora de 
planta no tenemos netamente de un piña no tenemos aquí en Trópico de Cochabamba 
lo que tenemos ahorita en Libertad es uno de las plantas procesadoras que está 
enlatando palmito no es de piña Entonces nosotros no tenemos una solución de piña 
enlatadora. Estamos luchando, veremos si lo logramos.  

46:53.4 - 47:53.4 o sea, en realidad tampoco tenemos un seguro mercado ni nacional e internacional es 
un poco así flaqueando las cosas incluso algunos sacan para piña, pero algunos pagan 
con yuca, con coca pagaran hasta jornaleando, trabajando como albañil para cubrir el 
banco pero nadie esta perdonado, jamás nos han perdonado, ni nos recorre, nos 
sancionan hasta con recargo. Eso es uno de los problemas que tenemos. Por ese motivo 
hay algunos que no quieren acceder al banco. Eso quería decirle, si bien hay que 
reflexionar del tema de los bancos, esos problemas se tienen que tratar, no solo estoy 
hablando de los piñeros, estoy hablando para todos los productores.  
¿El tema del seguro agrícola evidentemente el INSA (Instituto Nacional de seguro 
agrícola) no está presente aquí, pero hay algún banco hay bancos que tienen seguros 
agrícolas tampoco hay aquí?  

47:53.4 - 48:52.2 No, no hay aquí 
¿Y cuál es el principal riesgo en el caso de la piña en el tema de producción? 
El principal riesgo en la producción de piña es digamos hay años que hace calor un día 
indispensablemente se lo barre, quemando, ahí este fregado eso no es una culpa del 
productor no es una de alguien, es culpa del medio ambiente y eso debía cubrir el 
seguro agrario. Otro podría ser problemas de bloqueo todas esas cosas ahí también se 
pierden Ves no hay un seguro agrario, encima debemos al banco, ¿quién nos va a 
devolver? Estamos colgados ya no podemos respirar. 
Tema de las plagas también  
Hermanos dejemos que todos terminen de hablar.  
También seria bueno que participen, que sea bueno el año de gracia, que por lo menos 
sea lo mínimo un año así nosotros vamos a poder vivir tranquilos ya vamos a tener eso. 
Los agricultores somo conscientes y si vamos a cumplir, vamos a pagar no como los 
cruceños que buscan excusas y luego quieren hacerse perdonar. Aquí no hay eso aquí la 
conciencia es de pagar. Pero nosotros esos necesitamos que haya un año de gracia para 
que nosotros podamos pensarlo ya. Esito seria que lo transmitan. 
Ahora complementando lo que decía, del seguro agrario a veces viene la helada, el frio 
o la calor un ventarrón y listo. 
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¿Los fuertes vientos también afectan a la piña? 
Si afecta, se rompe y listo 
Para todas esas cosas necesitamos un seguro. Gracias  

49:29.2 - 50:25.3 Buenos hermanos yo quiero hablar del problema de mas antes, mis compañeros han 
dicho que no había bancos; había el CIDRE, el 480 pero más antes teníamos asistencia 
técnica directo de la parte de USAID y   

50:40.9 - 50:50.1  eso nos daba luz verde para que salgamos a las exportaciones nosotros estábamos bien 
organizados y salíamos a las exportaciones. Con nuestro propio esfuerzo trabajamos 
porque sabíamos que teníamos que exportar la fruta. Todos trabajábamos con la 
explotación, salíamos. 

50:52.0 - 51:36.7 Los últimos años digamos ya no hay la asistencia técnica de la parte de USAID pero 
seguimos con la Unión Europea. La Unión Europea nunca nos han dado asistencia 
técnica directa lo que nosotros queremos como sector productivo tener una asistencia 
directa a través de las organizaciones sociales Sí ahora está vendiendo las asistencias 
técnicas de la Unión Europea están llegando a través de los municipios y los municipios 
poco o nada no están dando la asistencia técnica.  

51:38.8 - 52:38.0 Entonces tenemos tanto necesidad nada podemos cubrir porque sí tenemos todavía 
ese beneficio digamos a través de la Unión Europea que el sector productivo no 
estamos viendo estamos en ese sector estamos muy aplazados porque ahorita este 
programa que estamos teniendo hace un año que empezó a funcionar a través de 
FONADIN es el financiamiento es también del Estado no es de la Unión Europea solo 
FONADIN está administrando entonces aparte queremos un financiamiento directo 
tenemos tantas cosas que hacer para superar el sector productivo y los requerimientos 
del sector productivo de piña porque todos los rubros necesitan un cuidado especial 
 Entonces tenemos una planta procesadora 

52:38.7 - 53:30.9 pequeña que ni siquiera es de piña esta improvisado, pero también más antes cuando 
trabajábamos con USAID, si teníamos algún proyecto directamente venía de 
financiamiento de la Unión Europea apoyo directo a esa parte se ha perdido en estos 
últimos 15 años se han perdido. Ya no hay nada y también tenemos la parte débil de lo 
que es asistencia técnica y no hay quien apoye al sector productivo de las familias 
nuevas ahorita y el programa que tenemos de piña o de banano todos los que estamos 
con programa son de reactivación de aquellos productos que estábamos   

53:33.1 - 53:45.9 manteniendo, Pero qué hacemos de mi hermano que él ha perdido digamos toda su 
plantación con los problemas de los bloqueos problemas que más antes hemos tenido, 
han perdido todo. 

53:47.2 - 54:47.0 se han cerrado las exportaciones y a base de eso digamos las cuarentenas ahorita no 
estamos sacando con este programa que tenemos pensamos reactivar y salir a las 
exportaciones está enfocado eso y a la industrialización eso es muy importante si 
tendríamos todos esos sectores todos esos beneficios tendríamos un apoyo directo de 
la Unión Europea a los productores ahí vendría la asistencia técnica todas esas 
situaciones que estamos viendo ahorita ver que dificultades tenemos en el crédito.  
Ahorita mis hermanos están llorando hartísimo con los créditos cualquiera de 
cualquiera el que menos el que más tiene créditos en el trópico entonces están 
llorando mucho. Muchos de mis com compañeros ya han empezado a vender sus cosas 
con la finalidad de vender. Eso es mucho digamos el problema principal. 
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54:47.2 - 55:37.1 Aquí desgraciadamente también la coca no los ponen en los bancos como un rubro 
principal pero sin embargo no se dan cuenta los del banco… Con qué se paga primero 
es el primer el primer pago lo paga la coca. Ahora si se bajan los costos y todo ya no se 
puede cubrir los bancos esas situaciones hay, esas dificultades por lo menos, yo digo 
para que no haya tanta burocracia en los créditos del 5% debía beneficiar al más o al 
menos a todos los productores de todos los rubros y el periodo de gracia debería ser de 
acuerdo a la producción. Sí a mí me dan piña hermano el crédito, pero nunca me han 
dado el periodo de gracia.  

55:38.3 - 56:35.2 Yo saco hoy día mi crédito y de aquí a los tres meses ya me han dado mi plan de pagos, 
yo no tengo que pagar Si me han dado sin embargo ese dinero invertido del dinero yo 
no he sacado nada. Entonces esa parte sería muy importante tomar del periodo de 
gracia. Es muy importante entonces debía haber ahora, que va a hacer entonces desde 
ahí tengo que pagar al final hasta que esté bien mi producto ya estoy terminando de 
pagar. Mas que todo tenemos limitantes, los limitantes son digamos los problemas del 
tiempo ahí siempre no puede estar uno seguro a veces también la salida de 
exportaciones. También tenemos tantas limitantes para salir ahorita tenemos que 
levantar las cuarentenas que hemos tenido. 

56:36.4 - 57:29.5 El mercado de las exportaciones no es nuevo eso lo tenemos, lo tenemos Argentina lo 
tenemos a Chile. Si hoy día tenemos todo levantado todas las cuarentenas Mañana 
estamos en Argentina o en Chile entonces esos problemas han sido por el descuido 
digamos que nadie nos ha dado asistencia técnica. mucho sacrificio es, por eso yo estoy 
a cargo casi 3 años de los productos de piña me ha costado mucho sacar este proyecto, 
pero tampoco es completo va a faltar mucho entonces esa parte hermano yo quiero ver 
mucho quiero tomar mucho en cuenta para qué si va ver un crédito debemos ganar 
todos. Ahorita actualmente lo que se ve ahorita el único que gana es el banco 

57:31.1 - 57:34.2 y que gana el productor? ¿no gana casi nada, por qué? Porque no tenemos nuestra 
producción bien asegurada.  

57:39.2 - 57:52.8 es importante de cambiar las políticas del Estado es muy importante si he de tener 
productos, si el Estado me va a dar plata a mí y el Estado mismo me debe garantizar a 
mí a donde voy a ir  

57:54.5 - 57:57.8 Ahí, nadie va a perder 
57:59.0 - 58:13.5 Sí vamos a ganar, vamos a ganar todos, aunque poco, pero vamos a ganar todos vamos 

a estar seguros. Es importante que todo vaya casado. El préstamo que debo tener. 
Tengo 10 hectáreas de piña. El problema es la comercialización 

58:18.2 - 59:10.3 Ya deberíamos tener y el Estado debe garantizarnos también con todo eso lo que es las 
exportaciones y más que todo la asistencia técnica. La asistencia técnica que tenemos 
nos falta mucho. pues me hubiera gustado que esté aquí el compañero Luis para 
sobresalir necesitamos directamente asistencia técnica de la Unión Europea y si hay 
cooperación a cambio de la coca que si existe que no está llegando directamente a los 
productores debía llegar directamente ese apoyo. Debería llegar en las necesidades que 
estamos haciendo que necesitamos porque más antes cuando sin mentir yo no puedo 
mentir mucho tampoco puedo hablar mal más antes cuando había exportaciones el 
sector Piñero no lo hacía valer la coca.    

59:12.2 - 01:00:09.3 no era necesario para nosotros porque tenías un trabajo seguro porque se salía la 
exportación Se vendía todo lo que se tenía se ganaba plata, ahora no lo tenemos 
estamos limitados a eso por situaciones. Tiene que, a ver un cambio de políticas, volver 
abrir, volver a llevar nuestras frutas al Valparaíso llegaba a chile, Santiago a todo chile 
Argentina a todos los sectores llegaban ¿Y cómo sacábamos? sacábamos como 
productores a eso tenemos que llegar porque si nosotros vamos a seguir va a venir este 
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cuate es el intermediario y él va a querer sacar la mayor tajada que tenía que ganar 
este mi hermano.  

01:00:12.1 - 01:01:06.7 Entonces en esa parte nos falta hartísimo volver a lo que era más antes por eso sigue 
luchando y yo mi finalidad yo quiero ver cómo era antes el trópico quiero ver el área de 
exportaciones porque no estamos saliendo como poco que estamos pensando también 
es que las políticas de los Estados están mal, tiene que salirse a las exportaciones 
porque más antes había agroindustrias que también compraban fruta pero eso salía a la 
exportación salía, ahora con todo eso nadie sale, todo se ha muerto nadie compra 
nada, eso a sido el sector piñero, muy pocos están saliendo.   

01:01:12.1 - 01:02:09.2 Y para eso estamos haciendo este test técnico, el tema de los bancos va ser muy 
importante pero tiene que ser para todos, que cambie las políticas, están exigiendo 
mucha documentación que estén tardando 3 o 4 meses hasta a mí me aburre, cuando 
yo voy al banco Yo quiero sacar en dos días y no quiero estar perdiendo mi tiempo 
digamos en 3, 4 hasta 5 días cuando yo necesito a las personas que queremos algo, nos 
hacen la evaluación nos dan pero no todos estamos en la misma posición entonces eso 
es lo que yo quiero que no haya mucho. El tiempo más que todo el tiempo de 4 meses 
…  y peor que no ha alcanzado eso debía ser política del Estado o la Unión Europea o 
quien sea que ponga su plata porque los dos vamos a pagar y siempre hemos pagado, 
pero también el que pone plata también debe ver cómo me va a pagar debe tratar de 
incentivar digamos algo. Necesitamos un banco los productores  

01:02:12.1 - 01:03:05.0 y ese banco también tiene que preocuparse Adónde va a vender y como va a pagar en 
toda esa situación es poco preocupante para el sector productivo y es importante no 
más que esta reunión que hemos tenido es muy importante. el seguro digamos aparte 
de decir el seguro Agrario nunca hemos tenido. Nunca y si lograríamos tener eso más 
cualquiera dificultad que habría porque a veces no son Problemas siempre cuando 
nosotros queremos. sabe que cuando yo una vez había ido Argentina-Chile había salido 
a exportaciones Hemos salido que dice el chileno no tienen tanta confianza con los 
bolivianos que dice uno de los problemas en Bolivia son bloqueadores. Salen cualquier 
rato a bloquear y ya no sale de las fronteras.  

01:03:12.0 - 01:04:04.5 Otro de nuestros problemas son nuestros caminos, no son estables un bloqueo natural 
un derrumbe y ya estamos parados esas situaciones no sean han tomado en 
cuenta.También tenemos militantes y toda exportación pues es con compromisos con 
convenios con multas es un poco serio esa parte habría que ver muy de cerca y sacar 
soluciones. 
Eso quería preguntarles hermanos, la exportación como se está gestionando ahora 
porque antes las propias organizaciones de productores trabajaban tenían asistencia 
técnica pero también se gestionaba el mercado Y si bien en el contrato salían los 
productores; ¿pero ¿quién gestionaba el mercado también era parte de la asistencia o 
no?  
Asistencia técnica completa. 
¿Ahora ustedes mismos se están gestionando el mercado también? 
Ahorita no, ahorita estamos esta dentro del programa. Lo que falta definir es quien va a 
exportar, ahorita estamos eso. Porque la finalidad es volver a lo éramos antes y si 
tenemos algún programa que nos apoyen hasta salir a algún mercado 
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01:04:12.0 - 01:04:52.1 y una vez que tengamos una vez establecidos tampoco vamos a seguir mamando la 
mamadera. La finalidad es que aprendamos todos y como empresas exportadoras del 
Trópico autofinanciarse con sus asistencias técnicas. Para todo, la finalidad es esa.   

01:04:57.0 - 01:05:56.9 De acuerdo hermano, y la parte de procesamiento porque el producto en fresco es 
después perecedero, pero si se procesa y se guarda en conserva dura mucho más 
tiempo. Por qué no ha estado avanzando sé que estaban solicitando algunas plantas a 
desarrollo productivo al ministerio desarrollo productivo y economía plural. eso está 
avanzando? está en camino hay la capacidad suficiente para que esas plantas funcionan 
también o en qué estado está ese tema. 
Bueno hermano este, de este programa hablando de la planta procesadora nosotros 
como sector productivo a la cabeza de mí siempre se ha hecho, todo este proceso de la 
planta procesadora que tenia que ser de los 5 municipios, ahorita en el trópico me da 
vergüenza de hablar no siempre alguna visión de algún sector de entre trópico se lo 
quieren jalar. Entonces ese es el problema ya tenemos 2 financiamientos, pero los 
hermanos Entre Ríos se han querido ambicionar porque ahorita quien un poquito más 
de piña. Por eso se lo quieren llevar sin tomar en cuenta a los otros hermanos de los 
otros municipios.  Porque si tenemos una planta procesadora la parte central es que 
todos se beneficien. Ahorita esta truncado. No tenemos solucionado el lugar hay dos 
lugares que están en pugna, pero el acuerdo que tenemos los 5 municipios es Puerto 
Villarroel. Ya esta tomado, solo es el capricho de un solo sector. 
¿Y el otro lugar donde seria? 
Entre Ríos, eso es. Por esito estamos truncados.  
Ahorita si nosotros tendríamos un financiador si seria la Unión Europea, la Unión 
Europea tampoco puede hacer para un solo sector porque cualquier financiador va 
querer hacer para todos. Esito son nuestros conflictos a nivel trópico. Vamos a llegar a 
entendernos, en cuanto a la planta ya han venido los del ministerio ya todo ya tienen. 
Cuando viene otro a jalarlo no tienen terrenos, no tienen nada solo aquí nos estamos 
perjudicando.  
Porque eso se puede permitir manejarse bajo un esquema de financiamiento con 
adelantos en la producción sí tienes un contrato de entregas de productos a la planta la 
planta puede tener gestionado el mercado institucional  

01:06:56.9 - 01:07:55.6 por decir algo, el subsidio o supermercado o en la propia exportación. Entonces va 
genera la posibilidad de ir pagando a las partes productivas y eso mejora muchísimo 
entonces un tema importante. 

01:07:56.9 - 01:08:56.8 Un ratito más hermano, la finalidad es eso que esa planta procesadora digamos es 
grande y con eso queremos salir ya de aquí con procesado Por qué a veces las 
dificultades siempre lo que tenemos es como la fruta fresca Por qué es perecedero y 
pero con lo que ya procesado tenemos mucha seguridad de poder llegar a los países 
europeos con toda garantía  porque no hay problema eso no se va a pasar eso va durar 
mucho entonces eso sería lo mejor lo mucho mejor sería digamos que ustedes que 
están con esta parte también que nos den un empujoncito para que esto salga adelante 
si habría un financiamiento de la Unión Europea mucho mejor sería porque estarían 
financiando a todos los productores del sector Piñero del Trópico 93 millones y medio 
de financiamiento tiene esa planta. Dinero aprobado, dinero que no se está pudiendo 
utilizar este año.  

01:08:56.9 - 01:09:52.9 De Bolivianos? 
Si, de Bolivianos. Eso es hermano, eso no más quería decir. 
En tema de financiamiento quiero saber yo, que una vez vino el banco al Chaco de mi 
papá y yo le pregunté así por broma a ver si me puede dar crédito, yo no tengo chaco 
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trabajo en alquiler, trabajo con piña, tengo mi puesto me alquilado de como me puede 
dar crédito y me dice: crédito es medio difícil dar porque le digo porque no hay de 
donde pagues es un poco para que aquí los jóvenes de aquí que somos es un poco 
complicado sacar crédito para nosotros. No hay apoyo. 

01:09:56.9 - 01:10:08.0 Yo creo que debería haber un poco de flexibilidad del banco para que nosotros también 
accedamos al crédito y todo eso. 

01:10:09.1 - 01:11:08.9 De acuerdo hermano, pero y así alquilado tampoco les evalúan? 
Si 
Sí, porque no cumplen las garantías que pide el banco? 
Si, es eso me dijo. Yo por eso para ver si hay la posibilidad de sacar. para que quieres 
me dice, le dije para aumentar más producción de piña. No, pero cómo vas a pagar. A 
ver esito un poco más que todo no quieren dar créditos. 
 con fondo de garantía permite resolver esta situación entonces aún con una operación 
de alquiler puede tener el tema la garantía asegurada y poder conseguir el 
financiamiento. 
hermano Quería hablar  
mayormente nosotros pedimos a los ustedes 

01:11:09.0 - 01:11:28.5 como financieros exigimos nosotros que nos abren más mercados internacionales 
apenas de aquí de Bolivia nos están sacando Argentina el primer lugar ha sido 
Argentina a mucho pésimo que han sacado, pero no estamos solamente por esos dos 
países 

01:11:29.7 - 01:12:29.2 y qué pasa con los otros hermanos que no pueden probar el producto boliviano 
nosotros nos preguntamos por ejemplo un hermano español usted sabe hermano Juan 
ha llegado un año para llevar la fruta llevo solamente no sé si lleva de prueba o desea A 
mi manera de ver o de un calendario, pero nunca más vuelve nosotros nos sentimos 
cuando un comprador llega a Bolivia compra y no vuelve nos sentimos nosotros triste 
como no como no seríamos valorados. entonces por eso nosotros ustedes les pedimos 
que nos abren más mercados internacionales para que para que el productor tengamos 
ese es garantía esa confianza de trabajo y así también porque sino no se puede salir 
ahora hasta este 2022 no hemos tenido 

01:12:29.7 - 01:13:26.1 problemas dificultosos con la climatología pero hoy ya esté 2022 sea presentado en 
Trópico de Cochabamba Las heladas que nunca nos estaba escuchando mucho tiempo 
en Trópico Ahora hay granizadas el otro día hace tres semanas había una granizada 
fuerte al sector Piñero entonces que tenemos que hacer nosotros Entonces como no 
tenemos seguro ese producto ya está complicado entonces las piñas ya están algunos 
inducidos algunos ya están fregadas entonces que estamos haciendo nosotros mismos 
estamos ya incumpliendo el tema de mercadeo en vez que salga un camión de piña me 
va a salir medio camionada de piña pero ahora como no tenemos seguro quién nos va 
ayudar que nos va a devolver a esas pérdidas viene el huracán se los volca a todas las 
piñas y no recuperamos el producto totalmente nosotros entramos a la pérdida .  

01:13:26.9 - 01:13:45.1 entonces mayormente nosotros como productores del Trópico exigimos la garantía que 
tengamos el seguro agropecuario y mayormente exigimos que tengamos más mercados 
internos. por ejemplo México porque no puedes llevar producto piña 

01:13:48.7 - 01:13:58.7 España, entonces a nosotros nos preocupa hartamente eso por eso también por esa 
dificultad el productor no puede arriesgar de sembrarle porque si se va a vender 
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01:14:00.3 - 01:14:38.2 porque nosotros acaso somos. el mercado local no abastece a nosotros mismos 
nosotros mismo llegamos 20 o 40 camiones por día estamos llegando a nuestro 
mercado local que estamos haciendo nosotros mismos estamos rebajando porque no 
echar a perder la fruta porque no tenemos un mercado internacional para que salga 
Entonces eso mayormente como ustedes financieros pedimos que nos apoyen harto en 
el tema de financiamiento. Lindo seria y gracias a ustedes lo vamos a tener. 

01:14:39.5 - 01:15:37.5 porque eso es el que impulsa al productor Y eso es el que subástese a los mercados 
gracias a esas políticas se avanza, pero nosotros pedimos lo más importante que nos 
ayuden harto en financiamientos que sean directos ya no tengamos el manipuleo 
siempre el productor tiene que depender. por ejemplo, llega una ayuda donde por 
ejemplo este año pedimos un apoyo y ya ahí va a haber un financiamiento va a llegar 
compañero productores nosotros esperamos después llega después donde ya no ya se 
ha pasado las épocas de plantaciones. Entonces eso ya no tiene garantía porque pues sí 
hemos pedido para el 2022 no puede llegar para 2023 Entonces qué está haciendo el 
productor se está cansando y el ya no confía en el financiamiento mayormente con los 
bancos también de esos temas peleamos. 

01:15:38.9 - 01:15:55.5 Por ejemplo, nosotros pedimos un préstamo y en 90 días nos dice En qué tiempo nos 
está probado en 6 meses, Pero la necesidad ya se fue entonces mayormente eso lo que 
nosotros que nos cooperen como financieros, más apoyo. Muchísimas gracias  

01:15:57.0 - 01:16:55.5 Complementando esto la dificultad de esto, cual es a veces, no lo hemos mencionado, 
pero cual es nuestro costo de producción en Bolivia. Y porque en otros países de ellos 
es menos. Por eso tal vez no podemos salir al exterior. Los insumos en Bolivia son caros 
eso nos eleva los costos de producción. Ahora si tuviéramos un acceso directo 
agropecuario, importadores. Ahorita lo que compramos una herbicida para piña que 
bueno que cuestan en otro lado 60 bolivianos nosotros estamos comprando a 120 
bolivianos y eso eleva el costo de producción. no es que nosotros los piñeros bananeros 
no tengamos capacidad, tenemos capacidad, podemos.  
Ahora también nos dificulta la densidad para nuestros cultivos porque en otros países 
por hectárea se pone  

01:17:23.2 - 01:18:22.6 40.000 50.000 60.000 en Bolivia estamos con 20.000 a 25.000 por hectárea por razón 
de que los productos químicos con caros en Bolivia. Ahora si por mediante ustedes 
podemos llegar directo a esos productos seria maravilla para nosotros. Esa ayuda 
queremos sería un favor a todo el trópico. 
 Un compañero decía bueno la coca 

01:18:23.2 - 01:19:22.4 Es muy necesario no es que podamos decir que no hemos vivido con la coca hemos 
vivido de coca entonces desde mucho tiempo, porque la coca nos da mucha fuerza en 
el trabajo, nos da voluntad entonces masticamos coca porque si no lo hacemos los 
químicos nos va a matar lo más pronto posible entonces este es nuestro diario. 
Hemos rescatado mucha información valiosa entre los temas principales, la cantidad de 
tiempo que tarda en tramitar un crédito es muy larga realmente la cantidad de 
requisitos para cumplir con las garantías es difícil, el hecho de que no se tenga acceso al 
periodo de gracia dificulta hacer inversiones, ampliar la producción y otros elementos y 
también que solo se tenga disponibles pagos trimestrales es también un problema 
teniendo una vez al año la producción. Por lo menos pagos semestrales sería mejor? 
Anual seria lo ideal  
Ese seria un tema importante   
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01:19:23.2 - 01:20:23.0 Y obviamente ya el tema de que el propio producto siendo perecedero se necesitaría 
mejores condiciones para agregarle un poco de valor ya el producto congelado también 
dura mucho más tiempo ni si quiera en conserva, pero el producto en conserva puede 
permitir acceder a otro tipo de mercados muchos hoteles en el mundo consumen 
productos congelados. Ni si quiera en conserva porque tiene otras propiedades. 
Entonces ya por esa vía se puede lograr, pero como decía el hermano hay que tomar en 
cuenta los temas que tienen que ver con la competitividad porque no somos el único 
país productor de piña no entonces, Pero tenemos 

01:20:23.1 - 01:21:20.8 llegar al mercado en buenas condiciones de precio poder acceder a compra en bloque 
en el volumen de insumos agrícolas y fertilizantes puede hacer que los costos sean 
mucho menores y que podamos entregar a los productores en mejores condiciones de 
precio de estos insumos Y eso va a repercutir con una mejor competitividad y 
posibilidad de acceder a mayores mercados estamos recuperando todos estos temas 
obviamente como les habíamos dicho los vamos a comparar con la parte de la oferta y 
vamos a sacar nuestras propias recomendaciones para que mejoren las condiciones de 
acceso al crédito hermanos. 
 Entonces les quedó muy agradecidos por toda la información por el tiempo que han 
dedicado estar con nosotros ahora en la mañana tenemos un temita adicional antes de 
cerrar la reunión que tiene ver con una encuesta muy cortita que les va a explicar mi 
colega Carla por favor  
Hermano, por favor 

01:21:23.1 - 01:22:22.6 Para terminar una cosita quería agregar yo lamentablemente no había entendido de 
que se iba a tratar creo que a medida que vas hablando he entendido. Los productores 
necesitamos otro banco que realmente qué se encargue del tema de producción sea 
BDP o bancos que sean netamente producción porque hay bancos estatales y bancos 
privados las condiciones las reglas las leyes y reglamentos son diferentes eso nunca a 
acompañado a los productores. Eso necesitamos al trópico de Cochabamba no hay un 
banco netamente con tema productivo. El trópico de Cochabamba no solo es productor 
de piña, hay productor de cítricos que producen anualmente hay productor de yuca 
que produce semestralmente.  

01:22:23.1 - 01:23:17.6  productor de banano claro eso puede ser que sea mensualmente, pero los piñeros 
solamente producimos netamente ahora hay una cosa que hay que tener un banco 
netamente de producción aparte de eso quiero hacer el banco Si nosotros como 
productores pagamos banco hacemos ganar el banco también debe dar una iniciativa lo 
menos aporte económico si es una asistencia técnica debe apoyarnos con la orientación 
por esa parte hay abandono total. El tema de la planta procesadora nosotros estamos 
llevando adelante ese proyecto en algunas oportunidades nosotros tenemos muchas 
iniciativas que por ejemplo Industrializar nuestra piña, mermeladas, jugos, frutos secos  

01:23:23.1 - 01:24:22.8 enlatados cosa que pueda aguantar para guardar sino porque hay épocas no más de 
piña, pero hay veces carecemos de financiamiento no haya ningún banco ni contraparte 
nosotros nos tenemos que rajar sacar de nuestros bolsillos para empaquetadoras para 
otros casos nos rajamos. Hemos escuchado que la Unión Europea apoyaba, pero hay 
por el medio algunas burocracias necesitamos ayuda internacional sea donde sea debe 
ser destinada directo. Eso es lo que pasa que condicionan. Por ejemplo, planta 
procesadora tenemos, tenemos un monto millonario, pero eso no es suficiente para 
qué funciona una planta necesitamos la asistencia técnica constante en el campo. 
Necesitamos para administración necesitamos que nos apoye el banco para que 
nosotros para la planta que funcione.  
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01:24:23.0 - 01:25:17.1 el banco que nos dé un mínimo interés de 4% o 5% anual es eso para trabajar así vas a 
trabajar yo creo que también trabajamos. Los piñeros trabajamos para los 
transportistas para los empresarios trabajamos. en si la platita que ganamos se reparte 
a todos lados, no es lo mismo que un funcionario digamos trabaja en la alcaldía otra 
cosa la plata es todito, pero de nosotros no es así no hay muchos problemas entonces 
importantes es que sea de que toquemos y hablan de los bancos debe haber debe 
haber. El BDP es una mentira a veces nos dice que 5% nos va a dar después otro día 
11.5% ya no hay ese monto de platita se acabó. 

01:25:23.0 - 01:26:18.2 entonces hermano tal vez así hablamos hay que mejorar el problema del 
financiamiento bancario para los productores totalmente Yo veo que en el banco nos 
beneficia a un 20% los demás no.  
solo uno 20% se beneficia? 
Si, y ni eso. debe ser un 10% 
Ahora, si habría un apoyo económico de otras financieras que nos pueda apoyar para 
planta procesadora. Necesitamos mucho, no hay, en el Trópico de Cochabamba no hay 
enlatadora, no hay. Solo es prestado.  
Muchísimas gracias a todos, Carla adelante.  
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GRUPO FOCAL – TRÓPICO DE COCHABAMBA – BANANO 

Hora Texto 
00:00.0 - 00:06.8 22 de noviembre grupo focal banano 
00:16.4 - 01:16.0 Bien, les comento entonces hermanos en diciembre del año pasado se ha firmado un 

convenio de financiación y está el programa que se está ejecutando con el DITISA – 
FONADIN. Dentro de este programa hay un área de análisis del tema financiero, como 
están los servicios financieros en la zona tanto en el trópico de Cochabamba como los 
Yungas y para eso estamos trabajando con Luis Baudoin y Mi nombre es Marcelo Olguín 
para ver cómo está la oferta; es decir los bancos, cooperativas, el BDP, banco Unión y 
cómo están con sus productos financieros, pero también los productores qué 
necesidades tienen 

01:16.4 - 02:16.3 Y si el crédito que está fluyendo actualmente es suficiente si se puede mejorar si las 
condiciones son muy difíciles para acceder y esos otros elementos. entonces ese 
análisis va a hacer qué se puede mejorar, lo vamos a poner en un conjunto de 
recomendaciones y vamos a venir en una siguiente oportunidad para mostrarles los 
resultados de esos análisis deseados. Ese es el motivo que tiene que ver con esta 
reunión específicamente por sectores. En la reunión que teníamos hoy era para ver 
banano más temprano hemos tenido Piña y en la tarde vamos a tener apicultura Y 
piscicultura. Entonces eso es hermanos. 
Me gustaría saber actualmente cómo están financiando en la producción, de dónde 
obtienen los recursos para cada año producir o si es que hay que invertir en ampliar la 
producción o poner los clave vías, etc.  

02:16.3 - 02:46.5 De dónde salen esos recursos actualmente. 
Podemos hacer una breve ronda de presentación podemos comenzar por el hermano 
así este lado y de ahí comenzamos ya con esta pregunta. ¿Les parece? Nos digan de 
donde son, si pertenecen a alguna organización, en qué municipio están trabajando y 
de ahí seguimos con el siguiente hermano.  

03:06.4 - 04:04.5 Bien, en principio muy buenos días mi nombre Isaías Montaño del municipio de 
Sinahota. Pertenezco a la Asociación de Productores de Banano y trabajamos junto al 
sindicato ...  
¿Usted hermano, de dónde viene? 
Yo vengo de … Puerto Villaroel …    
Hermano? 
En principio muy buenos días, hermano Marcelo si no me equivoco. Supuestamente yo 
estoy aquí como presidente de bananeros de Puerto Villaroel es una organización que 
recientemente se ha creado con sigla UPROBAP (Unión de productores de banano y 
plátano) Mi nombre es Santos Gallo. 

04:06.4 - 04:21.1 ¿Hermano? 
04:27.9 - 05:02.9 Buenas tardes, yo estoy representando a la zona bananera, vengo de la Asociación de 

Productores Bananeros de Ingavi – Rosario. Yo soy su presidente de los bananeros. 
Entonces me gustaría que me Comenten ¿Cómo financian la actividad productiva de su 
asociación, de donde sale el financiamiento: del banco de alguna cooperativa hay algún 
programa público o de sus propios ingresos es que salen los recursos?  

05:04.7 - 05:34.3 Nosotros trabajamos con nuestra asociación hemos formado como una empresa la 
asociación. Éramos 120 y ahora se han salido y ahora somo 80. Nosotros trabajábamos 
con nuestro propio dinero. Nosotros hemos aportado nuestro dinero, nuestras cosas 
como estamos en una asociación. Nosotros trabajamos harto. Entonces mis 
compañeros sacan del banco para producir, mis socios sacan del banco. Nosotros con 
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inspección certificamos que eres bananero productivo y con esa certificación sacan del 
banco. Con eso mejoran ellos. 

05:35.8 - 06:15.4 ¿Ustedes les dicen si son de la Asociación?  
Si 
¿Y en qué bancos se financian?    

06:17.8 - 06:46.8 Mi socio saca de cualquier banco a veces Banco Unión, Banco FIE, Prodem. Piden y ellos 
necesitan certificación que hacen, en que trabajan como son productivos. Nos dan con 
el 11.5% así sacan mis compañeros, mis socios. Así la mayoría trabaja sacan de 
diferentes bancos.   

06:48.0 - 07:27.1 Entonces principalmente Banco FIE, Banco Unión y Prodem?  
Si. Prodem Fie, esos. 
Así trabajábamos, nosotros tenemos cuentas bancarias como institución, cuando 
comercializamos cajas y chipas de exportación eso entra directo a la cuenta, a la cuenta 
del Banco Unión jurídica. En Banco FIE también estamos viendo. Así trabajamos.  

07:28.0 - 08:16.9 ¿Como asociación tienen personería jurídica y a nombre de la  personería jurídica 
tienen sus cuentas? 
Si, jurídica abrimos  
y tienen bienes en la organización? 
Si tenemos 
Entonces ¿han accedido asociativamente a algún crédito o individualmente los 
compañeros? 
Antes, como asociación  
¿Y ya lo han pagado? 
con el año del presidente Evo si, en ahí hemos sacado, credito productivo al 5% hemos 
sacado. Para 5 años era.  

08:30.5 - 09:21.3 ¿En sus asociaciones y en sus zonas también es similar la situación con sus propios 
recursos o algunos hermanos acceden al financiamiento?  
si 
En el tema de los productores de banano como decía el compañero cada quien 

09:22.7 - 10:22.7 se solicita como productor, como les decía recientemente he asumido como presidente 
de bananeros entonces por lo cual recién estamos empezando además de mi es a nivel 
municipio creo que dentro de municipio hay bastante organizaciones asociaciones 
posiblemente han adquirido préstamos como asociación pero en el tema del mío es 
una organización no es una asociación más Generalmente hablando como productor 
nosotros solicitamos como productores al banco préstamo para la inversión porque nos 
da esa 11.5%  tasa de interés qué es productivo entonces lo que nos dan y con eso 
invertimos en el banano tema de los fertilizantes todo lo necesario para las 
ampliaciones 

10:22.7 - 11:21.3 de plantaciones cable vía, etc. Generalmente como productores entonces. En el tema 
del BDP lo que se dice el 5 o 6% hasta el momento no lo he no he sido beneficiado con 
el sistema creo que es esa parte. Creo que hay que tener cero créditos en otras 
entidades financieras, pero a lo que veo en la mayoría de los productores si tienen 
otros bancos. Como un ejemplo yo tengo en FIE un crédito de 30.000 bolivianos, quiero 
acceder al BDP pero tendría que liquidar todavía lo que tengo la deuda en el FIE, 
entonces cero de crédito en entidades financieras tienen que tener según lo que nos 
explican los asesores de crédito. 
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11:22.6 - 12:21.7 En esa parte en una ocasión ha ido a Villa Tunari creo que había un banco BDP con una 
tasa de interés de 0.5% igualmente ahí me acercado, esa vez tenía en el banco Prodem 
un monto de 90.000 bolivianos crédito vigente Entonces en ese tema en Villa Tunari me 
dijeron que teníamos que comprar lo que es tu deuda de 90 000 se viene aquí y muy 
aparte y recién te podemos dar lo quieres con el BDP el 0.5 % entonces solo querían 
darme 70.000 Bs. es lo que nos han ofrecido pero lo he visto creo que demora también 
algo de un mes dependiendo las carpetas que están programados según eso depende la 
demora. 

12:22.6 - 13:04.9 Entonces eso he solicitado en el tiempo de marzo una vez que pasan las lluvias como 
productores tenemos que estar en busca de dolomitas que son productos para producir 
el suelo, una vez que aplicamos eso ya en dos semanas tenemos que meter el gallinazo 
mucho depende de la superficie que tienes generalmente creo que por ahora están 
aplicando una Nisan por hectárea del productor que tenga 20 hectáreas 20 nisanes 
debe tener ahí. Ahí tenemos una buena inversión y sabemos que antes de las lluvias 
digo antes de marzo pasa la época de lluvias y la mayoría de los productores 

13:06.6 - 13:53.6 sufrimos daño de desastres naturales, hay algunas partes que las inundaciones afectan 
bastante deja lodo, deja helada, etc.  …  
Entonces como hemos sacado préstamo del banco con eso estamos fertilizando, 
invirtiendo entonces se lo lleva el agua no tiene de Dónde sacar y el banco te dice a los 
productores de banano se les da mensual cada mes tienes que meter tu cuota mínima. 
Cuando recibes el daño como productores nacionales no tienes de dónde 

13:54.3 - 14:41.8 yo como productor yo diría en ese tema con los bancos sería coordinar yo creo que 
supuestamente para esta reunión más o menos no sé en esas fechas. como ejemplo. 
Recibo el desastre natural en enero; febrero de dónde voy a pagar ya sea por el viento 
o la inundación o una chaqueada también, no sé si han visto en las redes sociales, se ha 
visto el año pasado por Chimoré por Tamborada por esas zonas. Ese productor de 
dónde va a pagar, pero el banco no te va a decir pasa un día Ya te llame ya estás en 
Mora hermano 

14:42.5 - 15:31.5 Pues ahí en ese tema deben ser más flexibles. Como tiempo de pandemia la cuota que 
le tocaba mandar al último si no solamente que pague el capital esas cosas tendríamos 
que tocar como productor no sabemos de dónde sacar, tenemos que arañar para 
alcanzar sino demora demora en otra ya no puedes sacar. Esos temas más que todo 
tendría que cambiar y justamente por ahora que estamos sufriendo un retraso de 
pagos lo que es por el gobierno argentino yo creo que mis compañeros también están 
presentes están enterando eso. 

15:32.7 - 15:48.8 hace meses atrás creo que estaba el pago de la fruta a los 180 días si no me equivoco 
yo creo que ya han flexibilizado algo hasta el momento estoy enterado  

15:50.0 - 16:37.0 Que lo han flexibilizado a los 60 días. Entonces 60 días la semana la primera semana lo 
que he empacado en noviembre lo voy a cobrar en enero entonces de donde nosotros 
vamos a recibir porque el tema del banano ocupamos gente trabajadores del rubro del 
banano es también a mucha gente que viene del campo de otros departamentos que 
vienen en busca de trabajo nosotros damos esa disponibilidad de darles el trabajo es 
una cadena de beneficios ellos se benefician de nosotros y nosotros también nos 
beneficiamos de ellos. 

16:40.1 - 17:21.1 Entonces a los trabajadores se les paga semanal también algunos trabajadores tienen 
sus familias viven del día si no le pagamos entonces ellos también son afectados por ese 
tema. Entonces eso yo diría que hay que invertir en varias cosas en el banano 
fertilizantes en … después aplicaciones aéreas en tema de fungicidas por eso hay una 
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inversión bastante tengo un aproximado de 35 a 40 dólares por hectárea en las 
aplicaciones aéreas 

17:27.9 - 18:27.8 Eso es un monto que se invierte mensual. 
¿Una aplicación aérea al mes? 
Supuestamente el ciclo de aplicación es a los 20 días, pero en el invierno recorremos 
hasta 25 dependiendo, a veces, hasta de los 15 días le da su época de lluvia qué pasa si 
no lo aplicas la sigatoka negra lo avanza y viene el proceso del SENASAG a evaluar la 
finca ya no puedes exportar entonces para no llegar a eso sí o sí tienes que seguir 
invirtiendo en ese caso si te dejas de esa parte te suspende y listo. El mercado nacional 
está bastante lleno de fruta entonces no sabemos dónde. Tomando en cuenta esas 
temporadas de la guerra que ha habido supuestamente que cuando Ecuador metió la 
fruta a la Argentina la fruta boliviana no salió hemos tenido bastante descarte, hemos 
tratado de despachar al 

18:27.9 - 18:44.7 mercado nacional: Santa Cruz, Cochabamba, Tarija hemos llegado a un precio bastante 
bajo, como chiperos hemos dado a más barato 70, 80,90 ese era su rango de precios, 
pero ellos han llegado a 40 bolivianos. Hasta el chipero ha sido afectado. 

18:46.2 - 19:29.8  No solamente los exportadores. Eso sería de mi parte el tema de los préstamos cómo 
le vuelvo a recalcar, no sé cómo podemos hacer yo quisiera que haya una coordinación 
para tema de la producción que haya una tasa más baja el 11.5% un poco más bajo 
porque nosotros necesitamos invertir generamos ventas invertimos cosechamos 
invertimos cosechamos y el pago una rotativa una cadena de negocios. Yo como 
presidente de municipio Puerto Villaroel solicitaría una tasa más baja.  

19:33.8 - 20:00.4 ya que hemos visto no sé si ya viendo ese 0.5% pero sobre las deudas es lo que nos 
dicen o no tienes que deber a otros bancos eso es lo que nos afecta también. Entonces 
esas cosas todo eso hay que tocar muy en cuenta también vuelvo a recalcar en el tema 
de los desastres naturales 

20:01.8 - 20:44.0 Que se dé como un diferimiento no pagar ese mes que se vaya a la última esa fecha 
porque sufrimos bastante cuando recibimos el tema de los desastres naturales se ha 
visto las inundaciones y los vientos por Huracanes se ha visto bastante sufrimos ese 
daño. Yo generalmente el año pasado en noviembre he efectivizado con gallinaza he 
metido 2 Volvos a 5 hectáreas. Un Volvo está 8000 Bs. pasan 5 días  

20:45.7 - 21:36.0 Y un día cómo para no pensar, aquí nuestra zona soleada en la noche dio tormentas 
lluvias y en la mañana llegó el agua al ras una inversión de 16.000 Bs. se fue de la noche 
a la mañana y justamente lo mismo con los productores fertilizan, fertilizan el ciclo de la 
fertilización si o si tienes que cumplir no cumples recae y cuesta recuperar tienes que 
estar al pie tienes que mantener ciclo de fertilización aplicaciones todo. Tienes que 
estar al tanto si no está la finca se cae. 

21:37.1 - 21:47.0 Entonces para eso sí o sí estamos fertilizando continúa manteniendo la calidad para 
llegar a la exportación, viene el viento chau 

21:48.5 - 22:46.7 poniendo como ejemplo la madre, la planta madre está el racimo, un productor se 
pone el esfuerzo ha invertido todo el tiempo aproximadamente 7 meses hasta los 10 
meses de dar fruto todo el tiempo has criado tienes cuidando bien el viento Chau, tu 
esfuerzo, tu trabajo y tu inversión donde está lo que has invertido sabemos que la 
planta madre viene el hijo esto se le cae el hijo queda huérfano es como de un ser 
humano el padre muere una madre el niño huérfano sabemos cómo recuperaran y lo 
mismo en la planta el hijo queda le cuesta recuperar a eso otra vez tienes que invertir 
ese hijo recién a los 8 meses te va a votar al racimo 
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22:47.5 - 23:35.3 pero ese uno que la has cuidado la has perdido. Eso si es pérdida. 
¿En banano entonces de 8 a 9 meses tarda en tener el fruto? 
Si, para su pronto aparición  
¿Y eso les reconoce el banco en periodo de gracia?  
Es decir, yo te doy un crédito para que amplies tu producción, pero tienes 8 o 9 meses 
hasta que no pagas el crédito porque recién vas a tener el producto después de este 
tiempo; ¿les dan periodo de Gracia el banco? 
No, no hay periodo de Gracia. Supuestamente como productores de banano 
accedemos al banco para el préstamo con una producción de una parcela que esté en 
cosecha 

23:36.0 - 24:05.7 Ahí es donde recién te van a hacen un evaluó por hectárea, que tanto cosechas. Te lo 
evalúan cuánto inviertes cuánto recabes de dinero por mes y sobre eso te evalúan si 
vas a poder pagar o no según eso nomás te dan. Yo supuestamente con 11 hectáreas 
apenas me dan hasta 160000 bolivianos, mas no te dan.  

24:06.8 - 24:31.9 Entonces supuestamente el año pasado así te has sacado un préstamo para un 
chaquito, entonces ahí estás metiendo un banano al otro año en un año no has pagado 
mucho, pero quieres sacar un préstamo para algún fertilizante unos 30.000 Bs. más así 
sobre 60 no te da. 

24:33.1 - 25:26.0 Cuánto has pagado en un año ya te puedo volver a computar a 160 Pero eso no es 
suficiente si no te quieren dar quieres más y quiero más. Este año mismo me han dado 
en Prodem ese cómo se llama ese microcrédito, puedes usarlo cuando quieres, pero es 
al 24% hay veces que te encajan en Prodem hasta eso más, sacas un préstamo y si o si 
tienes que sacar desembolsar ese microcrédito más. Yo el año pasado estaba en 
Prodem he refinanciado a 160.000 me lo han dejado hasta los 30.000 más del 24%.  

25:33.1 - 26:30.0 crédito consumo entonces es? 
Si, crédito de consumo es ese 24% 
Porque el crédito producto su tope es 11.5%  
El crédito consumo te dan 24% pues yo me he molestado entonces, no quiero este 
crédito consumo quiero esto no más para que voy a sacar. No, no se puede con esto 
más viene con es más se prueba. voy a aceptar me he molestado de eso ya he solicitado 
en Chimoré, Banco FIE he hecho compra de deuda no hay más. Me he quedado con los 
160.000 al 11.5%. 
Eso sería de mi parte tal vez algo más aportarían mis compañeros. 
Bueno, como él casi todo ha dicho, el calor nos está quemando 

26:33.0 - 27:21.6 Entonces como las inundaciones, todo que hay ahí veo ahorita como paros. grave 
estamos perdiendo, pero el banco no dice, si o si tienes que pagar. 
Cuál es el evento de mayor riesgo: vientos, inundaciones, calor; ¿qué es lo que más le 
afecta al banano? ¿Hay seguro agrícola? 
No, nada  
¿Del algún banco, alguna cooperativa? ¿Alguna ofrece seguro?  

27:33.0 - 28:26.0 El banano cuando se inunda el suelo al año nos mas se recupera. 
Vientos huracanados eso también nos pasa. El rato menos pensado nos pasa por eso 
queremos 5% la otra vez había, pero los requisitos también pedían. Si o si no tienes que 
deber para sacar el de 5% no debes deber a ningún banco. 
Eso es lo que digo, nosotros somo asociación ya estamos tiempo, ya nos podemos 
sacar, pero no hemos sacado así no mas estamos. Cada uno esta sacando otros no 
quieren. Nosotros mandamos chipa hasta Tarija. En cable vía también se gasta. 
¿Los bancos financian los temas de cable vías, empacadoras? 
No, no financia.  
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En caso de cable vías dependiendo de cada productor, porque un kilómetro de cable vía 
cuesta 10.000 dólares. 
Esa parte el productor es el que solicita 
Porque es el productor el que debe cumplir con las garantías         

29:33.0 - 30:24.7 el producto es quien solicita estás queriendo ser Bananero tener tu plantación de 
banano ya quieres meter cablería tendrías que sacar del banco un préstamo de 11.5%. 
tu hermano tienes cable vías?   

30:29.6 - 31:28.2 Sí  
con crédito? 
Si, con crédito en una de mis fincas he invertido con crédito muy particular y el otro ha 
sido con el programa “Evo Cumple” con eso y el otro ha sido muy particularmente. 
De las condiciones que piden ¿qué es lo más difícil de cumplir para el crédito, te piden 
una serie de requisitos que es lo más difícil de cumplir? 
El tema de la garantía  
Pero cuando uno ya saca harto ya no se puede. 
En este tema, bueno yo soy de municipio Sinahota. Nosotros ya tenemos 30 años en el 
trabajo del banano y bueno la producción del banano requiere mucha inversión 

31:29.6 - 32:20.5 desde que vas a empezar a plantar hasta tu cosecha hay que invertir. Ahora desde que 
has plantado 30 años ya la tierra ya no es lo mismo necesita más inversión y para eso 
que falta, dinero. Queremos un préstamo, la gente en mi zona casi el 95% saca un 
préstamo individual. 
Casi el 95% tiene un préstamo? 
Casi todos tienen, pero a lo que necesitan, pero ahora nosotros como organización 
queremos sacar, pero hay un montón de requisitos. Ya no se puede cumplir, muy 
burocrático.  
¿Qué les piden como organizaciones? 
Ufff… Como somos 90 socios nos piden, persona jurídica, estar registrado en impuestos 
internos, varias cosas. 
Ahora, lo que nosotros queremos, si es que va a haber ese apoyo económico de 
préstamo queremos que nos presten, no queremos regalado, que nos presten con un 
poco de interés. El Estado dice que hay un programa que se llama FONADIN creo eso 
también es limitante, con 71.000 Bs. que vas a ser con eso. Yo quiero ampliar 5 
hectáreas, no me alcanza. Para cable vía alcanza para lo demás no alcanza. Para 
comprar un chaquito más, no alcanza.  

32:29.6 - 33:24.8 ahora el tiempo de Gracia cuando tú plantas no hay pues, cuando salga el producto 
recién podemos pagar. Cuando plantas banano tienes que esperar 11 a 12 meses. 
Ese es el tema de bananeros, mis compañeros ya lo han detallado, si va a haber un 
apoyo un préstamo para el pequeño productor entonces quisiéramos que el interés sea 
un poco bajo.  

33:29.5 - 34:25.7 Ahora en el tema del desastre naturales el banco no nos perdona ni un día. Entonces 
eso también hay que analizar en la mesa cuando pasa desastres naturales es una 
pérdida, que se toma en cuenta. 
¿Que se difieran los pagos no? Por lo menos 3 meses. 
Si por los menos hasta recuperar. Ese es el tema de los bananeros, es un producto que 
requiere más mano de obra, más inversión. 
¿El saneamiento de tierra les ayuda? Es decir, ya tienen todos sus títulos…  
Si ya tenemos en mi zona ya tenemos.   
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34:29.5 - 35:29.4 A veces el tema del título también entra, es un requisito pero finalmente algunos nos 
compramos ya está el título, está a tu nombre. también tiene que ver con los requisitos, 
si el título no está a tu nombre entonces tampoco tienes un buen acceso al préstamo si 
el titulo esta tu nombre si te presta entonces ya te pueden dar con un poco más 
confianza es lo que dicen. también como el compañero ha dicho también 70.000 es 
muy poco, como le decía sobre el monto que tienes en otro banco quieres vas al 0.5% 

35:29.5 - 36:27.5 70.000 aunque te compran la deuda igual vas a pagar lo mismo aquí vas a apagar con el 
11 pero igual es 70.000. en esa parte te preguntan como un plan de inversión ¿en qué 
vas a invertir los 70,000? Pues a mí me han preguntado eso. Una vez en el banco Unión 
me han dicho en qué vas a invertir esos 70,000 vamos a dar supuestamente yo he dicho 
que voy a comprar para corregir el suelo, una hectárea de gallinaza, digo un Nisan por 
hectárea, personal todo eso. Entonces supuestamente eso no me lo han tomado en 
cuenta lo que vas a fertilizar con la gallinaza con esa plata que te vamos a dar tienes 
que tener algo que se va a estar 

36:28.5 - 37:25.7 Como una empacadora o nueva plantación que vas a ampliar que se va a estar por 
varios años, pero sin embargo la fertilización orgánica es para cada año y lo que vas a 
fertilizar te va a durar cinco meses, pero eso es para que tengas una muy buena 
cosecha para un buen rendimiento en la calidad de producción. Yo espero que esa 
parte del tema me la hayan tomado en cuenta en el plan de inversión. Por qué hacemos 
un plan de inversión. ¿Cuándo te preguntan en que vas a invertir los 70,000?  
Hay dos objetos de crédito, uno puede ser capital de operaciones (insumos, 
fertilizantes, agroquímicos, bolsas, otras cosas) son los que se mueven periódicamente 
pero el capital de inversión es para algo que ya se va a quedar fijo como cable vía, 
empacadora. Entonces seguro por eso han debido estar pidiendo que sea algo más fijo.  

37:28.5 - 37:49.7 Si si si, eso es lo que me han dicho yo necesitaba para ese capital de operación. Para 
aumentar la calidad, entonces como no me lo han tomado en cuenta esa parte, no 
había, no he podido acceder porque tienes que justificar en que has invertido  

37:51.1 - 38:50.7 Y este era bajo esa tasa, el 0.5%? 
Si, ese es el tope de 70.000 Bs.  
Sí pues, entonces básicamente deberían dar un poco más hay que solicitar que nos den 
un poco más. Como el compañero decía te compras otro chaco quieres invertir para 
empezar de cero necesitas harto harto capital digamos me compró en un chaco monte 
tengo que hacer chequear todo eso, tengo que plantar conos comprar cable vía. Sacas 
plata del banco con el 11.5% sacas este mes, es noviembre. Diciembre ya tienes que 
pagar, y recién estas haciendo  

38:51.1 - 39:41.2 Como dicen a los 11 meses recién es la cosecha entonces no hay como, al siguiente mes 
ya te cobran no hay eso que dicen, periodo de gracia. Si habría eso sería lindo.  
Por lo menos medio año. 
Ahora este crédito de FIREDIN te quieren dar 70.000 con un garante ahora quieres 
sacar otros 70.000 otro garante para cada Bs. 10.000 un garante y los garantes no se 
encuentra no mas quien te lo va querer pagar garante. Lo veo un poco mal, sí ya le 
estoy presentando mis títulos estoy dejando mi documento original con eso ya debería 
ser suficiente, del garante mas sus documentos, complicado.  
Mucho papeleo para tener Bs. 70.000 tanta documentación  

39:51.1 - 40:48.5 Cuando sacan harto no ve, menos intereses paga. 
Cuando pasa un fenómeno natural: un viento huracanado, inundaciones. Se quedan sin 
el producto. ¿Como pagan, cuáles son sus actividades secundarias?  
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40:51.0 - 41:40.2 ¿Qué otras fuentes de ingreso tienen para seguir pagando al banco? 
Coquita  
Es también un requisito en el banco; ¿tienes tu plantación de coca? Te preguntan.  
Mas antes el negocio del banano estaba bien, ahora desde la hora de la pandemia ya no 
es lo mismo. Harto a cambiando, hasta el precio de la coca ha bajado. Mas antes 
pagaba no más, pero ahora está bajo. El banano también está bajo 
El hermano quiere hablar. 
Yo quiero decir algo, ya todos han hablado de sus necesidades, yo diría con mi 
compañero que somos vecinos. Ya en este noviembre ya he recibido inundación en mi 
asociación …  
Hemos recogido del proyecto FONADIN, la mayoría es lo que nos ha donado FONADIN y 
casi el 20% hemos perdido. La inundación ha corrido cintura. La mitad de los 42 sacos 
deben servir 10 bolsas. Un día enterito ha durado la inundación. 
Todo se lo ha limpiado el rio, todo se lo ha sacado. A mi gente de mi Asociación recién 
nos han abonado y esa gente se ha prestado del banco. De Chimoré, FIE o Prodem. FIE 
esta apoyando un poquito más la producción. Ese periodo de gracia que dicen, mínimo 
debería ser medio año o 10 meses   

43:17.0 - 44:10.8 Ese BDP es clave, pero no debes deber a ningún banco. Yo he sacado antes me dieron 
con el 6% con un grupo de 6 personas nos hemos garantizado en cadena  
harto hemos esperado a uno le han dado a los 4 meses otro a los 8 yo he sido el último. 
¿Y por qué se tardaban? 
No sé, tal vez era suerte. Yo ya no quería, pero me han obligado a sacar, así que lo he 
invertido en otro lado …  

44:17.0 - 45:10.4 ¿Y les dan asistencia técnica los bancos? 
no, te vienen a ver, un asesor legal ese tiene que ver toda tu parcela.  

45:16.9 - 46:06.8 ¿Y después de aprobado, les hacen seguimiento? 
No, lo único es que no pagas, ya estas en el muro te dicen te pasas de 3 días y ya te 
cobran Bs. 30. 
En el BDP eso no pasa puedes pasarte una semana y sigues pagando lo mismo…   

47:55.0 - 51:23.8 ¿Qué temas son críticos para mantener el ingreso, la calidad del producto, el 
rendimiento y el mercado? 
¿El mercado como está funcionando? 
El mercado como dicen, si no vas a invertir en la producción no va a dar un buen 
resultado por eso trimestral nosotros manejamos al año 4 seria. 
Nosotros sin temor invertíamos porque era barato, ahora con esta guerra de Rusia, 
ahora 550 está el quintal, el saco.  
… 
Maravillas habla este Gobierno, de que sirve que tengamos Urea en Bolivia sí no me 
venden a mí al productor, primero venden a los empresarios grandes y ellos recién nos 
venden. Debería ser directo con el gobierno del Evo era directo. 
¿Y por qué habrá cambiado eso no? 
No sé, yo no tengo nada en contra del Gobierno, deben ser los empresarios… 
Ellos dicen que ayudan al productor, primero venden afuera y barato y a los mismos 
bolivianos nos están “caridando” a 250 nos quieren dar y antes a cuanto era, a 140 era 
en nuestro municipio …  
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52:19.4 - 53:08.8 ¿De las comercializadoras? 
Si 
Ahorita lo que todo el mundo dice, para exportar hay un límite. Ahora el mercado 
nacional esta saturado … 
El temor de pagar al banco eso es lo que estamos pidiendo, no tienes para invertir en el 
chaco, para pagar al banco. No te da ahorita ese precio. 
La asistencia técnica es importante para la producción del banano; ¿de quién reciben 
asistencia técnica?  
En mi zona todavía estamos recibiendo de FONADIN. Pero más antes ya vamos a tener 
nuestro propio técnico es muy importante la asistencia técnica. 
¿Otras asociaciones tienen sus propios técnicos? 
No, de la alcaldía recién.  
Algunas empresas exportadoras ponen al técnico, pero con el fin de que les entregues 
las cajas condicionado es. Tienes que venderme la fruta a mí, quieres vender a otro y no 
te dejan yo te he dado mi técnico, si o si me tienes que vender a mí… 
¿En qué municipio? 
En Sinahota. 
¿El municipio pone su técnico y es especialista en banano o es multi? 
No, tienen conocimiento básico, nosotros le enseñamos, el productor es el especialista. 
Ellos son teóricos y nosotros somos prácticos  
¿Y en otros municipios tienen sus técnicos? 
Cada municipio si, en Sinahota si tiene para apoyar. En Puerto Villarroel no tienen, pero 
hay asociaciones que cuentan con su propio técnico, pero ellos se aportan para 
mejorar. Ahora en Villa Tunari si tienen técnico. Los que es Chimoré Entre ríos no 
tienen. Puerto Villarroel no tiene técnico municipal pero como es el municipio que mas 
exporta tiene más banano tiene asociaciones que aportan y hay empresas que colocan. 

55:30.1 - 56:27.9 Tal vez cuando estes dentro de las recomendaciones sería bueno que, mira lo que decía 
de la planta de urea antes del 2019 había productos que se compraban por 
asociaciones. Cada grupo iba a comprar aquí en Sinahota había una agencia, hoy en día 
no pueden comprar porque dicen que la plata y la mínima compra tiene que ser 10.000 
quintales para venderlas Y eso te da por 5 camiones cada camión tiene 570 bolsas. ellos 
llegan a comprar 10.000 bolsas de la planta de urea, pero no pueden recoger en sus 
camiones, tienen exclusivamente un sindicato de transporte y que solo es el autorizado 
para trabajar aquí, te cobra de la planta de urea 

56:30.1 - 57:28.9  hasta Chimoré 3200 Bs.  si le llevamos a Villa Tunari está sobre los 3600 Bs. Te imaginas 
para traer 520 bolsas. 3600 empieza a dividir en la cantidad de bolsas que van a hacer 
más porque está vendiendo en 260 la bolsa muchos de ellos optan incluso de 
comprarse la peruana por la diferencia son 30 pesos más y a veces la peruana es mejor 
que la boliviana entonces prefiero optar por eso. pero no hay incentivo de la planta de 
urea del Estado. son más burocráticos no te permiten como te digo en el programa del 
banano no hay una partida de transporte lo que hicimos fue ver de otro lado, los 
mismos técnicos han aportado los productores para contratar un transporte que te 
cueste tan caro porque ellos tienen camiones y todo, pero ellos no te permiten ni 
siquiera a la puerta de la planta. 



GF-TC-03-BANANO 
 

11 
 

57:30.0 - 58:29.9 Ni siquiera YPFB puede sacar su transporte porque dice que han hecho un convenio con 
el sector y hay un monopolio que se manejan. Ese es el problema. 
Y hay problemas por hectárea si van a utilizar enmiendas y fertilizantes por lo menos 
necesitan un capital 5000 Bs. por hectárea y otras aplicaciones que hacen 
mínimamente el promedio sea 13 aplicaciones al año y ellos están haciendo 10, 9 
aplicaciones está muy caro. Y si queremos mejorar la exportación como decía mi 
compañero hay que invertir lo que te miden es por la calidad y por la producción 
calidad y producción. Mientras menos fertilizantes uses te pagan como a tercera clase, 
qué es mínimo y a veces ni siquiera te cumplen. Si ayer te han dicho los técnicos estaba 
en segundo lugar hasta el 2018, 2017 en exportación 

58:30.0 - 59:26.5 ahora están en cuarto o quinto lugar. 
¿Y quienes han ganado nuestro espacio? 
Ecuador 
Ecuador siempre estuvo primero 
Paraguay  
Lo que a ellos les falta ahorita es inversión para tema de fertilizantes y el apoyo de 
asistencia técnica.  
Ellos son bananeros especialistas en campo, pero en tema de investigación de 
mejoramiento de la preparación de fertilizantes para mezcla de todo aquello necesitan 
asistencia de campo. Si consigue la asistencia técnica y un crédito para fertilizantes yo 
creo que no tendrían problemas. Porque para el tema de cable vías empacadoras y 
otras cosas ellos pueden conseguir. Pero lo que sí es fertilizantes. Es muy caro los 
fertilizantes.  

59:30.0 - 01:00:20.8 Tal vez en tus recomendaciones decía, como él decía, de por qué en el trópico no hay 
ese seguro agrícola y porque hay en Santa Cruz y porque no en el trópico. Cual es la 
diferencia. Vinieron varias veces los del INZA y dijeron que no porque los bananeros son 
grandes superficies por eso se va al valle alto o valle bajo porque las producciones son 
más pequeñas. Que pasa con la soya en Santa cruz son con seguro agrícola y son más 
grandes.  

01:00:29.9 - 01:01:19.6 Hermanos muchas gracias no se si hay algo más, hemos tenido una buena información. 
Nosotros vamos a procesar toda esta información como les hemos comentado, vamos a 
venir en otro momento para los resultados, que es lo que hemos visto en la banca 
cómo están sus productos en qué condiciones en que tasas. Cómo está la demanda qué 
condiciones y obviamente Aquí en normativa debería haber periodos de Gracias porque 
no están dando. qué recomendaciones hay para que esta brecha que hay entre oferta y 
demanda se cierre y pueda tener un buen nivel de servicios financieros la parte 
productiva. Eso es lo que se espera.  pronto estaremos de nuevo por acá.  

01:01:29.9 - 01:02:29.7 De todos modos, cuando ellos terminen todo esto y tengan el documento, igualito los 
van a llamar para socializar y ver si están de acuerdo con el documento.  
… 
Él quiere saber el tipo de cambio 
¿Y quién les paga en Argentina? 
Los compradores, allá solo pagan en dólares, el dólar esta mas barato en la Argentina o 
es esta más caro…  
¿Algo más hermanos? 
Eso es otro tema de fertilización para la planta, control de Sigatoka hay que dar 
aplicaciones aéreas cada 20 o 25 días, al año debe ser unos 16 ciclos. Es un gasto 
también de inversión. Todo es gasto, ya no podemos invertir ya no nos alcanza y 
queremos acceder a un banco y el interés es muy caro.  
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01:04:29.8 - 01:05:28.6 Ojalá que con esta reunión podamos hacer algo para los productores de banano.   
Tal vez esta partecita más, ese rato preguntaron Cuál es la segunda opción para para 
poder pagar al banco fuera del banano han dicho el tema coquita. Entonces ahora 
sabemos que el tema coca esta sobre el suelo. Entonces tal vez en otros casos algunos 
productores 

01:05:29.8 - 01:06:29.0 no solo del rubro banano sino también de otros rubros están vendiendo lo que tienen 
hoy en día se escucha bastante los chaquitos en ventas ¿por qué? Porque deben al 
banco. ese es el tema ahorita no sé creo que ya lo han tomado en cuenta eso en la 
federación también, porque la verdad hay harto esos comunicados que sale por 
necesidad por necesidad vendo mi chatito. Eso se ve, hay unos que están vendiendo sus 
autitos, sus chaquitos de tiempo que estábamos bien y se compraron todo, 14 años 
hemos tenido para ahorrar. Teníamos dinerito para hacerlo. 
Ahora no hay eso. Muchos ya están vendiendo sus cosas, hipotecan sus chaquitos, sus 
autos a prestamistas que hay con otra tasa de interés y de ahí sacan, pero a veces no 
puedes pagar el auto y te lo venden. Gente llorando esta vendiendo sus chaquitos 
porque deben al banco. El banco no te va esperar, te viene, te viene, te viene. Hay 
mucha gente que esta sufriendo con las tasas de los intereses.   

01:06:29.8 - 01:07:20.2  además, con este tiempo ya nadie quiere ser garante porque sabemos que hay crisis 
económica ni la familia no te quiere para: no paga el deudor tiene que pagar el garante 

01:07:29.7 - 01:07:56.7 todo ese tema y toca también en la parte del gobierno cuando hay problemas deberían 
de solucionar lo más antes posible Cuántos días que estábamos sin exportar dos 
semanas estábamos en exportar Entonces dos semanas toda la inversión sea ha ido al 
suelo para cosechar esta planta. Creo que eso sería todo. 
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GRUPO FOCAL – TRÓPICO DE COCHABAMBA – APICULTURA / PISCICULTURA 

Hora Texto 
00:00.0 - 00:35.3 grupo focal apicultores y piscicultores  

Bueno, vamos a hablar sobre los problemas que tienen los productores de miel y los 
productores de peces. 

00:39.3 - 01:39.1 porque eso es una cadena de problemas que hay desde el conocimiento técnico que 
pueden tener o no tener los productores hasta la comercialización.  A quién le venden 
como venden Y cómo hacen el proceso para identificar, cuáles son los problemas. El 
énfasis que estamos haciendo nosotros es el financiamiento, pero nosotros sabemos 
que en realidad del productor todos los problemas están encadenados. si tiene o no 
tiene propiedades, si tiene o no tiene conocimiento técnico si tiene Mercado o no tiene 
a quién le vende Nosotros sabemos, por ejemplo, que el que vende poco vende mal 
porque cualquier precio le dan y listo. . 

01:44.7 - 02:26.0 pero si se juntan entre muchos para vender, venden a mejor precio. Entonces todo ese 
conjunto de problemas que ustedes tienen queremos conocer y de paso Cuál es su 
relación con las entidades financieras si les dan, a qué tasas les prestan, si les prestan o 
no les prestan, qué requisitos les exigen, si ustedes pueden o no pueden cumplir los 
requisitos, que les exigen 

02:27.4 - 03:00.2 todos esos temas queremos conocer porque se supone que FONADIN - DITISA después 
de esto van a analizar dónde, nosotros lo vamos a estudiar y terminar después haremos 
recomendaciones también y después ellos van a ver cómo van a encargar el problema 
para facilitarles el acceso al financiamiento. Entonces de esos temas vamos a hablar 
ahora y 

03:02.4 - 03:59.6 ustedes no tengan ningún temor en dar tu opinión aquí no se registra quién ha dicho 
nada. Se graba para tener fielmente sus ideas, pero no hay un registro de eso. 
La pregunta principal o la primera pregunta es, ¿cómo financian los productores su 
actividad productiva su trabajo productivo, como financian? 
¿Como es tu nombre hermano? 
Félix 
Félix Cómo crees tú que financian los productores su actividad productiva?  

04:02.0 - 04:28.1 Nosotros generalmente a veces accedemos a créditos ahora si no fuera eso entonces 
con nuestros propios recursos que hay. con eso tratamos de salvar. Lo que está en 
producción.  
¿Y quienes, qué bancos o entidades financieras están aquí para prestarles?  

04:29.3 - 05:28.8 Ahorita en Chimoré está Banco Unión, Banco FIE el Cidre qué financian a la producción, 
pero su interés es un poco más alto y ahora entro Banco Fassil. esas cuatro identidades 
se encuentran aquí en Chimoré. 
ustedes conocen qué condiciones está ofreciendo? 
hay diferentes tarifas de intereses no son iguales los bancos. Los créditos también 
vienen diferentes.  
¿Como vienen? 
Hay crédito directo que es casi sin garantía que estaríamos hablando de 20 o 26% de 
interés hay otro qué es la producción Qué es 11.5 % y después hay otro crédito 0.5% 
que el Gobierno ha lanzado hacia la producción  
para sustituir importaciones.   

05:29.2 - 06:18.5 Esos son los créditos que uno accede. 
¿los productores de miel han accedido al crédito? 
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Nosotros estamos más dedicados a la piscicultura, nosotros accedemos al crédito 
pertenecemos a una asociación. Como asociación nosotros hacemos ciertos trámites 
para acceder a estos créditos. 
¿Y le prestan la plata a la asociación o es individual? 
Individual. Los tramites se hacen a través de la asociación los requisitos para cumplir. 
tu hermano ¿cómo es tu nombre? 
Edwin   

06:22.6 - 06:34.6 Edwin para que piden crédito, tú eres piscicultor o apicultor?  
Piscicultor  
para que piden créditos los piscicultores?  

06:36.2 - 07:34.8 Bueno nosotros cuando sacamos crédito del banco solamente es para ampliar las 
piscinas los criaderos, pero también es para la compra de alimentos. Normalmente son 
las 2 porque entiendo que el precio de las piscinas tiene un precio alto, podemos decir 
y también el alimento que este último ha subido más por la escasez de los granos, los 
conflictos de Santa Cruz han ido creciendo y ya no podemos pagar esa situación. 
¿Con que alimentan a los pesces? 
Alimentamos con productos ya procesados: soya, está sorgo, afrecho, mandioca. Eso lo 
mezclamos, también algo esencial es la harina de carne se hace un proceso de 
paletizado y estrujado; y sale producto final, lo que comúnmente conocemos.  
¿Ustedes fabrican eso o ya compran preparado? 
Compramos ya hecho de las diferentes fabricas que están algunas en 

07:36.2 - 08:33.2  en Cochabamba en Tarija o Santa Cruz y otras pequeñas plantas en el trópico, Pero 
todas compramos. Entonces en referencia los créditos estamos tropezando hasta el año 
pasado estuvimos con esta situación de insistir porque el gobierno ha aprobado un 
crédito productivo que está al 0.5% el más bajo de la historia, pero nosotros como 
piscicultores hemos ido con el viceministro cuando se va a habilitar, otros piscicultores 
esperan, todavía hay tiempo pronto se va a habilitar. El año pasado hace ya un año más 
de un año. 

08:33.8 - 09:30.3 se habilitado para septiembre del año pasado se da luz verde a los créditos para el 
rubro de la piscicultura. 
¿En el ministerio de desarrollo rural? 
En realidad, en el viceministerio. Hay un viceministerio que se encarga de los créditos 
de los pequeños productores. 
¿Como se llama el viceministro? 
Nelson Aruquipa  
De la micro de desarrollo productivo. 
Entonces en ese camino nosotros contentos hemos dado la noticia a nuestros 
productores a nuestras bases, pero han ido tropezando los compañeros. resulta que el 
0.5% no te llega directo, usted quiere con crédito al 0.5% no te lo dan, si no te dicen: te 
vamos a dar al 11.5% un monto y el otro monto al 0.5% Así va a salir. 

09:30.9 - 10:30.5 Entonces ya nos chocó un poco eso. Entonces algunos compañeros han ido tropezando, 
la mayoría no ha logrado sacar otros que han logrado sacar, pero solo sacaron el 11.5% 
y el 0.5% se quedó estancado no sé por qué motivos. Entonces esto es una 
preocupación grande para nosotros Y seguramente otros sectores productivos han 
tropezado con lo mismo. Entonces estamos con esta situación. 
Y ellos les han explicado ¿qué productos importados sustituyen ustedes? 
Bueno, quizá los equipos que usamos los aireadores, oxigenadores eso. Si llegan de otro 
país, de Brasil, por ejemplo, alguna vez el alimento también se usa de Brasil cuando son 
etapas de los peces pequeños se usa otro tipo de alimentos, pero son etapas. Tal vez 
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por esa situación nos incorporaron la sustitución de la importación. Eso sería a grandes 
rasgos. 

10:30.9 - 11:17.6 y tu hermano qué produces? 
Apicultor  
¿Como es en los apicultores el problema del financiamiento? 
por ejemplo, de mi persona he lanzado con mis propios recursos la compra de material 
para ser apicultor: las cajas, ceras, marcos que corresponde a los materiales. El tema de 
financiamiento no he tocado todavía, pero una vez he ido al banco entonces El 
Financiero me dijo 11% entonces un poquito carito. Entonces no he tocado banco. 

11:21.8 - 11:34.8 Y el 11% les prestan con garantía sin garantía?  
con garantía  
con qué garantía? 

11:36.5 - 11:49.7 nos piden una persona, tu vecino, un conocido. La garantía es personal. 
Si tienes un título con título sacas. Eso es lo que me han dicho. 

12:04.6 - 12:55.1 Adelante hermano 
Entonces estoy para ampliar, estoy combinado a sacar del banco. Con tiempo voy a ver 
eso. Yo quería el del 0.5% pero dice que ya sea había terminado, tendría que ser con el 
11.5% por eso no he acudido al banco. 
En piscicultura es para ampliar las pozas, las piscinas la inversión. ¿En apicultura cual es 
la inversión principal, son las cajas? 
Las colmenas, las cajas. Hay varias cosas para insumos. Así la enfermedad también se 
compra para el zángano.   

13:07.7 - 13:34.3 cuánto más o menos es una inversión en piscicultura? 
cuando se trata de ampliar una piscina se está hablando de unos Bs. 6500 a Bs. 7000 
por poza, ahora en cuanto el alimento es otro factor y otro tercero me animo a decir 
que sería equipamiento en cuanto: oxigenadores, motobomba y generadores de 
electricidad.  

13:41.6 - 14:34.7 Excavación, alimento y equipamientos, eso es. 
Su alimento es periódico es más para capital de operaciones es lo que se necesita cada 
día, pero el oxigenador, la motobomba y la malla son los temas que entran en la 
inversión  
Y en apicultura serían las cajas principalmente. 
Hermano adelante  
Buenas tardes mi nombre es Milton Lazarte soy el presidente de apicultores de las 6 
federaciones. 
En realidad, el tipo de financiamientos que hemos tenido  

14:36.4 - 15:36.1 los bancos empiezan a acondicionarte directamente lo que da el Estado ha colocado en 
circulación para préstamos productivos y el banco no te dice, tienes que hacer fila 1 
mes o sea te da condiciones o sea directamente no quiere darte. Pero cuando dices al 
11% al día siguiente vamos y quieren agilizar.  
Para el 0.5% te ponen condiciones? 
Si, te ponen muchas condiciones. Como apicultores hemos visto que no quieren prestar 
más bien quieren prestar lo que tienen la normativa de ellos. Entonces eso es la 
dificultad que tenemos en el tema del préstamo, luego en tema de las inversiones más 
tenemos las centrífugas que saca la miel, decantadoras 
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15:36.4 - 16:36.0 y también la batea desoperculadora y las peinetas que se usa para para cosechar 
evidentemente estos materiales tiene que ser todo tiene inoxidable no tiene que ser 
otro material y eso es un poco carito, cada uno está costando sobre 3000 a 3500 varía 
dependiendo de que industria. En temas de cajonerías también, nosotros en tema de 
los alimentos también en momentos críticos se les incentiva a las abejas con alimento 
energético y también proteico. El alimento energético sería la miel y el alimento 
proteico sería el polen. Nosotros sabemos que cuando hay escasez de polen 

16:36.4 - 17:36.0 tenemos que simular a esa alimentación para nosotros cada uno nos preparamos 
queriendo llegar más o menos a todas las características que tiene el polen no llegamos 
igualito pero más o menos y tenemos que llegar a la época de floración con abejas bien 
pobladas y en caso que no llegaríamos con abejas bien pobladas no sería posible entrar 
a la cosecha porque las abejas se empiezan a reducirse y cuando no hay néctar 
entonces se reduce a lo más poquito y entonces cuando llega a la primera floración 
apenas han crecido. Mucho de nuestros apicultores tienen esa deficiencia de técnica, 
no tienen mucho conocimiento y es por eso que muchos de mis compañeros cosechan 
menos, el que sabe estás técnicas ya cosecha más. Eso es hermano en tema apícola.   

17:36.4 - 18:32.0 Nosotros hemos visto que de estar organizado es mucho mejor, entonces así hemos 
firmado hasta convenios con el Estado central para poder entregar la miel como 
producto entonces cuando no estás organizado cada uno hace lo que puede Entonces 
hasta se puede buscar algunos mercados, cuando uno no está organizado el mercado 
vas a fallar. Cuando estas organizado todo es posible. Como apicultores hemos visto 
que es mucho mejor es estar organizado.   
¿Quién es su principal comprador? 
La Empresa Boliviana de Alimento EBA  
¿A cuánto les paga? 
Estamos entregando con RAU a Bs.32 y sin RAU hasta Bs. 29.40 así estamos entregando 
y ellos entregan al subsidio.  

18:32.8 - 19:31.6 Hermano adelante 
Bueno yo soy apicultor de Shinaota estoy trabajando casi mucho tiempo, pero hasta 
ahorita no tenemos un poco de apoyo de créditos, hacemos lo que tenemos en nuestra 
economía con eso nos sostenemos. Queremos más incentivo, que sea menos el interés. 
Eso queremos para mejorar más nuestra producción de apicultura. Esito seria.  

19:32.8 - 20:21.8 Cuando es inversión los bancos a veces dan un periodo de gracia, que es el tiempo que 
necesitan hasta comenzar a producir. Cuando ustedes ponen la caja por primera vez 
¿cuento tiempo demora para hacer la cosecha? 
Eso depende del manejo puede tomar unos 2 a 3 meses, según el manejo. Si puedes 
ayudar con el alimento se pueden desarrollar un poco más rápido. Puedes tener a los 3 
meses o 4 la cosecha.  
¿Y los esperan los del banco, esos 3 meses o desde el inicio deben pagar? 
No, eso no nos perdona el banco. Tienes que pagar si o si, no hay ese perdón. 
¿En piscicultora hay ese periodo de gracia? 
No, tampoco  
¿Desde que ponen la nueva poza, cuanto tiempo ya entra en producción? 
Por lo menos unos 8 meses. Justamente cuando firmamos el plan de pagos nos dan 
trimestral o semestral, ellos nos dan nosotros no lo sugerimos. Si es trimestral si o si 
debes pagar trimestral no nos esperan los 8 meses que es lo mínimo va variando de 
acuerdo con lo que vayas cuidando a los peces. 
Pero ahorita ninguno nos da lo de los 6 meses si o si son 3 meses; o sino mensual. 
Porque yo también manejo piscicultura y apicultura. 
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21:32.1 - 22:15.5 …Como ha dicho la hermana, todo es con un plan de pago correspondiente pero 
cualquier identidad financiera que hemos sido beneficiados ninguna nos a dado ese año 
de gracia evidentemente en el documento dice, pero tu asesor el que te ayuda a hacer 
el tramite nunca te da ese apoyo correspondiente. Mas que todas las financieras 
privadas no nos dan ese año de gracia. Lo único que hemos podido ver es ese año de la 
pandemia que hubo un diferimiento, pero nunca a los productores del trópico y de 
otros rubros, a nadie les ha dado el periodo de gracia.   

22:32.1 - 23:30.7 No hay año de gracia en ninguna identidad financiera, pero como dice la hermana si 
hay eso de plan de pagos que puedes manejar.  
3 meses, 6 meses 
Por el objeto del crédito hay esos dos usos, uno puede ser para capital de operaciones 
(compra alimento, fertilizantes, etc.) eso es periódico, pero la inversión que eso es algo 
más permanente los bancos están autorizados a dar ese periodo de gracia.  

23:32.1 - 24:19.9 Los temas de requisitos que piden ¿Cuánto tiempo tardan Aproximadamente en 
obtener un crédito y cuáles son las condiciones más difíciles de cumplir? 

24:32.7 - 24:33.8 Las garantías 
Con respecto a la pregunta que hace, al nivel del trópico no nos dan ese beneficio del 
diferimiento y a la vez las identidades financieras no nos dan a conocer ese 
financiamiento a los costos de inversión y operación. Nos dan costos para operaciones, 
pero nunca nos han querido dar costos para inversión. El tiempo que nos hacen andar y 
mis hermanos que están aquí de otros rubros nos hacen andar un mes cuando ven 
nuestro planteamiento, ven nuestros porcentajes de ganancia de inversión de todo lo 
que tenemos, recién nos dan si no llegamos a cubrir sus tablas de conversión que ellos 
manejan nos hacen andar a 2 meses a 3 meses, nos exigen mas requisitos, o ponen 
observaciones depende de cada política de cada financiera.  

26:43.4 - 27:42.8 Hermano 
Primeramente, buenas tardes; agradecer al equipo técnico que vinieron. En realidad, 
nuestro problema es grave. 
Lo que yo voy a decir es que el gobierno ha hecho muchas leyes para crédito productivo 
pero la verdad es que los bancos no lo cumplen. Yo  especialmente no hace mucho 
tiempo he sacado un crédito y ya me ha tocado mi primer pago;  que he pagado Bs.10 
000 he sacado $10 000 he sacado para pescado incluso le incluido a mis abejas esa es 
mi garantía me ha dicho y esas cosas y la verdaderamente la verdad yo lo veo los 
apicultores debemos ser más apoyados; uno es porque las abejas el 79% o el 80% 
poliniza a nivel mundial eso la verdaderamente el gobierno mismo debería si es posible 
indemnizar un año porque los apicultores no solo producimos miel si las abejas no 
existieran imagínese como seria no veríamos al amanecer un árbol verde no había 
frutos no habría semilla. Ahora en el tema de los bancos, 

27:43.4 - 28:41.4 los bancos siempre son burocráticos y no es mucho tiempo que vine a allá a Villa Tunari 
para averiguar el proyecto del banco desarrollo productivo averigüé y un montón de 
requisitos me han pedido que verdaderamente a veces no se puede conseguir así fácil y 
hasta piden 2 garantes y como usted dice tiene que haber tolerancia y no lo hay. haces 
el contrato firmas y listo y aparte no sabe lo que me ha pasado a mi: casi como Bs.3000 
me han descontado del seguro ya no me ha llegado ya los Bs.70 000 o los $10 000 que 
debería ser. Ya con eso me asombrado harto. No he hecho ningún reclamo, pero como 
ustedes están yo lo hago conocer tal vez otro no tiene experiencia yo también crio 
pescado y yo también soy ganadero y me dedico también a la apicultura Y eso sería el 
problema. Yo quisiera que 
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28:43.3 - 29:34.1 el crédito para los apicultores que sea más considerado a los apicultores porque 
verdaderamente a veces tenemos especialmente sabe porque le digo esto, a veces en 
el tema apícola tenemos problemas con ustedes… hay personas que usan químicos 
para fumigar y eso a nosotros nos afecta el apicultor es el que sufre más porque el 
piscicultor su poza esta enmallado, pero de nosotros, las abejas vuelan y van a todo 
lado y pues sufrimos mucho. Gracias. 
Gracias, hermano. el principal riesgo en la apicultura es el uso de químicos en las zonas 
colindantes y en piscicultura ¿cuál sería el mayor riesgo?  

29:43.3 - 29:46.8 La contaminación del agua  

29:51.5 - 30:50.5 Cuando estamos succionando el agua puede contaminarse de algún modo. Por 
ejemplo, hubo un caso en la federación de la que vengo a uno de nuestros socios se le 
contaminó el agua, jalaba de un río hasta ahora no sabemos que pasó, pero una piscina 
entera se le murió. 
¿Y en los bancos hay algún tipo de seguro que les ofrece en tema apícola y piscícola? 
El seguro mas que todo es de vida, no hay seguro para eso. Ahora si hubiera es todo un 
trámite: tienes que presentar pruebas, fotografías si es posible, si es de agua tienes que 
llevar a un laboratorio que lo analices para ver si realmente ha sido contaminado. 
Y en el tema apícola más que todo es las fumigaciones y cuando hace frío 
especialmente el cambio climático ahora estamos subiendo mucho 

30:51.4 - 31:51.2 el tema donde no tenía que ser frío ha habido frio nosotros cosechamos 3 veces al año, 
pero esta vez solo lo hicimos una vez. Eso hasta en el pago de crédito me puede afectar. 
Eso hay que tomarlo muy en serio. Eso seria.  
Hermano 
Yo soy apicultor del municipio de Shinahota por mi parte sería muy importante a los 
apicultores, así en los préstamos más apoyo menos interés con menos intereses.  no 
tenemos economía porque la inversión para apicultura a una caja completa por lo 
menos a una caja o a una colmena completa 1500 o más sale 

31:51.4 - 32:50.8 algunos no tenemos la economía y tenemos que con nuestras propias cajas hacerlos y 
con eso tratamos de aumentar nuestras colmenas y también en parte de seguro sería 
muy importante para las abejas o para los apicultores porque sí una enfermedad llega y 
a veces en total a las abejas les puede hacer desaparecer o se van de la caja porque a 
las abejitas no las podemos detener en la caja, se van. Entonces en esa parte quedamos 
sin colmenas y nuestra inversión a veces es en vano hasta poder tratar de recuperar las 
colmenitas para que puedan trabajar digamos en la casa de nuevo y en esa parte con 
seguro mucho nos ayudaría a los apicultores. 

32:51.4 - 33:46.5  Para rápidamente cambiar todas las cajas viejas o en parte sanidad tratar de recuperar 
las abejas que hemos perdido.  
Buenas tardes, compañeros yo vengo del municipio de Villa Tunari específicamente de 
la federación … Chapare. He venido en representación de Copacabana sindicato 
Copacabana alta, yo pertenezco a la asociación de apicultores Copacabana alta 
tenemos una asociación allá. En mi caso sería como muchos compañeros han dicho los 
bancos mucho nos limitan y nos ponen una gran cantidad de requisitos. 
Llegado el momento del préstamo te dan una hojita donde están los requisitos 

33:51.3 - 34:39.2 como cuatro a cinco requisitos, pero llegan momentos donde se incrementa, se 
incrementa y piden más. Como dijo uno de mis compañeros de que mínimamente 
estamos detrás del asesor un mes, detrás de las garantías, molestar a un garante 
porque le piden lo mismo que nos pide a nosotros les piden a los garantes. Vienen al 
chaco a tomar fotografías, de sus bienes, activos o sea es un poco molestoso para los 
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garantes porque también ser garantes es un riesgo para ellos. Otro punto importante 
en cuanto a la piscicultura para empezar a vender si quieres ganar un poco mas de lo 
que tu necesitas mínimamente tiene que pesar un kilo y para que llegue a pesar un kilo 
mínimamente debe pasar 8 meses y yo en 8 meses ya debo ir pagando al banco sí he 
sacado un préstamo porque no me va a esperar ni un mes ni un tiempo de gracia  

34:51.3 - 35:50.3  para perdonarme el monto porque si he sacado un préstamo para la ampliación de una 
piscina necesito de 8 a 9 meses para recuperar el capital que he invertido y en todo ese 
tiempo tengo que sacar de donde sea para pagar lo que he sacado. Este último por 
ejemplo hubo un programa de préstamo financiero del 0.5% ahí también te limitan, te 
revisan, ven si eres capaz de pagar el monto que estás sacando dinero, por ejemplo 
$10000  

35:51.3 - 36:51.0 pero de ahí no te deja sacar más, por ejemplo, como dije si tu plan era ampliar una 
piscina o iniciar en la piscicultura mínimamente necesitamos Bs.6000 para una sola 
excavación para una piscina de aproximadamente 20 x 50 es mucho y sí hacemos 
cálculos y tú quieres poner 6 piscinas el monte es alto y también muy aparte de la 
excavación, la equipacion, la alimentación primera fase, segunda y tercera fase. Esperar 
8 meses para ya poder comercializar y todo ese tiempo el banco no te espera.  
¿Qué bancos son los que están más abiertos, toman créditos, cuáles son los bancos más 
posesionados?   

36:51.2 - 37:40.4 en cuanto a la producción es el Banco Unión, por ejemplo, del 0.5% el banco Unión Y el 
BDP lo han dado. Los otros bancos simplemente para lo que producción dan al 11.5%  
CRECER o Prodem en Villa Tunari, por ejemplo, sus préstamos para lo que es 
producciones 11.5% es un interés un poco alto para nosotros, por eso vamos más que 
todo a lo que es al Banco Unión y al banco BDP que son netamente para productores. 
¿Y han logrado cumplir con los requisitos que piden el Banco Unión y el BDP? 
Muchos otros si, y otros no.  
Muy aparte de eso te piden el NIT. Para el del 0.5% te piden el NIT y el RAU 

37:51.2 - 38:40.7 Netamente para agricultores, ganadería entonces te limita. 
La situación es que el banco te condiciona, como ejemplo, quiero sacar 10 000 al 0.5% y 
no hay la posibilidad, te dicen tienes que sacar 20 000 (10 000 al 11.5% y los otros 10 
000 al 0.5%) entonces el qué va a salir en esta semana es el de 11.5% Así sobre la 
marcha va a salir rápido y claro rápido te desembolsan. 

38:44.0 - 39:35.3 El de 0.5%, una semana dos semanas ¿en qué quedó? te dicen hemos analizado tu 
situación no tienes capacidad por lo tanto tienes que buscarte otros garantes y busca 
garante acaso es fácil. No se puede. Entonces definitivamente muchos compañeros han 
quedado con el 11.5% ósea Bs. 70 000 a la conclusión de los 5 años Bs. 95 000 de 
interés, ya no es llevadero. Entonces eso es lo que complica y muchos compañeros han 
quedado estancados desilusionados porque en la publicidad en la radio es como para 
aplaudir ¡que lindo 0.5%! la verdad es otra cosa. El BDP sabemos que es del Estado y 
Banco Unión es a los que más acudimos nosotros. es la respuesta que normalmente 
tenemos. 

39:44.0 - 40:43.1 ¿Hermano? 
Gracias, muy buenas tardes mi nombre es José y vengo en representación de los 
piscicultores del municipio de Entre Ríos. nosotros como piscicultores hacemos mucha 
inversión, mucho capital de inversión especialmente en el tema de alimentos y no solo 
es eso muchos equipos como motobombas, generadores, mallas de arrastre, comprar 
las mallas antipájaros generadores de energía y son equipos que cuestan caro y son  
necesario para que uno pueda producir el pescado eficientemente. 
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No usas aireadores y los pescados se bloquean y se mueren, no usas mallas anti pájaros 
y todo el día tienes que estar cuidando de que los patos no saquen las crías. El punto es 
que inviertes harto y uno recurre al banco y como dicen los compañeros te ponen 
trabas y es más complicado sacar. 
Uno de los problemitas que escuchaba quejarse a los compañeros es de que no pueden 
cancelar a tiempo sus créditos porque sus cosechas son de tiempo, 8 meses y el banco 
les están apretando a los 3 meses a lo mucho son 6 meses. Pero en 6 meses nadie saca 
entonces el productor esta obligado a sacar de donde pueda 

41:37.8 - 42:28.3 ¿De dónde es eso “de donde pueda” porque a veces se pierde la producción e igual hay 
que pagar al banco? ¿qué otra actividad tienen para cumplir esas obligaciones? 
De la coca  
La coca es trimestral  
Hay otros que se dedican a otras cosas, tienda, albañil, etc. Pero no es algo que te de 
una buena rentabilidad  

42:37.7 - 43:16.8 Digamos, tienes que pagar por lo menos unos 5 000 o 6 000 tienes que pagar al banco. 
También he escuchado algo interesante en el banco FIE por la situación de los 
piscicultores ellos han alargado un año, si el productor no puede pagar modifican su 
plan de pago a un año 

43:31.6 - 44:24.1 Me parece muy bien y creo que es el único banco que hace eso, no sé si solo será en 
Entre Ríos o en todo el trópico. De los otros bancos no he escuchado me parece que 
son más estrictos en ese tema en la actualidad sabemos cómo está atravesando el 
trópico económicamente. Sería muy bueno que se tome en cuenta eso por las 
entidades financieras para los que se dedican a este rubro especialmente la piscicultura 
que dé mucho tiempo tienen que recuperar su dinero, su ganancia. Otros sacan en un 
año su pescado, si no hacen buenos manejos. Esas cosas se deberían tomar en cuenta 
no sé con quién y cuándo sería bueno debatir con los encargados. 
¿En piscicultura cual es el mercado principal? 
Recién estamos organizando, hay un congreso de piscicultores a nivel de las 
federaciones donde decían que  

¿44:31.5 - 45:25.0 estamos entrando en trámite para que el complejo piscicultor de Chimoré nos compre 
los pescados, pero está en charla porque el precio debe ser aceptable cosa que el 
complejo dé el visto bueno o no. 
¿Y qué hace el complejo después, donde los comercializa? 
Va a lo que es el subsidio  
Es cierto, nuestro principal mercado quizá sea Santa Cruz y Cochabamba, algunos otros 
están llevando a Sucre, La Paz, Potosí están vendiendo en uno o en dos puntos más.  

45:31.5 - 46:21.0 ahora el objetivo de nosotros los piscicultores es que pronto ese pronto es demasiada 
espera al complejo piscícola que está aquí en Senda 3 de entregarnos su producto 
carne de pescado para el subsidio también para billetera móvil o supermercado 
EMAPA. Ahí vamos a ingresar pronto, pero ya estamos esperando varios años. por 
ahora ellos ya estamos sacando al subsidio y a la billetera móvil y al supermercado 
EMAPA. Nosotros esperamos que pronto entremos a ese ritmo. 
¿Cómo lo sacan el producto? ¿En qué presentación? 
Envasado al vacío. 
¿Hermana? 
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46:28.1 - 47:27.8 Bueno, buenas tardes mi nombre es María Cristina Sánchez soy presidenta de los 
apicultores de Chimoré. Como apicultores nosotros el banco casi no nos tome en 
cuenta porque no somos sujetos de crédito, nuestra producción es estacionaria como 
dicen los apicultores más bien nos deberían dar preferencia a nosotros Porque estamos 
generando vida, pero no hay tal. Y al menos los créditos del gobierno yo soy bien 
curiosa ya viene normados desde el gobierno no es que el banco se pone las reglas 
todos los créditos que vienen del gobierno viene normados, como decía anteriormente 
más es para apoyar a los empresarios a los que ya tienen. Eso es lo tienen que hablar 
pues, tiene que decir Doña Cristina ya viene gente 

47:28.0 - 48:26.8 Que tiene influencia ya viene esos son sujetos de crédito que pueden pagar, hasta ni 
siquiera pagan, eso es lo que a nosotros nos han dicho en una reunión que hemos 
tenido en la calle ya vienen normados. yo no puedo dice el oficial de crédito eso ya está 
yo no puedo sacar ya está reglamentado porque si no yo voy a ser procesado por haber 
incurrido en eso. Entonces a quién el engaño nosotros vemos de los chicos malos a los a 
los bancos Cómo decir al Unión o al Prodem qué son los que vienen con los créditos 
BDP y los que son así de apoyo, pero eso ya viene normado del gobierno Entonces no sé 
nosotros queremos como productores más que nada que nos digan la realidad, si nos 
van a apoyar que nos apoyen bien o sino que nos dejen de apoyar. Ahora de parte de 
los bancos de parte del gobierno, también nosotros tenemos que reconocer nuestros 
errores, a veces nosotros como productores somos vivos 

48:28.0 - 50:18.6 decimos una cosa y lo direccionamos a otra, entonces el banco para tener esa 
seguridad ya le dije como la anterior vez tiene que haber un seguimiento donde se está 
empleando ese dinero seguimiento trimestral, semestral en que están ejecutando que 
realmente sea para la producción porque para eso se está sacando porque hay créditos 
aquí allá productivos viviendas todo, pero no hay resultados. también nosotros como 
productores y como beneficiarios de los bancos y de los créditos hay que mostrar 
resultados. Yo digo la verdad así sin callarme. Ahí está yo lo he dicho, nadie se animó a 
decirlo. Y si ya vienen reglamentados del gobierno ya dice para quien y para qué. 
crédito BDP vivienda, para quienes ha llegado para los pequeños productores… hay que 
hacer un análisis y ver quienes tienen su vivienda, no son los pequeños. Programas 
ganaderos han tenido crédito BDP los grandes productores han tenido su 0.5%. 
Piscicultura si no lo peleaba no iba a entrar porque no era sujeto de crédito porque no 
tenía las condiciones que decía que cubre importación. Esas son las cosas que hay el 
gobierno tiene que ser sincero con su gente. Creo que soy la única que pide, pero que 
haga seguimiento continuo que no se direccione a otras cosas. Porque somos vivos, el 
boliviano es pícaro. como abejeros nos han dicho ustedes no son sujeto de crédito yo 
tengo para ejecutar 3 pero no les voy a dar a los abejeros ni a los piscicultores prefiero 
darle a un textil porque para ustedes no hay  

50:29.2 - 51:15.2 un oficial de crédito nos dijo eso, ya viene direccionado ya viene normado es la verdad. 
Ya son 25 años que vivo aquí; conozco los proyectos, las organizaciones productivas. 
Esa es mi opinión 
ese crédito del 0.5% alguien de la sala ha tenido? 
2, 3 
En ese tipo de préstamos yo fui a solicitar al banco Unión y al BDP. El BDP me dijo que 
se acabó el programa. 
¿Hace cuanto más o menos? 
Hace un mes   
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51:18.9 - 52:15.0 pero en el Banco Unión sigue habiendo el 0,5% Pero supuestamente el banco tiene 
normas internas de solo dar a los clientes antiguos no a nuevos, por ejemplo, yo iba a 
sacar un préstamo y estábamos averiguando ahí; y me han dicho que no me lo pueden 
dar pueden darme el 11.5% como primera vez. El 0.5% son para clientes antiguos. 
 Ahora hay un nuevo préstamo para la mujer al 2% dice. 
El BDP tiene un crédito mujer que en vez de cobrar el 11.5% cobra el 10% 
Es otro este último yo vi en un spot publicitario del actual gobierno donde decía al 2%, 
yo fui a averiguar al Banco Unión y me dijo que si hay  

52:18.9 - 52:32.2 pero para mujeres que son mamás solteras viudas y divorciadas. 
María Cristina quería preguntarle sobre los subproductos, propóleo u otros, ¿dónde lo 
comercializan? 
A EBA 
Son productos no son subproductos.  
EBA compra: el polen, el propóleo, paquetes de abejas y núcleos.    

53:30.4 - 54:15.8 ahorita con el programa nacional lo que se va a hacer cargo EBA de toda la parte va 
entonces hay un incentivo masa que sale de apicultores. Mas del 60% de la miel 
producida en el trópico se va a EBA. un porcentaje que tampoco no porque mercado 
para para la producción de miel existe a la farmacia y otros mercados que no se está 
llenando. Hay existe y como dice nosotros estamos organizados con garantía tal vez hay 
que analizar mediante las organizaciones los créditos, pero nos han dicho bien claro 
nosotros no somos sujetos a crédito 

54:16.8 - 54:59.2 al menos tenemos productores que trabajamos en terrenos prestados porque tiene que 
haber una cierta distancia de un apiario a otro. Entonces digamos yo me presta de mi 
amigo aquí me crea mis abejitas, entonces no soy sujeto a crédito no tengo título , no 
tengo previo otra excusa no tengo capital entonces con ese no soy sujeto a crédito nos 
han dicho bien claro los mismos oficiales de crédito 

54:59.8 - 55:57.8 por eso ellos le han peleado porque si cumplían, pero nosotros los abejeros con que 
vamos a pelear, debían apoyarse más a nosotros porque sin nosotros ya no hay abejas 
ya no va a haber naranjas van a ir a polinizar van a estar buscando gente para que 
aprenda polinizar las naranjas no hay tomates no hay pepinos. Bueno en fin no habría 
plantas. Los agentes de crédito tienen que ser agrónomos. No saben de cultivo ni nada 
tienen que hacer un seguimiento continuo. Yo creo que a los bancos les conviene eso, 
así saben si se está ejecutando como esta yendo, tienen mercado no tienen mercado. 
En eso el gobierno debería canalizar todos los mercados, tener convenios entre países 
para exportar. Con subsidio no generamos nada mas bien el Estado está subvencionado 

55:59.8 - 56:24.6 Pero cuando exportamos cuánto generamos, generamos mucho más. 
¿Cuánto esta la miel que vende EBA? 
400grs. Esta a Bs 40  
¿Y el precio que me han dado Bs.32? 
Es por kilo, es materia prima. Nosotros les damos la materia prima y ellos hacen todo el 
proceso. 
Cada rubro deberían verlo así, con misión de exportar  

56:29.3 - 57:27.9 tiene que haber mayor asistencia técnica, estructurar y fortalecer las organizaciones 
productoras para que empecemos a procesar y producir calidad porque para mantener 
mercado tener un buen precio necesitamos sostener la calidad.  

57:29.3 - 57:35.6 Porque se está perdiendo, ¿por precio? es por calidad y quien es el culpable de eso? ¿El 
Estado? 
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57:36.9 - 58:31.9 ¿el banco? No, nosotros somos culpables porque no estamos haciendo las labores que 
debe hacerse Yo pienso y ya le dicho a estos créditos habíamos hablado del crédito de 
arroz eso se ha dado así rápido cuánto perdió el Estado cuando se ha recuperado. 
entonces tiene que haber un cambio desde el gobierno un cambio de actitud de ambas 
partes de gobierno y de nosotros hacer una asistencia técnica normar las 
organizaciones porque no cualquiera puede ser parte de una organización que sea 
exportadora y del comprador también pone sus normas Ahí vamos a salir adelante este 
proceso funciona, pero cuando cada uno de nosotros cumpla su rol 

58:33.0 - 59:31.9 pero si uno no más va a querer cumplir y el otro no; O vamos a exigir y no va a cumplir 
nuestra función. 
¿Hay mucha vulneración en la mezcla del producto cuando se entrega o no? 
No, es más puro más rico  
Con EBA tenemos normas de calidad no podemos entregar cualquier cosa, la que se 
encarga de hacer subproductos, las mezclas es la empresa EBA se encarga de hacer eso, 
pero yo pienso que igual va a ser con los piscicultores su planta procesadora de aquí en 
su planta que tiene procesadora productora y procesador doble moral nos esta 
haciendo competencia a nosotros mismos ellos se tienen que encargar de buscar 
mercado  

59:32.6 - 01:00:23.7 transformar el pescado y comercializar 
esa planta depende de desarrollo productivo? 
Depende de economía plural  
Yo creo que a veces se enoja de competencias, tiene que haber competencias. Debería 
haber empresas privadas, públicas y cooperativas o comunitarias. EMAPA a nacido por 
eso, le hicieron un bloqueo y se ha creado EMAPA. 

01:00:32.8 - 01:01:32.6 ha sabido manejar la parte que yo creo que sí es que no haber empresas públicas que 
produzcan  a nosotros los apicultores nos van a decir esto me pagas y listo; y para que 
no haya eso nosotros también tenemos que ver que el producto salga al mercado pero 
accesible al consumidor pero si no vamos a pensar accesible al consumidor entonces 
estaríamos nosotros mismos contradiciéndonos y nuestro producto se va a estancar y 
nosotros vamos a empezar a pelear este último viceministro dice bien claro están 
haciendo evaluado. Entonces EMAPA coloca un precio los productores también, pero 
ninguno quiere ceder entonces el viceministerio va a normar por kilo va a empezar a 
salir también para los piscicultores y tenemos que tomar en cuenta que hay cantidad de 
piscinas que están haciéndose  

01:01:32.8 - 01:02:28.1 Cuando hay mayor cantidad de producto va a bajar la empresa boliviana tiene sus 
tropiezos pero mantengamos y cuidemos el mercado que tenemos y cada productor 
deberíamos empezar a cuidar nuestro mercado, nosotros los apicultores hacemos una 
evaluación a nuestro alrededor en todos los países el mercado de la miel esta más bajo 
que aquí y ahí ese contrabando que quiere entrar por la fuerza sí no vamos a cuidar 
nuestro mercado va empezar a caer. Entonces yo creo que eso tenemos que sacar no 
más los productores, un producto que sea accesible al consumidor, 
¿Estos oxigenadores, las motobombas el generador con que funciona?  

01:02:32.8 - 01:03:22.2 Con gasolina  
Ahí también tenemos problemas, muchos usamos esos equipos para mantener la 
piscina, pero de los surtidores están tramitando si no equivoco una certificación para 
que nos den gasolina, pero hasta obtener eso solo nos dan 5 litros. Con tu fotocopia de 
carnet, hacer una fila de casi todo el día por 5 litros. Este último tiempo se esta 
haciendo un tramite de sustancias controladas y eso se paga al Banco Unión a la cuenta 
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de sustancia Bs. 20 y te lo habilitan por el lapso de 90 días y puedes manejar 80 litros 
mes  

01:03:32.7 01:04:12.0 90 días dura ese permiso de sustancias controladas y si no hubiera es 5 litros por día? 
Si, en la hoja de ruta 5 litros. 
¿Y quienes les esta otorgando ese permiso a los productores para ese certificado? 
Es un tramite con sustancias controladas y la alcaldía. Lo que te dan es una hoja de ruta. 
Te piden requisitos; certificado del sindicato, certificado de la alcaldía  

01:04:18.8 - 01:05:17.7 que diga que eres un productor fotocopia de carnet. No es complicado, es sencillo el 
trámite. 
hermano? 
Muy buenas tardes soy piscicultor del municipio de Puerto Villaroel. En cuestión de los 
créditos son hace unos 8 años saqué un crédito del BDP y me pareció bueno porque nos 
daban al 6% y pagamos cada tres meses según la producción 

01:05:18.9 01:05:32.8 pero se ha cerrado por decir hace unos 4 años, ya no han querido dar cuando dijeron 
esa vez, una vez que termines de pagar te voy a poder dar 

01:05:33.8 - 01:06:13.1 hasta 130 000 hasta 140 000 doble llegué a pagar los $10 000 y se cerró 
era con un fideicomiso FDP? 
Si 
Contrato con el gobierno han tenido por 10 años al 6%  
entonces es el FDP. Ha dejado de colocar recursos 
entonces se ha terminado y ha venido el crédito del 0.5% pero tampoco es accesible no 
te dan, te ponen un montón de trabas y tampoco te quieren dar mucho, máximo es Bs. 
70 0000 eso por una parte 

01:06:14.4 - 01:07:08.1 Siempre en la reunión hemos exigido que nos den créditos blandos a los productores 
porque en la producción de piscícola la inversión en primero en cuestión de estanques 
es más o menos cuesta un estanque de 20 x 50 son Bs. 6000 para producir digamos 
unos 1000 kg entre alevines el alimento más o menos casi son Bs. 6000 también 
alimento con los alevines casi Bs.8000 a Bs. 9000 más la parte digamos del estanque 
son Bs. 15 000 

01:07:09.1 01:07:18.1 si contamos con Bs. 70 000 ya estamos contando con 4 estanques en un año de 
producción. 

01:07:19.5 - 01:08:16.9 osea es donde más necesitamos el crédito es para el alimento, una vez que tengamos 
los estanques, el alimento y para ampliar nuevamente con esas ganancias podríamos 
decir, pero lamentablemente la piscicultura está sobreviviendo y tal vez vamos a llegar 
a colapsar por qué tanto estanque estamos haciendo Y osea el alimento sube y nuestra 
carne de pescado baja. Ya casi estamos yendo osea sobreviviendo porque no estamos 
tomando en cuenta mano de obra como dice, hay depredadores entonces tenemos que 
ir a cuidar todo eso Y eso no estamos tomando en cuenta. 

01:08:19.4 - 01:09:12.5 Otra cosa también es que el pescado es lo más sano que podemos tener porque son 
estantes con agua de lluvia, en algunos sectores donde estamos digamos no 
necesitamos bombear agua, pero en otros si porque baja el agua entonces para que no 
mueran necesitamos oxigenar o aumentar agua de algún arroyo. entonces la gasolina 
también es importante, todos los piscicultores deberíamos tener acceso a crédito. 
Yo les rogaria que nos pudieran ayudar para tener un crédito y no nos engañen sale en 
las noticias que nos darán al 0.5% y nos ponen un montón de trabas. 
Si somos 1000 piscicultores sacaran 4 o 5 personas entonces no es significativo  

01:09:19.4 01:09:38.3  cuando por lo menos deberíamos sacar un 50% en el cierre de eso y más antes con la 
hoja de Coca los financiaban cada tres meses, el banco no te perdona 
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01:09:44.9 - 01:10:44.8 Entonces cosechábamos y a eso aumentábamos lo que nos faltaba, ahora la coca 
también ha bajado y estamos en serias dificultades no solamente nosotros, todos 
estamos así y eso sería. 
De acuerdo, muchas gracias 
Hermano. 
El tema de combustible queríamos nosotros implementar un proyecto con bombeo con 
energía eléctrica, pero resulta que la energía cuesta más cara que la que la gasolina; 
según el proyecto tenía que ser porque había estado normado las bombas continuas 
tiene otra tarifa de bombas continuas nosotros usamos como bombas continuas 
entonces debe 

01:10:44.9 - 01:11:44.5 esa norma debería cubrir nomás lo que es la piscicultura con bombas continuas con la 
tarifa continua porque la que usamos la comercial la que tenemos en la domiciliaria es 
como Bs. 12 el kilowatt entonces en la continua estaríamos pagando 0.60 así más o 
menos es la relación. Entonces eso nos llegaría digamos más o menos un poquito 
menos que la gasolina costos salir, porque ahorita la gasolina compras a Bs. 3.70 Y 
ahora el kilowatt es a Bs. 1.20 ya no da. nosotros, por ejemplo, nosotros pagamos al 
mes energía entre Bs. 800 hasta Bs. 1000 pagamos. En épocas cuando hay mucho calor 
hay que oxigenar hay que bombear. así se usa  

01:11:44.9 - 01:12:36.8 Pero hay épocas donde hay lluvia y ya no se usa también. Esa es ahorita el problema 
que hay de parte del combustible. 
si se pudiera tener con energía continua de ¿Cuál es la limitante porque no se accede 
dónde hay que hacer el trámite o limitantes? 
El ELFEC es el que no habilita esa tarifa, no habilita a los piscicultores debería habilitar 
porque en las poblaciones los estanques elevados tienen esa tarifa de bombeo 
continuo toditos los pueblos tienen esa tarifa y esa tarifa mismo debería habilitarse a 
los piscicultores porque usamos noche y día a veces bomba. 

01:12:44.9 01:12:55.2 Ya hermano, perfecto. 
01:12:59.5 - 01:13:34.1 Sería bueno que nos ayude.  

O sea cuando uno hace oxigenación en el estanque el pescado crece más rápido, tiene 
bastante oxigeno y crece y seria bueno que sí hay esa tarifa todos los piscicultores 
accedamos a ese precio. 
¿Hermana usted de donde viene y a que rubro pertenece? 
muy buenas tardes, hermanas y hermanos yo me llama Herminia Gutiérrez vengo del 
municipio Puerto Villarroel, nos dedicamos al campo de piscicultura. 

01:13:35.3 - 01:14:35.2 por ejemplo, en mi sindicato la mayoría tenemos de 10 para arriba los estanques es una 
zona piscícola, anteriormente el terreno no servía para la agricultura era bajéales y 
ahora nos sirve para piscicultura. Hace 15 años hemos descubierto eso y hace 15 años 
nos dedicamos a eso; mis compañeros tienen arriba de 10 a 30 en esa zona y lo que 
estamos atravesando en este momento lo peor en el trópico de Cochabamba porque 
en la peor crisis nos encontramos porque nuestra hoja ha bajado totalmente y está 
para mantener ya no hay ingreso nosotros como piscicultores por ejemplo yo saco 
crédito me daba Prodem Bs. 80 000 eso he sacado. 
¿A que tasa le dieron? 
Al 6% cuando estaba el presidente  
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01:14:35.3 - 01:15:35.1 El compañero Evo Morales. Aquella vez a cumplido los decretos y ahora nos hacen 
creer que hay 0.5% y nunca podemos acceder a sacar ese crédito y parece que nuestro 
gobierno se hace burla nomás de los productores no cumple eso estamos atravesando 
y con lo que ha bajado la coca, peor estamos y antes se saca el crédito de Bs. 80 000 mi 
coca paga el crédito y cuando cosecho mis pescados entonces ya para ampliar los 
estanques, entonces era una ayuda grande. Ahorita estamos atravesando lo peor los 
del Trópico en este momento si nos ayudaría con créditos con interés blando y todo 
sería una gran cosa para nosotros. 

01:15:35.2 - 01:16:34.9 y también a la venta de carne no estamos pudiendo también Cómo vender estamos en 
un debate con EMAPA en el precio y el alimento sube y así estamos luchando para 
poder llevar adelante para poder sobrevivir en este momento más que todo más antes 
bien ahora en lo peor nos encontramos. Sería bien sí nos darían los créditos blandos. 
Esa sería mi opinión. 
El tema de los precios internacionales en el caso de los granos cómo les ha afectado 
como sector porque este año pasado este principio de año, perdón, ha llegado como a 
$600 la tonelada de soya o más de $600 y en la formulación debe ser importante la 
soya debió subir el alimento balanceado  

01:16:35.2 - 01:17:31.2 ¿Cómo han afrontado eso porque el precio la carne no ha subido tanto entonces que 
han hecho en esas circunstancias? 
Buenas tardes, compañeros compañeras. Más que todo somos los más afectados los 
piscicultores no tanto así a los compañeros que se dedican a las abejas en esa parte por 
ejemplo del alimento lo que antes nos vendían, bueno hasta que yo me he dedicado de 
productor estaba al inicio a Bs. 115 más pequeñito alimento, pero subieron tanto como 
el grano de maíz la soya subieron a Bs. 125 

01:17:32.8 - 01:18:32.6 lo subieron Y lo que nos vendían a Bs. 110 están vendiendo a 120 Qué es la segunda y 
tercera fase. Entonces estamos en eso hermano tal vez en esa parte tal vez nos ha 
afectado bastante a los productores de pescado esos ahorita nuestra mayor inversión 
que estamos haciendo, peleando con EMAPA el tema del precio. Nuestro precio ahorita 
estaba bajo yo creo que también hay bastante y que también los compañeros que se 
dedican a comercializar simplemente están viendo Cochabamba Se podría decir no se 
dedican a llevar a otros departamentos. 
¿Y EMAPA les compra seguro? 
Hasta el momento no estamos trabajando con EMAPA es eso ahorita la falencia  
Están en negociación entonces 
Y yo creo que hasta el año 

01:18:32.8 - 01:19:25.4 porque la planta que se está construyendo aquí en Chimoré mismo Está para largo 
todavía porque faltan muchas cosas. Entonces ellos están vendiendo así EMAPA ya está 
vendiendo, pero es de su producción, Como le dijo en su momento un compañero nos 
están haciendo la competencia entonces ellos están vendiendo y ahorita están 
vendiendo a Bs.38 el kilo eso es y estamos en eso yo creo que hasta el viernes ya nos 
van a dar noticias, han venido a hacer trabajos técnicos con el viceministerio que 
regulan los precios a nivel mercado interno han venido los técnicos en cada municipio 
cada federación. El ente regulador de precios.   
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01:19:32.7 - 01:20:32.3 El 26 y 27 este sábado y domingo estamos en congreso. Entonces hasta el viernes mis 
compañeros van a tener el trabajo y hoy se están reuniendo yo creo que esa reunión es 
con EMAPA tanto los técnicos del viceministerio y ahí vamos a tener a tener hasta qué 
precio nos van a dar, pero Nosotros hemos trabajado con un precio. (le dejaré esto para 
que vea nuestros costos de producción de los productores de las seis federaciones) de 
acuerdo a eso y tal vez en esta hojita va a ver compañero cada empresa tiene un costo 
de una utilidad, pero está utilidad es el 10% en el cual estamos si lo ponemos a 
cualquier empresa con eso utilidad se va a la quiebra nosotros estamos siendo un 
poquito blandos en esa parte para EMAPA 

01:20:32.7 - 01:21:28.5 EMPA nos dice que no podemos vender a un precio alto y al consumidor  
¿Con esto llegarían a 33 al consumidor? 
Si, pero estamos en negociaciones. Eso es hermano, de los granos le decía nos ha 
afectado bastante y aparte otras situaciones. yo creo que ahorita el tema es el de los 
bancos, se había lanzado este año o era el año pasado el decreto del 0.5%. Incluso llegó 
a mi federación la noticia, pero nunca salió eso de los bancos nunca se dio, yo mismo 
fui a querer que me dieran porque tengo mi crédito en el BDP 

01:21:30.1 - 01:22:29.5 te podemos dar al 11% de aquí a medio año un año para su primera cuota de ahí te lo 
pasamos al 0.5%. Entonces esa es la dificultad que tenemos con los bancos si ustedes 
nos pudieran ayudar en esa parte yo creo que todos los compañeros productores 
estemos muy agradecidos porque realmente como decía la compañera, antes si había 
solvencia y que era nuestra solvencia la hoja de Coca, ahora no. Muchos compañeros 
Incluso en la federación están pidiendo que los bancos, digamos que teníamos un plazo 
de 4 años que se pudiera alargar un poco esos 4 años para qué podría disminuirse 
nuestra cuota, porque no está llegando a alcanzar. entonces esa situación es hermano 
en toda la región del Trópico, estamos un poquito apretados con el banco 

01:22:30.3 - 01:23:21.2 ya hermano Muchas gracias  
hermano?  
Buenas tardes yo represento al municipio Shinahota soy de apicultura. En esta parte 
compañeros estaba analizando que es muy importante saber y conocer todos los 
tropiezos y dificultades que tenemos en el banco. Anteriormente había con el 0.5% de 
mi municipio nadie ha querido porque hemos tropezado tanto, no pudimos cumplir con 
los requisitos. Dicho eso nuestra economía ha bajado nuestra hoja de coca ha bajado 
teníamos crédito para pagar cada 3 meses y aprovechábamos de pagar con la coca.  
Lo que estamos pidiendo es que nos tomen en cuenta. Que se tomen acciones para que 
podamos acceder.  

01:23:30.2 01:23:57.0 De acuerdo hermano muchas gracias,  
Buenas tardes mi nombre es Benito soy productor de piscicultora del distrito 6 del 
municipio de Villa Tunari federación trópico. 

01:24:03.8 - 01:24:43.0 bueno en sí como la mayoría han dicho bien claro, que creo que sí han andado muy 
Claridad, Por ejemplo, yo saqué crédito por el 0.5% Bueno pues yo era cliente antiguo 
entonces fácilmente daba digamos ese momento, pero me parece esa vez me han 
dicho que solo una persona al mes daba entonces si quería sacar yo quería sacar del 
otro banco. Pero en ese banco me han pedido garantías. 

01:25:03.8 - 01:25:11.1 Como tenía asesor en el Banco de Unión fácilmente he sacado. 
¿Cuánto ha sacado hermano? 
$10 000 
¿Eso es lo máximo que te dan? 
Si, eso es lo máximo que te dan   
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01:25:16.6 - 01:26:16.2 Buenas tardes, hermanos yo soy piscicultor de la federación Carrasco del Puerto 
Villaroel, es como decían algunos compañeros en tema de banco, el manejo del precio 
del pescado que estamos manejando. realmente los piscicultores estamos muy mal en 
tema de comercialización y para lo peor es que teníamos planificada este año que 
funcione el complejo piscícola y todos los compañeros esperanzados en eso, algunos 
sacaron un préstamo del banco, aunque un poco más alto, pero con la esperanza de 
poder pagar, pusieron pescados, sembraron al momento de entregar están a punto de 
sacar no hay donde entregar lo están rematando en otro lado y el banco no espera. Les 
exige entonces tiene que pagar. Entonces un momento crítico estamos pasando para 
mi  

01:26:16.6 - 01:27:16.0 creo que ya este mes de congreso seguramente en ese congreso vamos a tratar con las 
entidades representativas del Estado también. 
Ya hermana muchas gracias. 
Les quedamos muy agradecidos por la por la información. Se levantó muy buena 
información hay algunos temas que preocupan en términos de poder hacer funcionar el 
tema del período de Gracia por ejemplo cuando hay capital para inversión debería 
activarse un período de Gracia que les permita dedicarse 

01:27:16.5 - 01:28:15.6 A que todo funcione bien para que tengan el producto que pueda generar el ingreso 
para repagar en vez de estar preocupándose para ir a comenzar a pagar los primeros 
meses del crédito. Eso mismo pone en riesgo toda la inversión que están ustedes 
haciendo, es un tema importante. El otro tema es las condiciones de garantía que les 
piden algunos bancos podría pensarse en el funcionamiento de un fondo de garantía 
que permite aquellos que no tienen el título o no pueden conseguir un garante que les 
garantice poder a través de ese fondo de garantía acceder a un financiamiento 
Entonces ese es otro tema importante algo que queda pendiente en este rubro tanto 
apícola como piscícola que no es de fácil de abordar es el tema de un posible seguro  

01:28:16.5 - 01:29:16.2 pero sí me parece interesante lo que dice nuestra hermana María Cristina el tema del 
seguimiento al proceso productivo y al uso de los recursos es un tema que ayuda a 
reducir el riesgo, entonces  la tasa de interés debería ser un reflejo del riesgo también 
por lo cual sí se reduce el riesgo podría reducir la tasa de interés eso en la lógica 
obviamente nosotros en crédito productivo tenemos normadas las tasas de interés no 
están fijas las tasas de interés pero podríamos ver que se puede ir pensando para suplir 
está ausencia de un seguro agrícola un seguro productivo. Entonces qué se puede hacer 
para para mejorar eso. Ustedes saben bien Nosotros vamos a procesar esta información 
esta parte la parte demanda no hemos estado visitando varios bancos y entidades 
financieras para ver la parte de la oferta y vamos a ver qué tipo de recomendaciones 
podría hacerse para mejorar las 

01:29:16.5 - 01:30:16.0 ediciones y que el servicio financiero llegué en condiciones de lo que necesita la 
producción realmente, entonces seguramente se va a programar una siguiente reunión 
en la cual se les haga conocer también los resultados de este trabajo no con el aporte 
de toda la problemática que ustedes nos han comentado que tienen sus sectores 
esperemos poder hacer el análisis poder tener recomendaciones que permiten resolver 
estas estas dificultades que se tienen actualmente o por lo menos mejorar las 
condiciones en las que se accede a financiamiento. Hermanos muchísimas gracias 
esperamos muy agradecidos y si no es molestia adicional Me gustaría ver si podemos 
tomar una foto por rubro piscícola y apícola si no es molestia. 
Quisiera alguito más compañero, tal vez a pedido muchos Compañeros me dijeron en el 
tema de la producción del pescado 
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01:30:16.4 - 01:31:15.5 Tenemos un lapso de 7 a 8 meses hasta un año en la cosecha desde que siembras, tal 
vez los bancos podrían considerar eso. Digamos el préstamo es para el sector piscícola 
podrían considerar eso en ese lapso de digamos en 10 meses cosechas hasta ese medio 
el año de gracia para poder garantizar el pago. Esito seria. 
Ya hermano  
Yo tengo otra consultita, según mi oficial de crédito me decía que el crédito 0.5% en 
vida lo puedes sacar una vez, si ya he accedido al crédito ya no puedo volver a sacar 
porque debe cubrir a otros. Aquí mal se nos está jugando, como dice 

01:31:16.4 - 01:32:15.0 aprueba los 70 000 y apenas te está dando Bs.20 000 Bs.30 000 no cubre eso y en la 
vida solo una vez ya no puedes acceder más al 0.5% solo es una sola vez. 

01:32:16.4 - 01:33:16.2 La palabrita hermano, quisiera saber ¿cuál es el objetivo de esta reunión? aquí cada 
quien a presentado sus puntos, quejas y los problemas que estamos pasando. 
Sea ha firmado en diciembre de año pasado un programa con la financiación de la 
Unión Europea y el FONADIN. El FONADIN tiene un programa de estrategia donde 
apoyan varios rubros tanto en el trópico como en los Yungas.   
En los Yungas está por ejemplo: el café, cacao, apicultura en el trópico de Cochabamba 
está: piscicultura, apicultura, banano y piña y dentro de esos programas que tienen que 
ver con temas productivos, de comercialización, asistencia técnica, etc. Hay una parte 
de servicios financieros que tiene que ver con un análisis de cómo está funcionando el 
tema de servicios financieros y cómo se puede hacer para que mejore Y es ahí donde 
entramos don Luis es el experto Senior que está analizando la parte de oferta de los 
bancos: qué productos financieros tienen, qué servicios, a qué tasas, en qué 
condiciones, etc. La parte de demanda:  los productores, qué necesidades tienen y hay 
que ver cuán lejos está la oferta de la demanda en un mercado en un equilibrio debería 
estar muy cerca.  

01:33:16.3 - 01:34:15.8 La idea es que con recomendaciones obviamente que sean factibles técnica 
económicamente puedan mejorarse estas condiciones en las que se encuentran la 
oferta y la demanda de crédito. Ustedes como productores puedan tener mejores 
condiciones para acceder al crédito. El FONADIN tiene dentro de estos indicadores la 
posibilidad de suscribir algunos convenios con entidades financieras, entonces esos 
convenios deberían perseguir estas mejoras y lo mismo se va a ver la posibilidad de si 
es que hay los recursos y las condiciones para armar por ejemplo un fondo de garantía 
también que permita que puedan acceder en mejores condiciones al crédito entonces 
esos resultados esas recomendaciones son las que se va hacer conocer conjuntamente 
con el FONADIN tanto a ustedes como parte de la demanda Cómo se va a invitar 
también a bancos y entidades financieras 

01:34:16.3 - 01:35:16.2 Entonces es eso hermano el objetivo. 
Muchas gracias, ahora ya lo tengo entendido. Ojalá que sea los mas antes posible 
porque a veces estamos pasando por muchas dificultades. A veces uno se estanca ahí y 
el banco no espera, tienes que cumplir con el crédito. 
Como representantes de nuestros rubros informamos también a nuestras bases, a las 
reuniones que íbamos para decirles que nos hemos reunido con la institución FONADIN    
entendiendo que FONADIN es una institución descentralizada que trabaja con 
financiamiento de la Unión Europea Entonces en ese 
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01:35:16.3 - 01:36:03.0 Sentido como ustedes han firmado este convenio para el tema de accesibilidad de 
créditos para que ustedes seguramente puedan gestionar con identidades financieras 
del Trópico de Cochabamba. El tema de créditos hay un punto esencial alguna vez hablé 
con un asesor de crédito ya muy sincero me dijo directamente que el trópico tenga la 
relación directa con la gerencia nacional, por decir, el Banco Unión porque el hecho de 
que trópico a Cochabamba recién eleva a la gerencia nacional esto es tiempo que se 
pasa y la gente ya no espera entonces directamente del Trópico conexión directa con la 
gerencia nacional del BDP o Banco Unión Sería mucho más factible. 

01:36:03.7 - 01:37:03.7 y otro tema como hemos expuesto de la calidad de productos de los apicultores de la 
piscicultura y otros que producimos en el trópico porque es potencial hablamos del 
desarrollo integral con coca, quizá en algún momento nos gustaría y lo hemos pensado 
exportar a otros países pero que lindo fuera exportan sus productos a Europa 
entendiendo que hay en situación crítica qué está pasando en Europa por los conflictos 
bélicos entre esos países entonces quizás más adelante a través de ustedes qué son 
representantes de allá podamos exportar nuestros productos hacia Europa. 
Vamos a hacer nosotros recomendaciones en ese aspecto, claro que exportar alimentos 
a Europa es bastante complicado porque tienen muchos requisitos sobre todo de 
inocuidad alimentaria  

01:37:03.7 - 01:38:03.4 que no voy a hacer daño, que el producto no contenga aspectos dañinos, por eso 
siempre prefieren orgánico y para que no tenga insecticida, pero nosotros también 
tenemos la especialidad de comercio exterior. Entonces vamos a recomendaciones en 
ese campo para que: primero, para que alguien venga y le apoye para producir en esas 
condiciones eso necesita una asistencia técnica. ese es un tema importante porque 
cumpliendo esos requisitos ya pueden ustedes 

01:38:03.8 - 01:39:03.1 Exportar  y hay que conocer el tema porque Bolivia como país tiene algunas facilidades  
comerciales importantes, eso hay que aprovechar pero requiere que a ustedes les den 
apoyo técnico para poder producir de acuerdo a esas normas si producen bien, los 
bananeros exportan a Argentina conocen los requisitos, las dificultades que tiene que 
superar, Igual para ustedes vamos hacer recomendaciones también en ese campo para 
que puedan exportar sus productos a la Unión Europea o inclusive aquí en la región 
Pero eso justamente  

01:39:03.7 - 01:40:01.1 vamos a escribir nosotros vamos a hacer recomendaciones para que ustedes puedan 
tener acceso a esas oportunidades porque ese es un tema que no solo les conviene a 
ustedes al país también le conviene. Entonces eso es muy importante que se posicionen 
para que ustedes mismos sean generadores de Divisas para el país eso ayuda mucho al 
país también. 
Hermanos muchas gracias, No sé si hay alguna pregunta más, algún comentario.  

01:40:03.7 - 01:40:58.4 Si, alguito más. Como FONADIN están… por ejemplo en cada municipio tenemos 
técnicos en el área de piscicultura con EMAPA tiene técnicos que nos dan a los 
piscicultores están en todos los municipios y no sé si ustedes como FONADIN también 
nos pueden otorgar por municipio digamos podría ser a cada municipio un técnico para 
para estas mejoras. 
Buenas tardes yo soy Gualberto Rodríguez estoy como responsable técnico del trópico 
de FONADIN. El tema de FONADIN en realidad todos los proyectos que financian solo 
financian no los ejecuta. En cada proyecto que se ejecuta va un técnico a la asistencia 
de campo y eso es en el lapso que se ejecuta el proyecto. Pero más allá de eso 
cualquier proyecto que se ejecuta tiene que ser con la municipalidad. No hay querido 
contratar o ver algún tema con FONADIN por el programa piscícola esta financiando la 
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asistencia y lo va a contratar por municipios. todos los programas tienen técnicos por 
municipio 

01:41:03.7 - 01:41:58.2 Cualquier proyecto que el alcalde quisiera presentar solo para asistencia técnica lo 
presenta al FONADIN y el FONADIN lo financia. Pero todo es aprobado y visto bueno 
por el alcalde.  
Porque, voy a poner un ejemplo en el área del banano tienen por lo menos unos 5 
técnicos. El programa banano esta ejecutado por 3 instituciones: FONADIN, SENASAG y 
… FONADIN está agarrando dos componentes que son asistencia técnica y 
fortalecimiento institucional el FONADIN a contratado al alrededor de 16 técnicos para 
los 5 municipios. Los mismo es en el programa piscícola debe estar yendo con el IPDSA 
porque tiene sus instituciones cada institución tienen sus asistentes técnicos deberían 
darnos mas técnicos para el programa piscícola.  

01:42:03.6 - 01:42:47.4 Voy a acotar algo más, en el momento que se hizo los programas no se sí estaban 
presentes los piscicultores. Banano y piña lo hemos generado desde el diagnóstico ahí 
es donde nosotros hemos direccionado para que se hagan cargo FONADIN porque 
hemos visto el desfase del IFSDA porque el IFSDA incluso a contratado a gente que no 
tenía experiencia, hablamos del programa cacao y café no había resultados y hasta nos 
hemos enterado de que los técnicos solo iban a hacer firmar y no había el seguimiento 
continuo  

01:44:03.6 - 01:44:54.2 Viendo todo eso los piñeros y los bananeros mediante el ministerio han gestionado que 
FONADIN se haga cargo. Ahora todas las operaciones que se benefician de programas 
deben estar organizados. El programa tubérculos no hay, ya están contratados pero no 
hay porque no están organizados los yuqueros. todos estos programas van a seguir si 
hacen un seguimiento y vean que los resultados son óptimos y el responsable de eso es 
el representante de la organización.  
Sí ustedes no normar en sus organizaciones no va a haber buenos resultados. deben 
conocer sus programas, cuando financiamiento tienen destinado, cuantos técnicos, 
controlar los apoyos que te están dando. 
Nosotros hemos hecho 11 viajes a La Paz para que se apruebe el programa de piña y 
banano y nos han cuestionado si no van representantes de banano no va piña.  
El representante de la organización tiene que estar bien informado con su programa. 
Lo mismo con el programa apícola, que tiempo va a durar por ahí ya esta terminando y 
ustedes ni técnicos tienen en su zona. La directiva tiene que estar bien involucrada.  
Y así se va a gestionar todos los apoyos que vayan llegando para el rubro.   

01:46:58.7 - 01:47:48.8 En el programa banano y piña se ha normado un comité fiscalizador que están los 
representantes por municipio: los piscicultores, los bananeros del trópico, están las 
autoridades como algunos alcaldes, están los ejecutivos y están FONADIN. Ellos no 
deciden, pero son veedores, ellos ven porque están comprando esa clase de equipos, 
porqué la asistencia técnica, porqué este técnico. Ellos ven todo. 

01:47:58.6 - 01:48:58.4 Si bien está empezando el programa piscícola ahí tendrían que intervenir, porque sé 
que el programa piscícola es a nivel nacional, está en 4 departamentos. En el caso de 
banano solo es en los Yungas y el trópico. 

01:48:58.6 - 01:49:47.4 la apicultura igual tendría que hacer eso porque no sabemos direccionamos a un solo 
lado y no sabemos, sé que el programa apícola lo va a ejecutar Promiel, en asistencia 
técnica, en producción, pero no sabemos cómo lo van a ejecutar, ellos muchas veces 
aplican en sus mismas cajas no sabemos en cuanto precio lo van a vender. A veces 
cuando es del Estado son más caro que el particular. Eso es el comité de fiscalización. 
Eso es todo. 
¿En cuánto tiempo tendríamos la información del avance de los créditos?  
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01:49:48.4 - 01:50:31.5 Bueno, nosotros cuando estemos terminando el programa tenemos que venir acá y a 
los Yungas para contarles que hemos concluido: cuál es la conclusión, que hemos 
recomendado, porque ustedes tienen que conocer en que hemos concluido, que hemos 
recomendado, que hemos dicho y obviamente seguramente el FONADIN va a pasar el 
informe de eso para que ustedes puedan ver y leer. 
Se les va a hacer llegar una copia una vez terminada la consultoría y también se los 
llamará a cada ustedes para darles la información.  
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